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 मैडगास्कर सें  चावल  का  आयात

 (att  भागवत  झा  आजाद

 |  aft  सिंह

 श्री  वॉरियर

 थी  वासुदेवन :

 eeg.<  आरी  सा०  स्वामी

 |  थो  प्र०  कु०  घोष :

 श्री  कपूर

 )
 श्री  रघनाथ  fag :

 ci
 राम  रतन

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मैडगास्कर के  राष्ट्रीय  वाणिज्य  तथा  व्यापार  मन्त्री  ने  अपनी  हाल

 की  भारत  यात्रा  के  दौरान  कहा  था  कि  उनका  दंश  भारत  को  चावल  का  निर्यात  करने  की  स्थिति  मैं

 जोर

 यदि
 तो

 मैडगास्कर  से  चावल  का  आयात  करने
 की

 सम्भावना  की  जांच  की

 गई
 है  ?

 tare  तथा  कृषि  मंत्री  के  सभा-सचिव  (at  .:  st  a

 (a)  जांच  करने  पर  यह  पाया  गया  कि  के  चावल  का  मूल्य
 उन

 वेशों  के  चावल

 के
 मूल्यों  से  बहुत  fee  था  जहां  से  कि

 हम
 चावल  का  कर  रहे  हैं

 ।
 TT

 पं मूल  अंग्रेजी
 में
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 भागवत् ५ है  श्राजाद  :  कया  हम  उस  के  सम्बन्ध में  कुछ  जान  सकते  हैं  जो  कि  इस

 के  जो  कि  अधिक  बताया  जा  रहा  शरारत उत  चावल  के  पी  के  बीच  है  जिसे  अन्य  देशों

 से  मंगा रहे  हैं  ?

 तथा  कृषि  मं
 मालय  में  उपमंत्री  झ०  स०  थामस )  :  वहू  बहुत  अधिक है  |  मैडगास्कर

 के  मामूली  चावल  का
 जिसमें  लगभग  २५  से  लेकर  ४०  प्रतिशत  तक  टूटे  चावल  भी  मिले  मूल्य

 लगभग ४७  पौंड  से  ५०  पौंड  प्रति  टन  बताया  गया  है  ।  अन्य  देशों  से  हम  जो  चावल  मंगाते  हैं  उसका

 मूल्य  बहुत  कम  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  wea  म  क्यों  को  बताने  के  लिये  मूझ  पर  दबाव

 नहीं  डालेंगे  ।  वह  यहां  पर  मेरे  पास  परन्तु  उन्हें  बताना  उचित  नहीं  होगा  |

 भागवत  झा  आजाद  :  क्या  सरकार  ने  मूल्यों  में  कमी  करने  के  लिये  कौर  ऐसी  व्यवस्था

 करने  के  लिये  जिससे कि  हम  इस  चावल  को  कम  मलय  पर  मंगा  सकें  मैडगास्कर  सरकार  से  कोई

 प्रार्थना  की  है
 ?

 श्री  ई  ह: ०  थामस  तो  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  भ्राखिर  वे  हमें  ५०  हजार  टन  प्रतिवर्ष

 देने  ही  की  तो  स्थिति में  हैं  ।  प्रोटीन हम  २  लाख  टन  चावल  का  प्रतिवर्ष ग्रा यात  कर  रह ेहैं  ।

 वे  हमारी  समस्त  श्रावश्यकताग्ं को  पूरा  नहीं  कर  सकते  ।  प्रौढ़  भी  बातचीत  की  गई  तक

 इस  प्रकार की  कोई  निश्चित  समझौता  वार्ता  नहीं  हुई
 ।

 टनानाराइव  के  राजदूत  ने  इस
 सम्बन्ध  मे

 १९६२  में  areal  इच्छा  व्यक्त की  ग्रोवर  जब  हमने  इसकी  जांच  की  तो  पाया  कि  यह  ठीक  नहीं

 जब  मैडगास्कर  के  ह नथ न्यवस्थ  मन्त्री  महोदय  यहां  पर  थे  तो  उन्होंने  इस  सम्बन्ध में

 योजना  आयोग  से  चर्चा  की  शर  योजना  ग्रा योग  ने  भी  इससे  सम्भावनाओं  की  खोज  करने

 के  लिये  कहा  था  और  हमने  यह  पाया  कि  यह  उपयुक्त  नहीं  था  ।

 श्री  angie सिह  :  यह  बाटंर  बेसिस  पर  होगा  या  फारेन  एक्सचेंज के  पेमेंट  के  बेसिस  पर  ?

 श्री  सर्दी  :  वह  स्थिति  कभी  तक  नहीं  arg  है  ।  यदि  समझौता  वार्ता  यें  प्रारम्भ  हों  केवल

 तभी  ag  स्थिति  at  सकती  है  ।

 श्री  कछवाय  :  इसमें कुछ  शर्तें  भी  यदि  तो  कौनसी शर्त  हैं
 ?

 श्रिया  महोदय  :  क्या  इसके  लिये  कुछ  शर्त  हैं
 ?

 part  शिन्दे  :  वास्तव  में  कोई  बातचीत  नहीं  चल  रही है  ।  केवल  एक  प्रयोग चा  रिक  प्रस्ताव  ग्रीवा

 सुझाव  था  कौर  हमने  उसकी  केवल  जांच  की  थी  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  चावल  का  मूल्य  बहुत  श्रमिक  था  प्रिया  वहू
 free

 का  wea  कया  वे  विदेशी  मुद्रा  में  भुगतान  चाहते  थे  कौर  वे
 रुपयों

 में
 भुगतान  लेने

 के
 लिये  तैयार

 नहीं थे
 ?

 इतने  प्रति  प्रस्ताव  को  ठुकराने  का  वास्तविक  कारण  क्या  था
 ?

 श्री श्र०  म०  थामस  :  मैंने  मुख्य  उत्तर  में  कारण  पहले  ही  बता  दिये
 र

 श्री  भागवत झा

 शाजिद  द्वारा  पुछ  गये  अंगारक  प्रश्न  के  उत्तर  में  भी  मैंने  कारण  बताया  था
 |

 इसका

 चावल  का  ऊचा  मुल्य  था  |

 श्रीधर  Fo  घोष :  चावल  की  भारी  कमी  को  ध्यान  में
 a
 र  ति  नि ए  क्या  सरकार  का  ay

 ae a
 मूल्य

 पर  चावल  खरीदने  का  विचार  है
 ह
 tn ee  ee  el  ate

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स०  थामस
 '

 म्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्रालय  मैडगास्कर  के  साथ  एक
 व्यापार

 समझौता  करने  का  विचार  कर  रहा  है  कौर  यदि  वह  कर  लिया  जाता  है  तो  कदाचित  चावल  को  भी

 उसमें  स्थान  मिल  ग्रोवर  यदि  हमारे  लिये  चावल  का  मैडगास्कर  से  प्रायात  करना  उपयुक्त  समझा

 नया  तो  हम  इस  सम्बन्ध  में  उस  समय  विचार  करेंगे
 ।

 इंडिया  स्टार  लाइस

 +

 क "ह  यशपाल fag  :

 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 ro
 |

 श्री  बि दान चन्द्र  सेठ :

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 |
 प्रो  बसु मता री :

 क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  अब  इंडिया  स्टार  लाइन्स
 को  भारत--ब्रिटेन

 भाग  पर  जहाज  चलाने  की  गातो  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  यह  कम्पनी  किन  शर्तों  के  re  जहाज  चलायेगी  ;

 कम्पनी के  बेड़े  में  इस  समय  कितने  जहाज  हैं  ;  कौर

 क्या  कम्पनी  ने  तटीय  व्यापार  के  लिये  भी  जहाज  चलाने  के  अधिकार  प्राप्त  कर  लिये  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्रालय में  नौवहन  मंत्रो  राज  :  से  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 ate

 VERR  में  भारत  सरकार  ने  एक  स्वीकृति  जारी  की
 थी  जिसमें  प्रस्तावित  इंडिया

 स्टार  लाइन्स  को  भारत--ब्रिटेन/तटीय  व्यापार  में  आरम्भ  में  विदेशी  भाटकित  पोतों  को  उपयोग

 में  लाते  हुए  प्रेमी  पोतों  a ( -  को  चलाने
 की  अनुमति दी  गई  परन्तु वे

 पोतों  का

 भाड़ा  स्वयं
 अपनी  विदेशी  मुद्रा  आस्तियों  में

 से  देंगे  बौर भारत---ब्रिटेन सम्मेलन
 की  सदस्यता

 के  लिये  प्रार्थना  पत्न  नहीं  देंगे  ।  इस  स्वीकृति  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  कम्पनी

 स्वयं  अपनी  विदेशी  मुद्रा  रोगियों  को  पोतों का  किराया  देने  में  उपयोग  करने  के  लिये  तैयार  नहीं

 थी  ।  बाद  जब  यह  कम्पनी  स्टार  शिप्स  प्राइवेट  लिमिटेड  के  नाम  से  वास्तव  में  पंजीकृत  की  गई

 तो  यह  पाया  गया  कि  इसमें  भारतीय  निदेशक  ७५  प्रतिशत  के  स्थान  पर  केवल  ६६  प्रतिशत ही

 थे  ।  सरकार  ने  कम्पनी
 को  यह  सूचित कर  दिया  fe  इससे  पहले  कि  उनके

 किसी

 भ्रप्नेतर  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  उन्हें  भारतीय  निदेशकों  की  प्रतिशत  संख्या  बढ़ा  कर

 प्रतिशत  करना  होगा  कौर  कम  से  कम  एक  जहाज  लेना  होगा  तथा  उसे  भारतीय ध्वज  के  अधीन

 पंजीकृत  करना  होगा
 ।  1&&  में  कम्पनी  ने  सरकार को  यह  सुचित  किया कि  भारतीय

 जहाज  के  रूप  में  पंजीकृत  कराने  के  लिये  अपने
 विदेशी

 मुद्रा  संसाधनों  से  कम  से  कम  एक  जहाज  ले

 लेंगे  कौर  फिर  भारत  सरकार
 से

 भ्रग्रेतर  प्रस्ताव  करेंगे  ।  परन्तु  तब  से  जब  तक
 न  कम्पनी  ने

 कोई
 जहाज

 ही
 लिया  है  शौर

 न
 ही  भारत  सरकार  को  कोई  नये

 प्रस्ताव  भेज  हैं  ।

 मूल  wait
 में
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 एक  भी  नहीं  ।

 नही ं।

 श्री  यश्पाल  सिंह
 :

 फ्रेट  रेट्स  को  रेग्युलेट  करने  का  हक  सरकार
 ने

 क्या  अपने  हाथ  में  रखा  है

 या  उन्ही  को  सौंप  दिया  है  ?

 श्री  राज
 बहादुर

 :
 यह  सवाल  फ्रेट  रेट्स  से  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  बहरहाल  फ़ट  रेट्स  जो  हैं  वे

 कम्पनियां  wrt  हिसाब  किताब  को  देख  कर  रखती  हैं  ।  भ्रमर  वह  ज्यादा  होता  डिस्क्रिमितेटरी

 होता  है  तो  उसके  बारे में  एक  बोर्ड  बैठा  जो उसको  देखता  है  श्र  जहां  तक  कोशिश  होती

 समझौते  के  साथ  कम  करवाने  की  कोशिश  करता  है  ।

 श्री  यश्पाल
 सिंह

 :
 सरकार  ने  क्या  इस  कम्पनी  को  कुछ  लोन

 भी
 दिया  है

 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 ऐसा  कोई  लोन  वोन  नहीं  दिया  है
 ?

 थ्री  रघुनाथ  fag  :  इस  लाइन  पर  कौन-कौन  सी  कम्पनियां  आ  जा  रहटी  जो  फेट  रेट

 का  सवाल  चला  इसके  सम्बन्ध  में  इस  कंपनी  की  क्या  पालिसी  है  ?

 शी  राज  बहादुर  :  अगर  माननीय  सदस्य  का  मतलब.इंडिया--यू०  के ०  कॉंटिनेट  रूट से  है  तो

 उसके  ऊपर  यह  जो  कान्फ्रेंस  लाइन्ज़  उनमें  अंग्रेजी  यूरोप  की  कम्पनियां  कौर  भारत  की

 तीन  कम्पनियां  इंडिया  स्टीम  ate  शिपिंग  कारपोरेशत  ।  जहां  तक  फ्रेट  रेट  का  सम्बन्ध

 वह  प्रश्न  होना  वर्ना  जो  जवाब  है  वह  बहुत  लम्बा हो  जायेगा  ।

 श्ञारदा  मुकर्जी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारत  सरकार  कीं  सिफारिश

 के  विरुद्ध  भारत--ब्रिटेन  कान्फ्रेंस लाइन  के  भाड़े  कीं  दरें  q')  प्रतिशत  बढ़  गई  क्या  सरकार  की

 नीति  कान्फ्रेंस  लाइन्स  कीप्सहायता करने  की  है  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  कान्फ्रेंस  एक  स्वायत्तशासी  निकाय  के  रूप  में  कार्य  कर  रही  है
 जिस  में

 विदेशी  भारत--ब्रिटेन  कान्फ्रेंस  के  ब्रिटिश  झर  भारतीय  सदस्य  भी  हैं  |

 श्िध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  तो  इंडियन  स्टार  लाइन्स  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  मूल  प्रश्न  से  उठता  ही  नहीं  है
 ।

 fat  बसुमतारी  :  भारतीय  कम्पनियों  ate  विदेशी  कम्पनियों
 द्वारा  कितना

 भाग  बहन

 गया  >  ?
 @

 fat  राज  बहादुर  :  यह  एक  भारतीय कम्पनी  है  ।  परन्तु इस  के  बोर्ड  में  एक  ऐसा  भारतीय

 था  जो  कि  इंगलेंड  का  नागरिक  था  ।  हमारे  द्वारा  कुछ  भ्रांति  उठाई  गई  |  परन  कम्पनी

 ने  कभी  कार्य  करना  प्रारम्भ  नहीं  किया  है  ।

 fat  दीं०  do  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  कम्पनी  ने  सरकार  को  यह  सूचित

 किया
 था  कि

 ae  प्र पं ने  at  साधनों  से  एक  जहाज़ ले  परन्तु  तब  से  श्र  तक
 कम्पनी  ने  न  तो

 कोई  जहाज़  ही  लिया  है  कौर  न  ही  कोई  नयें  प्रस्ताव  सरकार  को भेज ेहैं
 ।

 क्या  मैं
 जान  सकता

 हूँ  कि  कया  कम्पनी  रंभी  तक  बन  नहीं  संकट  है  अथवा  यह  कम्पनी  किसी  ढंग

 से

 कार्य
 करे  ar?

 ह

 मूल  wat  में
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 श्री  राज  बहादुर  :  मेरा  विचार  है  कि  कम्पनी  तो  बन  गई  है  क्योंकि  पंजीकरण हो  गया  है
 ।

 परन्तु इसका  कुछ  भी  परिणाम नहीं  निकला  है

 पंचायत  वित्त  निगम

 +

 श्री  यन्न नाल fag

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 श्री  भक्त

 थी  फ्लू  Fo  गोपालन

 ४४  श्री  प०  कुन्दन

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 at  बालगोविन्द  वर्मा  :

 l  श्री
 ४ है ५  वेंकटासुब्बया :

 श्री  मोहन  स्वरूप  :

 कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  ्  समिति  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  उद्योगों  की  सहायता  करने  के  लिए  एक

 पंचायत  वित्त  निगम  स्थापित  करने  की  सिफारिश की  कौर

 यदि  तो  उन  राज्यों  की  संख्या  क्या  है  जिन्होंने  सिफारिश  को  स्वीकार  कर

 लिया है  ?

 विकास
 तथा

 सहकार
 मंत्रालय  में

 उपमंत्री
 ब०  Yo  मूर्ती  )

 :

 समिति  ने  राज्य  स्तर  पर  पंचायती  राज  वित्त  निगमों  की  स्थापना  की  सिफारिश  की  है  ।  समिति

 लोकोपयोगी  उपक्रमों  को  प्रारम्भ
 लाभदायक  आस्तियों  को  लाभदायक

 कार्यक्रमों  को  आरम्भ  ग्रोवर  उद्योगों  को  स्थापित  करने  orfe  के  लिये  पंचायत

 समितियों  तथा  जिला  परिषदों  को  निगमों  द्वारा  ऋण  दिये  जायेंगे  ।

 समिति का  प्रतिवेदन  ३१  '१९६३  को  प्राप्त  हुआ  था  शर  राज्य  सरकारों

 के  परामर्श  में  उसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्री  यशपाल सिह  :  किन  किन  स्टेट्स ने  श्राप
 को

 अपनी  रजामन्दी दी  है  ?

 पन्नी  मूर्ति
 :

 समिति
 ने

 श्रासाम  के
 अतिरिक्त

 सभी  राज्यों का  दौरा  किया  है

 महोदय :  क्या  किन्हीं  राज्यों
 ने

 अपनी  प्रतिक्रियाओं
 के

 सम्बन्ध  में  सरकार  को

 सूचित  किया  है
 ?

 श्री  ब०  सु० मूर्ति  :  प्रतिवेदन  उनको  केवल  दो  अथवा  तीन  दिन पूर्व ही  भेजा  गया  था  ।

 शमी  यशपाल  जहां  जिला  परिषदें  मुसततील  कर  दी  गई  हैं  हाई  कोर्ट  के  वहां

 इस  फंक्शन  को  कौन  करेगा  ?

 श्री हठ  go  मूर्ति  :
 प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  उस  में  ११४  सिफारिशें हें

 धी  कपूर  सिंह  केवल  गुटबन्दी  कौर  राजनीतिक  ध्येयों  के  हितसाधन  के  लिये  ऐसी

 वित्तीय  सहायताश्रों  का  प्रविस्तारण  न  किया  जाय  इसके  लिये  यदि  कोई  कदम  उठाने  का  विचार

 है  तो  वे  क्या हैं  ?

 tyr  अंग्रेजी  में
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 श्री  बं०  yo  मृति  :  निगम  किसी  दल  के  हाथों  में  नहीं  होगा  ।  वहू  एक  पृथक  स्वायत्तशासी

 निकाय  होगा  ।

 श्री
 जसवन्त

 मेहता  :
 इस  निगम को  बनाने में  सरकार  कितना  समय  लेगी  शर  किन  किन

 परियोजनाओं  को  सहायता  दी  जायेगी ?

 fat  ब०  स०  ata  :
 प्रतिवेदन  केवल  ३१  जुलाई को  ही  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।

 श्री  जसवन्त  मेहता
 :

 इसमें  कितना  समय
 लगेगा

 ?
 उस

 समय  से  यह  विचाराधीन है

 fat  ब०  yo  मति  हम  are  करते  हैं
 कि  राज्य

 सरकारों  की  प्रतिक्रिपाप्रों का  इस

 महीने  के  wet  तक  पता  चल  जायेगा  |

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा  :  इसमें  कितना  रुपया  ये  पंचायत  समितियां  ate  जिला  परिषदें

 देंगी  ate  उसमें  कितनी  सहायता  राज्य  सरकार  देगी  ?

 श्रेय  महोदय  :  अरशी  तो  यह  सोचा  जा  रहा है  ।

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा
 :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  वह  9/3  देगी  या  बैसे  ही  १/२

 कितना  देंगी ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  go  कु०  :
 इस  पूरे  प्रश्न  की  ग्राम  राज्य

 सरकारों  तथा  केन्द्र  द्वारा  विस्तृत  रूप  से  जांच  की
 जानी  है  ।  यह  एक  बहुत  ही  जटिल  प्रश्न  है  ।

 हम  इस  स्थिति पर  कसे  कोई  निर्णय  दे  सकते  हैं
 ?

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  वित्तीय  निगम  को  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 की  ae  से  भी  कुछ  सहायता  दी  जायेगी
 ?

 श्री  न०  qo  मति : जी,  वहां  यह  भी  सिफारिश की  गई  है  ।

 थ्री  काशीराम  गुप्त  :
 कया  प्रदेश  सरकारें  इसको  केवल  अपने  रुपये  से  चला  रेंगी  या  इस  में

 जिला  परिषदों  श्र  पंचायतों  के  रुपयों  का  भी  योगदान  साथ  ही  जिला  परिषदों  ate  पंचायत

 समितियों  इत्यादि  के  लिये  जो  सिफारिश  की  गई  है  कि  उसका  आधार  वही  दूसरा  नहीं

 इसके  बारे  में  आपका  क्या  विचार  है
 ?

 fat  ब०  go  मूर्ति  :  नहीं  ।  सिफारिश  में  केन्द्रीय  सरकार राज्य  सरकारों  a  इन

 निगमों  में  कुछ  हिस्सा  रखने  वाला  ग्रन्थ  पंचायती  राज  संस्थानों  के  सम्बन्ध  में  कहा  गया  है  ।

 श्री  wa  दर्शन  :  चूंकि  सन् तान मु  कमेटी ने  इस  तरह  की  कई  महत्वपूर्ण  सिफारिशें  पंचायतों  के

 साधनों  को  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  की  इसलिये  कया  केन्द्रीय  सरकार  ऐसा  विचार  रखती  है  कि

 प्रदेश  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  को  बुला  कर  जल्दी  से  जल्दी  निर्णय  किया  जाय  तथा  एक  सी  समानता

 सारे  देश  के  weet  लाई  जाय  ?

 सरकार  का  ठीक  यही  तो  इरादा  है  | fat  go  कु०  डे

 राम  सहाय  पाण्डेय  :  इस  योजना  में  प्रारम्भिक  fafa  क्या  होगा  जिसकी  कि

 स़्थान  समिति  ने
 सिफारिश

 की  है  ?
 वि  मी  का ताग

 sits  में
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 feta सु०  मति  स़्थान  समिति  ने  सिफारिश  की  है
 कि

 प्रत्येक  समिति  के
 लिये

 न्यूनतम  १  करोड़  रुपया  होना  चाहिये  अधिकतम  ५  करोड़  रुपया  |

 गप्पें  बेकटासुब्बया  :  क्या  यह  सच  है  स़्थान  समिति
 के

 प्रतिवेदन
 में  इस  सम्बन्ध

 में  भी  उल्लेख  किया  गया  है  कि  प्रशासकीय  सुस्ती  तथा  राज्य  सरकारों  में  उत्साह  की
 भी

 कमी

 के  कारण  wer  उद्योगीकरण  की  प्रगति  aga  धीमी  tat  है
 ?

 treat  महोदय  :  उस  पर  विचार  कर  लेने  दिया  जाय  ।  सदस्य  जिस  बात  पर  जोर  दे  रहे  हैं

 कि  उन  सिफारिशों  पर  यहां  wat  चर्चा  की  जाये  ।

 उल्लेख  किया

 >

 fat  Yo  बेंकटासुब्बया  :  मेरा  प्रश्न  तो
 यह  है

 कि  क्या  इस  प्रकार

 गयां  ?

 fait  wo  go  सत  वह  inf  के  निदेश  पदों  में  से  एक  नहीं  है  ।

 श्री  त्यागी  :  जहां  तक  में  जानता  ग्रामीण  क्षेत्रों  में उद्योगीकरण की  सहायता  करने के

 लिये  प्रत्येक  जिले  में  एक  संस्था  पत्नी  ही  से  है  ।  वे  भ्रप्रिम धन  देते  हैं  ।  मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  केवल  इस  संस्था  को  ही  इरा  कार्य  को
 करने

 का
 अधिकार  क्या  पुरानी  कार्यवाही

 दुहरी  नहीं  हो  जायेगी  र  किस  प्रकार  के  उद्योगों
 को  सहायता  देने  का  विचार है  ?

 शी
 ब०  go  मूर्ति  :  ag  निगम  उन  SUT  के  पाबन्द  में  कार्य  कं  रंगें

 जो
 कि  लाभदायक

 हस्तियां  पैदा  करेंगे

 t
 गयी  त्यागी  :  प्रत्येक  उद्योग  यह  करता

 Tae  महोदय :  कया  यहं  निगम  उस  संस्था  के  पृथक  ale  स्पष्टतया  भिन्न  होगा  जो

 aga  at  से  विद्यमान  कौर  क्या  इससे  संस्थायें  दुहरी  हो  जायेंगी ?

 पत्नी सु०  मैं  सदन  को  यह  आश्वासन  दिलाता  हूं  कि  यह  देखने  के  लिये  प्रत्येक

 प्रयत्न  किया  जायेगा  कि  दुहरी  संस्थायें  न  हों  ।  यदि  कोई  संस्था  पहले  ही  से  विद्यमान है  तो  या तो

 उस  संस्था के  संसाधनों का  नये  निगम  के  साथ  एकीकरण कर  दिया  जायेगा  अथवा  स्पष्ट  सीमांकन

 करके  दोनों  के  बीच  उत्तरदायित्वों  को  बांट  दिया  जायेगा  ।

 पतिंगा  :  उक्त  निगमों  की  रचना
 के

 सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  जाने  वाली  कार्यवाही

 के  बारे  में  मौजूदा  समिति  ने  किस  उत्तरदायित्व  का  सुझाव  दिया है  ?  क्या  मेरी  यह  धारणा  सही

 है  कि  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया है  कि  उक्त  निगमों  की  रचना का  अधिकार  केन्द्रीय  सरकार

 को  नहीं  अपितु  राज्य  सरकारों  को  है
 ?

 fat go  Fos:  स्वाभाविक है  कि  पंचायती  राजਂ  विषय  राज्य  सरकारों  में  निहित  है  ।

 राज्यों  में  पंचायती  राज  की  सहायता  करने  के  लिये  निगम  की  रचना  अधिकार  केन्द्रीय  सरकार

 को  किस  प्रकार  zim  ?

 मूल  wast  में
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 श्रम रोका  को  चीनी  का  निर्यात

 +

 शमी  यदा पाल  सिंह :

 थी  बिशन चन्द्र  सेठ  :

 थ्री  जीत  लाल  ,  मल्होत्रा  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 1४४६.  श्री  स०  ला०

 शी  रवीन्द्र  वर्मा :

 थी  मुरारका :

 |  थ्री  हेम  राज
 :

 (aft  जसवन्त  मेहता :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीकी  सरकार  ने  भारतीय  चीनी  का  प्रम रिकी  प्रत्येक

 बढ़ाने  का  किया  है  ;

 यदि  at,  तो  कितनी  मात्रा  में  ।

 संसार  में  भारतीय  चीनी  के  मुख्य  खरीदार  देश  कौन-कौन  से  है  ;  कौर

 क्या  चीनी  का  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  wea  देशों  को  कोई  रियायत  दी  जा  रही  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री
 के  सभा

 सचिव  :  ale
 ग्र मरी का

 सरकार

 ने  १६६२३  के  लिए  कोटा  १७,९७३  टन  से  बढ़ा कर  FERRY  टन  कर  दिया  था  ।  इसके  अतिरिक्त

 ग्लोबल  स्कीमਂ  के  भ्रन्तगंत  &o0,08&5  टन  का  प्राचीन  किया  गया  था  ।

 हमारी  चीनी  के  मुख्य  खरीदार  इस  समय  ब्रिटेन

 तथा  दक्षिण  विएतनाम  |

 oft  नहीं  ।  किसी  देश  को  कोई  रियायत  नहीं  दी  जा  रही  है  ।

 श्री  यावनाल सिह  क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि

 wader  को  यह  चीनी  किस  रेट  पर  दी

 गई  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ऋ०  म०  :  दरें  प्लग

 लगाई  जाती  हैं  क्योंकि  इनका  सम्बन्ध  afr:  लगभग  औसत  दैनिक  भूकम्प  से  होता  है  ।

 FER  में  हमें  ग्र मरी का से  ४५०  रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  मिलेंगे  ।  १९६३  में  यह  लगभग  ६३०  रुपये

 प्रति  मीट्रिक  टन  होंगे  ।  मलाया  को  निर्यात  से  ७५०  रुपये  प्रति  मीट्रिक  कनाड़ा  को  ६३०  रूपये

 तथा  जापान  ग्राही  को  ७००  रुपये  मिलेंगे  |

 श्री  यशपाल  सिंह
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  इसके  लिए  एनुअल  एवरेज
 सब्सिडी

 रेट  पर  दी  गई  है  ?

 पश्नी श्० स० प्र्०  म०  थामस
 :
 वर्तमान मूल्य

 पर
 ।  इसमें  अधिक  राज्य  सहायता  नहीं दी

 जायेगी  क्योंकि  हमारी  उत्पादन  लागत  लगभग  ७००  रुपये  प्रति  टन  है
 |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  कया  हमारी  चीनी  को  खरीदने  के  लिए  कुछ  ग्रोवर  प्रस्ताव

 मिले  हैं  तथा  यदि  तो  कितनी  मात्रा
 के  ?

 +a  भ्रंग्रेजी  में
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 शी  श्र०  स०  थामस
 :

 मैं  सभा  में  बता  चुका  हूं  कि  हम  अपना  हाथ  ही  रोक
 चुके  हैं

 ।
 हम

 अगले  वर्ष  के  लिए  फर्म  से  तीन  लाख  टन  का  वायदा  कर  चके हैं

 चीज़ें  वेंकटासुब्बया  :  चीनी  के  निर्यात  का  हमारे  आन्तरिक  उपभोग
 पर  क्या  प्रभाव

 पड़ा

 ।  तथा  क्या  देश  में  चीनी  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  जायेगी
 ?

 fat  श्र०  स०  थामस  :  हम  १९६२-६३  में  लगभग  ५.  ४  लाख टन  चीनी का  निर्यात  कर रहे

 हैं  ।  यदि  इसको  आन्तरिक उपभोग  के  लिए  दे  दिया  जाये  तो  आन्तरिक बाज़ार  में  कोई  कमी  नहीं

 रह
 जायेगी

 |
 आन्तरिक  उपभोग  तथा  निर्यात  को  देखते  हुए  इसका  उत्पादन  बढ़ाने

 का  विचार

 है  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  अमरीका  सरकार
 से

 चार  पांच  वर्ष
 तक

 लगातार  चीनी  के  संभरण  का  कोई  प्रस्ताव  मिला  है  ate  यदि  तो  हमारी  शर्त  कया  हैं
 ?

 पथरी  श्र०  म०  थामस  :  उस  समय  के  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्री  स०  का
 ०

 पाटिल  जब  अमरीका

 गये  थे  उन्होंने  तब  वहां  के  कृषि  मंत्री  से  बातचीत  की  थी  परन्तु  कोई  वायदा  नहीं  किया  था  |

 श्री
 क०

 ना०
 तिवारी

 :  स्टेट  ट्रेडिंग  कारपोरेशन  ने
 ३.७

 लाख  टन  श्र  शूगर  मिल्स

 सीएएन ने  ६३  हजार  टन  चीनी  बेचने  का  निर्णय  किया  है  सन्  १६६३-६४  में  ।  इसके बाद  इंट्रेंस

 कंजम्शन  के  लिए  ग्रसते  साल  के  लिये  सिफ॑  २  लाख  टन  चीनी  के  लगभग  बच  रहेगी  जोकि  केवल

 २  या  ३  हफ्ते  के  लिए  बाकी  है  ।  ऐसी  हालत  में  सरकार  कितना  गपशप  करने  की  सोच  रही  है

 कितना  इंटरनल  कंजम्शन  के  लिए  रखने  की  सोच  रही  है
 ?

 श्री द्य  स०  थामस  :  यह  सभी  समझौते  राज्य  व्यापार  गिंगम  द्वारा  किए  गए  हैं  ।  परन्तु

 निर्यात  भारतीय  चीनी  मिल  संस्था  द्वारा  किया  जायेगा  ।  गत  वह  तीन  लाख  टन  का  वायदा  किया

 था  जिसमें  से
 ५०

 प्रतिशत  वस्तु  विनिमय  आधार  पर  उर्वरकों  तथा  अन्य  वस्तुओं के

 श्राधघार पर  होगा  ।  श्रेया  इसके  लिए  हमें  विदेशी  मुद्रा  को  देना  पड़ता  |

 fat
 do

 शर्मा  :  देश  में  चीनी
 की

 कमी  तथा  रक्षित  भंडार  बनाने  की  इच्छा  तथा

 निर्यात  करने  की  इच्छा  प्राणी  को  सरकार  किस  प्रकार  संतोषजनक  रूप  से  पूरा  करना  चाहती  है
 ?

 उसका  उत्पादन  किस  प्रकार  बढ़ाने  का  विचार है  ?

 fat  म  थामस
 :  माननीय  सदस्य  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  तीनों  ही  प्रशंसनीय

 कार्य  हैं  तथा  हम  ने  उन  सभी  पर  विचार  किया  है  ।  मैं  माननीय  सदस्य  को  आश्वासन  दे  देना
 चाहता

 हूं  कि  श्रात्तरिक  उपभोग  का  भी  ध्यान  रखा  जायेगा  तथा  मेरे  वरिष्ठ  साथी  एक  या  दो  दिनों  में

 प्रोत्साहन  के  बारे  में  घोषणा  करने  वाले  हैं  ।

 डा०  रोनेन  सेन
 :

 पहले  यह  बताया  गया
 था  कि

 अमरीका  में  चीनी  भारत  से  कम  मूल्य  पर

 बेंची  जाती  है
 ।

 संसार  के  तुलनात्मक  भाव  कौर  भारतीय  चीनी  के  लिए  दिए  गए  भाव  जानना  चाहता

 g
 ?

 प  स०
 थामस  :  हम

 को
 अमरीका  में  ऊंचे  मूल्य  मिलते  हैं  परन्तु  यह  जी  एक

 आधार  ay  था  क्योंकि  अ्रमरीका  की  बिक्री  के  बाद  लन्दन  में  भी  दैनिक  भाव  चार  पांच  गना  बढ़

 मए ।  इससे  देशों  से  हम  को  ग्रसित  मुल्य  मिल  गये
 |

 मूल  wast  में
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 श्री स०  मो०  बनर्जी  :
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  चीनी  का  कौर  अधिक  निर्यात  तब  तक

 न
 करने  का  fain  कर  लिया  है  जब  तक  स्थिति

 न
 सुधर  जाये  कौर  श्रान्तारिक  खपत  पूरी  न  हो

 जाय े?

 पत्री श्र०
 म०

 थामस
 :
 मैं  पहले  ही  वता  चुका  हूं  कि  केवल  किए  गए  वायदों  के  अतिरिक्त  atx

 निर्यात रोक  दिया  गया  है  ।

 श्री  रामेदवरानन्द
 :

 इस  समय  भी  भारत  में  चीनी  में  afer  महंगाई  के  कारण  हाहाकार  मचा

 है
 ।

 क्या  भारत  सरकार  कौर  भी  ज्यादा  चीनी  बाहर  भेज  कर  इस  देश  की  जनता  को  बिल्कुल

 ख़राब  करना  चाहती  है  क्या  उसकी  भलाई  के  लिए  वह  सोचना  नहीं  चाहती  है  ?

 meat  महोदय
 :

 उसी  का  जवाब  उन्होंने  दिया  है  ।

 श्री  रामेदवरानन्द
 :

 वह
 तो

 चीनी  के  निर्यात
 को

 बढ़ाने  की  बात  हो  रही  है  ।

 ध्रध्यक्ष महोदय  :  स्वामी  उसी का  जवाब
 उन्होंने  दिया  है  ।  बाप  ने  ग़ौर  नहीं  किया  ।

 श्री
 रामेदवरानन्द

 :  श्री  मंत्री  लोग  हिन्दी  में  तो  बोलते  नहीं
 ।

 श्राप  ने  सब  ऐसे  ही  मिनिस्टर्स

 कर  लिये हैं
 ।

 eft  रघुनाथ  सिह
 :

 श्राप  से  हुम  लोग  प्रगति  हिन्दी  बोलते  हैं  ।

 श्री  गुलशन
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  चीनी  विदेशों  में  भेजी  जा  रही  है  .

 महोदय
 :

 कुछ  ऐसे  साहिबान  हैं  जो  बोल  नहीं  सकते  प्रौढ़  कुछ  साहिबान  ऐसे  बोलते  हैं

 जो  बोलनी  चाहिए  नहीं  ।

 श्री  गुलशन
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जो  चीनी  विदेशों  को  भेजी  जा  रही  है  कौर  चीनी

 की  यहां  कमी  की  वजह  से  उसकी  क़ीमतें  काफ़ी  चढ़  रही  हैं  तो  क्या  सरकार  देश  में  चीनी  की  कमी

 को  दूर  करके  यहां  की  जनता  को  मुनासिब  दाम  पर  चीनी  देने  के  बारे  में  सोच  रही  है  ।

 meat  महोदय
 :

 यही  तो  उन्हों  ने  जवाब  दिया  है  |

 थी  जसवन्त
 मेहता

 :
 क्या  यह  सच  नहीं  है

 कि  98£49-&2 A TAY FT
 में  चीनी  का  उत्पादन  कम

 gu  था  प्रौढ़  सरकार  कुछ  प्रोत्साहन  देने  पर  विचार  कर  रही  है  ।  यह  समाचार  समाचारपत्रों  में

 प्रकाशित  हो  चुके  हैं  कि  सरकार  ने  निर्णय  ले  लिया  है
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  ने  गन्ने  के

 उत्पादन  के  लिए  प्रोत्साहन  देने  के  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 कुछ  साहब  ऐसे  हैं  जो  wast  नहीं  समझ  सकते  प्रौर  वह  इसके  लिए  तकलीफ़

 ait  दिक्कत  महसूस  करते  हैं  ।  यह  हाउस  मान  जाय  कौर  इसके  बाद  इस  बारे  में  ज़िद  नहीं  की

 जायेंगी
 कि

 तमाम  ज़बानों  में  तर्जुमा  हो  मैं  यह  चीज़  लेने  के  लिए  तैयार  हूं  कि  हिन्दी  कौर  अंग्रेज़ी  में

 साइमलटेनियस  तर्जुमा  यहां  पर  किया  जाय
 ।

 लेकिन  इस  मामले  को  लेने  से  पहले  मैं  इस  बात  की

 गारन्टी  चाहता  हूं  कि  इसके  बाद  यह  नहीं  होगा
 कि

 बाक़ी  दूसरी  लोकल  लैंग्वेजेज  में  भी  तर्जुमे की  भी

 जिद  की  जाय  ।  तर्जुमा  हिन्दी  अंग्रेजी  इन  दो  ज़बानों का  ही  हो  सकता  है  इस

 बात पर  हाउस  एक  राय  हो  जाय  तो  मैं  साइमलटेनियस  ट्रान्सलेशन के  लिए  गवर्नमेंट  को  राज़ी कर

 सकता हूं  ।
 ae  ES  ना
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 श्री  रंगा
 :

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  एक  सुझाव  है
 ।

 जिस  प्रकार  श्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों
 जैसे

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  व्यवस्था  है  उसी  प्रकार  का  श्राप  ऐसी  मशीन  नहीं  लगा  सकते  हैं  जिस  को  सहायता

 से  हम  एकदम  बातों  को  सुन  सकें
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 साइमलटेनियस  ट्रांसलेशन  का  मतलब  ही  यह  है  ।  जोकि  ५ प्रंग्रेज़ी  नहीं

 समझते  उनको  हिन्दी  में  सुना  दिया  जायगा  कौर  वे  सदस्य  जोकि  हिन्दी  नहीं  जानते

 झंप्रेज़ी  सुनने  वाले  हैं  उनको  साइमलटेनियस  ट्रान्सलेशन  के  जरिए  भ्रंप्रेज़ी  में  सुनने  को  मिल  जायगा
 |

 श्री  कपूर  सिंह : ग्रापके aos  प्रस्ताव  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  परन्तु  साथ  ही  साथ  यहँ  भी  कहना

 चाहता  हूं
 कि

 श्राप  ने  यह  प्रस्ताव  इस  कारण  पेश  किया  है  कि  कुछ  सदस्य  किसी  भाषा  को
 न

 जानने

 के  कारण  यहां  पर  विवाद  में  भाग  नहीं  ले  सकते  हें  ।  ऐसे  सदस्यों  की  भी  संख्या  यहां  बढ़  रही  है  जो

 झंप्रेजी-हिन्दी  दोनों  में  से  कोई  भाषा  नहीं  जानते  हैं  ?

 श्रिया  महोदय
 :
 मैंने  यह  नहीं  कहा  था  ।

 त्री  कपूर  सिह  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  आपने  यह  प्रस्ताव  इस  उद्देश्य  से  पेश  किया  है  कि

 बहुत  से  सदस्य  श्रंप्रेज़ी  ate  हिन्दी  दोनों  भाषाओं  में  एक  भी  नहीं  जानते  हैं  ।

 कुब
 माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।

 fat  रहता  fag  :
 उन्होंने  यह  नहीं  कहा  था  ।

 सहोदय  :  शान्ति  ।  उन्हें  श्रपनीं  बात  खत्म  करने  दीजिये  |

 श्री  कपूर  सिह
 :

 यदि  श्राप  ने  इन  दोनों  भाषाओं  में  अनुवाद  की  व्यवस्था  कर  दी  तो

 अंग्रेजी  तथा  हिन्दी  के  प्रतिष्ठित  are  सदस्यों  की  भी  मांग  हो  सकती  है  ।  क्योंकि ऐसा  सभा  की

 कार्यवाही  समझने  के  लिए  किया  जा  रहा  है  ।  मैंने  ऐसा  केवल  इसलिए  कहा  है  कि  मेरी  यह

 बात  fears में  झरा  जाये  ।  मैं  रास्ते  में  नहीं  जाना  चाहता  क्योंकि  यह  बड़ा  ही  उत्तम  प्रस्ताव  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :
 यदि  सभा

 की  इच्छा  हो  तो  मैं  प्रस्ताव  को  बढ़ा  सकता  हूं  ।

 कुब  माननीय  सदस्य  जी  हां

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इसको  स्वीकार  कर  लिया  गया
 |

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय
 :

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  एक  सुझाव  है  .  .  .

 ment  महोदय  :  इससे  ज्यादा  नहीं  होगा
 ।

 we  साइमलटेनियस  ट्रान्सलेशन  की  कौर

 जबानों  के  लिए  भी  ज़िद  की  जायगी  तो  हम  इस  पर  भी  नहीं  पहुंच  सकेंगे  ।  इसलिए  मैं  इस  में

 सबका  सहयोग  चाहता  हूं  ।  हिन्दी  प्रौढ़  अंग्रेज़ी  इन  दो  ज़बानों  तक  ही  हमें  इस  साइमलटेनियस

 ट्रान्सलेशन  की  व्यवस्था  को  महत्व  रखना  चाहिए  |

 श्री  हरि  विष्णु कामत
 :

 क्या  इसको  अगले  सत्र  से  लागू  कर  दिया  अगले  सेशन  में

 यह  व्यवस्था शुरू  हो  जायगी  ?

 mera  महोदय :  यह  तो
 देखने  की  वात  है

 |
 इसके  लिए  प्राइम  मिनिस्टर  की  मंजूरी  लेनी  Z|

 मैं  art  ही  बात  करूंगा  |

 आ  ea

 मूल  प्रंग्रजी  में
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 श्री  जसवन्त  मेहता
 :  १६६०-६१  में

 चीनी
 का  उत्पादन  कम  हुआ  था  ।  इसलिए

 सरकार  के  उत्पादन  को  श्र  ठीक  प्रोत्साहन  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही  है  ।  यह
 समाचार

 समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  हो  चुका  मैं  जानना
 चाहता  हूं  कि  सरकार  की  इस  नीति  के

 amt हैं  ?

 tat  प्र ०  स०  थामस
 :
 मैं  बता  चुका  हूं  कि  मेरे  वरिष्ठ  साथी  प्रोत्साहन  योजना  के  बारे  में

 भा  में  एक  वक्तव्य  देंगे  |

 पश् ली रंगा  उपमंत्री  ने  बताया
 कि

 बाद  में  लन्दन  में  मूल्य  प्रक्रिया  में  बची  जाने  वाली

 चीनी
 से  ऊचे  हो  गये  थे  ।  मैं

 जानना  चाहता  हूं
 कि

 दोनों  मूल्यों  में  कितना  ware  था  अर्थात्

 जिस  मूल्य  पर  चीनी  बिकी  तथा  लन्दन  में  जिस  भाव  पर  हम  ने  देय  तय  किया  था
 ।

 श्री  श्र०  म०  थामस  :  जो  मूल्य  बताये  गये  थे  वह  ५१  पॉड  से
 co  पौंड

 थे  जब
 कि

 मूल्य  Pox  पौंड  चले  गये  थे
 ।

 मूल्य  दिन  प्रति  दिन  बदल  रहे  हैं
 ।  सही  ्  बताना

 सम्भव  नहीं  है  |

 तिरंगा  अमरीका  को  हम  किस  मूल्य  पर  बेच  रहे  थे
 ?

 पत्नी अ०  qo  थामस
 :

 ये  व  मेरे  पास  नहीं  हैं
 ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :  जानकारी  बाद  में  दी  जा  सकती है

 कृषि  उत्पादन

 प्पा

 |  थी  gata

 थी  वॉरियर

 थो  वासुदेवन नायर

 थी  स०  ना०  स्वामी

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :

 श्रीमती रेणू  चक्रवर्ती

 श्री  स०  ०  सामन्त

 श्री  में  वेंकटासुब्बया

 श्री  प्र०  रूठ  चक्रवर्ती 1४५०

 श्री  सिद्धेश्वर  ware

 |  डा०  महादेव प्रसाद

 श्री  तुलसीदास  जाघव

 wt  To  पटेल

 श्री  विश्वनाथ राय  :

 |  श्री  चं०  बरू

 थमी  विधान  प्रसाद :

 Geil  जसवन्त  मेहता :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तीसरी  योजना
 के  पहले  दो  aa  में  कृषि

 उत्पादन  आशा

 खरे  काफी  कम  रहा
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 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  कौर

 कृषि  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 वाय  तथा  कृषि  मंत्रालय में
 राज्य  मंत्री

 राम  सुलग
 :  से  (4).  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।
 देखिये  संख्या

 रै६२६/६३]

 maa  महोदय
 :

 श्री  सुबोध  हंसदा
 |

 श्री  सुबोध  हँ तदा च्  मुझे  विवरण  नहीं  मिला  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :
 श्री  रघुनाथ  fag  |

 श्री  रघुनाथ  सिह  :  पूर्वी  भारत  में  सिचाई  प्रणाली  के  लिए  कया  कार्यवाही की

 ज़ा  रही  है  ?

 fate राम  सुलग  सिह  :  गत  at  हम  ने  छोटी  सिचाई  के  लिए  €.  २५  करोड़ रुपये
 का

 अतिरिक्त  उपबन्ध  किया  था  ।  यदि  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  बढ़ी  हुई  सुविचारों  का  पुरा  लाभ  उठाना

 चाहें  तो  हम  उनका  स्वागत  करेंगे  ।

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  मैं  जान  सकता हूं  जैसा  कि  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  gar

 है  कि  तुत ोय  पंचवर्षीय  योजना  के  उत्पादनों  को  बढ़ाने  के  लिए  कृषि  उत्पादन  से  सम्बन्धित

 जितने  भी  विभाग  या  alqTHrT  हैं  वे  सब  कृषि  मंत्रालय  को  दिये  जा  रहे  यदि  तो  यह

 योजना  कब  तक  कार्यान्वित  हो  सकेगी  ?

 डा०  रास  सुलग  सिह
 :  इस  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  ने  कल  अखबारों  में  उस  घोषणा

 को  पढ़ा  होगा  जो  कि  प्रेसिडेण्ट  साहब  की  कौर  से  हुई  है  ।  उस  में  कुछ  व्यवस्था की  गई  हैं  ।

 पी  लहरी  सिह  :  इस  आधार  पर  कि  कम  उत्पादन  वाली  जोतें  अघिक  हैं  तथा  इन  जोतों

 के  मालिक  बहुत  गरीब  हैं
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ऐसी  ऊसर  तथा  सूखी  जहां  पर

 किसी  नदी  की  भी  नहर  प्रणाली  के  द्वारा  सिचाई  की  संभावना  नहीं  के  लिए  सिंचाई  सुविचारों

 कीं  व्यवस्था  करने  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ?

 पूछा  राम  सुलग  सिंह  :  यह  सच  है  कि  जोतें  बहुत  छोटी  हैं  परन्तु  सिचाई  सुविधायें

 इसी  प्रकार  की  भूमि  में  बढ़ाई  जा  रही  हैं  ।  भाखड़ा  नहर  जिस  के  बारे  में  माननीय  सदस्य

 अच्छी  तरह  जानते  ऐसी  ही  सूखी  भूमि  में  से  गुजरती  है  ।  रोहतक के  बारे  में

 श्री  watt  fag:  मेरा  wet  दूसरा  था  ।

 महोदय  :
 जी  हां  ।  प्रशन  उन  क्षेत्रों के  बारे  में  था  जहां  पर  नहरी  पानी  नहीं

 पहुंच  सकता  है
 ।

 tat  watt  पिह  जो  हां  ।  प्रश्न  ऐसे  क्षत्रों  के  बारे  में  था  जहां  नहरी  पानी  पहुंचने

 की  कोई  संभांवना नहीं  की  जा  रही  है  ।

 डा०  राम
 सुलग  सिह  :  ऐसे  क्षेत्रों  में  छोटी  सिचाई  सुविधाओं  की  खोज  की  जा  री  है  ।

 भ्रन्वेषणात्मक  नलकूप  कार्यक्रम  जहां  पर  पानी  उ  sa  है  वहां  पर  नलकूप  खोदने  क  प्रयत्न

 करेगा  ।
 en  ae

 मूल  अंग्रेजी  में
 7 ~
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 श्रकम्मा  देवी
 :  इस  श्राघार  पर

 कि  कुछ  राज्यों में  फसल  ब्लाइठ  रोग  से

 नष्ट  हो  गई  है  मैं  जानना  चाहती  हुं  कि  क्या  सरकार  का  विचार  रोगमुक्त  बीज  संभरण  करने  का  है
 त  1  अन्य  सुविधायें  देने  का  है  जिस  से  कृषि  उत्पादन  ag  सके  ?

 गंडा०  राम  सुलग  ि थि शश झ  यह  सच  है  कि  नीलगिरि  क्षेत्र  में  ब्राइट  रोग  लग  गया  था  ।

 रोग
 को  हटाने  के  लिए  मद्रास  की  सभी  मांगें  पूरी  कर  दी  गई  हैं

 ।
 हम  ने  अपनी  अनुसंधान संस्था

 से  भी  कहा  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करे  ।

 शी  शिव  नारायण
 :

 सरकार  बताने
 की

 कृपा  करेगी
 कि

 लघु  सिंचाई  योजनायें के  लिए

 ga  भारत  बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  सरकार  ने  क्या  प्रबन्ध  किया  है  ?

 डा०  राम
 सुलग  सिह

 :
 लघु  सिंचाई  योजनाकारों  के  लिए  राज्य  सरकारें  व्यवस्था

 करती  हैं
 ।

 जो  व्यवस्था  सामान्य  तौर  से  होती  उस  से  कुछ  अधिक  व्यवस्था  गत  वर्ष  की  गयी

 are  उसी  के  लिए  सवा
 नौ

 करोड़  रुपया  खर्च  करने  की  व्यवस्था  की  गयी  थी  ।  बिहार के  लिए

 करीब  १  करोड़  भप्रतीक्षित  रकम  रखी  गयी  उत्तर  प्रदेश  के  लिए  भी  एक  करोड़ से  ज्यादा  रकम

 रखी  गयी  थी
 ।

 लेकिन  इन  सारी  रकमों  का  इस्तैमाल नहीं  हो  पाया  ।  इस  साल  भी  व्यवस्था

 झर
 उन  प्रादेशिक  सरकारों  से  हम  लोगों  ने  प्रार्थना  की  है

 कि
 वे  ज्यादा  से  ज्यादा  ay  सिंचाई

 योजनाओं की  व्यवस्था  को  बढ़ावें  |

 श्री  त्यागी
 :

 तीसरी  योजना  में  खाद्य  उत्पादन  के  लक्ष्य  प्राम-वार  बनाये  गये  हैं  प्रिया

 गांवों  को  उनके  लक्ष्य  बता  दिये गये  हैं  ।  अथवा  उन  से  तराशा  है  कि  ag  oat

 लक्ष्य पूरे  करें

 राम  छु भग  सिंह  :  वास्तव  में  लक्ष्य  ग्राम-वार  नहीं  बनाये  गये  थे  जैसाकि  श्री  त्यागी

 ot  का  विचार है  ।  क्योंकि  ये  झांकने  इस  रूप  में  नहीं  बनाये  गये  थे  इसलिए  प्रत्येक  गांव के  लक्ष्य

 बताना  सम्भव  नहीं है  ।  परन्तु  पैकेज  प्रोग्राम  ज़िलों  में  हम  गांव  श्रायोजन  कर  रहे  हैं  ।  उन  गांवों

 में  हम  प्रत्येक गांव  को  उनके  लक्ष्य  बता  देंगे  ।  क्योंकि  हम  पैकेज  जिले  बढ़ाने  जा  रहे  हैं

 हम  ae  गांवों  के  लक्ष्य  निर्धारित  कर  सकेंगे  ।

 श्र  त्यागी  :  मेरे  yea  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  मैं  जानना  चाहता  था  कि  क्या  प्रत्येक

 गांव  को  उसके  लक्ष्य  बता  दिये  गये  हैं  ।  यदि  गांव  को  लक्ष्य  नहीं  बताये  गये  तो  लक्ष्य  किस  तरह

 पूरे  किये  जायेंग े।

 गश्रष्यक्ष  महोदय :  जब  प्रत्येक  गांव
 के  लक्ष्य  नहीं  निर्धारित  किये  गये  थे

 तब  गांवों  को

 लक्ष्य  किस  प्रकार  बताये  जा  सकते  हैं
 ?

 श्री  त्यागी  :  जब  किसानों  को  लक्ष्य  नहीं  बताये  जायेंगे  तब  सरकार  गांवों  से  किस  प्रकार

 झाशा  करती  है  कि  लक्ष्य  पूरे  हो  जायेंगे ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये  गये  तो  बताये  क्या  जाते  |

 छ  त्यागी
 :

 मैं  प्रक्रिया  जानना  चाहता  हूं
 ।

 frend  महोदय

 :

 संभवतया  भविष्य  में  वह  ऐसा  करने  जा  रहे

 मूल  प्रंग्रेजी  मे
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 शो  त्यागी  :  फिलहाल  केवल  कागजों  पर  लिख  गये  हैं  ।

 पंडा०  राम  सुभग  सिह  :  हमने  विभिन्न  वस्तुओं  के  लक्ष्य  निर्धारित  किये  हैं  ।  उदाहरणतः

 सिंचाई  साधनों  का  बीज  तथा  औजारों  ग्राही  का  संभरण  के  लक्ष्य  निर्धारित किये  गये  थ  ।

 सभा  जानती  है  कि  लक्ष्य  गांव  के  rare  पर  निर्धारित  नहीं किय  गये  थ  ।

 fat  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  समय
 समय  पर

 योजना  के
 विभन्न  सदस्यों

 ने  यह  विचार

 व्यक्त किए  हैं  कि  संघ  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  तथा  राज्यों के  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालयों  a

 सहयोग  संतोषजनक  नहीं है  तथा  इसलिय  कृषि  उत्पादन  संतोषजनक रूप  में  नहीं  हो  रहा  है  |

 fuer  महोदय  माननीय सदस्य  ह  प्रश्न  को  भूमिका  के  साथ  पूछते  हैं
 ।

 fat  त्रिदिव  कुमार  चोरों  :  स्थिति  सुधारने  के  लिये  कया  कार्रवाही  की  गई  है  ?

 गंडा०  रास  gun  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  संघ  तथा  राज्य
 खाद्य  तथा  कृषि

 मंत्रालयों  में  समन्वय  नहीं  है  ।  समय  समय  पर  हम  राज्यों  में  जाते  हैं  तथा  राज्यों  से  लोग  यहां

 हैं  तथा  जो  भी  कार्यक्रम  हम  बनाते  हैं  उनको  पुरा  करने  में  हमें  कोई  कठिनाई  नहीं  होती  है  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  तिघरा  :
 क्या  सरकार जिलों  के  विस्तृत  कृषि  कार्यक्रम की  प्रगति

 ।  संतुष्ट

 है  तथा  क्या  माननीय  मंत्री  हमें  रिज़वान  दे  सकते  हैं  कि  कितने  जिलों  में  प्रस्थान  रूप  से  कमी  झान

 के  कारण  कार्यक्रम  को  छोड़  न  दिया  जाये  ?

 डा०  राम  gan  सिह
 :

 जिलों  के  विस्तृत  कृषि  कार्यक्रम  की  प्रगति  संतोषजनक  है  ।  राजस्थान

 पाली  जिले  के  बारे  में  बताना  चाहता  हूं  कि  पहले  वहां  पर  सिचाई  सुविधा  नहीं  थी  ।  श्री  वहां  पर

 एक  छोटी  नहर  है  जिससे  लगभग  RYooo  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  होती  है  ।

 पडा०  लक्ष् मीम टल  सिवा  :  कुछ  तो  उसके  बारे  में  भी  किया  जा  सकता  है  |

 डा०  राम  सुभाग  fag:  हाल  में  ही  हमने  वहां  पर  कुछ  कौर  सिंचाई  सुविधायें  दी  हैं  तथा

 हमारा  इरादा  वहां  पर  काम  बन्द  कर  देने  का  नहीं  न्य  जिलों  में  भी  हम  कुछ  नहर  बना  रहे  हैं  ।.

 भूमि  में  नमक  होने  के  कारण  हमें  कठिनाई  हो  रही  है
 प्रौढ़

 हम  ales पानी
 का  उपयोग  ह

 सकते  हैं  |

 Freq  महोदय  :  जब्र  प्रश्न  सीधा  तथा  स्पष्ट  हो  तो  मंत्रियों  को  भी  छोटा  तथा  नम्बर

 उत्तर  देना  चाहिये ।

 fat  vo
 के०  देव

 :
 खाद्य  तथा  कृषि  सामुदाकि  विकास  तथा  सहकार  ate

 मंत्रालयों  के  संयुक्त  दलों  द्वारा  कुछ  सिफ़ारिशों  की  गई  हैं
 ।

 उनमें  से  एक  सिफारिश  यह  है  कि

 में  कृषि  प्रशासन  में  कुछ  सुधार  होना  चाहिये
 ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  माननीय  मंत्री  का  यह

 ag  है  कि  राज्यों  में  कृषि  मंत्रालय  में  सुधार  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  व्यापी  जादू  ।

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  कृषि  प्रसासन  में  सुधार  करने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारें

 गढ़  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  कर  रही  है  ।  उसी  सिफारिश  के  आधार  पर  लगभग  तीन  दिन

 पहले  ही  हमने
 we  वर्ष  में  अखिल  भारतीय  कृषि  सेवा  चालू  करने  का  निर्णय  किया  है

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 YEE  मौखिक  उत्तर  2  १९६६

 ब्रह्म पुत्र  बेसिन  म॑  खास  उत्पादन

 दी०  चे  zat

 |  थ्रो  प्र०  Wo  बुरा

 1४५१९  श्री  इकजोत  गुप्त

 श्री  सुरेन्द्रपाल  fag

 |  श्री  नि०  र०  भास्कर

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  द्वारा  विश्व  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाये  जाने  की  संभावनायें

 की  जांच से  यह  पता  चला  है
 कि  निचला  गंगा  ब्रह्मपुत्र  बेसिन--बंगाल  बिहार  भ्र  आसाम--वें

 मान  खाद्य  उत्पादन  का  लगभग  चौगुना  उत्पादन  कर  सकता  है  ;

 यदि  तो
 इन

 संभावनायें  का  पता  लगाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  या  उठायें

 जान  वाले  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 राज्यमंत्री  राम
 सुभग  :  जी  हां  ।

 भूमि

 पानी  साधनों  के  उपयोग  के  बारे  में  कुछ  सिफारिशों  के  ग्रा धार  पर  तथा  फसल  के  कुछ  बढ़ने की  are

 णात्झों
 पर  ध्यान  रख  कर  ग्रस्त  कालीन  प्रतिवेदन  के  प्राक्कलनों  से  पता  लगता  है  कि  इस  क्षेत्र  में  काफी

 उत्पादन की  लगभग  चौगुनी  दीर्घकालीन  संभावनायें  हैं  ।

 चालू  की  गई  aaa  प्रायोजित  विभिन्न  योजनाओं  के  भ्रमित  इन  संभावनाओं की  जांच

 की  जा  रही  है  ।

 to  ६ हू ५  फार्मा  माननीय  मंत्री  ने  बड़ी  प्राशि  दिखाई  है  स्रात  उत्पादन  चौगुना  बढ़ाया

 जा
 सकता  है  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इसको  तिगुनी  बढ़ाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा

 रही है  तथा  उस  कार्यवाही  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 राम  सुलग सिह  :  यह  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  अध्ययन  दल  का  प्रतिवेदन  है  तथा

 उन्होंने  सिफारिश  की  है  कि  उत्पादन  चौगुना  बढ़ाया  जा  सकता  है  क्यों  कि  लगभग
 ८००

 लाख  एकड

 भूमि में  ही  इस  समय  खेती  हो  Tz  ।  ठीक  ग्राहकों  के  अनुसार  यह  २७००  लाख  एकड़ है  १००

 लाख  एकड़  के  सिचाई  हो  रही  है  ।  उन्हों  ने  सिफारिश  की  है  कि  पूर्वी  राज्यों  में  यह  क्षेत्र  १६००  लाख

 टन  तक  बढ़ाया जा  सकता  है  प्रौढ़  सिचाई  क्षमता  ३५०  लाख  टन  बढ़ाई  जा  सकती  है  |  इस  zXo

 लाख  एकड़  जमीन  में  दो  बार  सिंचाई  की  जा  सकती  है  ।  इस  प्रकार यह  ७००  एकड़  होता  है  श्र  मूल

 १००  लाख  २०  लाख  एकड़ हो  जाता  है  इस  प्रकार
 ८००

 लाख  एकड़  के  बजाय  खती  की  भूमि

 १६००  लाख  एकड़  हो  जायगी  इस  प्रकार  कुल  उत्पादन  भी  चौगुना  हो  जायेगा
 |

 पत्नी  दी०  Wo  फार्मा  :  माननीय  मंत्री  ने  जो  गणना  दी  है  मैं  उससे  सहमत  हूं
 ।

 परन्तु  वास्तविकता

 कछ  कौर  होती है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  गणना  को  वास्तविकता  में  लाने  के  लिये  क्या  ठोस

 कार्य  किये  जा  रहे  हैं  ।

 डा०  राम  gun  fag  कृषि  म  गणना  बड़ी  कठिन  हो  जाती  है
 ।

 यहं  शिक्षा  संस्था  नहीं  है
 ।

 मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  प्रतिवेदनों का  प्रारूप  है
 ।

 यह  कभी  प्रकाशित

 नहीं  हुआ  है  परन्तु  उन्होंने  हमको
 एक

 प्रति  भजी  है  कौर  हमने  भ्रपने  विचार
 बता

 दिये  Zl
 माननीय

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सदस्य  को  निर्माणाधीन  गंडक  परियोजना  की  जानकारी  है
 ।

 अकेली  गंडक  परियोजना  से
 संभवतया

 ३०
 लाख  एकड़  से  श्रमिक  भूमि  की  सिंचाई  होगी  तथा  इसी  प्रकार  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  सोन  तथा

 अन्य

 परियोजना ग्र ों पर  काम  आरम्भ  होगा  I

 पुनी  सुरेन्द्र  पाल  सिंह  :  इस  आधार  पर  कि  इस  क्षेत्र  के  दो  जिलों  में  पैकेज  प्रोग्राम  चालू है

 क्या  सरकार  समझती  है  कि
 वहां  पर  भ्रनुभव  के  ग्रा धार  पर  ब्रह्मपुत्र  बेसिन  में  खाद्य  का  उत्पादन

 चौगुना  बढ़ाना  संभव  होगा  ॥

 राम  सुलग
 उस

 क्षेत्र  में  दो  जिले  हैं  परन्तु
 चार  जिलों  में  पैकज  प्रोग्राम

 है
 ate

 झौसत  उत्पादन  २०  प्रतिशत है  ।  हाल  में  ही  एक  जिले में  पैकेज  प्रोग्राम  हो  रहा  है  परन्तु  शेष  तीन
 जिलों  में  यह  २०  प्रतिशत से  भी  अधिक हो  गया  है  ।

 रोनेन  सेन
 :

 इस  दुष्टि  से  कि  बिहार  कौर  श्रासाम  का  यह  क्षेत्र  खाद्यान्न
 में  कमी

 का
 क्षेत्र  है  ग्रोवर  इस  दृष्टि  से  कि  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  ने  यह  प्रारूप  रिपोर्ट

 दी
 क्या

 राज्य  सरकारों

 के  इन  तीन  प्रतिनिधियों  ale  केन्द्रीय  खाद्य  मंत्रालय  की  बैठक  हुई  है  ताकि  खाद्यान्न  का  उत्पादन  बढ़ाने
 की  का  पता  लगया  जा  सके  ?

 डा०  राम  सुभग  fag
 :

 हमारी  हाल  में  भी  एक  बैठक  हुई  थी  ।  परन्तु  हमने  समूचे  उत्पादन

 sara पर  विचार  विम  किया  था  ।  हमने  रिपो  पर  इस  रूप  में  विचार  नहीं  किया  क्यों  कि  यह

 प्रकाशित  नहीं  हुई  है  ।  परन्तु  हम  इन  बातों  पर  कार्यवाही  कर  रहे  हूं  ।  मैं  खाद्य  की  कमी
 को

 भी  कह  दूं

 पटसन  पूर्वी  भारत
 की

 फसल  है  जिससे  हमें  खाद्यान्नों  के  हमारे  कुल  से  अधिक  विदेशी  मुद्रा

 प्राप्त  होती  है  ।  इस  वर्ष  पहिले  पटसन  की  पैदावर  २०  लाख  गांठें  कम  थी  |  अरब  यह  बढ़कर  २०  लाख

 गांठें हो  गई  है  ।  पिछले  वर्ष  यह  पैदावार  wo  लाख  गांठों से  अधिक  थी  ।  यह  भी  कृषि  उत्पादन है  ।

 यह  बात भी  ध्यान  में  रखी  जा  सकती  है  ।

 श्री  fro  ०  भास्कर  :  क्या  सरकार ने  कृषि  उत्पादन  को  चार  गुना  बढ़ाने  के  लिये  खाद्य

 तथा  कृषि  संगठन  से  कोई  योजना  मांगी  है  ?

 foo राम  सुभग  सिंह  :  हम  छपी  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर
 इन  सब  बातों  का  निश्चय

 करेंगे

 श्री  राम  सेवक  यादव
 :
 मैं  यह  जानना  चाहूंगा

 कि
 इस  क्षेत्र  में  कितनी  ऐसी  बंजर  भूमि

 जो  खेती-लायक  है  att  क्या  उस  भूमि  को  तोड़ने  लिए  कोई  कार्यक्रम  सरकार  के  विचाराधीन

 जैसे  सेना  की  भर्ती  ।

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 बंजर  भूमि  बंगाल  में  बहुत  कम  क्योंकि  बंगाल  में  १२  प्रतिशत ही

 जंगल  हैं  ।  रिसाव  में  कुछ  ज्यादा  लेकिन  वहां  भी  जंगलों  की  तादाद  बढ़ती  जा  रही  है  ।  बिहार

 में  अभी २२  प्रतिशत  के  ही  करीब  जंगल  हैं  और  हम  लोग  चाहते  हैं  कि  जंगलों  की  तादाद  भी  कम  न

 की  जाय  |  ईस्ट नं यू  ०  पी०  में  भी  बंजर  ज़मीन  केवल  मिर्जापुर  के  दूधी  परगने  को  छोड़  कर  गौर

 जगहों  में  बहुत  कम  है
 ।

 सेना
 की

 ज़रूर  ज़रूरत  ताकि  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  काम  क्योंकि

 बेती  में  इस  सचमुच  काम  करने  वालों  का  प्रभाव  है  कौर  हम  लोग  इस  दृष्टि  से  कार्यवाही
 करेंगे  ।

 श्री  ही०  ato  मकानों  :
 इस  दुष्टि  से  कि  गंगा-ब्रह्मापुत्र  का  ag  निचला  मैदान  ऐसा  क्षेत्र  है

 जहां  जल  से  उपलब्ध  प्रौढ़  पानी  के  लिए  व्यक्ति  को  थोड़ा  सा  खोदना  पड़ता  क्या  सिंचाई

 मूल  झंप्रेजी  में
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 की  बड़ी  योजना  के  साथ  छोटी  योजनाओं  के  मिलाने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ताकि  वैज्ञानिक

 बहारों  में  सुधार  हो  सके  ate  पैदावार  में  सानुपातिक  वृद्धि  हो  सके  ?

 राम  तुम  सिह
 :  हम  इस  पर  कार्यवाही  करेंगे  |

 साबित्री निगम  :  इस  दृष्टि  से  कि  हजारों  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जहां  पानी  भर  जाता  है  क्या

 सरकार  ने  किसानों  को  टेक्निकल  सलाह  कौर  सामान  देने  की  कोई  योजना  बनाई  है  ताकि  वे  भूमि

 का  कृष्य करण कर  सकें  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह
 :

 पंजाब
 और

 पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  में  यह  एक  बड़ी  समस्या  बन

 गई  है  कौर  पंजाब  सरकार  पानी  के  निकास  तथा  भूमि  के  कृष्य करण  के  लिए  gata  कार्यवाही  कर

 रही  हम  पंजाब  सरकार  को  प्रो  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  यथासंभव  सहायता  दे  रहे  हैं  ।

 कलकत्ता  पत्तन  प्रभार

 ||

 श्री  सुदोघ  संपदा  :

 श्री  कपूर  सिह

 श्री  गुलदान :

 ree  श्री  प्र०  Fo  घोष  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  द  कि
 कलकत्ता  के  पत्तन  आयुक्तों  ने  पत्तन प्रभार  बढ़ाने  की  सिफारिश

 की  है
 ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यह  सिफारिश  मंजूर  कर  ली  है  ;  कौर

 क्या  आयात-निर्यात  करने  वालों  ने
 कोई  ज्ञापन  प्रस्तुत  किया  है  जिस  में  वर्तमान  दरों

 की  वृद्धि  पर  भ्रांति  की  गई  है  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार
 की

 क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 परिवहन  संदीप  यें
 नौवहन  मंत्रो  aty  राज

 :  से  १९६३

 में  कलकत्ता  बन्दरगाह  के  आयुक्त  ने  खाद्यान्न  शर  कोयला  को  निर्यात  होने  वाले  कोयले  को

 छोड़  BC),  का  बन्दरगाह  स्थानीय  रेलवे  हालेज  गोदी  बहायें  टाल  और  चालक

 फीस  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  पेश  किये  थे
 ।

 इन  के  विरुद्ध  कुछ  भ्रभ्यावेदन  हुए  थे
 ।  उन  पर  ध्यानपूर्वक

 विचार  किया  गया  ।  यह  निश्चय  eat  कि  ग्रा युक्त  के  प्रस्ताव  स्वीकार  होे  चाहियें  क्योंकि  आयुक्तों

 को  often  घन  की  तत्काल  आवश्यकता  है  प्रौढ़  उन  के  प्रस्ताव  प्रत्येक  मामले  में  वृद्धि  के

 यातायात  की  क्षमता  कौर  भार  को  बातों  पर  डालने  पर  विचार  करने  के  बाद  बनाये  गये

 थे
 ।  प्रस्तावों को  VER  में  लागू  किया  गया

 ।
 इन  में  स्थानीय  कालेज

 चाहे  शामिल  न  थे

 जिसे  98S8  में
 लागू  किया  गया  ।

 त्री  सुबोध  हूं सदा  बन्दरगाह  श्रायुवतों  ने  किस  दर  से  वृद्धि  करने  की  सिफारिश  की  है
 ?

 भो  राज
 बहादुर

 :
 दर  वस्तु  ग्रनुसार  हैं  परन्तु  कुल

 धिक  प्राय  लगभग  ६६.४५
 लाख

 रु०  होगी ।

 पत्र  सुबोध  gear  :  इस  दृष्टि  से  कि  सरकार  देश  का  निर्यात  बढ़ाना  चाहती  है  ,  क्या  इन

 बढ़ी  दरों  से
 निर्यात

 कम  न  होगा  ?
 ee  ह  का  काक  वक्रता

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 foal  राज  बहादुर
 :

 यह  महत्वपूर्ण  बात  सदैव  ध्यान  में  रखी  जाती  जब  भी
 कभी  वृद्धि

 की  जाती है  ।  परन्तु  यह  महसूस  करना  पड़ता  है  कि  प्रत्येक  बन्दरगाह  को
 झ्राधिक  दुष्टि से

 लम्बी होना  होता  है  ।

 डा०  राने  सेन  कलकत्ता  बन्दरगाह  की  ये  बढ़ी  हुई  दरें  भारत  के  अन्य  बन्दरगाहों
 की  दरों

 से  कम  हैं  या  अधिक  हैं  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 एक  बन्दरगाह  में  सुविधाओं  की  तुलना  दूसरे  बन्दरगाह  की  सुविधाओं

 से  नहीं  किया  जा  सकता  ।  विशेषकर  कलकत्ता  बन्दरगाह  का  जहां  नौवहन  के  लिए  लगभग  १२६

 सील  लम्बी  हुगली  का  प्रयोग  होता  उस  समय  उस  के  रख  रखाव  इरादी  का  व्यय  का  भी  ध्यान

 रखना  पड़ता  है  जब  कभी  कोई  भाड़ा  लगाया  जाता  है

 थ्रो  रघुनाथ  fag
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  के  कारण  क्या  हैं  कि  यहां  के  चीज़

 अधिक  किये  गये  ं ग्रौर  जो  €४  लाख  रुपया  ज्यादा  किया  गया  है  कया  यह  ड्रेसिंग पर  खर्चे  किया

 क्योंकि  हुगली  में  यह  एक  मुख्य  समस्या  है
 ?

 को  राज  बहादुर
 :

 जी  नहीं  ।  इसमें  कई  कारण  हैं  ।  सब  से  बड़ा  कारण  यह  है  कि
 aes  बैंक

 से  जो  wat  लिया  गया  है  डेवलपमेंट  के  उस  पर  इन्टरेस्ट  देना  है  ae  उस  की  इन्स्टालमेंट्स

 देनी हैं  ।  जो  गवर्नमेंट से  कर्जा  लिया  उस  का  भी  इन् ट्रस्ट  झर  इन्स्टालमेंट्स  देनी  हैं
 ।

 इस  के

 भ्र लावा  जैसाकि  हाउस  को  विदित  होगा  स्टाफ  के  ऊपर  कौर  वकेंजं  के  ऊपर  काफी  खर्चा

 खन के  डी०  ए०  में  हुई  एक  इंसेंटिव  ट्रेनिंग  स्कीम  निकली  उस  के  ऊपर  कौर  नाइट

 एफिशेंट  के  लगभग  तीस  तीस  लाख  कौर  बारह  लाख  यानी  कुल  ७२  लाख  रुपये  का

 खर्चा  अंदाज़  हुमा  है  ।  शौर  भी  चीज़ों  के  भाव  बढ़े  हैं  कौर  कुल  मिला  कर  ७३  लाख  का  घाटा  उस

 सब  के  ७५ श्रगस्ट  यह  था
 ।

 उड़ीसा  के  तट  पर  प्रकाश स्तम्भ

 TFCYR.  श्री  जेना  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  की  जनता  कौर  राज्य  सरकार  ने  उड़ीसा  के  समुद्र  तट  पर

 प्रकाश स्तम्भ  स्थापित  करने के  लिए  भ्र भ्या वेदन  भेजे  हैं  ;

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 परिवहन मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 राज  :  जी  हां  ।

 प्रश्नास्पद  प्रकाश-स्तम्भ  केवल  स्थानीय  नौवहन  के  लिए  लाभदायक हैं  ।  इस  प्रकार

 इन  के  निर्माण  तथा  रखरखाव  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  पर  है  ।

 pat  जेना
 :

 क्या  स्वाधीनता  से  पहिले  उस  तट  पर  कोई  प्रकाश-स्तम्भ  थे  ?  यदि  तो

 उन्हें  बया  हुआ  ?

 pat  राज  बहादुर  :  मुझे  ऐसे  किसी  प्रकाश-स्तम्भ  का  पता  नहीं  है  ak  न  ही  हमें  बताया

 गया
 कि  स्वाधीनता पूर्व  वहां  कोई  प्रकाश-स्तम्भ था  ।  वास्तव  जिला  मेजिस्ट्रेट  ने  स्थानीय

 मारों
 की

 are
 से  हमें  एक  प्रार्थनापत्र  दिया था  ।  ये  निश्चय  ही  स्थानीय  स्तम्भ  प्रौढ़  भारत  सरकार

 उन  के  लिए  जिम्मेदार नहीं  है

 मूल  wat  में
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 श्री  जेना
 :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  मछली  पकड़ने  की  कुछ  नौकायें  प्रो  व्यापारी

 a प्रकाश-स्तम्भ न  होने  से  समूद्र  में  भटक  गये
 ?

 यदि  तो  सरकार  को  ऐसी  कितनी  घटनाओं  को

 कौर  उन  पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  ?

 fat राज  बहादुर  :  हमें  इन  का  पता  नहीं  हू  ।  हम  सामान्य  प्रकाश-स्तम्भों के  लिए  जिम्मेदार

 हैं  ;  स्थानीय  प्रकाश-स्तम्भों के  लिए  नहीं

 श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  इन  प्रकाश-स्तम्भों के  लिए  सामान  का  हम  aaa  करते

 हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  हमारे  सामान्य  प्रकाश-स्तम्भों  का  कुछ  सामान  आयात  होता है

 शेष को  हम  बनाने  का  प्रयत्न करते  हैं  ।

 सहकारी  Acar  को  विदेशी  सहायता

 FYYY.,  श्री  सुरेख  पाल

 शो  प्र०  चे  बर्रा

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  सहकारी  संस्थानों  तथा  कृषि  के  लिए  विदेशी  सहायता  की  आवश्यकता

 का  अध्ययन  करने  के  लिए  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  के  एक  दल  ने  भ्र भी  हाल  में  देश  का  दौरा  किया

 था

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ,

 उन  सिफारिशों  को  ध्यान  में  रखते  gu  यदि  सरकार  ने  कोई  निर्णय  किये  हों  तो
 वे

 क्या हैं  ?

 खाद्य विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  याम  वर

 तथा  कृषि  संगठन  का  एक  दल  सहकारी  समितियों  तथा  अन्य  कृषक  संगठनों के
 ल  गि

 सरथ-व्यवस्था का  विशेष  अध्ययन  करने के  लिये  9&&3  में  भारत
 अ्राया था

 था
 ।

 दल  की  at  कोई  विशेष  सिफारिश  या  मत  प्राप्त  नहीं  मिला है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 pat  सुरेन्द्रपाल सिंह  कया  ag  सच  है  कि  इस  दल  का  एक  मुख्य  मत  यह  था  कि  खाद्य  उत्पादन

 बढ़ाने  के  लिए  सहकारी  समितियों  के  era  उपलब्ध  किया  गया  घन
 का

 प्रभावी  कौर  उचित  उपयोग

 नहीं  किया  जा  रहा  है
 ?

 यदि  तो  सरकार  ने  यह  देखने  के  लिये  क्या  कार्य  वादी  की  है  कि  इस
 धन

 का  दुरुपयोग न  हो

 श्री  इयामघर  मिश्र
 :

 इस  विषय  पर  भी  विचार-विमर्श हुआ  था  ।  हमने  स्वयं  कहा  था  कि

 धन  पर्याप्त  नहीं  है  गौ  इस  का  प्रा  तथा  उचित  उपयोग  नहीं  हो  रहा  है  ।  परन्तु  इस  बारे  में  कोई

 सिफारिश  न  थी  ।  हमें  दल  की  ऐसी  कोई  सिफारिश  नहीं  मिली  है
 |

 दिशा ०  Ato  चतुर्वेदी  :  दल  से  कया  बाह्य  सहायता--टेक्निकल सलाह  या  वित्तीय  सहायता

 मांगी  गई  है
 ?

 म्रंग्रेज़ी  में
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 लरी  इयामघर  मिश्र  :  यह  दोनों  ही  प्रकार  की  होती  है  ।  परन्तु  उन्हों  ने  हमसे  कोई  स्पष्ट

 बात  नहीं की  ।

 श्री झ०  ना०  चतुर्वेदी
 :  :

 हमारा  क्या  विचार  था
 ?

 गंदी  इयामघर मिश्र  :  यह  दोनों  ही  प्रकार  की  हो  सकती  हूं  ।

 प्री  में
 ०  बेंकटासुब्बया  :  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  की  कार्यवाही-करो  ay  सिफ़ारिशों

 को  ध्यान  में  रख  क्या  सरकार  का  विचार  सहकारी  समितियों  की  धनराशियों  को  बढ़ाना  है  जो

 उनकी  अंश-पूंजी  में  काफी  wer  देकर  किया  जायेगा
 ?

 श्री  इयामघर मिश्र  :  यह  केवल  प्रस्ताव करने  की  बात  नहीं  है  ।  सरकार  वास्तव  में  इसे

 लागू  कर  रही  है  कौर  उसकी  समितियों में  वंश-पूंजी  प्रौढ़  साझेदारी  वे  सभी  प्रकार की  सहायता

 दे  रहे  हैं  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी
 :

 सरकार  सिचाई  की  बड़ी  परियोजना झ्र ों  के  क्षेत्रों  में  उन  किसानों

 कौर  सहकारी  समितियों  को  क्या  सहायता  दे  रही  है  जहां  किसान  परियोजना  से  पूरा  लाभ  न॑  उठा

 सके  एवं  परिणामस्वरूप राज्य  सरकारें  ऋण  का  भी  भुगतान  नहीं  कर  पा  रही  हैं  ?

 fat  इयामघर  मिश्र  :  इस  प्रश्न  को  जांच  कृषि  मंत्रालय  करेगा  ।  जहां भी  कृषि  उत्पादन के

 प्रोग्राम  होते  हैं  वहां  सदस्यों  को  सीमित  वित्त  मिलता  है  ।.

 पं०  का  देशमुख
 :

 स्पष्ट  है  कि  दल  कुछ  सलाह  या  शर  देने  था  ।

 मंत्रालय  ने  उनके  सामने  रखने  के  लिए  कोई  विशेष  योजना  बनाई  थी  ?  यदि  तो  उसकी

 क्या  विशेषतायें  हैं  ?

 at  इयामवर  मिश्र  :
 जो  माननीय  सदस्य  को  स्पष्ट  है  वह  हमें  स्पष्ट  न  था  ।  वे  पूर्वी

 झर  amar देशों  में  केवल  विचार  विनिमय  करने  ort  थे  ।  वे  सहकारी  समितियों का  विकास

 चाहते  थे  ग्रोवर  हमने  उन्हें  सभी  बातें  बताई  |

 डालूं न  शा०  देश मख चक :  मुझे  विश्वास  है  कि  वे  केवल  हंसी-मजाक  के  लिये  नहीं  aa

 थे  ।

 पति  भागवत
 झा  आजाद  :

 सहकारी  समितियों  को  उपलब्ध  वर्तमान  संसाधनों
 से  देखते

 क्या  इस  योजना  ने  सुझाया  था  कि  सरकार  से  सहकारी  समितियों  की  कितनी  सहायता  देने  के  लिए

 कहा  जा  सकता  है
 ?

 श्री  इपामघर  मिश्र
 :

 सरकार  सुझावों व  सिफारिशों  का  स्वागत करेगी  परन्तु  मैंने  बताया

 कि  प्रभी  तक
 सिफारिशें

 नहीं  मिलीं  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  कया  खाद्य  तथा
 कृषि  संगठन  दल  का  हमारी  सहकारी  समितियों

 का  विकास  करने  के  लिये  पास  से  कोई  वित्तीय  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  है  ?

 vat  इयामघर  मैं  इसका  उत्तर  पहले  दे  चुका  हूं  ।  उस  दल  ने  कोई  विशिष्ट  सिफारिश

 नहीं  की  कौर  हम  नहीं  कह  सकते
 कि

 सिफारिशें  क्या  होंगी
 ।

 मूल  wat  में
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 [  श्री  भक्त  दर्शन  :

 |
 शो  सरजू  पाण्डेय  :

 श्री  हेम  राज : FYYY,

 श्रीधर  Go  देव
 |

 |_att बूटा  fag:

 क्या  परिवहन  मंत्री  q&&3  के
 भरता  रोहित  प्रश्न  संस्था  १५५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत
 कें
 पेंशन

 का
 विकास

 करने  की  एक  बड़ी  तथा  संगठित  योजना  तैयार  करने  के  लिये

 जिस  अध्ययन  दल  की  नियुक्ति  कुछ  समय  पहले  की  गई  उसने  अपने  काय  में  कब  तक  क्या  प्रगति

 की  है  ;  कौर

 इसका  काम
 कब  तक

 पुरा  हो  जाने  की  तराशा  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  शर  (a)  पर्यटन  की

 तथा  समिति  ने  २३  १६६३  को  रिपोर्ट  सरकार  को  दे  दी  है  ।  यह  रिपोर्ट  विचाराधीन

 है  ।

 श्री
 भक्त

 दत  :  इस  अध्ययन  मण्डल  ने
 जी

 मुख्य  मुख्य  सिफारिश  की  क्या  उन  पर प्रकाशन

 डाला
 जा  सकेगा  ?

 श्री  राज  लगभग  १०७  सिफारिशें  हैं  शौर  वे  सब  विचाराधीन  मेरा  विचार

 यह  है
 कि

 इन  पर  विचार  करके
 जो

 निर्णय  उनके  वह  यहां  रखी  जाएं  ।  नगर

 श्राप  चाहें
 तो

 मैं
 भी

 सकता  हूं  लेकिन  जवाब  बहुत  लम्बा  हो  जाएगा  ।

 a  भक्त  शनाख़्त  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें तो  बताई  जाये ं।

 श्री  राज  व  मैं  बता  देता  हूं
 ।

 इजाज़त  हो  तो  मैं  भ्रंग्रजी  में  पढ़  दूं  ।

 श्री  दो०  फार्मा  :  क्या  सभी  १०७  सिफारिशें  पढ़ेंगे  ?

 श्री  राज  बहादुर :  मैं  सब  नहीं पढ़  रहा ।

 थी  भक्त  दर्शन :  पर्यटन  के  व्यवसाय  से  हमारे  देश  को  प्रति  वर्ष  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि

 होती  रहती  लेकिन  पिछले  दो  वर्षों  से  उसमें  कमी  art  जा  रही है  अर  इसीलिए  इस  अध्ययन

 मंडल  की  नियुक्ति की  गई  थी  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  जी  क्यों

 इस  दिशा  में  बढ़ता  चाहते  हैं  श्र  तेजी  से  कदम  क्यों  नहीं  उठाना  चाहते  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :  इस  दिशा  नहीं  बढ़ना  चाहते  हैं  लेकिन  जो  रिपोर्ट

 धीन  उस  पर  विचार  करके  चलना  चाहते  हैं
 ।

 श्री  बासप्पा :  nea  दल  ने  विदेशी  पर्यटकों  से  होने  बाली
 की

 कमी  शौर

 ब्राइस  के  होटलों  के
 मामलों  में

 एकाधिकार
 की  प्रवृत्तियों  पर

 ats
 किया है  ?

 मूल  ंप्रेज्ञो  में
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 श्री  राज  बहादुर  मैं  किसी
 भी

 व्यक्ति  के  बारे  में  एकाधिकार  की  प्रवृत्ति  की  बात
 स्वीकार

 नहीं  करता
 ।

 मेरे  लिये  यह  उचित  नहीं  है  ।  मैं  सभा  को  भ्राश्वासन देता  हूं  कि  होटल  उद्योग  में  कोई

 एकाधिकार नहीं  है  ।  कोई  भी  कर  सकता  है  |  वास्तविकता यह  कि  यह  विशिष्ट  व्यापार है  ।  इसमें

 विनियोग  से  उतना  लाभ  नहीं  मिलता  जितना  कि  area  उद्योगों  में  मिलता  यही  कारण  है  कि  लोग

 दस  व्यापार  में  नहीं  कराना  चाहते  ।

 par  हारी  विष्णु  कामत  :  विदेशी  पर्यटकों  में  किन  देशों  के  पर्यटकों  की  संख्या  रही  है

 किन  देशों  के  पर्यटकों  की  संख्या  कम  हो  रही  है  प्रौढ़  क्या  मद्य  निषेध  का  इससे  कोई  सम्बन्ध

 2?

 शो  राज  बहादुर  :  मैं  पूर्व-सुचना  चाहता  हूं  ।

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  मोटे  तौर  पर  बतला  दिया  जाये  ।

 महोदय  :  जो  कुछ  जानकरी  हो  वह  सदस्य  को  भेजी  जा  सकती  है  ।

 pat  हरि  fasy  कामत  क्या  मद्य  निवेश  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  है
 ?

 meet  महोदय  :  इसमें  दो-तीन  प्रश्न  शामिल  हैं  ।

 श्री  हरि  बाण  कामत  :  वे  एक  ही  प्रश्न  के  भाग  हैं  ।

 preter  महोदय  :  मैंने  उनसे
 जानकारी

 माननीय  सदस्य
 को

 भेजने  के  लिये  कह  दिया

 है  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  इसमें  केवल  मेरी  ही  रुचि  उचित  प्रकिया नहीं  है  ।

 महोदय  :  यदि  अभी  उनके  पास  यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  तो  क्या  मैं  वह

 जानकारी  सदस्य  को  देने  के  लिये  नहीं  कह  सकता
 ?

 श्री  हरि  facy  कामत  :  यह  प्रांतों के  बारे  में  है  ।  प्रश्न  का  दुसरा  भाग  यह  है  कि  क्या

 पेंशन  में  कमी  हुई  है  कौर  क्या  इससे  मद्य  निषेध  का  कोई  सम्बन्ध  है  ।  इसका  उत्तर दिया  जा  सकता
 >  ?

 felt  राज  बहादुर :  ये  केवल मद्य  निषेध
 नियम  नहीं  हैं

 ।
 वास्तव

 पर्यटकों के  लिए

 निषेध  नहीं  है
 ।  कुछ  नियम ऐसे  हैं  जो  असुविधाजनक  हैं  ।  हमने  उन्हें  बदलने  की  कोशिश

 की  भ्र  मुझे  विश्वास  है
 कि

 नियमों  में  परिवर्तन  से  काफी  सुविधा  हो  जायेगी  ।

 श्री स०  alo  बनर्जी  :  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  करने  के  ग्र लावा  सरकार  ने

 यह  देखने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है  कि  पर्यटन  में  वृद्धि  हो
 ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  इस  विशेष  विचार  से  किया  गया  था  कि  पर्यटन  बढ़ाने  के  लिए  देश  में

 विद्यमान  स्थितियों  का  भ्रध्ययन  किया  जाये  श्र  श्रीवास  की  परिवहन  तथा  अन्य  मामलों  के

 बारे  में  सिफारिश की  जाये  ।  समिति  ने  इन  मामलों पर  विचार  किया  है  कौर  प्रगति  १०७  सिफारिशें

 पेश  की  हैं  ।

 बनना  See  प

 १मल  ८. अंग्रेजी  में
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 मानो  जंक्शन  के  निकट  कमी  का  कटाव wei

 गर्ल्स  सुचना  प्रदान  संख्या  २.  को  श्रोतारायण  दास  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 द  टट

 हि  ताते

 के
 मानसी  जंक्शन  के  समीप  गंगा  नदी  द्वारा  भूमि

 का  कटाव  पूरे  वेग  सें  जारी  है  ;

 यदि
 तो

 क्या  यातायात  चालू  रखने  के  लिये  किसी  wea  रेल  मार्ग की  व्यवस्था

 करने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  हालांकि भूमि  कटाव

 ही लेकिन cat  तक  इस  वर्ष  बहुत  ग्रसित  नहीं  gar  विशेषकर उस  स्थान  पर  जहां  केन्द्रीय  धार

 नदी  के  किनारे  की  दूरी  न्यूनतम  है  ।

 इंस  लाइन  के  महत्व  की  दृष्टि  से  तौर  व्यक्तियों  तथा  सामान  के  वर्तमान  प्रा पात काल

 में  खाने  जाने  पर  किसी  श्रन्तरबाधा  का  गहरा  प्रभाव  की  दृष्टि  से  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  सीधा

 संचार  बनाये  रखने  के  लिए  इस  स्थिति  में  बनाने  का  निश्चय  किया  है  कि

 वर्तमान  मार्ग  को  क्षति  पशु  चे  या  रेलवे  द्वारा  की  गई  भ्रत्तरिम  कार्यवाही  के  बावजूद  भी  प्रौढ़  भूमि  कटाव

 से  वह  भ्र सुरक्षित हो  जाये  आजकल  में  यह  '  रिटायर  के  निर्माण  का  कार्य  टो

 रहा है  ।  लाइन  बनाने  का  काम  आवश्यकता  होने  पर  किया  जायेगा  |

 tat  भागवत  झा  स्थायी  भूमि  कटाव  की  दृष्टि  से  ह  वैकल्पिक  लाइन  को  कब

 तक  बना  कर  तयार  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 प्रीशादुनवाज़  at  शा  है  कि  वैकल्पिक  लाइन  प्रयोग  के  लिये  इस  वर्ष  के  ग्रस्त  तक  तैयार

 हो  जायेगी  ।  मिट्टी  डालने  का  ate  पुल  निर्माण  का  काम  पहले  से  ही  हो  रहा  है  |

 श्री  भागवत  झा  झाजाद :  क्या  इस  वर्ष  भूमि  कटाव  पिछले  वर्ष  की  अपेक्षा कुछ  कम  होगा
 ?

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इस  वर्ष  कटाव  बहुत  म्यूजिक  है
 ?

 कटाव  के  कारण  इस  हज़रत
 रेलवे

 को
 कितनी  हानि

 हुई  है  ?

 श्री  शाहनवाज़  खां  सौभाग्य से  इस  वर्ष  पिछले  वर्षों  की  अपेक्षा  कटाव  बहुत  कम  सुग्रा  है  ।

 इस  वर्ष  हमने  आंकड़े  एकत्रित  किये थे  उनसे  पता  लगता  है  कि  कटाव  केवल  RX  फीट  gar

 भाग्य  से  मिलन  स्थान  कुछ  शौर  नीचे  हो  गया  है  कौर  अरब  लाइन  के  मध्य  कौर  नदी  के  किनारे
 के

 |  बीच

 दूरी  बढ़  कर  ४२००  फीट  हो  गई  है  जब  कि  पहले वह  १४७२  फीट थी  |

 शो  भागवत  झा  आजाद  :  क्योंकि  नदी  में  कटाव  नीचे  होने  के  कारण  यदि  अरब लाइन  की

 क्षति
 होती  तो  क्या  सरकार  कुछ  बहुत  जल्दी  वहां  उपलब्ध  सामग्री  से  कोई  वैकल्पिक-मार्ग  बनायेगी  ?

 शाहनवाज  खा  एक  वैकल्पिक  रिटायर्ड  प्रलाइनमेंट  बनाई  जा  रही  है  ।

 पुल  बन  रहे  हैं  ale  मिट्टी  पड़  रही  इस  वर्ष  के  wa  से  यह  लाइन  पूरी  हो  जायेगी
 ।

 अंग्रजी में
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 श्येन  नात्मक  नलकूप  संगठन

 1४५६.  डा०  लठ्सीसलल  सिंघवी  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  कुछ  रेगिस्तानी  इलाकों  में  पानी  की  भारी  कमी  के  बारे  में  कोई  व्यापक  सर्वेक्षण

 किया  गया  है  या  किया  जाने  वाला  है  ;

 क्या  सरकार  से  ag  कहा  गया  है
 कि

 भ्रन्वेषणात्मक  नल  संगठन  के
 लिये

 दी

 रकम  बिल्कुल ही  कम  है  |  तौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपाय  करने  का  विचार  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  Wo  स०  थामस )  खाद  तथा  कृषि

 लय  के  भ्रमित  अन्वेषणात्मक  [  राजस्थान  के  रेगिस्तान  के  इलाकों  तथा  गुजरात

 site  महाराष्ट्र  के  श्रद्धगुष्क  क्षेत्रों  तथा  देश  के  अरन्य  भागों  में  भूमिगत  जल  की  खोज  कर  रहा  है  ।.

 सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  क्या  उपलब्ध  भूतत्वीय  सर्वेक्षणों तथा  जल सम्बन्धी  रिकार्डों

 के  श्राघार  पर  क्षेत्रों  का  प्रारम्भिक  चनाव  किया  गया  है  ।  जिनके  क्षेत्रों  में  मिलने  की  तराशा  है  उनकी

 जांच  की  जा  रही  है  जिससे  श्रन्वषणात्मक  कंधे  खोद  जा  सक  तथा  भूमिगत जल  की  सम्भावनाओं

 का  पता  लगाया जा  सके  ।

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न ही
 नहीं  उठता  ।

 सहकारी  संस्थानों  ar  विकास

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 दी  ry  व

 श्री  छह  चल  बुरा

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मन्त्री  २०  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 XY  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  औद्योगिक  सहकारी  गृह  निर्माण

 सहकारी  परिवहन  सहकारी  डेरी  सहकारी  कृषि  सहकारी

 मीनक्षेत्र  सहकारी  संस्थापकों  कौर  रेलवे  तथा  डाक  कौर  तार  विभाग  के  अधीन  सहकारी  deal  के

 लिये  जो  कार्यकारी  दल  नियुक्त  किये  गये  थे  उनके  द्वारा  कब  तक  प्रतिवेदन  दिये  जाने  की  आशा  है
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  इयामघर  :  औद्योगिक

 सहकारी  रेलवे  डाक  तथा  तार  विभाग  के  अधीन  सहकारी  समितियों  के  कार्यकारी

 फर्मों  ने  अरपना  प्रतिवेदन दे  दिया  है
 ।  are है  कि  परिवहन  सहकारी  समितियों  तथा  दुग्ध  कौर  TR

 पालन  सहकारी  समितियों  के  कार्यकारी  at  आशा है  १९६३ के  oa  तक  अपना

 वेदन दे  ara  है  कि  सहकारी  समितियां  waar  प्रतिवेदन  q&e3  हैरत  तक

 प्रस्तुत  करेगी
 |

 मत्स्य  पालन  सहकारी  समितियों  का  कार्यकारी  वर्ग  काम  कर  रहा  है  ।

 यह  बताना  सम्भव  नहीं  है
 कि

 यह  प्रतिवेदन  कब  तक  दे  देगी  परन्तु  काम  को  शोध  पूरा  करने  के

 लिए  प्रयत्न किए  जा  रहे  हैं  ।
 क  क

 अंग्रजी में
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 श्राकाशा  में  रहस्यमयी  वस्तु

 1४५८.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  परिवहन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६६३
 की

 सायंकाल
 को

 लगभग
 ८

 बज  कर  ३०  मिनट पर  मद्रास  शहर के
 ऊपर  चमकते  हुये  सितारे  की  तरह  एक  प्रकाशमय  वस्तु  दिखाई  दी  थी  जो  कि  दक्षिण-पश्चिम  से  उत्तर

 पूर्व  की
 प्रो

 चली  गई  तथा  २०  मिनट  तक  दिखाई  देती  रही  थी  ;  श्र

 यदि  तो  क्या  वह  कोई  था  अथवा  उड़न  तश्तरीਂ  थी  अथवा  अरन्य  कोई

 वस्तु थी  ?  ~
 परिवहन  संग्रहालय  में  उपदेशो  ही  ate  (@)  में

 यह  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।
 परन्तु  उत्तर  प्रदेश  राज्य  झ्ावज रवे रटरी  ने  बताया  है  कि  उन्होंने &

 को  ४५  म७  प०  जै नं ताल
 में

 प्रम रिकी  सैटेलाइट  इको  १  देखी थी  तथा  यही  सैटेलाइट  ८.  ४४

 कप  १०  जून  को  नैनींताल  में  देखी  गई  थी  ।

 अन्दमान  होप समूह  में  कृषि  विकास

 1४५६.  श्री  ई  क०  गोपालन  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री यह  बताने की  क्या  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि  VERR-G3  के  लिये  भ्रन्दमान द्वीप  समूह  में  कृषि  विकास के  लिये

 जो  धनराशि  आवंटित  की  गई  थी  वह  पुरी  व्यय  नहीं  की  गई  थी  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 भविष्य  में  ब्रावंटित  घन  राशियों  के  पूर्ण  उपयोग  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये गये  हैं  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 जी

 निम्नलिखित  कारणों  से  रकम  खर्च  नहीं  की  जा  सकी
 :--

 १.  भ्रन्दमान  में  नारियल  के  पेड़  लगाने  के  लिए  चुनी  गयी  वन  भूमि  की  सफाई  करने  में

 ठेकेदार की  धीमी  गति  के  कारण ।  संचार  की  व्यवस्था  ठीक  न  होने के  कारण

 कछाल  द्वीप  समूह  में  जंगल  की  सफाई  का  काम  करने  के  लिए
 निकोबार

 में  कोई  भी

 ठेकेदार नहीं  मिला

 (२)  विभिन्न  कृषि  पोजनाग्रों  के  झ्र धीन  दिए  गए  प्रविधिक  कर्म  चोरियों का  पूरा  उपयोग

 न  किए  जाने  के  कारण  |

 (३)  रबड़  बोर्ड  द्वारा  रबड़  की  खेती  कीं  आरम्भिक  परियोजना गम् रों को  पूरा  करने  के

 कारण  |

 (१)  अन्दमान  में  समय  पर  काम  पूरा  करने
 के  लिए  उपयुक्त  ठेकेदार

 न  मिलने
 के

 कारण  काम  वन  विभाग  को  विभागीय  रूप  से  करने  को  कहा  गया  है  ।  निकोबार  के
 विभागीय

 रूप
 से

 काम  इसलिए  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  अ्रन्तर  द्वीप  जहाज  जो  निर्माण  अ्रधीन  उपलब्ध

 नहीं है  ।

 (२)  देश  से  उपयुक्त  आदमियों  को  छांटने  के  लिए  देश  के  meant  में  विज्ञापन  कर
 दिया

 गया है  1

 (3)  भारत  सरकार  रबड़  बागान  प्रारंभिक  परियोजना  का  विषय  कर  रही  हं  ।  रबड़

 ats  यह  काम  करना  नहीं  चाहता  था  क्योंकि  उनके  विशेषज्ञों  के  प्रतिवेदन  में  ऐसा  करों  से

 इन्कार  कर  दिया  था  ।

 मूल  भजा  मे
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 चीनी  मिलें

 पद  .  को  विभूति  मित्र  क्या  खाब  तथा  कृषि  मन्त्री  ag  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  १

 क्या  यह  सच  है
 कि

 उत्तर
 प्रदेश  तथा  पंजाब  की  चीनी  मिलों

 में  चानो  की

 रिकवरी  दक्षिण  की  चीनी  मिलों  की  अपेक्षा  कम  होती  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  वहां  चीनी  की  कम  रिकवरी का  यह  कारण  है  कि
 ये  मिलें

 बहुत  पुरानी हूं
 ;

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  उपरोक्त  राज्यों  में  स्थित  मिलों  को  झाघुनिकतम  बनाने

 के
 बारे  में  एक  योजना  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  योजना  का  स्वरूप  क्या  है  ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भ्  म०  :  उत्तर  प्रदेश

 झर  पंजाब  के  शकंरा
 कारखानों

 की  करके
 रा

 की  उपलब्धि  दक्षिण  के  कुछ  राज्यों
 के

 शर्करा  कारखानों

 की  तुलना में  कम  है  ।

 इस  कम  उपलब्धि  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  उत्तर  प्रदेश  प्रौढ़  पंजाब  के  गन्ने

 में  शर्करा  )  तत्व  भ्रपेक्षाकृत  कम  होता  है  शौर  कारखाने  भी  पुराने  हैं  ।

 और  भारत  में  शकीरा  उद्योग  के  ग्र लाभकर  एककों  की  समस्या  की  छानबीन  करने

 के  लिए  हाल  ही  एक  विशेषज्ञ  समिति  स्थापित  की  गयी  है  ।  इस  समिति  ने  gal  उत्तर  प्रदेश

 अर  उत्तरी  बिहार के  शर्करा  कारखानों  की  जांच  पड़ताल  प्रारम्भ  कर  दी  समिति  की

 रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  शकरा  कारखानों  के  झा धुनिक की करण  की  एक  यो  जना  बनाने  का  सरकार  HT

 विचार है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  सहकारी  चोरी  मिलें

 fit  सूरज  पाण्डेय  :
 शै  ४६  g

 थी  द्वारका  दास  मंत्री  :

 कपा  खाद्य  तया  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  में  तीसरी  योजना  के  प्रन्त गेंत  सहकारी  आधार पर  कुछ  नीति

 मिलें  स्थापित  करने  का  चार  है  ;

 यदि  तो  ये  मिल  कहां  कहां  स्थापित  की  जायेंगी  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  उन्हें

 कितनी  धनराशि  दी  जायेगी  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री
 श्र०

 :  सनौर
 पूर्वी  उत्तर

 प्रदेश में  जिला  जिला  वारानसी  कौर  जिला  श्राज्मगड़  में  सहकारी
 os  Maen  dense  d

 कारखाने  स्थापित  करने  के  लिये  लाइसेंस  देने  के  लिये  ara  ata  aI  हुए  यह  सरकार के

 विचाराधीन  है  ।
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 बीज  निगम

 पूठ
 वेंकटासुब्बया

 :

 PHERR
 श्री  प्रोंकारलाल बैरवा

 श्री  हिम्मतसिंह का
 :

 तथा  कृषि  २४  GERQ  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५६०  के  उत्तर  के

 ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  बीज  निगम  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  ;  प्रौढ़

 १६६३-६४  के  दौरान  इसके  कार्यकलापों के  लिये  क्या  क्या  योजनायें हैं  ?

 fara  तथा
 कृषि  मंत्रालय

 में  राज्यमंत्रो
 राम  सुभग  fag)  राष्ट्रीय  बीज

 एक  गैर  सरकारी  लिमिटेड  कम्पनी  के  रूप  में  बनाया  गया  है  ।
 इसमें  भारत  सरकार  ही  पूरा

 धन  लगायेगी ।

 निगम  का  विचार LERR-Ee  में  १,६००  एकड़  कमी  में  मकका  के  क्रास  बीज  का

 उत्पादन करने  का  है  ।  १९६४-६५ का  ४,५००  एकड़  में  ७२,०००  मन  बीज  उत्पादित  करने  का  लक्ष्य

 सब्जी  तथा  पटसन  के  बीजों  का  उत्पादन  करने  का  विचार  है  ।

 सोकर  में  गोदाम

 egg.  शी  श्रोंकारलाल  बैरवा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मत्ती  यह  बनाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  में  सीकर  के  भ्र नाज  के  गोदामों  में  जो  पाउडर  छिड़का

 बया  था  उसमें  कुछ  विषैले  तत्व  पाये  गये  हैं

 यादि  तो  यह  पाउडर  कहां  से  मंगाया  गया  था

 इसमें  विरले  तत्व  होने  के  क्या  कारण थे  ;  श्योर

 इस  मामले  की  जांच  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  त् ०  :  यह  बताया  गया

 है
 कि

 राजस्थान  में  सीकर  में  कुछ  व्यापारियों  ने  खाद्यान्नों  में  बी
 ०  एच०  सी

 ०  हेक्साक्लोराइड )

 की  थोड़ी  सी  मात्रा  खाद्यान्नों  का  परिरक्षण  करने  के  उद्देश्य  से  मिला  दी  थी  ।  बी०  एच०  सी०

 नाशक  जो
 कि

 बाजार  में  सुगमता  से  मिल  जाती  है  ग्रोवर  झ्र नाज़  की  बोरियों  के  ऊपर  छिड़कने  के  लिए

 इसका  ग्राम  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  यह  कीड़ों  के  लिए  fasts  भ्र ौर  इससे  कीड़े  मर  जाते  हैं  ।  किन्तु

 थोड़ी  मात्रा  में  इसका  प्रयोग  मनुष्य  के  लिए  विषैला  नहीं  होता  है  ।  काफी  बड़ी  मात्रा  में  प्रयोग

 करने  से  इससे  मनुष्य  के  जीवन  की  भी  खतरा  हो  जाता  है  ।  गजरात  सरकार  ने  खाद्य  ग्रामीण  निवारण

 अधिनियम  के  अधीन  पहले  से  ही  कार्यवाही  आरम्भ  कर  दी  है  ।

 है कुनि.. िक.. व्ल कस  सेवा

 ge.  श्री  प्र०  क्०  देव  :  क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 र  ट्रीय
 सेवा  किस

 ढ़ंग
 से  कायें

 ये  कर  रही
 ना

 मूल  x a. ATH  में
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 इस  परियोजना में  कुल  कितनी लागत

 लेक्स  सेवा  के  उपयोग  के  कारण  विभाग  के  राजस्व  में  कितनी  अतिरिक्त  झाय  होने

 को  arm है  ?

 पंडित  शोर  तार विभाग  के  भारतपाक  मंत्री  ई  Fo  :  राष्ट्रीय  cats

 सेवा  संतोषजनक काम  कर  रही  है  ।

 दिल्ली  तथा  मद्रास  की  चार  स्वचालित  टेलीप्रिंटर  एक्सचेंजों

 के  लिये  लगभग  २९२  लाख  रुपया |

 भग  YS 900  रुपये  २०.  ६  प्रतिशत

 जहाजों  को  मरम्मत  के  लिए  इस्पात

 प  ४६५.  श्री  इकजोत  गुप्त  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जहाजों  की  मरम्मत  के  लिये  लॉर्ड्स  tee
 स्टीलਂ  भारत  में

 उपलब्ध  नहीं  है

 क्या  इस  के  परिणामस्वरूप  जहाजों  की  मरम्मत  करने  वाले  तथा  जहाज  बनाने  वाले

 विशेषतया विदेशी  जहाजों  की  मरम्मत  शादी  के  कार  स्वीकार  नहीं  कर  रहे

 क्या  इस  प्रकार  के  अभारतीय  बन्दरगाहों  को  भेजे  जा  रहे  कौर

 यदि  तो  उद्योग  को  समाप्त  होने  से  बचाने  के  लिये  यदि
 कोर  की  था  ही

 है  तो  क्या
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राजबहादुर  पौर  यद्यपि  eee

 स्टील  की  कमी  है  परन्तु  जहाज  के  मरम्मत  का  काम  हो  रहा  है  ।

 ae  जी  नदीं  ।  जहाज की  मरम्मत  का  काम  भारत  में  किया  ना  रहा  है  |

 q&Eo A YEER से  १९६२  वर्ष  में  अपेक्षित  वस्तु  न  मिलने  के  कारण  मरम्मत  का  काम  विदेशी  बन्दरगाहों को

 aa  दिया गया  है

 ऊन  का  उत्पादन

 १४६६  श्री  cade  उलाका  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  गत  वर्ष
 ऊत

 के  उत्पादन  में  कमी  or  as  थी

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  atk

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  कया  कार्यवाही  की  गई  अथवा  करने  का  विचार

 ह
 ?

 वाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राम  gan

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 बढाने AIS सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  ऊन  के  कार्य  दिए  गए  हैं  ।  में

 कवक fhe  केक  een
 रखा  गया  देखिये  संख्या  एड०  टो०

 eR
 9/

 ७३]

 अंग्रेज़ी  में

 १,  Lloyds.  Tested  8८८1
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 सूक्ष्म  तरंग
 दू  र-संचार  प्रणाली

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 1४६७.
 श्री  बिशन चन्द्र  सेठ  :

 क्या  ढाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 में  gen  तरंग-दूर-संचार  प्रणाली  स्थापित  करने  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई

 wk

 क्या  स्थापना  काय  आरम्भ  कर  दिया  गया है  ।

 डाक  प्यार  तार  विभाग  में  भार  साव
 क  मंत्रो  श्र०  Fo  परियोजना  के

 लिये  विरतृत  इंजी  नर्यारिंग
 प्रायोजन  पुरा  किया  गया  है  ।  परियोजना  के  लिये  अपेक्षित  उपकरणों

 का  संभरण  करने के  लिये  टेंडर  चुन  लिये गये  हैं  तथा  asc  दे  दिये  गये  हैं  ।

 स्थापना  कार्य  अभी  प्रारम्भ  नहीं  झा  है  ।

 चेकोस्लोवाकिया  के
 विमान  में

 झाग

 ii  बसुमतारी  :

 ६८.  4  att  faa

 हो  रा मह् रख यादव  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १६  TERR  की  शाम
 को

 सांता करुर  हवाई  पर

 बाकिया  एयरलाइन्स  के  जैट  विमान  टी-यू-
 में  झाग  लग  गई

 क्या  जांच  के  आदेश  दिये  गये

 यदि  तो  जांच  की  उपपत्तियां  क्या  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  उपयंत्री  :
 '  जी  हां  ।

 श्र  दुर्घटना की  जांच  के  लिये  भारतीय  विमान  नियमों  के  नियम
 ७४

 के
 weary

 सरकार
 ने

 जांच  समिति  नियुक्त  की  ह  ।  प्रतिवेदन की  प्रतीक्षा है  |

 कपास

 *¥ee,  श्री  दे०  fro  पाटिल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  तीसरी  योजना  में  तब  तक  कपास
 का

 उत्पादन  आशानुकूल  नहीं  हो

 रहा है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 लक्ष्य  पुरा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 खाय  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभा  :  हां ।

 उत्पादन में  कमी  होने  का  मुख्य  कारण  यह  हूँ  कि  कपास  की  फसल  वर्षा  पर
 निभंर

 रहती  है
 wie  सिंचित  कपास  का  क्षेत्र  केवल

 १९
 प्रतिशत  रहा  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 देश  में  कपास  के  उत्पादन को  बढ़ाने  के  लिये  निम्नलिखित उपाय  किये  गये  हैं

 (१)  एक  ऐसी  समाकलित  कपास  विकास  योजना  चालू  की  गई  है  जिस  पर
 29&

 लाख  रुपये
 aq  जायंगे  |

 (२)  इस  के  अतिरिक्त  कपास  की  खेती  को  तेजी  से  बढ़ाने  के  लिये  २. ५४
 लाख  एकड़  के

 क्षेत्र में  त  केज  प्रोग्राम  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।  इस  काम  के  लिये  अतिरिक्त  स्टाफ  लगा  दिया  गया  है

 जिस  का  खर्चा  केन्द्रीय  सरकार  तथा  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें  बराबर  बराबर  उठायेंगे  ।

 (३)  पैकेज  प्रोग्राम  को  लम्बी  ak  मध्य  की  रेशेदार  कपास के  सिंचे  हुए  कुल
 १६.७  लाख

 एकड़  क्षेत्र  में  बढ़ाने  के  प्रस्ताव  पर  भारत  सरकार  विचार  कर  रही  है
 |

 (४)  भारत  सरकार  ae  पौद  सरक्षण  के  सामान  खरीदने  के
 लिये  अल्पकालीन

 ऋण  कौर  इन  मदों  के  लिये  प्राचीन  सहायता  देने  की  भी  सुविधायें  बढ़ा  रही  हैं
 ।

 (५)  FERRI  में  हवाई  छिड़काव  की  विशेष  सुविधा  को  बढ़ा  दिया  गया  है  सरकारी  जहाजों

 के  प्रयोग  करने  पर  नाममात्र  एक  रुपया  प्रति  एकड़  वसूल  किया  जाता  है  ।  गैर-सरकारी  जहाजों  के
 प्रयोग

 किये  जाने  पर  परिचालन-लागत  का  दो-तिहाई  हिस्सा  केन्द्रीय  सरकार  सहन  करती है

 (६)  राज्य  सरकारों  की  मांग  के  अनुसार  कपास  की  फसल  के  लिये  उर्वरकों  का  विशेष  कोटा

 उपलब्ध  किया  जाता है  ।

 रेलवे  विद्युतीकरण  योजना

 त्रों  डोनेन  भट्टाचार्य  :

 डा०  रोनेन  सेन

 भ्र  सा पा दीश  राय :

 |
 at

 सरकार  म्रम ध् ६

 क्या  लये  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे  बोर्ड  के
 अधीन

 परियोजना  के  रूप  में  रेलवे  विद्युतीकरण  योजना

 की  गई  है  ;

 इस  योजना के  अधीन  पूर्व  तथा  उत्तर  रेलवे  पर  कितने  व्यक्ति  नियुक्ति  किये  गये

 दौर

 क्या  उन  की  सेवा  की  शर्तें  वैसी  ही  हैं  जैसी  कि  रेलवे  के  न्य  कमंचारियों  की  हैं
 ?

 रिले  संचालक  में  उपमंत्री  सें०  वे०  :

 9%  ४७  (98K?  (५४९६

 जी  at,  wafers  श्रमिकों  के  अतिरिक्त ।

 जापानी  प्रदर्शन  फार्म

 श्री  यशपाल सिह  :

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :

 श्री  यह  क्क्०  गोपालन :

 पर ७१

 1

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दगा  दून  Selo  ASW  Arat  w  धागे  को  उपल
 बहुत बढ़  गई  है  व

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कया  ऐसे  ate  ot  स्थापित  करने  का  विचार  atk

 इन  फार्मों के  स्थापना  स्थान  चुनने  की  क्या  कसौटी है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम
 सुलग  fag):  (#)  राज्यों से  प्राप्त  धन

 प्रदान  फार्मों  के  कार्य  संबंधी  सूचना  प्रभी  नहीं  हुई  ।  उपलब्ध  सूचना  से  पता  चलता  है  कि  इन

 फार्मों का  काम  पहली  घान  फसल  मौसम  में  सच्चे  तौर  पर  संतोषजनक था  कौर  वर्तमान मौसम  मैं

 यह  बहुत  अच्छा  होने  की  संभावना  है  |

 जी  हां  ॥

 फार्म  जापानी  विशेषज्ञों  द्वारा  चने  गये  हैं  जो  सर्वेक्षण  दल  में  जो  राज्य  सरकारों द्वारा

 सुझाये  गये  स्थानों  पर  लाता  है  यह  दल  निम्न  बातों  के  बारे  में  विचार  करता  है
 :--

 (१)  रेलवे  स्टेशन  शादी  नागरिक  सुविधाओं  वाले  कस्बे  के  समीप  तथा  उससे  सुसंबद्ध

 फार्म का  होना

 (२)  उचित  माल  व्यवस्था  के  लिए  सिचाई  ate  नाली  सुविधाएं

 (३)  जो  खेत  समान  स्तर  पर  लाये  गये  हैं  या  उंचे  दर्जे  के  चबूतरे  बनाये  गये  हैं

 (४)  सिंचाई वाले  क्षेत्र  में  स्थान का  होना

 (५)  जापानी  दल  के  मानकों  ate  विशिष्ट  ब्यौरों  के  अनुसार  रहने  की  कौर  फार्म  की  इमारतों

 की

 (६)  जापानी  ate  तरीकों  को  अपनाने  के  लिये  मिट्टी  की
 उपयुक्तता

 |

 ura  परिवहन  सेवा  का  राष्ट्रीयकरण

 S  श्री  में  बेंकटासुब्बया :
 प  wre S19Q.

 Left  fax  रेडडी थि

 क्या  परिवाहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 गया  है  कि  वे  भ्र पने  राज्यों  में  यात्री  परिवहन क्या  यह  सच  हू  कि  राज्य  सरकारों  से  कहा  1026  |

 सेवा  का  राष्ट्रीकरण न  करें

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  बौर

 इस  प्रस्ताव  पर  राज्य  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय
 में  नौवहन  मंत्री  राज

 :
 राष्ट्रीय  विकास

 परिषद ने

 उपक्रमों की  गाड़ियां
 राज्य  सरकारों  को  सुझाव  दिये  हैं  कि  यात्री  सेवा  के  लिये  राज्य  सड़क  परिवहन  उपक्रमों
 बढ़ाने  के  कार्यक्रम  या  तो  स्थगित  कर  दिये  जायें  या  कम  से  कम  कर  दिये  जायें  जहां  सम्भव

 स्थगित कर  दिये  जायें

 परिषद  इस  कारण  से  प्रभावित  हुई  प्रतीति होती  है  कि  मोटर  गाड़ी
 उद्योग

 की
 उत्पादक

 क्षमता  सैनिक  श्रावश्यकतातं  समेत  afar  महत्वपूर्ण  उपयोगों  के
 लिये  सुरक्षित  रखी  जानी  चाहिये ।

 पाण्डीचेरी  में  कोई  राष्ट्रीयकृत सेवा
 जब

 कि  हिमांचल  प्रदेश
 में  परिवहन  सेवायें

 पूर्णतया  राष्ट्रीयकृत हैं  ।  सुझावों पर  हिमाचल  प्रदेश  पाण्डचेरी  सरकारों
 द्वारा  कोई  कार्रवाई

 किये  जाने  का  प्रश्न  उत्पन्  नहीं  होता

 ।

 अग

 +  मल  में
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 ६.  १५४.
 Sey  -६६  के  लिए  राष्ट्रीय करण  के ate  प्रदेश  सड़क  परिवहन  निगम  FERV—-EY  कौर  १

 झपने  कार्यक्रमों  पर  पुकार  कर  रहा  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  रोडवेज  ने  उनके  द्वारा  प्रकाशित  ३२  योजनाओं  में  से  १०  को  स्थगित  कर  दिया

 है प्र ौर  नवीन  योजनाश्रो  को  भ्रप्रेतर  प्रकाशन  का  कार्य  स्थगित  कर  दिया  गया  है  ।

 त्रिपुरा में  सड़क  परिवहन  सेवाशर्तों  को  राष्ट्रीयकरण  करने  का  प्रस्ताव  स्थगित  कर  दिया  गया

 है  ।

 केरल  सरकार  ने  बताया  है  कि
 राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  मंत्रणा  को  ध्यान  में  रखा

 जायेगा  ।

 मनीपुर  राज्य  परिवहन  कौर  गुजरात  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम  ने  सूचित  किया  ह  कि  व

 राष्ट्रीयकरण  के  कार्यक्रमों  को  धीरे  धीरे  रहे  हैं  |

 महाराष्ट्र  राज्य  सड़क  परिवहन  निगम  को  कहा  गया  ह  कि  वह  अपने  राष्ट्रीयकरण  कार्यक्रम  को

 अपने  साधनों  से  वित्त  पोषण  करे  कौर  केन्द्रीय  सरकार या  राज्य  सरकार  से  कोई  पूंजी  योगदान

 न  मांगे  ।

 पंजाब  सरकार  ने  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  सलाह  पर  चलने  में  भ्रपनी  भ्रसमथेता पर  खेद

 प्रकट  किया  क्योंकि  ग्रहबाधा  atk  जालंधर  मंडलों  में  कार्यक्रमों के  स्थगित  कर  दिये  जाने  से

 Xo:Ko  र  पर  परिवहन  सेवायों  को  चलाने  के  लिये  राज्य  प्र  गैर-सरकारी  मोटर  चालकों  के

 बीच  हुआ  समझौता  रद्द  हो  जायेगा
 ।

 अन्य  राज्यों  ने  प्रभी  अपने  मत  व्यक्त  किये  ।

 सड़क  बो

 १४७३.  wt  राजेंद्र  उलाका  :  क्या  परिवहन  मंत्री  १२  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ३५०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  सड़क  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्रो  राज  at  मामला

 अभी  विचाराधीन  है  ।

 लकड़ी  को  कमो

 (att  इद्रीस  गुप्त :

 ~-
 श्री  यमुना  प्रसाद  :

 |  "Mow.  थ्रो  बदरुददुजा  :
 ॥

 श्री  न०  उठ  यादव :

 |  श्री  ह०  प०  चटर्जी :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 अ क  क  क्या  लकड़ी
 तथा  इंधन की  १  करोड़  टन  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये  दीर्घकालीन

 मूल  अंग्रेजी  में
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 योजनायें बनाई  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या  है  तथा  इन  योजनायें  के  लिये  वित्त  की  क्या  व्यवस्था

 की  गई  है  ?

 खाद्य  तथा  ate  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  ak

 लकड़ी  के  उद्योगों  के  लिये  उपयुक्त  तथा  शीघ्र  उगने  वाले  वृक्षों  को  उगाने  के  लिये  १४५  वर्षीय  कार्यक्रम

 प्रतिवर्ष  एक  लाख  एकड़  को  लेने  का  तीसरी  योजना  आरम्भ  होने  से  पहले  बनाया गया  था  ।  RX

 लाख  रुपये  की  में  1,230,000  एकड़  क्षेत्र  पर  ऐसे  वक्षों  को  उगाने  के

 तीसरी  योजना  में  की  गयी  है  ।

 लगभग १०  .  ५  करोड़  रुपये की  व्यवस्था  की  भी  राज्यों  को  तीसरी  योजना  में  लगभग  ७  लाख

 एकड़  भूमि  पर  व्यापारी  वृक्ष  उगाने के  लिये  जरूरत हूं
 ।

 वन  रोपण  कार्य  फार्म  सड़कों

 नहरों  के  साथ  वृक्ष  निम्न  श्रेणी  के  वनों  को  फिर  से  लगाना  a  चरागाहों का  विकास भी  इन

 योजनाये ंके  भ्रन्तर्गत किया  गया  हे  ।  वन  महोत्सव  के  eta  प्रति  वह  बड़े  पैमाने  पर  बागान  कार्य

 किया  जाता  है  ।

 भारत  सरकार  दियासलाई  की  लकड़ी  के  बागानों  के  लिये  ५०  %  तक  अन्य  व्यापारी

 बागानों के  लिये  १००  तक  ऋण  कौर  दत  गति  से  उगने  वाले  वृक्षों  के
 लिये  १००  %  सहायता

 देती है  ।

 संसाधनों  का  पूंजी  लगाने  से  पुर्व  सर्वेक्षणਂ  परियोजना  का  कार्य  शीघ्र  ही  आरम्भ  कियां

 जायेगा  ।  इस  परियोजना के  दुर्गम  वन  क्षेत्रों  में  उपलब्ध  कच्चे  माल  के  उचित  शभ्रौद्योगिक

 उपयोग  की  संभावनायें मालूम  की  जा  रही  हैं  तथा  वनों  से  उद्योंगों  के  लिये  भ्रपेक्षित  कच्चे  माल  को

 बढ़ाने  की  दृष्टि  से  इन  वनों  का  विकास  करने  के  भी  उपाय  किये  जायेंगे  ।

 मद्रास  ने  से  शक्ति  योजनाਂ
 के

 भ्रन्तगंत  वन  रोपण  योजना  को  कार्यान्वित  करने  का  विचार

 किया है  ।  इन  कार्यक्रमों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  खाद्य  तथा  क्ष  संगठन से  सहायता  प्राप्त

 होगी ।

 चौथी  तथा  बाद  वाली  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  विविध  वन  रोपण  योजनाओं  के  लिये  जितने  धन

 की  श्रावश्यकता  होगी  उस  का  तक  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  |

 मंगलौर  पत्तन

 श्री  यशपाल  fag
 |

 श्री  बिशन चंद्र  सेठ

 |  श्री  रघुनाथ  fag

 श्री  सुबोध  हुसना TFSOX

 प
 ॥  श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  दी०  Wo  फार्मा

 |  श्री  मोहसिन :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वाला  पत्तन  बनाने के
 क्या  यह  सच

 हैकि
 सरकार  मंगलोर

 को  सभी  मौसमों में  खुला  रहने
 न

 मूल  sist  में
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 सम्बन्ध  में  विचार  कर  रही  है  ;

 कया  सरकार  ने  पत्तन  के  लिये  स्थान  का  चुनाव  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  कर  लिया

 }

 (7)  कया  सरकार  ने  सरकार  द्वारा  नियुक्त  प्राथमिक  सलाहकार स समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकार

 कर  लिया  है  ;  ak

 यदि  तो  इसकी  किस  सीमा  तक  क्रियान्वित  हुई  है
 ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  मंगलौर  पत्तन  योजना

 तीसरी  योजना  में  सम्मिलित  मद  परियोजना सम्बन्धी  कार्य  बढ़  रहा  ह  |

 नूरपुर  नदी  के  उत्तर  में  एक  स्थान  नवीन  बन्दरगाह  के  लिये  चना  गया  हू  ।

 ate  प्राविधिक  सलाहकार  समिति  बन्दरगाह  के  ले  श्राउट  डिजाइनों की

 छानबीन करने  एवं  परियोजना  सम्बन्धी  wer  महत्वपूर्ण  प्राविधिक  मामलों के
 बारे

 में  मंत्रणा

 देने  के  लिये  बनाई  गई  ह  ।  समिति  की  पहली  बैठक  953.0  में  हुई  थी  ।  समिति  ने  बन्दरगाह के

 स्थान  का  अनुमोदन  दे  दिया  है  परिवहन
 विभाग  के  प्रविधिक  कक्ष  द्वारा  तैयार  परियोजना

 प्रतिवेदन  में  परियोजना  का  मोटा  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।

 सरकार  ने  परियोजना के  लिये  १९६३  में  एक  मख्य  इंजीनियर  प्रशासक  नियत

 किया ह  ate  परियोजना  संगठन  रूप  धारण  कर  रहा  है  ।  कुछ  कर्मचारी भी  भरती  किये गये  है  ।

 कुछ  a  कर्मचारी शीघ्र  ही  नियुक्त  होगे  ।  भूमि  भ्र धि ग्रहण  कार्य  प्रगति  पर  हू  ।  क्वाटर  निर्माण की

 मंजूरी दी  जा  चुकी  है

 mea  अविलम्बनीय  प्रयास  प्रयोगात्मक माइनस  २०  फट  शहरों  ३०  फट  ष्  के  बीच

 प्रयोगात्मक  हैकिंग  जो  ड्रेसिंग  कार्यक्रम का  प्रथम क्रम  विचाराधीन है  |

 बीकानेर  डिवीजन  में  मज  रो  का  न  दिया  जाना

 "१३१०  श्री  कर्गोसिहजी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 x
 पिछले  तीन

 वर्षों  में  रेलवे  प्राधिकारियों  डिवी जन  )  ध्यान में  लाये  गये

 मजूरी  का  भगतान  न  करने  के  मामलों  की  संख्या  कया  है  ;

 उन  पर  कार्यवाही  की  गई

 पिछले  तीन  वर्षों
 में

 केन्द्रीय
 श्रम  सम्पर्क  निकाय  द्वारा  रेलवे  प्राधिकारियों

 के
 ध्यान  में  लाये  गये

 भ्रनियमितताओओं
 के  मामलों  की  विवाद  संख्या क्या  है

 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  ;

 उपरोक्त भाग  तथा  के भ्रन्तगंत  लम्बित  मामलों  की  संख्या  कया  है  तथा

 अब  उनके  न  निपटाये जाने  के  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  दाहनवाज्  at)  से  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी ।

 मल  wash  में
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 नय  डाक  तथा  तार  घर

 TRILL.  श्री  कर्णोसिहजी  :  क्या डाक  प्रौढ़  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  VERR-

 ६४  YERVH-EY  के  दौरान  चुरु  तथा
 गंगानगर  जिलों  में  कहां-कहां  डाक  तथा  तार

 घर  खोलने  का  प्रस्ताव हू  ?

 डाक  ale  तार  विभाग  के  भारवाहक  मंत्रो  प्र०  Fo  :  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रख  दिया  गया  ।  में  रखा  गया  ।
 देखिये  संख्या  एलटा  १६२८/६२३

 उड़ीसा  मे  वनों  का  विरासत

 1१३१२.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 |

 कया  उड़ीसा  सरकार  को  राज्य  में  वनों  के  विकास  के  लिये  FERR-RR  में  कोई  सहायता

 दी  गई  थी
 अथवा  १९६३-६४ में  देने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  स्वीकृत  राशि  का  ब्योरा  कया  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  जी

 १९६२-६३  में  स्वीकृत  केन्द्रीय  सहायता  तथा  YERR-EV  लिये  उपबन्धित

 सहायता  की  राशि  नीचे
 दी

 जाती  है
 ——

 अनस es  न
 रुपयों  में  )

 वह  राज्य  योजनायें
 *  केन्द्र  पुरोनिधान  वन विद्या

 योजना

 ऋण  ऋण
 rns  ee

 अनुदान  अनुदान

 १  र

 9&%  Qk  ३  १२.  u Yo  ३.  करे  q. Ko

 gq  R-4V  4.0  ६०  30  Yoo

 स्तंभ  २  तथा  ३  में  दिये  गये  aes  विद्या  पया  भू-परिरक्षण  योजनाओं  से

 सम्बन्धित  हैं  क्योंकि  केन्द्रीय  सहायता  दोनों  प्रयोजनों  के  लिय  दी  जाती  है  ।

 रेल  दुर्घटनायें

 1१३१३.  श्री  रामचन्द्र  मलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 पिछले एक  वर्ष  में  दक्षिण-पूर्व  रेलवे पर  हुई  ऐसी  रेल  दुर्घटनाओं की  संख्या  कया  है

 जिन में  मालगाड़ियां  तथा  शंटिंग  करने  वाले  माल  डिब्बे  weaver
 शर

 भविष्य में  एसी  सभी  दुर्घटनाओं  के  न  होने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सेंधें  राम स्वामी  )
 :  तीन  सो  तेईस  (१-७-६२  से

 R0-4-R8  |

 ~

 मूल  मं ग्रे जा  में



 १२  १८८५  लिखित  उत्तर  २००७

 (१)  घुटना  के  प्रत्येक  मामले  का  कारण  निर्धारित  करने  के  लिये  उसकी  जांच  की

 उपाय  किये जाती  है  कौर ऐसी  दुर्घटनाओं की  पुनरावृत्ति  की  रोकथाम  के  लिय

 जाते  हैं  ।

 (2)  वैयक्तिकता  प्रशिक्षण तथा  सुरक्षा  सुरक्षा  चलचित्रों  शादी  द्वारा

 कमचारीवृन्द को  सुरक्षा  के  प्रति  अधिकाधिक  सजगਂ  बनाया  जा  रहा  है  ।

 (३)  कर्मचारीवन्द  के  लिये  श्रनुकालिक  प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रमों में  कार्यकरण  तथा

 ay  रोक  थाम  में  सुरक्षा  पर  अधिक  बल  दिया  जा  रहा  है  ।

 (४)  दोषी  कर्मचारियों को  उनकी  गलतियों  के  लिये  उपयुक्त दंड  दिया  जाता  ह

 (५)  इंजन  स्थायी  मार्ग  तथा  अन्य  उपकरणों  की  देखरेख  पर  अधिक  बल  दिया

 जा  रहा है

 (६)  यहं  सुनिश्चित करने  के  लिये  स्टेशनों  नियमित रूप  से  निरीक्षण किया  जाता  है

 कि  कर्मचारी  नियमों  से  भली  भांति  परिचित  हों  atk  नियमित  ढ़ंग  से  काम  न  हो  ।

 दक्षिण-पुल  रेलवे  म  रिक्त  स्थान

 1१३१४  थी
 रामचन्द्र  मलिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण-पूर्व रेलवे  में  पदोन्नति  रिक्त  स्थानों
 में

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित
 aan  जातियों  के  लिये  पदों  के  रक्षण  का  उपबन्ध  करने  वाला  आदेश  क्रियान्वित कर  दिया  गया

 यदि
 तो  १  १९६६३  तक  दक्षिण  पूर्वी  रेलवे  में  प्रत्येक  पदाली  में  उनके  लिये

 cfaa  पदों  की  कुल  संख्या  कया  है  ;

 क्या  उन  सभी  पदों  के  लिये  चयन  हो  चुका  है  तथा  कया  पद द  भर  लिये  गये

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़

 १-७-६३ तक  रक्षित पदों  की  संध्या

 अ्रनुसूचित  अनुसूचित

 जातियां  आदिम

 जातियां

 वर्ग  ४  से  वर्ग  ३  में  पदोन्नति के  लिये  You  ३७७

 वर्ग  ३  में  एक  क्रम  से  दूसरे  कम  में  पदोन्नति  के  लिये  ER  R00

 मत  सिवाय  जहां  अनुसूचित जातियों  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के
 उपयुक्त

 उम्मीदवार  उपलब्ध  नहीं  थे
 ।

 मल  प्रंग्रेजो  में
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 (7)

 १-७-६३  तक  चुने  गये  व्यक्तियों  १-७-६३  तक  पदोन्नत  व्यक्तियों

 की  संध्या  की  संख्या

 प्रनुसुचित  भ्रनुसुचित  अ्रनुसुचित अनुसूचित
 जातियां  ख़ादिम

 जातियां  जातियां

 ३४४  qas  Re वर्ग ४  से  वर्ग  ३ में  44s

 वर्ग  ३  में  एक  क्रम

 १७६  १६४  ्

 नागा

 क

 rat  कर

 उड़ीसा  डाक  तथा  तार  alana  के  कम  चारी

 द  न  a शा  as  क्या  डाक  हैरी  ATT  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे

 कि

 उड़ीसा  डाक  तथा  तार  सकील में  तीसरी  तथा  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 की  कुल  संख्या क्या

 उनमें  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम
 जातियों  के  कर्मचारियों  को  कुल

 संख्या कया  है  ?

 कमा
 1  डाक  शौर  तार  विभाग  कं के

 भारसाधक  मंत्री  wo  Fo  :

 श्रेणी १
 \9

 श्रेणी २  २१

 श्रेणी ३  प  २७

 श्रेणी ४  4,9 0%

 ¥Vi5R4

 ree ee

 श्रेणी १  कोई  नहीं

 श्रेणी २  कोई  नहीं

 श्रेणी हे  45€&

 श्रेणी ४  RRA

 €१४

 मूल  ait  में
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 कटक  डाक  सकील  क

 1१३१६.  श्री  राम चन  क्या  डाक  प्रौढ़  तार  मंत्री यह  बताने की  करेंगे  कि

 कटक  डाक  सक्ती  के  कर्मचारियों  की  कुल  संख्या  क्या

 उन  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  orien  जातियों  के  कर्मचारियों  की  संख्या

 क्या
 है

 डाक  ale  तार  विभाग  हे  भारतपाक  मंत्री  है  Fo  ७४३

 qR4X  ।

 त्रिवेन्द्रम  हवाई  शर्ट

 १३१७  st
 मे०  क०  कुमारन

 at
 प०  कुन्दन  :

 war  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिवेन्द्रम में  हवाई  भ्रट्डे  के  विस्तार  का  काम  जब  किस  प्रावस्था में

 क्या  यह  सच  है
 कि  प्रस्तावित  विस्तार

 के
 कारण

 हवाई  अड्डे  के  समीप  बसाये  गये  बहुत
 से  परिवारों को  जगह  खाली  करने  पर  विवश  किया  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  इन  विस्थापित  लोगों  को  बसाये  जाने  के  लिये  कोई  वैकल्पिक

 व्यवस्था  करने  का  विचार रखती  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  उपमंत्री  मुही उद्दीन )  मुख्य  धवन-मार्ग  के  विस्तार  का

 काम  पूरा  होने  वाला  है  ।

 रुकावटों  को  दूर  करने  के  लिये  शायद  ऐसे  कुछ  लोगों  को  हटाना  पड़े  जो  धवन-मार्ग  को

 जाने  वाले  रास्ते  जो  सरकारी जमीन  अनधिकृत रूप  से  धरना  जमाये  बेठ  हैं  !

 जिन  लोंगों  पर  इस  का  प्रभाव  पड़ेगा  उन्हें  बसाने  के  लिये  राज्य  सरकार  वैकल्पिक  व्यवस्था

 करने  के  प्रशन  पर  विचार  करेगी  |

 रायगाडा में  ऊपरी  पुल

 गश३१
 श्री  रामचन्द्र  उलाका

 श्री  घुलावट  मीना

 क्या  रेलवे  मंत्री  ११  1&%:  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  १०८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  इस  बीच  उड़ीसा  सरकार  ने  रायगाड़ा  में  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  के  बारे  में  yar

 अन्तिम निर्णय  बता  दिया  कौर

 यदि  तो  उस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी )  :  )  नहीं
 ।

 भ्रान्ति  निर्णय  अभी

 प्राप्त नहीं  है  ।  योजना को  oHy  कौर  ६५-६६  के  दौरान  निष्पादित  करने की  अ्रस्थायी तौंर से तौर  से

 सिफारिश  की  गई  है  ।
 oat

 +aa  a सजो  ry AML
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 योजना  कौर  प्रावकलन
 की

 तथारी  के  लिये  रेलवे  प्रशासन  ने  राज्य  सरकार  के  सड़क

 प्राधिकारों से  परामर्श  के  साथ  प्रारम्भिक  सामग्री  एकत्रित  करना  पहले  ही  शरू  कर  दिया  है  ।

 उड़ीसा  में  श्रनसन्घान  योजनायें

 1१३१६.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :  नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 बया  भारतीय  कृषि  श्रनुसम्धान  परिषद्  द्वारा  उड़ीसा  के  लिये  कोई  भ्रनुसन्धान

 योज  नायें  GFERR-RR  तथा  q&&3  के  दौरान  प्रलय-अलग स्वीकृत  की  गई  थीं  waar  किये

 नें  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag) :  art
 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  [qeaarez  में  रखा गया ।  देखिये  संख्या

 एल०  दी ०  १६२९/६ ३]

 उडीसा  डाकिये

 F2zRo  श्री  रामचन्द्र  क्या  डाक  कौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  विभिन्न  डाकघरों  में  इस  समय  डाकियों  की  कुल  संख्या क्या

 \
 }  कया  उन्हें  मकान  किराया  भत्ते  का  भुगतान  किया  गया  शौर

 यदि  तो  १६६१-६२  तथा  VeER—EI  में  प्रति  वर्ष
 उन्हें  कुल  कितनी

 राशि दी  गई  ?

 site  तार  विभाग  के  भार साधक  मंत्रो  Fo  सेन )  WRX

 मकान  किराया  भत्ता  केवल  कटक  में  काम  करने व वाले  डाकियों  को  ही  ग्राह्म

 जिनकी  विमान  संख्या  ८४  है  ।

 १६६१-६२  ७,३८०  रुपये

 9,  ५६० GVERR-ER  रुपये  ।

 दक्षिण-पुर्व  रेलवे  के  कम  चारी

 श्री  घुलदइवर  मीना
 :.

 1९३२१.

 श्री  रामचन्द्र  इलाका
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दक्षिण-पूर्व रेलवे  द्वारा  9&RR-GR  में
 नियुक्त  किये  गये  तीसरी  श्रेणी  के  कर्मचारियों

 की  संख्या क्या  शौर

 )  उनमें  भ्रनुसुचित  जातियों तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के
 कर्मचारियों

 की

 सख्या  हूं

 मूल  ग्रंग्रं जी  में
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 १२  १८८५  )

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनदाज्  :
 १,६२०  ।

 भ्रनुसूचित जातियां
 २३१

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 उत्तर  रेलवे  में  भ्रष्टाचार  के  मामले

 श्री  घेवर  मीना  :

 reared,  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 क्या  थलग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ३१  १९६३  को  उत्तर  रेलवे  में
 लम्बित

 भ्रष्ट  वार  के  मामलों की  संख्या  क्या  है  और  वे  किस  प्रकार  के  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्ञ  :
 मामलों  की  1१६६

 लम्बित  मामलों  का  स्वरूप  :

 के  ज्ञात  साधनों  की  तुलना  में  अनुपाती
 धन

 का  संग्रह |

 २  wag  तोषण  की  स्वीकृति |

 धोखेबाजी

 सरकारी रुपये  में  हेरा  फेरी  ।

 अभिलेखों का  कुंभकरण  |

 रेलवे  सामग्री  तथा  श्रम  का  दुरुपयोग  ।

 पासों तथा  पी०  टी०  खोज  का  दुरुपयोग ।

 ठेकेदारों  को  अधिक  भुगतान  जिससे  रेलवे  प्रशासन  को  हानि  हुई  ।

 मान्य  स्तर  से  नीचे  की  सामग्री  तथा  निर्माण  कार्यों की  स्वीकृति  ।

 दक्षिण  रेलवे  में  भ्रष्टाचार  के  मामले

 ऋष्  #  आ  श्री  घुलेदवर  मीना  :

 TRARRO  श्री  रामचन्द्र  उलाका  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  ३१  जु  १९६३  को  दक्षिण-पूर्व रेलवे  में  लम्बित

 भ्रष्टाचार  के  मामलों  की  संख्या  तथा  स्वरूप  कया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्ध  at):  मामलों  को

 १७६  ।

 मामलों का  स्वरूप

 तोषण  की  मांग  तथा  स्वीकृति  ।

 मिथ्या  घोषणा  तथा  जाली  प्रमाण  पत्रों  द्वारा  नौकरी  ate  पदोन्नति आदि  प्राप्त

 करना  ॥

 पासों  sc  पी०
 टी०  रोज को धोखे को  धोखे  से  लेना

 a
 दुरुपयोग करना  ।

 रेलवे  के  नकदी  तथा  सामग्री  Dre  में  ट्रक प्  ह  ट्र  फेरी

 मूल  अग्रज  मे
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 ५.  सं नामावलि को  fear  रूप  से  अभिलेखों  में  जाली या

 wa  लेना  इरादी ।

 ६.  जाली प्रमाण पत्र  देकर  शैक्षणिक  सहायता  का  दावा  करना  ।

 ७.  सेवा  झ्राचरण  नियमों  का  उल्लंघन  |

 ८.  रेलवे  ठेकेदारों  द्वारा  निर्माण-कार्यों का  मान्य  स्तर  के  नीचे  का  कथित

 निष्पादन |

 बायो  गेस  aaa

 श्री  घुलेइवर  मीना :

 ्  श्री  रामचन्द्र  उलाका :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्नी  यह  बताने  की  करेंगे  कि  १९६२-६३  में  बायो  ta  संयंत्र  के  बारे

 में
 अ्रनुसन्धान  काय  को  करने  के  लिये  स्थापित  किये  गये  भ्रनुसन्धात  केन्द्रों  की  संख्या  कया  है

 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  पहले  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  L&qé  कें  उत्तर  की  ध्यान  दिलाया  जाता  हैं  जो  १६  V8 G3 FT को  लोक-सभा में

 दिया गया  था

 दक्षिण-पूछ  रेलवे  में  चोरी  के  मामले

 JS  श्री  कुलेश्वर  सीना :
 1१६२५

 श्री  रामचन्द्र इलाका  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  में  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  की  करमे शालाश्रों  में  पकड़े गये  चोरी के

 मामलों  की  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाहनवाज्  :  ८२  |

 उत्तर  प्रदेश  मे  सहकारी  आन्दोलन

 1१३२६.  सरजू  पाण्डेय  क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  पांच  वर्षों  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरका
 र

 को  वहां  पर  सहकारी

 Pies lTTT  को  तीव्र  करने  के  लिये  कोई  ऋण  waar  अनुदान  दिया  है  ;  कौर

 सर्दी  तो  उसके  कया  ब्योरे  हैं
 ?

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  मे  उपमंत्री  इयासघर

 at

 ae
 सहकारी  विकास की

 योजनायें
 को

 क्रियान्वित  करने
 के

 लिये पंचवर्षीय  योजना
 की

 मूल  ait  में
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 उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  निम्नलिखित  सहायता  दी  गई  था

 रुपयों  मे ं)

 वर्ष  ऋण  योग गर
 wae

 ता

 geus—Y“e  देर  ३०  १७. रे  ०
 ्  ६०

 V¥EXE—HO  २०.  २५.  a  eH  oo

 Re  ण् १६६०-६१  y  OX  रे  रे
 .  ७६

 १६६१-६२  44.  °4  ३७,  ४९  कप
 भूँ

 ०

 9k  १३३  «भ् FERR-FR  yy  ०
 रे

 लाा

 योग  GRO. GY  २६२,  ६९ 98X78

 उद्यान  विया  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  को  अनु  दान

 "१३२७.  श्री  सरजू
 पाण्डेय

 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 FERRI  के  दौरान  उद्यान  विद्या  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  ऋणों  नौ र  a

 दानों के  रूप  में  कितना  रुपया  दिया  गया  था  प्रौढ़

 उसी
 अवधि  में  राज्य  द्वारा  कितनी  धनराशि  उपयोग  किया  गया  था  ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राम  सुभग  १९६२-६३

 के  दौरान  उद्यान  विद्या  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  भ्  के  रूप  में  2,5  ८,४००  रुपया  दिया

 गया  था  ।  ऋणों के  रूप  में  कुछ  भी रुपया  नहीं  दिया  गया  था  |

 अनुदान  के  रूप  में  मंजूर  की  गई  धनराशि  में  राज्य  सरकार  द्वारा  FERIA-KR

 में  2,949,998  रुपये  का  उपयोग किया  राया  ar

 रेलवे  पार्सल

 १३२८.  श्री  लखन  भवानी
 क्या

 लब
 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे
 arse  एजेंसियां  द्वारा  रेलवे

 पासंग
 पर  ईन्डर  चाजंज़ਂ  वसूल  करने  की

 व्यवस्था है  ;

 जगदलपुर  रेलवे  स्ट  शन  प्राप्त  एजेंसी  द्वारा  गत  एक  वर्ष  में  चार्जेजਂ  में  कितनी

 रकम  वसूल  की
 गई  है  ;  कौर

 ईन्डर  वाजेह
 वसूल  करने  से  जनता  को

 जो  अ्रनावश्यक  बोझ  उठाना  पड़ता  उसकी
 रोकथाम

 के  लिये
 रेलवे  मंत्रालय

 के  द्वारा  क्या  कोई  कदम  उठाया गया

 मि ०» » रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  ब०  है|  }  हि

 लगभग  २७,०००  रुपये  ॥

 गिल  माफ  म
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 कोई  ऐसा  कदम  उठाने का  सवाल  नहीं  उठता  क्योंकि  sagas  की  रकम वह  रकम

 जो  वाजिब  तौर पर  झ्राउटएजेंसी  को  मिलनी  ही

 मद्रास  के  मिसरों  को  सहायता

 1१३२६.  श्री बे
 ०  तेवर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FERI-KR,  LERR—-F3B  कौर  98 &32—-€¥ F में  मोरों के  लिये  मकान  बनाने  के

 लिये  घ  सरकार  द्वारा  मद्रास  सरकार को  कितनी  वित्तीय  सहायता दी  गई  है  ;

 जिन  क्षेत्रो ंमें  मछेरे  रहत ेहैं  उनमें  सड़कों का  निर्माण  करने के  लिये  उसी  भ्र वधि में

 मद्रास  सरकार  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ;  प्रौढ़

 उसी  अवधि में  इन  दोनों  प्रवचनों के  अधीन  मद्रास  सरकार  द्वारा  वास्तव में  कितना

 रुपया  व्यय  किया  गया हूं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  है  स०  :  से  .  मछेरों

 के  लिये  मकानों  का  निर्माण  करने  के  लिये  अ्रथवा  जिन  क्षेत्रों  में  मछेरे  रहते  हैं  उनमें  सड़कों का  निर्माण

 करने  के  लिये  राज्यों को  वित्तीय  सहायता  देने  तृतीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  कोई

 केन्द्रीय  योजना  नहीं  है  ।  मद्रास  राज्य
 के  तिरूनेलवेली जिले  में  कूट पुली गांव  के  २२०  मोरों

 श्र  tena  के  १३  मोरों के  लिये  मकानों  का  निर्माण करने  के  भारत  विशेष  रूप

 मान  झ्रावास  योजना  के  सहायता  दे  रही  है  ।  इस  योजना  के  अधीन  मद्रास  सरकार  द्वारा

 अब  तक  वास्तव में  व्यय की  गई  धनराशि के  संबंध में  जानकारी  इस  समय  उपलब्ध  नहीं

 दक्षिण  रेलवे  के  स्टेशनों  पर  यात्री  वाड

 "१३३०.  श्री  तेवर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दक्षिण  रेलवे  के

 रेलवे  स्टेशनों
 पर

 यात्रियों  की
 सुविधा  के  लिये  यात्री  शेडों  का  प्रसार  अथवा  निर्माण  किस  प्राय

 पर

 किया  जाता  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री  शाहनवाज  :  यात्रियों की  संख्या  तथा  होने

 वाले  यातायात  के  स्वरूप के  ग्रा घार  पर  प्लेटफार्म  के  ऊपर  साया  की  व्यवस्था  करने  की  झ्रावश्यकता

 का  निर्धारण  किया  जता  है  ।  पर्याप्त  क्षेत्र  के  ऊपर  शेड  लगाया  जाता  है  जिससे
 कि

 जाने

 वाले  भ्रमणा  गाड़ी  से  उतरने वाले  अधिक  से  अधिक  यात्रियों  की  संख्या  के  झा  यात्री  प्रति  यात्री  ६

 वर्ग  फीट
 स्थान

 की
 दर  पर  उसमें  समा  सकें

 |

 किसी  विशेष  स्टेशन  पर  कार्य  का  वास्तव  में  किया  जाना  धन  की  उपलब्  ष  और

 विभागीय  तथा  खण्डित  उपभोक्ता  परामशंदात्री  समिति  के  पराजय  में  इस  कार्य  को  दी  गईं

 पूर्ववर्ती पर  निर्भर  करता

 पद्य  व्यवसाय  झर  सीन  क्षेत्र

 1१३३१.  Mao  तेवर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 ST  करेंगे कि  :

 9€89-&X,  १९६२-६३  १६६३-६४ में
 तक  दुग्ध-व्यवसाय

 तथा  मीनक्षेत्रों के  विकास के  लिये  संघ  सरकार  द्वारा  मद्रास  सरकार
 को  कितनी

 वित्तीय  सहायता

 दी  कई  है  ;  wie

 मिल  wast  में
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 {
 )  इन  अवधियों में  मद्रास  सरकार  द्वारा  वास्तव  में  कितनी  धनराशि व्यय  की  गई  है  ?

 far  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राम  gan  fag):  कौर  एक

 विवरण  संलग्न  ह  जिसमें  GERI-KR  कौर  १६६२-६३  में
 पशु

 दुग्ध-व्यवसाय
 कौर

 क्षेत्नों के  विकास  के  लिये  मद्रास  सरकार को  दी  गई  केन्द्रीय  सहायता  की  धनराशि  प्रौढ़  [&&  ३-६४

 के  लिये  राव  टीम  की  कई  धनराशि  कौर  साथ  ही  १९६१-६२  के  व्यय  के  आंकड़ों अ्रौर पौर  1&&  २-६३

 के
 लिये  पूर्वानिल  व्यय के  संबंध  में  उपलब्ध  जानकारी दी  हुई

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  १६३०/६३)  सहायता के
 स्वीकृत

 प्रतिरूपों के  संबंध  में  केन्द्रीय  सहायता दी  जानी है  :  कूल  व्यय  में  प्रतिरक्षा  ale  शभ्रप्नतिरूप  दोनों

 योजनाओं का  व्यय  सम्मिलित  है  ।

 राजमठम  रोड  हॉट  स्टेशन

 1१३३२.  थ्रो  तेवर  क्या  ि रेलत्रे  मंत्रो  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजमठम  रोड  हाल्ट  स्टेशन पर  रेलवे  की  मथुरा-करई  कुडी  लाइन

 गत  छः  महीनों में  जब
 कि  वहां  रेलवे  प्रशासन  टिकटें

 बेच  रहा था  कुल  कितने  रुपये
 की

 टिकटें

 बिकी  थीं  श्र  पिछले वर्ष  वहां  उसी  अवधि में  उस  ठेकेदार  द्वारा  कितना  रूपया  एकत्रित किया  गया

 था  जिसे  कि  यह  कार्य  दिया  गया  था  ;  शौर

 उन  अवधियों  के  दौरान  इन  दोनों  प्रणालियों  के  अधीन  अलग  sere  कूल  कितना  रुपया

 व्यय  gut  था  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  Fo  :  कौर  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  take  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 ताल  में  हेनोको  फरेकयात

 १३३३.  श्री  राधेलाल  व्यास  :  क्या  डाक  प्रौढ़  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  गे

 कि

 क्या  कस्वा
 ताल

 को  आलोट  पी०  नीग्रो
 से  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  जाने  के

 संबंध  में  कोई  सुझाव  प्राप्त  हुआ है  ;

 यदि  तो  इस  कार्य  में  विलम्ब  कयों  हो  रहा  है  ;  ak

 ताल  के  नागरिकों  को  कब  तक  टेलीफोन  कने  aaa  दिये  जा  सकेंगे  ?

 डाक  कौर  तार  विभाग  के  भारसाघक  मंत्रो  ठ  Fo  :

 तथा  matte  कौर  दो  wea  सार्वजनिक  टेलीफोन  धर  रतलाम के  साथ  तार

 qat  से  चुके  हैं  प्रौढ़  परिचय  पर  काम  की  अधिकता  है  ।  mate  में  पूर्ण  कालिक  परिपथ  तथा

 कायम  होगा  जबकि  नागदा  टेलीफोन  केन्द्र  खुल  जायगा  कौर  मोहीदपुर  रोड  तथा  महिदपुर  सिटी

 के  दोनों  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  नागदा  को  स्थानान्तरित  हो  जाएंगे  ।  VERY  तक

 टेलीफोन  केन्द्र  केवल  जाने की  संभावना है  ae  उपभोक्ताओं  किराये  और  गारंटी

 की  शर्तें  स्वीकार  कियेजाने  पर  आलोट  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  से  एक्सटेंशन  दिये  जाएंग े।
 ह

 न
 ‘sr  में ANU  |
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 टेलीफोन  नागदा

 १३३४.  श्री  राधेलाल  व्यास  :
 क्या  डका  तर ह  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागदा  मध्य  में  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोलना

 स्वीकार  गया  है  रोक  नागदा  के  कुछ  नागरिकों  से  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  के  लिये  कुछ  रुपया  जमा

 कराया  गया  हैं  ;

 यदि  तो  उसी  तक  नागदा में  टेलीफोन  एक्सचेंज  क्यों  नहीं  खोला  गया ;

 कौर

 नागदा  में  टेलीफोन  एक्सचेंज कब  तक  खुल  सकेगा  कौर  उससे  स्थानीय  जनता  को  कब

 तक  कनेक्शन  दिये  जायेंगे  ?

 डाक  शौर  तार  विभाग  के  भारतीय र  मंत्रो  (At  ६.४ ह  Fo  AT)  :  यह सच  है  कि  एक

 टेलीफोन  केन्द्र  की  मंजूरी  दी  गई  पर्सनल  रुपया  सार्वजनिक  टेलीफोन  घर  स  एक्सटेंशन  देने  के

 लिए  जमा  किया  गया  टेलीफोन  केन्द्र से  कनेक्शन  देने के  लिए  नहीं  ।

 इसके  लिए  सामान
 की  प्रतीक्षा है

 उस
 चालू  वित्तीय

 वर्ष
 में  ही  उक्त

 टेलीफोन
 केन्द्र  खुल  जाने की

 सभावना  है  ।

 खाचरोद  में  टेलीफोन  हक तक हान

 १३३५.  श्री  राधेलाल  क्या  डाक  ओर तार मंत्री तार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया

 खाचरोद  प्रदेश  )
 '

 के  लोगों  ने  भ्र पने  घर  पर  टेलीफोन  कनेक्शन देने  की  मांग

 )

 यदि  तो  कब  श्र  प्रभी  तक  उन्हें  टेलीफोन  कनेक् दान  क्यों  नहीं  दिये  गय ;

 उन्हें कंब  तक  टेलीफोन  कनेक्शन  दिये  जा  सकेंगे  ?

 डाक  शौर  तार  विभाग  के  भार साधक  सत्री  झ०  Fo  (*),

 टेलीफोन  कनेक्शनो ंके  लिए  १०  श्रावित-पत्र  प्राप्त  हुए
 ।  जिसमें

 से  कब  तक
 तीन  कनेक्शन

 दिये  जा  चुके  हैं
 ।  १५  तक  तीन  ate  कनेक्शन  दिये  जायेंगे

 ।
 तीन  आवेदकों

 ने  जिन्हें  मांग-पत्र  जारी  किए गए  अदायगी  करने  से  इन्कार कर  दिया  है  ।  यदि  टेलीफोन

 कनेक्शन  देने  को  मांग  दस  से  ofan  बढ़  गईं  तो  एक  बड़ा  ट  लियोन  केन्द्र  स्थापित  किया  जाएगा  ।

 खाद्यान्नों  का  रक्षित  भण्डार

 1१३३६.  Sat  भागवत  झा  श्राज्ञादा

 Lat  भक्त  दर्शन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  श्रायात किया गया किया  गया  सारे  का  सारा ४०  लाख टन  गेहूं  PERR-ER A TEA में  पहले  ही

 बाज़ार  में  बिक्री  के  लिय  दे  दिया  गया  है  ;

 मल  भ्रंग्रेजी  मं
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 रक्षित खाद्य  भण्डार  की  विमान  स्थिति  क्या

 कया  अगले  वर्ष  के  खाद्यान्नों  के  को  बढ़ाने  का  सरकार  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 खाद  तबा  क्ष  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्र०  म०  fade
 वर्ष

 PERV-HF  के  दौरान  खाद्यान्नों  की  लगभग  ३६  लाख  टन  की  कुल  मात्रा  का  आयात  किया
 था

 ar  उसी  अ्रवधि  में  लगभग  ४२  लाख  टन  की  कुल  मात्रा
 में  खाद्यान्न  केन्द्रीय  डिपो

 से  वितरित

 किये  गये  थे  |

 इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  लगभग  १८  लाख  १०  हज़ार टन  गेहूं
 ४

 लाख  ६०  हज़ार  टन  चावल  रख  हैं  |

 वर्तमान  स्थिति
 के

 खाद्यान्नों
 के

 रायात
 की

 दर
 के  भ्र गले  वर्ष  भी  वही  रहने

 की  सम्भावना  है  जो  कि  इस  वर्ष  ak  जोकि  गत  वर्ष  की  दर
 से  अधिक  है  |

 कलकत्ता  को  उपनगरीय  सेवा

 1१३३७.  श्री  भागवत झा  आजाद  :
 :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कलकत्ता  की  उपनगरीय  सेवा के  लिये  ए०  सी०  बिजली
 के  बहु-एकक  भण्डार

 यूनिट  स्टाक  )  के  निर्माण  करने का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  ak

 यदि  तो  उस  के  क्या  ब्यौरे हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उसको  (ar  सें०  वे ७  :  हां  ।

 तूतिया  योजना  काल  के  दौरान  seat  कोच  aed  पेराम्बलूर  में  सी०

 बिजली  के  बड़ी  लाइन  के  ५९२  बहु  एकक  डिब्बे  गेज  wo  सी०  इलैक्ट्रिकल

 मल्टीपल  यूनिट  कोर्स )  बनाने  का  विचार  श्रेणी  तक  २७  waar  )  तथा

 १  झाघरूप  )  मोटर  डिब्बे  बनाये  गये  हैं  ।

 खाद्यान्न  क्षेत्र

 (  श्रीमती  रेशकाबड़कटको  :

 |  श्री  बसु मता री  :

 1१३३८.  श्री  यदा पाल  fas  :

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 थ्रो  निदान  चन्द्र  सेठ

 कया  खाद्य  खाद्य  तथा  Hla  मंत्री  यह  बताने
 को  क़्या  करेंगे  कि

 क्या  उड़ोसा  को  उड़ीसा  तथा  परिचित  बंगाल  के  खाद्य  क्षेत्र  से  निकालने  की  अनुमति  देने

 के  उड़ीसा  सरकार  के  अभ्यावेदन  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  निर्णय  कर  लिया  ;  ake

 यदि
 तो  उसके  कया  ब्यौरे  हैं

 ?

 wa  में

 श  306  zore.



 Qos  ३  १९६३

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  शठ  क ह  :  उड़ीसा  सरकार  ने

 को  चावल  के  पूर्वी  क्षेत्र  से  निकालने  का  प्रस्ताव  नहीं  किया  है  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  |

 मर्चेण्ट  नेवी  श्रकादमसी

 यशपाल  सिह
 :

 |
 शो  सुबोध  हुवैदा  :

 1१३३६.  ९  श्री  हेडा

 |
 भरी  बहु  व०  राघवन  :

 Lait  मे०  क०  कुमारन  :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मेंट  नेवी  ट्रेनिंग
 बोर्ड

 ने
 डफरिन  शर  समुद्री  इंजीनियरिंग प्रशिक्षण  निदेशालय

 दोनों  के  कंडटों  के  लिये  एक  मिले  जुले
 प्राथमिक  समुद्र-पूर्वे प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  करने

 हेतु  एक  wae  नेवी  अकादमी  की  स्थापना  की  सिफारिश की  2;

 इंगलैंड  के  प्रतिरूप  पर  भारत  में  डैक  दिशिक्षुद्ों  में  सीधा  प्रवेश  पाने  के

 faa  एक  एकक  चार-वर्षीय  डाक  द्वारा  शिक्षा  पाठ्यक्रम  की  भी  बोर्ड  ने  सिफारिश  की  कौर

 यदि  तो  क्या  यह  सिफारिशें सरकार  द्वारा  स्वीकृत कर  गई  है ं?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  ae
 जी  हां

 । सरकार  इन  सिफारिशों  की  जांच  कर  रही  है

 प्रशिक्षक  वितान

 1१३४०.  श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  परिवहन  मंत्री
 यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  सरकार  फ्लाइंग क्लबों  में  उपयोग  किये
 जाने  के  लिये  प्रशिक्षक विमान  का

 करण  की  बात  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  तथा  भारतीय  वायु-सेना
 की की  रायें भी  मांगी

 गई  दौर

 एक  मानक  विमान  के  कब  उपलब्ध  होने की  ara  है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुहीउद्दोन  )
 :  से  प्रा कं कलन  समिति  ने

 अपने  २४वें  प्रतिवेदन
 के

 पैरा  १२८  में  यह
 सिफारिश  की

 है
 कि

 फ्लाइंग  क्लबों  की
 उपयोग

 के
 लिये

 सरकार  शीघ्र  ही  एक  प्रशिक्षण  विमान का  मानकीकरण  करे  तदनुसार  सैनिक  उड  विभाग

 के  प्राविधिक  केन्द्र  द्वारा  प्रस्तावित  विमान के  लिये  रूपांकन कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।  यथा

 समय  हिन् दर नान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  कौर  भारतीय  वायुसेना  के  साथ  परामर्श  तथा  समन्वय

 किया  जायेगा  ।  ।  श्रादथरूप  विकास  में  दो  वर्ष से
 अधिक  का

 समय  लग
 जाने

 की
 सम्भावना

 मिल  अग्रेजी  में



 १२  qssk  लिखित  उत्तर  RokEe

 डरो  हिशाम

 श्री  वासुदेवन  नायर  :

 श्री  वॉरियर  :

 1१३४१.  श्री  सणियंगाइन

 श्री  प्र०  तक  देव

 श्री  बूटासिंह
 :

 क्या  खद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  राज्य  में  देवीकुलम  तथा  पुन्हाना
 में  रि  की  सहायता से  डेरी

 फार्म  खोलने के  प्रस्ताव  हैं  ;

 यदि  तो  इन  परियोजनाओं  के  कब  कार्यरूप  लेने
 की

 आशा  है  ?

 tara  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  न  स०

 लैंड  राज्य  मंडल  (  स्विस  कानफंडरेशन  )  कौर  भारत  सरकार  के  बीच  हुए  एक  करार  पर  १२  जुलाई

 १९६३  को  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं  जिसमें  मुन्ना  में  लगभग  ५००  एकड़  सरकारी  भूमि

 पर  एक  कृषि  केन्द्र  की  स्थापना  के  लिये  स्विटज़रलैंड  की  सहायता  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 योजना  उद्देश्य चारे  के  उत्पादन  के  ढंगों  का  विकास  करना  दौर  साथ  ही  भूमि  way

 प्रजनन  तथा  डेरी भ्र्थे  व्यवस्था  में  सुधार  करना  है
 ।

 श्राद्या  है  कि  इससे  जो  अनुभव  प्राप्त

 किया  उसे  बाद  में  पीर  मारे  में  एक  बड़े  स्थान  में  ree  निभा  प  प्रजनन  सहकारी

 संस्थाद्रों को स्थापित को  स्थापित  करने में  काम में  लाया  जायेगा  ।  परियोजना  को  क्रियान्वित करने  के

 प्रारम्भिक  कदम  उठाये जा  रहे  हैं  ।  स्वीडन  के  प्रविधिक  विशेषज्ञ  पहुंचने  प्रारम्भ  हो  गये  हैं  ।

 परियोजना  के  उस  उपकरण  को  आयात  करने  की  भी  व्यवस्था  की  जा  रही  है  जो

 कि  स्वदेशी  स्त्रोतों  से  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 कृषि  योग्य  बंजर  भूमि

 (att  वारियर

 |  घी  वासुदेवन  नायर

 १३४२.  J  श्र  aaa  भट्टाचार्य

 शौ  स०  सा७  स्वामी  :

 |  थी  £.* ह ५  क०  गोपालन  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  में  २५०  एकड़  अ्रथवा  उससे  aft  के  खण्डों  में  कितनी

 योग्य  बंजर  भूमि  उपलब्ध  है  इसका  अनुमान  लगाने  के  लिये  जो  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त

 की  गई  थी  क्या  उसने  भ्र पना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  उपपत्तियां  कया  हैं  ;  ak

 इन  भूमियों  के  वितरण  के  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 ह ै?
 क  अ  a धि  वि  भाग

 मूल  waist  में
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 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  राजस्थान

 कौर  के  भ्र ति रिक्त  सभी  के  सम्बन्ध में  समिति  नें  प्रतिवेदन  दे  दिया

 है  ।

 १२  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  ५  प्रतिवेदनों  समिति  ने  कुल  १६  करोड़ co

 लाख  रुपये  की  अनुमानित  लागत  पर  20,532,480  एकड़  कृषि
 योग्य  बंजर  भूमि  के

 करण  की  सिफारिश  की  है  ।

 समिति  के  प्रतिवेदन  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  दोनों  प्रकार  की  भूमियों  के

 सम्बन्ध  में  है  ।  समिति  की  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  उन
 सरकारी  भूमियों  जिनका

 कि  कृष्य करण  कर  लिया  जांता  वितरण  का  कार्य  राज्य  सरकारों द्वारा  किया  जाना  है

 राज्य  सरकारों  को  कहा  गया  है
 कि

 वे
 उपलब्ध

 श्रमिक  साधनों  से  ware  कार्यवाही

 करें ।

 कोचीन  बन्दरगाह  का  मेडिकल  अस्पताल

 ( aft  वारियर  :
 || /

 श्री  वासुदेवन  नायर 1१३४३.

 श्री  म०  ना०  स्वामी  :

 कया  परिवहन  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  भाई  है  कि  कोचीन  बन्दरगाह  के  मैडिकल

 अस्पताल  में  हाल  ही  में  उन  मजदूरों  के  परिवारों  को  डाक्टरी  चिकित्सा  देने  के  लिये  मना

 कर  दिया  गया  जो  कि  बन्दरगाह  के  क्षेत्र  से  बाहर  रह  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है

 !

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  (sit  राज  बहादुर  से
 कोचीन  बन्दरगाह

 के  अस्पताल  में  कुछ  समय  के  लिये  रोगियों  का  उपचार  करने  के  कार्य  में  एक  महिला  डाक्टर

 की
 अनुपस्थिति  के  कारण  भारी  कठिनाई  का  ्  हुमा  था

 ।
 वह  डाक्टर

 स्वस्थता  के  कारण  २३  १९६२  से  लेकर  १५  2843.0  तक  अवकाश  पर

 थी  ।
 तदर्थ  आघार  पर  एक  स्थानीय  डाक्टर  की  नियुक्ति  करन  के  प्रयत्न  सफल  नहीं  हुए

 स्थिति  बहुत  जटिल  हो  गई  ate  इसलिये  बाहर  के  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  मजदूर  परिवारों

 की  चिकित्सा  सुविधायें  १५  १९६३  से  बन्द  करनी  पड़ीं  ate  wae  रोगियों  की  संख्या

 भी
 सीमित  करनी  पड़ी

 ।
 सम्बन्धित  मजदूरों  को  यह  सलाह  दी  गई  थी  कि  वे  निकटतम

 सरकारी  ग्रस्पताल से डाक्टरी से  डाक्टरी  चिकित्सा  करा  महिला  डाक्टर  १९६३  के  प्रथम

 सप्ताह  में  अवकाश  से  वापस  लौटी  ate  नव  सृजित  स्थानों  में  से  एक  पर  नियुक्त  किया
 गया

 डाक्टर भी
 PeQs

 के  मध्य  में  अ्रस्पताल  में  सेवा  पर  भरा  गया
 ।

 बहिरंग  रोगियों  के

 लियें पूर्वे  सुविधायें  १२  28 G2  से  पुनः  दे  दी  गईं  ।  जहां  तक  प्रन्त रग  रोगियों  का

 सम्बन्ध  उनके  प्रवेश  की  संख्या  aa  भी  सीमित  रखी  जा  रही  है  क्योंकि  भ्र स्प ताल  के

 विस्तार
 के  सम्बन्ध

 में  कुछ
 निर्माण

 कायें
 चल  रहा

 है
 J

 अ्रौर  way  रोगियों के
 लिये

 इस

 अंग्रेज़ी  में
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 समय  केवल दो  कक्ष  ही  उपलब्ध  जैसे ही  भ्रमण  कक्ष  उपयोग  के  लिये  तैयार हो

 तैसे  ही  अधिक  अन्तरंग  रोगियों  को  प्रविष्ट  किया  जायगा  ।

 बागानों  संबंधी  लक्ष्य

 1१३४४.
 gu  बैरियर

 :

 श्री  वासुदेवन  नायर

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  औद्योगिक  एवं  श्रमिक  महत्व  के  बागानों  के  सम्बन्ध  में  तीसरी

 योजना  का  लक्ष्य  पुरा  करने  के  लिये  कोई  कारवाई  की  है  ;

 यदि  तो  इसका  व्यौरा  क्या  है
 ?

 tars  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :  जी  a

 तीसरी  योजना  vale में  लगभग  ७  लाख  एकड़  भूमि  पर  श्रमिक  एवं  औद्योगिक

 महत्व  के  बागान  लगाने  का  विचार  है  ।  इसके  अतिरिक्त  १३,७००  एकड़  भूमि

 केन्द्रीय  पोषित  परियोजनाओं  के  श्रन्तगंत  शीघ्र  उगने  वाले  पेड़  लगाये  जायेंगे  ।  लकड़ी  वाले

 उद्योगों
 क

 लिये  उपयुक्त  किस्मों  के  पेड़  बाद  वाली  परियोजना  के  भ्रन्तगंत  लगाये  जायेंगे
 ।

 भारत  सरकार  बागान  कार्यक्रम  पर  शअ्रधघिक  जोर  देती  है  ।  राज्य  सरकारों को  इस

 काम  के  लिय  अपेक्षित  विदेशों  से  उपकरण  तथा  बीज  मंगवाने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 देने  का  पुरा  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  राज्य  सरकारी  की  शभ्रावश्यकता  अनुसार  उनको  प्रविधिक

 सहायता  भी  दी  जाती  है  ।  भारत  सरकार  दियासलाई की  लकड़ी  के  बागान  लगाने  के  लिये

 yo  प्रतिशत  तक  अध-सहायता  wea  आधिक  बागानों  के  लिये  १००  प्रतिशत  तक  ऋण  अर

 शीघ्र  उगने  वाले  पेड़ों  को  उगाने  के  लिये  १००  प्रतिशत  तक  अरे-सहायता देती  है  ।

 राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  योजनाओं  की  जांच  हो  रही  है  प्रौढ़  उस  दिशा  में  आवश्यक  सुचना

 दी  जाती  है  ।  राज्यों  के  बागान  कार्यक्रमों  में  हुई  प्रगति  की  समय  समय  पर  समीक्षा  की

 जाती  gate  इस  बात  के  लिये  प्रयत्न  किये  जाते  हैं
 कि

 राज्य  सरकारें  भ्रनुमोदित  airs

 विकास  योजनाओं  के  लिये  कार्यक्रमों  को  क्रियान्वित  कर  सकें  ।

 घरेलू  बाग  बगीचे

 १३४४.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  क्या  खाद्य  तवा  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  घरेलू  बाग  बगीचों  को  बढ़ावा  देने  उनका  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये

 एक  योजना  चलानें  का  विचार  किया  गया  है  ;  ale

 यदि  तो  इसका  व्यौरा  कया  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :  ate  (a)

 बासीचों  की  स्थापना  को  राज्यों में  उर्वरक  कौर  इश्तहारों के  संधारण  के
 लाा

 मूल  म्रंग्रजी  में
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 द्वारा  कृषि  कौर  सामुदायिक  विकास  विभागों  द्वारा  बढ़ावा  दिया
 जा  रहा  है  ।  केन्द्रीय  सरकार

 पुस्तिकाएं  कौर  इश्तहारों को  प्रकाशित  करके  उक्त  राज्यों  में  कृषि  उद्यान  संस्थानों  को

 वित्तीय  अनुदान  देकर  इन
 को  प्रोत्साहन  देती है  ?

 ग्रामीण  सड़क  विकास

 1१३४६. श्री  सुबोध  हंसना  :  क्या  परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fe

 तीसरी  योजना  में  सहकारी  भ्राधार  पर  ग्रामीण  सड़क  विभाग  की  योजना

 इस  समय  बन्द  कर  दी  गई

 इस  कार्य  के  लिये  तीसरी  योजना  में  कितना  धन  नियत  किया  गया  है  ;

 क्या  समूची  राशि  ज  की  जा  चुकी  है  ;

 यदि  तो  योजना  को  बन्द  करने  का  कारण  हें
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  से  सहकारी  आधार

 पर  ग्रामीण  सड़कों  के  विकास  की  योजना  तीसरी  योजना  में  नहीं  है  ली  क्योंकि  राज्यों

 को
 सामुदायिक  विकास  कार्यक्रम  तथा  स्थानीय

 विकास  कार्यक्रमों
 के

 श्रन्तगंत
 ग्रामीण

 सड़कों के  विकास  के  लिये  राज्यों को  काफी  राशि  आवंटित  की  गई  है  कौर  उन  सड़कों  का

 विकास  राज्यों  की  योजनाओं  का  at  है  ।  तीसरी  योजना  में  इस  योजना  के  लियें

 कोई  धन  अलग  से  नियत  नहीं  किया  गया  ।

 गाड़ियों  का  लेट  चलना

 pat  सुबोध  gear
 १३४७८

 श्री  स०  चे  सामन्त :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्रास  से  दल्ली  art  वाली  सभी  गाड़ियां
 ८  १९६३

 को  दस  घंटों  से  भ्रमित  लट  थीं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 (7)  क्या  दिल्ली  से  कलकत्ता  जाने  वाली  माड़ियां  भी
 रोक

 ली  गई
 थी  ;  कौर

 इन  गाड़ियों  को  रोकने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  खां  )  wie  ६-५-६३

 को  काजीपेत  जंकशन  पर  एक  माल  गाड़ी  के  पटरी  से  उतर  जाने  के  कारण  पटरी  को

 क्षति  हुई  और  बिना  रुके  जाने  वाली  लाइन  पर  श्रन्तर्बाधा  उत्पन्न  हो  जाने  के  कारण  उस

 ar  पर  गाड़ियों  की  सेवाओं  को  ढंग  से  चलाना था  कौर  परिणामस्वरूप ike  डाउन  ग्रांड

 ट्रंक  १७  डाउन  जनता  एक्सप्रेस  तथा  २१  डाउन  इ्विसाप्ताहिक  वातानकूलित

 एक्सप्रेस  जो  ६-५-६३  को  मद्रास

 सेंट्रल  से
 सही  समय  पर  चलीं

 शौर
 G-¥-&3

 सल  vast  में
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 को  दिल्ली  /  नई  दिल्ली  amt  वाली  १२  घंटे २८  ११  घंटे  २३  मिनट

 at ८  घंटे  २५  मिनट  लेट  पहुंची ।

 शर  कलकत्ता  जाने  वाली  सभी  ८२  डाउन  नई  दिल्ली  हावड़ा

 द्विसाप्ताहिक  वातानकलित  को  छोड़  कर  ८-५-६३  को  दिल्ली  से  सही  समय

 यर  चलीं  ।  ८२  डाउन  नई  दिल्ली  से  उस  तारीख  को  ६  घंटे  ५  मिनट  चली  क्यों

 मद्रास--नई  दिल्ली  वातानुकूलित  एक्सप्रेस  देर  से  शराब  जिसका  te  ८२  डाउन

 को  चलाने  के  काम  ro  हैं  |

 कातिक  ग्लाइडर

 1१३४८  श्री  रघुनाथ  तह  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे
 fe

 क्या  भारत  में  बनाया  गया  कातिक  नाम  का  ग्लाइडर  सफल  रहा  ह  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  उक्त  ग्लाइडर  '  दल्ली  ग्राइडिंग

 क्लब  को  मई  9&R3  में  दिया  गया  था  ak  लगभग  दो  महीनों  में  इसने  लगभग  २४  घंटे

 उड़ान की  कौर  १२०  से  अधिक  उड़ानें  की  हैं  ।  यह  ग्र धिक तम  ३५५०  मीटर

 ११६००  की  ऊंचाई  तक  गया  तर  अधिकतम  उड़ान  अवधि  लगभग  ३  घंटे  थी  ।

 इसके  पर  इसे  सफल  माना  जा  सकता  है  ॥

 रेज  दु वर ताय

 श्री  द्ारकादास  मंत्री

 |  श्री  राम  रतन  ast

 |  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 1१३४९.  /
 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 |
 शी  घेवर  मोना

 पी  इलाका

 ayy  राम  रख  यादव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मई  से  जलाई  9€R3  तक  में

 मंगलवार  कितनी  दुर्घटनाएं  हुई  are  कितने  लोग  मरे  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी  )  इस  अवधि में  भारतीय

 सरकारी  रेलवे  पर  गाड़ी  दुर्घटनाओं  की  जिसमें  aq  हुईं

 मध्य  रेलवे  eq

 पूर्वी  रेलवे

 उत्तर  रेलवे

 उत्तर  पूर्वे  रेलवे

 उत्तर  पुर्व  सीमांत  रेलवे

 दक्षिण  रेलवे  .

 दक्षिण  पूर्व  tara

 पश्चिम  tag  अन्य
 0 A em ST  कवी  sl  SRP

 मल  अंग्रेजी में में
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 सर्मागाश्रों  गोदी  कर्मचारियों  को  हुड़ताल

 श्री  प्र०  चे  बर्मा

 |  श्री  दी०  चे  फार्मा  :
 |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 1१३५०.  4  श्री  कोला  हीक-ही-वाकिया

 |  श्री  गो०  wert

 थी  प्र०  क७  देव

 |  at  बूटा सिंह  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मर्मागाश्रों  पत्तन  के  गोदी  कौर  परिवहन  कर्मचारियों  ने  १९६३

 में  हड़ताल की  थी  ;

 यदि  तो  इस  हड़ताल  के  मुख्य  कारण  क्या  थे  ;

 विवाद  किस  प्रकार  निपटाया  गया  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :  से  जहाजी

 कुली  मजदूरों की  सामान्य  के  प्रत्युत्तर  प्र  उन  मजदूरों  को  स्थायी  बनाये
 की  दिशा  में  एक  कदम  के  तौर  पर  मर्मागाग्रों  जहाजी  कुली  संघ  ने  परिवहन  तथा  गोदी

 कामगार  संघ  की  सहमति  से  मर्मागाझ्ो  जहाजी  कुली  पग  मजदूर  योजनाओं के  नाम  से

 एक  योजना  बनाई  हूं  जिसे  संक्षेप  में  श्रमिक  पुंजਂ  कहा  जाता  है  ।  योजना  का  उद्देश्य

 जहाजी  कुली  दल  कामगारों  की  नौकरी  को  बारी  बारी  से  विनियमित  करना  ;  मालिक

 के  बीच  सीधा  शर  उत्तम  संबंध  कायम  करवाना  कौर  यह  प्रबंध  करना कि  कुशल

 कायें  करने  के  लिये ऐसे  कर्मचारी  पर्याप्त  सख्या में  उपलब्ध  हों  |  योजना  २३  १९६३  से

 लागू  की  जानी  थी  ।

 watt  गोदी  कौर  परिवहन  कर्मचारी  संघ  के  यद्यपि  इस

 योजना  के  विरुद्ध  इस  के  गठन  के  प्रतिकूल  हैं  क्योंकि  यह  aa  संघ  सहमति से

 बनाया  गया
 प्रो

 उस  के  संघ  से  परामर्श  नहीं  किया  गया
 ।

 उस  के  मतानुसार  प्रस्तावित

 योजना  के  मजदूरों  का  अस्थायी  मजूरी  कठौती  बनी  रहेंगी  तथा  वर्तमान

 सुविचारों  की  हानि  होगी  ।  दल  के  भ्रधिकांश  जिनके  लिये  पुंज  बनाया

 जा  रहा  प्राय  सच  से  संबंध  रखता  जिन्होंने  जहाजी  कुली  संघ  के  साथ  समझौता

 किया  संघ  ने  २३  १९६३  से  योजना  को  लागू  करने  का  फैसला  कर  लिया  |

 aaa  गोदी  कौर  परिवहन  कर्मचारी  संघ  ने  इस  पर  हड़ताल  की  जो

 २३  9&&8  से  प्रारभ  हुई  ।  हड़ताल  में  इस  प्रकार  लोग  सम्मिलित  हुए  :

 विमान  ६००  गैंग  श्रमिक  RXo

 वारदात
 a

 zoo  qo सैम्पल  बनाया
 a

 ash  में
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 ३१  q&&  को  हड़ताल  सरकार  द्वारा  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  अन्तर्गत

 wag  घोषित  कर  दी  गई
 थी  ।

 इस  के  पश्चात्  गोगा  सहकार  कौर  मर्मागाश  गोदी

 परिवहन  कर्मचारी  संघ  के  प्रतिनिधियों के  बीच  कुछ  बातचीत  हुई थी  ।  २  १९६३

 को  समझौता  gat  कौर  हड़ताल  वापिस  ले  ली  गई  तथा  काम
 ४  १९६३  की  प्रातःकाल

 शुरू  कर  दिया  गया  ।  इस  समझौते के  मर्मागाध्ों  गोदी  ake  परिवहन

 कर्मचारी  संघ  ने  योजना  को  सिद्धान्त  रूप  में  गोदी  श्रम  बोर्ड  की  स्थापना  की  दिशा  में

 एक  कदम  में  रूप  में  स्वीकर  कर  लिया  कुछ  परिवर्तनों  के  साथ  ;  जिन  के  बारे  में

 श्रमिक  संघों  att  मर्मागाश्नो  जहाजी  कुली  संघ  के  बीच  पारस्परिक  बातचीत  के  द्वारा  पत्तन

 प्रशासन  की  सहायता  के  साथ  निर्णय  किया  जाएगा  |

 बालहरशाह-विजयवाड़ा  रेल मागं

 शन  संख्या  7K  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 बाल हर शाह  wit  विजयवाड़ा  सैक्शन  पर  ७४  मील  लम्बे  रेलमार्ग  पर  जो

 वेल्डिंग
 कार्यक्रम  बनाया  गया  था  उसमें  Y&R8  तक  कितना  काम  gar  ;

 क्या  विजयवाड़ा  प्रौढ़  काजीपेट  के  बीच  qor by  पटरी  लगाकर  रेलमार्ग  की

 पटरियां  ga:  बिछाने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  यह  कार्य  कब  प्रारम्भ  किया
 जायेगा

 ?

 हौले  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  रास स्वामी )  :  पटरी  के  सम्बन्ध

 में  काम  कुछ  नहीं  हुआ  है  ।  we  मील  पटरियों  का  वेल्डिंग  कर  दिया  गया  वे  किनारे

 पर  रखी  हुई  हूं  कौर  toad  में  प्रयुक्त  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 क
 काजीपेट  श्र  विजयवाडा  के  बीच  लगभग  २४५  मील  लम्बा  रेलमार्ग  qXo

 पौंड  वजन  की  पटरियां  प्रयुक्त  कर  इसे  q&QR-GY  में  पटरियां  बिछाने  का  कार्यक्रम

 बनाया गया  हैं  ।

 पटरियां  ga:  बिछाने  का  कार्य  &&3  में  प्रारम्भ  करने

 की  ara  है
 ?

 गोदावरी  पर  पुल

 "१३४२.  श्री  ईश्वर  रेडडी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 को-बुक  कौर  गोदावरी
 स्टेशनों  के  बीच  गोदावरी  नदी

 के  ऊपर  एक किशोर  पुल

 का  निर्माण  करने  के  लिये  प्रारम्भ  किये  गये  काम  का  क्या  स्वरूप  है  ;

 ख |  क्या  इस  कार्य  के  विभिन्न  चरणों  के  लिये  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  की  गई

 हे  ;  श्र

 qeRR-CY  में  कितनी  रकम  खे  करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 मूल  अंग्रेजी
 में



 २०२६  लिखित  उत्तर  ३  १९६३

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  do  :  इंजीनिर्यारग

 खोजबीन  पूरी  हो  गई  है  ग्रोवर  पुल  के  निचले  ढांचे  के  लिये  टेंडर  भ्रामंत्रित  किये  गये  हैं  ।

 काम
 की

 अगली  मौसम  में  काम  प्रारम्भ  करने  की  नाश  है  |

 जी
 हां

 ।
 इस  काम

 की
 योजना  इस  प्रकार  बनाई  गई  है  कि  दूसरा  पुल

 VERS  के  मत  तक  प्रयोग  में  लाया  जा  सके  |

 लगभग  ४०  लाख  रुपये  |

 नदी  के  ऊपर  बल

 श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विजयवाड़ा  के  निकट  कृष्णा  नदी के  ऊपर  दूसरा  पुल  बनाने  के  लिये  झ्रावश्यक

 इस्पात  की  वस्तुयें  श्र
 गर्डर  अब  प्राप्त  कर  लिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  यह  कब  प्राप्त  कर  लिये  जायेंगे  ;  ग्रोवर

 इस  परियोजना  पर  शब  तक  कितनी  रकम  खर्च  की  गई  है  ?

 रेलवे  प्रणाली  में  उपमंत्री  (ett  से ं०  Fo  रामास्वामी  ):  AAW  इस्पात  प्राप्त  करने

 का  प्रबन्ध  पुरा  हो  गया  है  ।  लगभग  ३०  प्रतिशत  इस्पात  प्राप्त  हो  गया  अ्रधिक  फैलाव

 वाला  कुछ  इस्पात  किया  जा  रहा  है  तथा  उसे  जहाज  में  लादा  जा  चुका  है
 |

 सब  वस्तु ग्र ों  का  सम्भरण  qeQv a में  पूरा  हो  जायेगा  ।  तैयार  किये  गये  गर्डर

 (qa%  अंशों  में  )  क्रमिक गति  से  VERB  कौर  qeRY  के  बीच  पुल  के  निर्माण  स्थल

 पर  पहुंच  जाने  की  ara  है

 जलाई  १९६३  के  तक  ८१.४६  लाख  रुपय  |

 महानन्दा  नदो  पर  पुल

 1१२५४.  श्री  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पुनिया  जिला  में  fewer  घाट  में  महानन्दा  नदी  पर  पुल  बन  चका  है
 ;

 कुल  कितना  व्यय  gars  प्रौढ़  यह  प्रामूलनों  से  कितने  प्रतिशत  ग्रसित  है  ;  कौर

 इस  पुल
 की

 मूख्य  रूपरेखा  कया  है
 ?

 पीरियड्स  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  :
 पुल  पूरा हो  गया

 है  कौर

 अक्तूबर  १९६२  में  यातायात  के  लिये  खोल  दिया  गया  था  ।

 403.42  लाख  रुपये  ।  व्यवस्था  से  २.  ८५  प्रतिशत वृद्धि  हुई  है  ॥

 पुल  Roky FE AFA F, फूट  लम्बा  १२  स्थान  जो  प्रत्येक  १७५  फूट  लम्ब  हैं ग्रौर २४ फूट २४  फूट  चौड़ी

 सड़क  है  ।  यह  भारी  से  भारी  मोटर  गाड़ी  यातायात  के  लिये  सक्षम
 ढांचा  चारों

 कौर  नींव  वाले

 er खम्भों  पर  प्रीस्ट्रैसड  कंक्रीट  गरडरों  के  सहारे  खड़ा  है
 ।

 मूल  क्रेजी  में



 १२  qaaX  लिखित  उत्तर  २०२७

 रेल  भवनਂ  में  प्राग  लगने  को  घटना

 1१३५५.  ait  प्र०  चं०  बरुआ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  १  १९६३  को

 रेल  नई
 दिल्ली  में  झाग लग गई

 लग  गई
 |

 (a)  यदि  तो  कितनी  क्षति  हुई  कौर  भाग  में  किस  प्रकार  के  कागज
 कौर  चीजें

 जल

 गई  ;  ग्रोवर

 अराग  दुर्घटना  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 fied  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  १  जून  q&&3, HT को

 शनिवार को  काल  ही  रेलवे  भवन  की  छटी  मंजल  में  एक  कमर  में  थोड़ी  लग  गई  |

 बहुत  कम  हानि  हुई  ;  केवल  एक  पुराना  लकड़ी का  बकस
 प्रौढ़

 कुछ  रद्दी  कागज  जले

 प्राग  लकड़ी  के  बक्से  में  फेंक  गये
 सिगरेट

 के  टुकड़े  के  द्वारा  लगी  ।

 पंचायत  समितियों  के  कर्मचारियों  के  घबिरुद्ध  शिकायतें

 श्री  qo  to  चक्रवर्ती  :

 श्री  सिद्ध  इधर  प्रसाद 1१३५६.

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार  ने  पंचायत  समितियों  are  जिला  परिषदों  के

 कर्मचारियों  के  विरुद्ध  शिकायतों  की  जांच  करने  के  लिये  सभी  जिलों  में  जिला  परिषद्  न्यायाधिकरण

 नियुक्त  किये  हैं  ;

 इसमें  कौन  लोग  होंगे  कौर  पंचायतों  के  निर्वाचित  लोग  किस  मात्रा  में  इस  में  कौर

 क्या  अन्य  राज्यों  में  ऐसे  न्यायाधिकरण  स्थापित  करने  का  विचार

 विकास  तथा
 सहकार

 मंत्रालय  में  उपपंत्रो  (  शो ब०  सु०  :  जी

 प्रत्येक
 जिले  के  लिये

 बनाये
 गये

 जिला  परिषद्  न्यायाधिकरण  में
 ये  होंगे

 (१)  जिला  का  डी०  सी०  सभापति

 (२)  जिला  परिषद्  का  सभापति  सदस्य

 (३)  जिले  का  जिला  विकास  कौर  पंचायत  अफ़सर  सदस्य

 जिला  परिषद्  का  सभापति  निर्वाचित  सदस्य  होगा  ।

 (7)  नहीं  ।

 अदालती  पंचायतें

 १३१४७
 श्रीमती  सावित्री  निगम

 at  म०  ला०  1z zy

 way  सामुदायिक  विकसित  तथा  सहकार  मंत्री  १६  १९६३  के
 प्रश्न

 संख्या  २८  के  उत्तर  के  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  प्रजाति

 पंचायतों  के  सम्बन्ध  में  दल  की  सिफारिशों
 ee  के

 अनुरूप
 वर्तमान  atafrar

 के  स्थान  पर
 eee

 मूल  म्रंग्रेजी  में



 Qos  लिखित  उत्तर  ३  १९६३

 एक  व्यापक
 पंचायत

 प्रीमियम  पास  करने  का  जो  राज्य  सरकार  का  निर्णय  है  उसके  ञ  नये

 अधिनियम  की  कोई  रूपरेखा  तैयार  करके  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  उनकी  राय  के  लिये  भेजी गई  है  ?

 सामुदायिक  विश्वास  तथा  सकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  स०  जी

 राज्य  सरकार  ने  प्रभी  तक  अधिनियम  तैयार  नहीं  किया  है  ।  वें  ara  करते  हैं  कि  लगभग

 महीनो  में  इसे  अन्तिम  रूप  दे  देंग  ।

 बांदा  के  बंगलीपुरा  रेलवे  फाटक  पर  पुल

 १३४५८.  ip  श्रीमती
 सावित्री  निगम

 भी
 Ho  ato  त्रिवेदी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बांदा  के  बंगलीपुरा  रेलवे  क्रासिंग  पर  १६६०-६१  कौर  १९६१-६२  में  कितनी  मौतें

 हुई  ;  ak

 क्या  सरकार  का  निकट  भविष्य  में  रेलवे  यात्रियों  के  निकलने  के  लिये  वहां  कोई  पुल

 बनाने का  विचार है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (
 ory मा  सें०  do  राम स्वामी  )

 :
 कोई  नहीं  ।

 जी  नहीं  ।

 ~
 नई  दिल्ली  में  नया  पुल

 |  श्री  qo  ato  त्रिवेदी  :

 १३५९.  J
 श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 | att ao स०  चल  सामन्त  :

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मथुरा  दिल्ली  पर  बद्  रहीम  की  कब्र  के  पास  के  नाले  पर  पुल

 निर्माण  का  गया  कब  से  चल  रहा  है  कब  तक  चलेगा  ;

 इस  छोट  से  पुल  के  निर्माण  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 पुराने  पुल  के  तुड़वाने का  क्या  व्यय  पड़ा  कौर  नये  पुल  के  निर्माण  में  कितना  व्यय

 होने  का  अनुमान है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में
 राज्य

 मंत्री
 राज  बहादुर  झर

 प्रत्यक्षतः
 माननीय

 सदस्य  का  तात्पर्य  दल्ली-मारा  सड़क  पर  बारापूला  नाला  के  ऊपर  के  पुल
 के  पुर्ननिर्माण  से  है  ॥

 यह  निर्माण  कार्य  दिल्ली  नगर  निगम  ने  {ERS  में  एक  ठेकेदार  को  सौंपा  था  कौर  इसे  एक

 वर्ष  में  पूरा  किया  जाना  था  ।  इस  काम  को  पूरा  करने  में  देरी  होने  के  विभिन्न  कारण  हैं

 जैसे  (१)  यातयात  के  लिये  दूसरे  रास्ते  की  व्यवस्था  (२)  कुछ  सर्विस  लाइनों  जेसे  से

 को एक्सल  टेलिफोन  पक्के  और  कच्चे  पानी  के  नल  इत्यादि  को  हटाना  (३)  समूचे  पुराने

 पुल  में  लगभग
 ७

 फुट  की  गहराई  पर  फुट  मोटा  कंकरीट

 एप्रन
 का

 (४)  भूमिगत  जल
 की  कठिनाइयाँ

 ।  झ्राजकल  वर्षा
 के  कारण

 a4

 मूल  अंग्रेजी
 में

 ।
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 खोदने का  काम  weal  तौर  पर  बन्द  कर  दिया  गया  है  बरसात  के  बाद  इस  काम  की

 रफ्तार  बढ़  जाने  की  आशा  है  तथा  पुल  अगले  बरसात  से  पहले  यातयात  के  लिए  तैयार  हो  जायगा ।

 (7)  पुराने  पुल  को  तोड़ने  में  २४,०००
 रुपय  खर्च  हुए  हैं

 ।
 as  तक

 इस
 निर्माण  कार्य

 मेंबर  लाये  रुपय  के  भ्र नुमा नित  व्यय  के  २.१०  लाख  रुपये खच  हुए  हैं  |

 fara  नियंत्रण

 श्रीमती  सावित्री  निगम :
 FRR RO.

 Lait  to  लाठ  द्विवेदी  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  काली  लाल  इलायची

 a  काजू  की  गिरी  के  अतिरिक्त  अन्य  कौन  से  ऐसे  उत्पाद  हैं  जिनके  बारे  में  GeGQR-ER A में

 किस्म  नियंत्रण  सुविधाएं  प्रदान  की  गई  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग
 :  १  १९६३  से

 हर  के  बारे  में  भी  किस्म  नियंत्रण  प्रारम्भ  किया गया  है  ।

 ०५  को  कसी

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 ११३६१.
 श्री  to  ato  द्विवेदी  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १९  १९६३ के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २०  के  उत्तर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उत्तर  भारत  में  कितने  कारखानों  में  गल्ले  की  कमी  झुकाव  की

 इन  कारखानों  में  गन्ने  की  कमी  से  कितने  दिन  काम  बन्द  रहा  ;  कौर

 (7)  इस
 कमी  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत

 शर
 स्वीकृत  सिफारिशें  क्या

 हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  म०  :  उत्तर  भारत  के

 भ्रधिकांश  कारखानों  में  गन्ने  की  कमी  अनुभव  की  गई
 |

 उत्तरी  क्षेत्र  में  चीनी  के  कारखानों  में  उत्पादन  भोजन  की  औसत  अवधि  की  1&&  २-६३

 कौर  १६६१-६२  की  तुलनात्मक  स्थिति  नीचे  दी  जाती  है

 )

 VERR—-B  १६६१-६२

 उत्तर  प्रदेश  ec  १५१

 विहार
 ध्ध्  qv

 पजाब  प्र  १३  ३

 पश्चिम  बंगाल  GY

 Xo  बडे

 उडीसा  ११३  q¥3

 राजस्थान  १  १०६

 मध्य  प्रदेश  ११०  &G

 मूल  ast  में
 ।

 mayrobelans.
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 उद्योग
 के  सामने  यह  सुझाव  रखा  गया  था

 कि  व
 गलने  के  संभरण  की  अधिक  मात्रा

 प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  निर्धारित  न्यूनतम  कीमत  से  ज्यादा  कीमत  अदा  करें  ।

 इस  सुझाव  पर  पश्चिम  उत्तर  प्रदेश  की  कुछ  फैक्टरियों  ने  saa  किया  किन्तु  उन्होंने  ऐसा  काफी

 देर  बाद  किया

 केन  नदी  पर  पुल

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 1१३६२.
 street  सावित्री  निगम  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  बांदा  स्टेशन  के  निकट  केन  नदी  पर  कई

 वर्षों  से  नया  पुल  बनाने  का
 जो

 कार्य  चल  रहा  उसके  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  चे  :  बांदा  स्टेशन  के  पास

 केन  नदी  पर  रेलवे  कोई  नया  पुल  नहीं  बनाया  जा  रहा  है  ।

 वर्तमान  पुल  १८५८६  में  बनाया  था  श्र  इसमें  9RX  Joo’  कौर  qx  २४०  के

 स्पेन  लगे  हुए  हैं  ।  चूंकि  इसके  गंभीर  शतायु  हो  चुके  थे  कौर  बोलने  गाड़ियों  का  सम्हालने

 के  लिए  कमज़ोर  इसलिए  इन्हें  बदलने का  निश्चय  किया  गया  ।  सभी  नये  गर्डर  लगा  दिये

 गये  हैं  प्रौढ़  काम  १९६३  में  पूरा  हो  गया
 |

 थोक  बिक्री  केन्द्र

 म०  ला०  ट्र वेदी  :

 |  श्री  स०  चे  सामन्त :

 !  श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 ह  श्री द्वारका  दास  मंत्री  :
 |

 श्री  गो०  महती :

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 अपेक्स  बिक्री  स्टोर  विभिन्न  राज्यों में  कितने  स्थापित  किये  गये  हैं

 कौर  इन  थोक  बिकी  स्टोर  से  कितनी  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  को  सामान  संगीत

 किया  जाता  2  ;  कौर

 क्या  सरकार  भ्रपेक्स  स्टोरों  के  पंजीयन  के  लिये  उपभोक्ता  स्टोर्स  की  निर्धारित

 संख्या  की  शर्तें  हटा कर  अनुमति  देने  शर  इस  प्रकार  उपभोक्ता  बिकी  स्टोर  के  विकास  में

 तीव्रता  लाने  के  लिये  सरकार  उनके  स्थिर  प्रारूप  में  कुछ  परिवर्तन  करने  का  विचार  रखती
 ?

 राज्यों  में  उपभोक्ता  सहकारी  समितियों  सम्बन्धी  केन्द्र  द्वारा  प्रारम्भ  की  गई  योजना  के  भश्रत्तर्गत

 विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामघर  :
 विभिन्न

 q€&&R  तक  १०२  थोक  बिक्री  ग्रोवर  १३८८  प्रायमरी  let  शाखाएं  संगठित  की  गई  थी  ।

 इनमें  से  अघिकांश  प्रायमरी  एककों  ने  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया  है  थोक  बिक्री  स्टोर्स  से  इन्हें  सामान

 संभरित किया  जाता  है  ।
 ee  ae

 मूल  wast में

 १ 01८5916  stores
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 थोक  बिक्री  cere थोक  बिक्री  स्टोर्स  के  निर्माण  की
 रूपरेखा  श्रास्थिर  है

 ।

 a  उनकी  ब्रांच  यूनिटों
 waar

 सम्बद्ध  प्रायमरी  स्टोर्स
 स्थानीय  परिस्थितियों के  अनुसार  बनाये

 जाते हैं  ॥

 सहकारी  समितियां

 इज़्ज़त लाल  मल्होत्रा :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 Hee}
 sy  fara  प्रसाद  :

 सामुदायिक  विकास तथा  सहकार  मंत्री
 यह  बताने की

 करेंगें
 कि

 सफल

 सफल  सहकारी  समितियों  के  मूल्यांकन  के  लिये  कोई  दल  नियत  किया  गया  है  ताकि  दूसरों  को

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामधर
 :

 इस

 कार्य  के  लिये कोई  दल  नियत  नहीं  किया  गया  है  ।  तथापि भारत  की  राष्ट्रीय  सहकारिता

 सफल  कौर  want  समितियों के  बारे  में  जानकारी  एकत्र  कर  रही  है  अपने  पाक्षिक

 पत्र  के  sat में  इस  विषय  के  लेख  प्रकाशित कर  रहा  है  ।  सफल  सहकारी  समितियों

 की  एक  राष्ट्रीय  निर्देशिका  तैयार  करने  के  लिये  भी  सामुदायिक  विकास  शौर  सहकार  मंत्रालय

 द्वारा  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 कृषि  अनुसन्धान

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा
 "१३६४५

 श्रीमती  साबित्री  निगम

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 अलमोड़ा  स्थित  विवेकानन्द  प्रयोगशाला  कृषि  अनुसंधान  फार्म  की  विशेष  बातें

 atc  उप पत्तियां क्या  ak

 क्या  इस  प्रकार का  मकका  तैयार  किया  गया  है  जो  ara  से  उंचे  पहाड़ों पर  उग

 सकता

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  fag)  :  विवेकानन्द

 आधारभूत  तथा  व्यावहारिक  दोनों  प्रकार  का  अनुसन्धान  करती  झा

 रही है  ।  आधारभूत  wat के  मुख्य  पहलू  कोशिका  क्रिया  वासन्तिक रण तथा

 ऊतक  संवर्धन  से  सम्बन्धित  समस्याओं  का  हल  करना  है  ।  व्यावहारिक  अनुसंधान  कार्य  के

 फलस्वरूप इन  पदार्थों की  पहाड़ी  क्षत्रों  के  लिये  सिफारिश की  गई  है  :  काश्नोसिउंग--२२  नामक

 aire  उपज  वाली
 मन  प्रति  एकड़  )  तथा

 न
 गिरने  प्रौर न  झड़ने  वाली

 चावल  की

 aw
 रीका  तथा  हरता  नामक  दो  पंक्तियों  वाले  जौ  की  दो  किस्म  जिनकी  उपज  ज्यादा  होती  है

 ee

 मूल  waist  में
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 (४०  मन  प्रति  एकड़  )  तथा  रवाना  भी  नहीं  दाने  तथा  चारे  की
 अधिक

 उपज  वाली  जई

 की  तीन  शर  सब्जी  तथा  फल  की  अनेक  किस्मों की  प्रचलित  किस्मे ं।

 प्रयोगशाला ने  संकर  वी०  एल०  ५४  का  विकास  किया  है  जो  मध्यम  ऊंचाइयों  के  लिये

 उपयुक्त  पाया  गया  है
 ।  एक  धर्न्य

 वी०  एल०  १०४,  के  बारे  में  सूचना  है  कि  लेह  में

 वह  बरच्छा रहा  है  |

 माधोपुर में  रेल का  पुल

 श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 श्री  विश्राम  प्रसाद  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 माधोपुर में
 रावी

 नदी  पर  रेल  के  पुल  के  निर्माण  में प्रौर क्या प्रगति कया  प्रगति  हुई

 ate

 इसके  कब  तक  पुरा  हो  जाने की  संभावना है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  पायों  तथा  स्तंभों  की

 नींव
 के

 लिये
 खोदे  जाने

 वाले  २०  केंद्रों  में  से  अरब  तक
 ७

 कुर्ते
 खोद

 लिये  गये  हैं  तथा  शेष  के  १३

 pat  पर  काम  हो  रहा  है
 |

 gat at  नीवों  की  सम्पूर्ण  प्रगति  लगभग
 ७०  प्रतिष्ठित है

 ।  शहतीरों के  लिये  ठेके

 दे
 दिये  गये  हैं  तथा  कुछ  देशीय  इस्पात  कुछ  आयात  द्वारा  भ्रपेक्षित  इस्पात  का  प्रबन्ध  कर

 लिया  गया  है  |  भ्रायातित  इस्पात के  वर्षान्त तक  ही  पहुंचने  की  ara  है  श्र  शहतीरों

 का  निर्माण  उसके  बाद ही  शुरू  हो  सकता  है  ।

 शहतीरों  की  प्राप्ति में  बिलम्ब  के  कारण  ara  की  जाती  है  कि  पुल  १९६५ के

 मध्य  तक  ही  तैयार  हो  सकता  है  ।

 देवरिया डाकघर  के  लिये  इमारत

 TLIRY.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  क्या  डाक  श्र  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  सदर  देवरिया  प्रदेश  )  के  लिये  नई  इमारत  के  निर्माण

 का  एक  प्रस्ताव  १९४५४  से  विचाराधीन है  ;

 यदि  तो  इसे कब  बनाया

 ३१  &RR  तक  डाकघर  द्वारा  सहकारी  देवरिया को  कितना  किराया

 गया

 fete  झ्र  तार  विभाग  के  भारसाधक  मंत्री  त् ०  Fo  जी  at  |

 निर्माण  art  के  Peay  तक  पुरा  होने  की  संभावना है

 85,833  रुपये  ३३  नये  पैसे  |
 erin

 मूल  ist  में
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 डाक  तथा  तार  श्रषिकारियों  द्वारा  किराये  का  भुगतान

 1१३६८.  श्री  हेम  क्या  डाक
 सनौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डाकघरों  के  अधीक्षकों  को  एफ०
 कार  WET  के  अधीन

 वेतन का  १०  प्रतिशत  किराया देना  पड़ता  है  ;

 यदि  तो  कया  यह  सच  है  कि  कांगड़ा  प्रान्तीय  विभाग  में  ऐसे  पदों
 पर

 आरूढ़  व्यक्तियों

 को  जमीन  के  क्षेत्र  के  प्राकार  पर  किराया  देने  का  आदेश  दिया  गया  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ?

 डाक  अर  तार  विभाग  के  भार साधक  मंत्री  (att  न  Fo  अधीक्षकों  के

 पास  जब  अधिकृत  सरकारी  oar  होता  है  जिसका  क्षेत्र  उस  क्षेत्र  से  अधिक  नहीं  होता  जिसके

 कि  वे  अधिकारी हैं  ।  तो  उन्हें  एफ०  कार  VY—U F के  अधीन  अर्थात्
 वेतन  का  १०

 प्रतिशत  अथवा  arava  का  मानक  किराया  ,  जो  भी  कम  देना  पड़ता  है  ।

 are  (7)  इमारत  को  कांगड़ा  डाक  डिवीजन  के  डाकघरों  के  प्रशिक्षक  के  कार्यालय

 तथा  arava  दोनों  के  लिये  किराये  पर  लिया  गया  था  ।  mara भाग  क्योंकि  उस  क्षेत्र  से

 बहुत  afer था  जिसका  कि  उस  अधिकारी  को  afters  उसे  अनुपाती  किराया  देने  को  कहा

 गया  था  |  तथापि  area  को  रोक  लिया  गया  है  ate  मामले की  फिर  से  जांच  हो  रही  है  ।

 कांगड़ा  प्लोर  मंडी  ज़िलों  की  डाक

 1१३६६.  श्री  हेम  क्या  डाक  और
 तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कांगड़ा  जिला  तथा  मंडी  प्रदेश

 को  जो  डाक  भेजी  जाती  है  वह  पठानकोट  रेलवे  स्टेशन पर  जमा  हो  कर  पड़ी  रहती  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  डाक  are  दिन  भेजी  जाती  है  तथा  विभिन्न  इलाकों  में

 चौथे  या  पांचवें  दिन  पहुंचती  है  ।

 क्या
 सरकार  डाक  के  शीघ्र  पहुंचने की  व्यवस्था  करने के  लिये  नगरोटा

 में  एक  ग्राम  एम०  एस०  साइटिंग  कार्यालय  खोलना  चाहती  है  प्रौढ़  यदि  तो  कौर

 क्या
 इसके  लिये  सरकार  को  कोई  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त हुआ  है  ?

 शौर  तार  विभाग के  भारसाधक  मंत्री  श्र०  Fo  :  att  (@)
 ~

 स्थिति की  व्याख्या करने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में

 रखा  गया  ।  देखिये  संख्या
 एल०

 टी०  १६३१/६३]

 नहीं  जांच  करने  के  बाद  मालूम  हुआ  है  कि  नागरोटा  बगवान  में  एक  कार  एम ०

 एस०  afer  कार्यालय खोल  कर  डाक  शीघ्रता  से  नहीं  पहुंचाई जा  सकती  ।

 ा
 @

 ह क

 मूल  wt  में
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 प्राथमिक  भूमि  बन्धक  बैंकों  का  aaa  सम्मेलन

 1१३७०.  श्री  प्र०  Wo  बस्ता
 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  जून  के  दूसरे  सप्ताह  में  मद्रास  में  हुए  प्राथमिक  भूमि  बन्धक  बैंकों  के  ३२वें
 वार्षिक  सम्मेलन में  क्या  सिफारिशें  की  गई  ;

 उन्हें  देखते  हुये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  इयामधर  :

 प्रमुख  सिफारिशों  का  सार  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  |  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल०  ठी०  १६३२/६३,

 सिफारिशें  मद्रास  सहकारी  केन्द्रीय  भूमि  बन्धक  बैंक के  विचाराधीन हैं  जिन्होंने

 सम्मेलन  समवेत  किया था  ।  बैंक के  विचार  प्राप्त होने  पर  राज्य  सरकार  द्वारा  कार्यवाही

 की  जायेगी ।

 डीज़ल  तथा  बिजली  के  इंजन

 1१३७१.  प्र०  चे  बरुआ  क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि
 डीजल

 तथा  बिजली  के  इंजनों के  निर्माण  में  भारतीय  रेलों  द्वारा  wa  तक  कया  प्रगति  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाहनवाज़  स्थिति  शनि  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  में  रखा
 गया

 ।  देखिये  संख्या  Va  Sto  १६३३/६३]

 इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के  डकोटा  वायुयान

 1१३७२.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विशेषज्ञों  की  यह  राय  है  कि  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन

 को  यात्री  यातायात के
 लिये

 डकोटा  वायुयानों  का  इस्तेमाल  नहीं  करना
 कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  भारत  सरकार का  रुख  क्या  है  ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  जी  नहीं  ।

 set  हीं  नहीं  उठता  ।

 केरल  राज्य  में  पर्यटन

 1१३७३.  श्री  To  कुन्दन  क्या  परिवहन  मंत्री  यह
 बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :
 च्े

 तीसरी  योजना  के  पहले
 दो

 वर्षों  में  केरल  सरकार  को  राज्य  में
 पर्यटन

 का
 विकास

 करने  के  लिये  कितनी  वित्तीय  सहायता दी  गई
 कौर

 किन
 aRTAaTat  के  लिये  सहायत

 दी गई  है  ?

 wit  में
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 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  कौर  अपेक्षित

 श्ञानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  |
 में  रखा  गया  ।

 देखिए  संख्या

 ल०  टी ०  १६३४/६३,

 कोचीन  एक्सप्रेस  की  कार  से  टक्कर

 श्री  वॉरियर  :

 TIS.
 ‘att  वासुदेवन  नायर

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास जाने  वाली  कोचीन  एक्सप्रैस  १०  १९६३ को  एक  कार
 से  टकरा

 गई  थी  जिस  के  परिणाम  स्वरूप  एक  व्यक्ति  मर  तथा दो  घायल  हुये  ;

 क्या  इस  मामले की  कोई  जांच  कराई गई  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें०  :  जी  हाँ
 ।

 ग्रोवर  जांच  समिति  की  उपपत्तियों  के  श्रतुसार  इस  कारण  हुई  थी

 कि  कार  के  ड्राइवर  ने  गाड़ी  को  जाता  हुम  देख  कर  समपार को  पार  करने की  कोशिश  की  जिस

 पर  कोई  व्यक्ति  नियुक्त  नहीं  था  ।  कार के  ड्राइवर  को  सावधानी  तथा  से  कार

 श्व लाने के  लिये  दोषी  ठहराया गया  है  ।

 शोषित  तेल  के  श्रायात  के  लिये  नया  नौवहन  समवाय

 ait  रघुनाथ सिंह  :
 ग  १३७५.

 श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :

 कया  परिवहन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  के  फिलिप्स

 पेट्रोलियम  तथा  डक्कन  जो  कोचीन  के  तेलशोधक  कारखाने  में  भारत  सरकार  के

 दार  तेलशोधक  कारखाने तक  आयात  किया  ड्रा  शोधित  तेल  लाने  के  हेतु

 छः  हटकर  चलाने  के  लिये  एक  नया  नौवहन  समवाय  की  संयुक्त  रूप से  एक  योजना  बनाई  है  तथा

 सरकार  की  wane  मांगी  है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  जाँ  हां  ।  दो  समवायों  ण्य

 डक्कन  aaa  तथा  फिलिप्स  पेट्रोलियम  ने  तेल  शोधक  कारखाने तक  शोधित तेल  के  आयात  के

 लिये  टेंकर  चलाने के  हेतु  ४०  प्रतिशत  विदेशी  सहयोग  के  साथ  एक  नया  नौवहन  समवाय  बनाने  के

 लिये  श्रीचंदन-पत्र  भेजा  है  |

 Ta  का  रोग

 1१३७६.  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  करेंगें

 किः

 क्या  गन्ने  की  फसलों  का  काफी  हानि  पहुंचाने  वालें  कीट  तिराई  बोलर  पर  विशेषत

 उत्तर
 प्रदेश  तथा  विहार

 नियंत्रण  कर  लिया गया  है  ;
 और

 मूल  अंग्रेजी  में

 1172  (ai)  LSD—s
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 इंस  कीट  के  उन्मूलन  के  लिये  क्या कदम  उठाये  गये  हैं  तथा  पजाब  दक्षिण  के

 TAT  उगाने  वाले  राज्यों  की  कौर  इसका  फैलाव  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गयें

 हूँ ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ०  म०  area )  (#)  यद्यपि उत्तर  प्रदेश  तथा

 बिहार  के  राज्य  कृषि  तथा  गन्ना  विभागों  द्वारा  अपने-ग्रसने  क्षेत्रों  में  इस  दिशा  में  प्रयास  किये जा

 रहे  हैं  फिर  भी  नाशिकीट  को  पुरी  तरह  से  नियंत्रण  में  लाना  संभव  नहीं  हो  सका  है  ।

 इस  नाशिकीट  के  विरुद्ध कोई  भी  रासायनिक  नियंत्रण  उपाय  ae  तक  सफल  नहीं

 | पाये  गये  हैं  ।  एक  यंत्री कृत  विधि  wag  जल  परोह  को  हटाने  की  सीमा  रश  की  जा  रही  है

 तीय  केन्द्रीय गन्ना  समिति  द्वारा हाल  ही  में  उत्तर  बिहार  कौर  पंजाब  में  '  की  प्रवृत्ति

 के  झ्रध्ययन  तथा  नियंत्रण  के  लिये  लगभग  ३  लाख  रुपये  की  लागत  वाली  एक  समन्वित  योजना

 स्वीकार  की  गई  है  ताकि  जिस  क्षेत्र  में  यह  नाशिकीट पहले  ही  फैला  हुआ  है  वहां  इसे  नियंत्रण

 में  लाया  जाय  भारत  के  उत्तर  तथा  दक्षिण  दोनों  में  नये  क्षेत्रों में  इसके  फैलाव  को  रोकने के  लिये

 उपाय  किये  जायें  ।

 राजस्थान में  भेड़ें

 १३७७.  श्री  श्रोंकारलाल  बेरवा :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रीਂ  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या यह  सच  है  कि  राजस्थान  से  बढ़िया  किस्म की  ऊन  बड़ी  मात्रा  में  निर्यात  की  जाती

 है  ;

 यदि  तो  अच्छी  किस्म की  ऊन  वाली  भेड़ों  की  संख्या  बढ़ाने के  लिए  सरकार  कया

 उपाय  क्र  रही  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  जी  नहीं  ।

 (१)  राजस्थान  में  पैदा  हुई  ऊन  अघिकतर  टाट या  मोटी  किस्म  की  ऊनी  माल  तैयार

 करने  के  काम  आरती  है
 ।  परन्तु  राजस्थान  की  इस  किस्म  की

 ऊन  में  सुधार  करने  के  लिये  फार्मों

 में
 तथा  राज्यों

 में  स्थापित
 विस्तार  केन्द्रों  में  सुविशिष्ट  प्रजनन  से  काम  लिया  जाता  है  ।

 (२).  इस  समय  बड़िया  ate  घटिया  किस्म  की  ऊन  को  मिलाकर  कार्पेट  वूल  के  तौर  पर  बेचा

 जाता
 है

 ।  परन्तु  राजस्थान  में  श्रेणीकरण  केन्द्रों  की  स्थापना  करने  का  विचार  है  ताकि

 तुलनात्मक  दृष्टि  से  बढ़िया  ऊन  को  wea  किया जा  सके  a  उसे  a  west  किस्म  के  ऊनी

 माल  तैयार  करने  के  काम  में  लाया  जा  सके

 (३)  जम्मू तथा  काश्मीर  शादी  समशीतोष्ण  पर्वतीय  क्षेत्रों  पंजाब  के
 पर्वतीय

 हिमाचल उत्तर  इत्यादि  तथा  दक्षिण  पठार  के  पश्चिमी  भागों  में  स्थानीय

 भेड़ों तथा  रेमबौलेट
 (ramboullet)  atte

 विदेशी  भेड़ों  के  से  बढ़िया  को  ऊन

 वाली  भेड़ो ंका  विकास  किया जा  रहा  है  |
 ~~

 aa  अंग्रेज़ी
 में
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 मेवे

 it  हेम  राज
 १३७८

 agate  सिह  चौधरी

 कया  खाय  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  पा  करेंगे  कि

 qVEKO  सेले कर  १९६२  तक
 देश  में  मेवों  का  कितना  उत्पादन  हम्ना  ;

 देश  को  इस  विषय
 में

 झ्रात्म-निभने
 बनाने  के  लिये

 सरकार
 ने  कया  उपाय  किये  हैं

 ?

 खाद्य  am  कृषि  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  सुलग  fag)  मेवों  के

 उत्पादन  कारनामा  लगाने  के  लिए  भारत  में  प्रभी  तक  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।  फिर

 १९६० से  लेकर  GF&RR  तक  काजू  के  दानों  उत्पादन  &o,000  टन

 इस  अवधि में  पंजाब  राज्य  जिले  में  प्रत्य  प्रकार  के  मेवों  का  उत्पादन  ed टन  रहा  ।

 देश  में  फलों  में  मेवे  भी  शामिल  हैं  )  के  उत्पादन  को  बढ़ाने के  लिए

 लिखित  उपाय  अपनाए  गए  हैं

 (१)  फल  उत्पादन के  विकास  के  लिए  तीसरी  योजना  की  स्कीम  के  अन्तर्गत  राज्य

 सरका रें  फल  उत्पादकों को  नए  फलोद्यान  लगाने के  लिए  ३००  रुपये  प्रति  एकड़

 इलाकों  के  लिये  ५००  रुपये  प्रति  दीर-कालीन  ऋण  पुराने

 फलोद्यानों को  फिर  से  सुधारने के  लिए  ६५  रुपये  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  श्राप

 कालीन ऋण  देती  हैं  ।

 (२)  कछ  राज्यों  में  फलों  के  क्षेत्र तथा  उत्पादन  को  बढ़ाने  की  दुष्ट  से  फलोद्यान

 एवं  नर्सरीज़  wie  गार्डन  कालोनी  की  स्थापना  के  लिये  विकास  योजनायें

 मंजूर को  गई

 (३)  विभिन्न  राज्यों  में  काज  के  विकास  के  लिए  योजनायें  प्रगति  पर  हैं  ।

 (¥)  कछ  राज्यों  में  मुनक्का-लंगर  wade  के  लिए  श्रनसन्धान  योजनायें

 मंजर की  गई  है ं।

 श्राप  म  नलकूप

 1१३७६  श्री  प्०  बेकटासुब्बया
 :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  परीक्षात्मक  नल  कप  गठन  द्वारा  प्रान्तर  प्रदेश में  बनायें

 गये  कछ  नलकूपों  को  पिछले  दो  वर्षों  से  इस्तेमाल  नहीं  गया  है

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 ?
 इसके  लिये  कौन  उत्तर दायों  है

 far  तथा
 कृषि  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  म०  थामस  :  परीक्षात्मक नल
 संगठन  ने  भू-जल  अनुसन्धान  के

 दौरान  त्रान्घ्  प्रदेश  में  १५  परीक्षात्मक  सुराख  खोदे
 हैं  ;

 इन  में  से  ११  सुराख  सफल  रहे  शर  उन्हें  उत्पादन  ७  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया

 राज्य  सरकार  को  उसके  इस्तेमाल  के  लिये  सौंप  दिया  गया  था  ।  तब  से  राज्य  सरकार

 at  अंग्रेज़ी  में
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 ने
 ४  नलकपों  का  उपयोग  किया  तथा  धौलेश्वरम् में  एक  नलकूप  के  लिये  सिचाई  के

 हेतु

 कोई  ह  नहीं  है  ।  इसे  पास
 की  एक  औद्योगिक  बस्ती  के  लिये  इस्तेमाल करने  का

 प्रश्न
 राज्य  सरकार  के  परीक्षाधीन  है

 |

 att  2112.0  प्रदेश  सरकार  के अ्रनसार, ष्झ  जो  नल  कप  के  इस्तेमाल के  लिये

 उत्तरदायी
 इन  ८५  के

 उपयोग
 में  बिलम्ब कई  कारणों  से हुमा  है  जैसे कि

 11.0

 का  पम्पघरों का  बिजली  के  संभरण  के  लिये  लाइनों  की  अधिष्ठापना

 faa  शक्ति  का  दिया  रैयत  से  लिये  जाने  वाले  पर्म्पिग  प्रभारों  का  निर्धारण  शादी

 तब  से  राज्य  सरकार  ने  पम्पिंग  प्रभारों  के  निर्धारण  बनाये  रखने  के  लिये  नलकपों  को

 पंचायतों  को  सौंपने  शादी  के  रादेश  जारी  कर  दिए  हैं  ।  पम्प  घरों  का  निर्माण

 तेजी से  किया  जा  रहा  है  कौर  नलकपों  के  शीघ्र  विद्युतीकरण  के  लिये  भी  राज्य  सरकार  द्वारा

 उपाय  किये जा  रहे  काम  की  इन  मदों  के  पुरा  होते  ही  शेष  ६  नलकपों  के  चालू  हो  जाने

 की  are है

 पोस्ट  मास्टर  जनरल  का  नागपुर

 1१३८०
 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 att  वीरेन्द्र  बहादुर  सिह

 क्या  डाक  प्रौढ़  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या यह  सच  है  कि  पोस्ट  मास्टर  जनरल  का  कार्यालय  नागपुर  से  भोपाल  ले
 जाने

 के
 प्रस्ताव

 मैंग्रोव  विलम्ब  हो  गया है

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;

 प्रस्ताव  के  कब  तक  कार्यरूप  में  कराने  की  संभावना

 a) ate  तार  विभाग  के  भारसाधक  मंत्री  Wo  mo
 Fo  सेन  :

 नहीं
 ।

 । प्रश्न  नहीं  उठता

 सेंट्रल  सर्विस  के  मुख्यालय  को  नागपुर  से  भोपाल  तब  ले  जाया  जायेगा  जब  भोपाल

 में  कार्यालय  तथा  रहने की  जगह  उपलब्ध  होगी

 अगिया  घास  को  खेतोਂ

 1१२८१.  श्री  रघुनाथ सिह  :
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 केरल  में

 alqat  घास  की  खेती  सुधारने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 !

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ०
 राम  सुभग

 केरल  राज्य
 में

 क्रियान्विति

 के  लिये  १  १९५७  से  ४५  वर्ष  की  wafer  के  लिये  जिसे  बाद  में  २१  १९६६  तक

 बढ़ा  दिया  गया  है  अगिया  घास  के  सुधार  की  एक  योजना  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  द्वारा

 स्वीकृत की  गई  थी  ।

 उपर्युक्त  योजना  के  म्रधीन  में  एक  भ्र गिया  घास  अनुसन्धान  केन्द्र  स्थापित

 किया  गया  था  जिसका  प्रयोजन
 वर्तमान  किस्मों  की  तुलना  में  Ate

 उपज  बाली  सुधरी  हुई

 े
 मूल  aay

 Temon  Grass
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 किस्में  तैयार  करना  है जिनमें  सिरा  (  Citra)  मात्रा  अधिक  होगी  ।  उर्वरकों  तथा

 सुधरी  हुई  संवेदन  रीतियों  के  प्रति  घास  की  प्रतिक्रिया  क्या  होती  इसका  भी  वहां  अध्ययन

 किया  जा  रहा  है  ।  we  तक  किये  गये  प्रयोगों  से  एक  सुधरा  gar  प्रभेद  डी०  98)

 किया  गया  है  ।  सुधरे  ga  प्रभेद  से  स्थानीय  किस्म  की  तुलना  में  तेल  की
 लगभग  १००  प्रतिशत

 प्रतीक  उपज  होती  है  ।  प्रस्तर  पुष्टिकारक  प्रयोग  हो  रहे  हैं  ।  जोते  गये  खेतों में  सुधरे  हुये  इस

 प्रभेद  से  एक  प्रदर्शनात्मक प्रयोग  भी  किया  जा  रहा  है  ।

 किराये  की  इमारतों  में  डाक  घर

 १३८२.  श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा  :  क्या  डाक  धौर  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  में  कुछ  डाक
 घर

 किराये  के  मकानों  में  चल  रहे

 है
 ;  शौर

 यदि
 तो

 दिल्ली  में  किराये  के  मकानों  में  कितने  डाकघर  ह  कौर  हर  साल  उनका

 कितना  किराया  देना  पड़ता  है
 ?

 डाक  कौर  तार  विभाग  के  भार साधक
 aay  /
 हद  (Ht  न  Fo  :  जी  ही

 १२३४  ।

 9,199,008  रु०  २८  न०  प०  |

 चोरी  का  नियंत्रित  aca

 १३८३.  श्री  प्रॉंकारलाल  बैरवा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  य यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है
 कि

 यूनाइटेड  शुगर  मिल  क  फेडेरेशन  ने  विभिन्न  क्षेत्रों  में  चीनी  की

 विमान  नियन्त्रित  दरों  में  संशोधन  की  मांग  की

 यदि  तो  इसके  बारे  में  सरकार  ने  क्या  सोचा  है  ;

 क्या  उत्तर भारत

 विन

 सल

 गिना  ही  ही

 कर

 झ्राध्र  केरल  कौर  पांडिचेरी  में  लगाने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  £..* है ०  स०  जी  हां  ।

 शकरा  उद्योग  श्र  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  की  सरकारों  से  भ्रभ्यावेदन  मिलने  पर

 १६  GERR  से  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  बिहार  कारखानों  के  लिए  शर्करा  के  कारखाने  से

 चलते
 समय  के  भाव  में  एक  रुपया  प्रति  मन  या  लगभग  रु०  २/७०  प्रति  क्विन्टल की  वृद्धि  कर  दी

 गयी  थी  ।

 जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 सिचाई  वाली  भूमि

 १३८४.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 उनका  ध्यान

 ७  9863 F Seed के  इंस् टन  इकौना  मिस्ट  में  प्रकाशित इस  समाचार

 की  गया  है  कि  सन्  \&ve-  ५०  में  कुल  Ve  ६  प्रतिशत  भूमि  में  सिंचाई  होती  थी  कौर

 qgeys—y“e  में  49.5  प्रतिशत  भूमि  में  ;
 —  हनना

 भूल  भ्रंग्रेजी  में



 Qovo  लिखित  उत्तर  है x  १९६३

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 इसी  अवधि  में  बिहार  राज्य  में  सिंचाई  वाले  क्षेत्र  में

 &  हजार  एकड़  की  कमी  हो  गयी  ;  कौर

 यदि
 तो  इस  विषय  में  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सुभग  जी  हां  ।  परन्तु

 अवधि  में  नेट  बुवाई  का  क्षेत्र २८५३२ लाख  एकड़  से  बढ़कर  ३२४१  एकड़  तक  ग्रोवर  नेट

 गत
 क्षेत्र

 f85
 लाख  एकड़  से  बढ़कर

 ५७८
 लाख  एकड़  हो  गया  है  |

 ate  GVECE—Zo  में  बिहार में  सिचाईगत  क्षेत्र  ५१३६  हजार  एकड़  प्रौढ़

 GEYGH—KE  में  ५०६०  हज़ार  एकड़  था  ।  साधारणतया  किसी  राज्य  में  किसी  विशेष  वर्ष

 में  कुल  कितने  क्षेत्र  में  सिचाई  होती  है  यह  उस  वर्ष  में  होन  वाली  वर्षा  पर  निर्भर  करता

 है  ।
 बिहार  के  बारे  में  एक  atk  अतिरिक्त  बात

 भी
 ध्यान  में  रखनी  है  ak  वह  भ्रांकड़ों  को

 रिकार्ड  करने  के  तरीकों  में  परिवर्तन  के  कारण  qeve—-Yo  ग्रोवर  qEXS—HE  के  बीच  की  अ्रवधि

 में  ग्राहकों  की  तुलना  न  करना  है  |

 वन  क्षेत्रों  को

 1१३८५.  भ्प्री शठ  के०  देव
 :

 कपा  खाय  तथा
 कृ

 प  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 स्वाधीनता  के  बाद  भ्रमित  wa  उपायो  नदी  घाटी  परियोजनाओं  तथा

 पुनर्वास  योजनाकारों के  कारण  कितने
 वन  समाप्त हो  गये  हैं  ;

 राज्यवार  कितनी  हानि  हुई  शर

 पौदे  लगाने  प्रौढ़  वन  बढ़ाने  के  लिए  राज्यवार  कौर  कितने  एकड़  भूमि  गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रास  सुभ  fag):  से  उपलब्ध

 जानकारी  के  अनुसार  लगभग  २,२३६.८१४५  at  मील  के  वन  समाप्त  हो  गये  हैं  लगभग

 ८६,४२४  एकड़  के  नये
 क्षेत्रों

 में  निम्नानुसार  वनरोपण  किया  गया  है  me nomen

 समाप्त  क्षेत्र  बन  लगाये  गये  क्षेत्र राज्य/संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्र

 os
 का  नाम  मीलों

 नला

 नेफा  कोई  निश्चित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है

 अन्दमान  तथा  निकोबार
 द्वीप  समूह  .  R29, Yoo  शून्य

 अन्य nw  अन्य मणिपुर

 हिमाचल  ल  प्रदेश  €७०  शुन्य

 दिल्ली  ०.  २३०  शून्य  सरक्षित

 पांडिचेरी  अन्य शुन्य  सुरक्षित

 मध्य  प्रदेश  UX.  ८३०  शुन्य  अ्रवर्गित

 त्रिपुरा  ४,०००  तथा

 केरल  गेर  सरकारी ६२,०२५  अन्य

 १५१.  290  ६,०००  वनों  के

 ofr  बंगाल  429%.  ०००  ४३,७६०  बाहर  रोपण

 मद्रास  9. 2Ro  20,589. 0
 के

 गुजरात  qego)  49.0  €६४५०  1,२८६. ४०  लिये  गये

 R¥o ,GGo पद  % 4X0  नये  क्षेत्र

 बिहार  o  SIG 00  WAR

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अदालती  स्टाम्प ों  की  बिक्री

 FRI.  भरी  द्वारका  दास  मंत्री :  क्या  डाक  और  तार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  भ्र दाल ती  स्टाम्प ों  को  डाकघरों  में  बेचने  का  निश्चय  कर  लियां

 प्रौढ़

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण

 डाक  ग्रोवर  तार  विभाग के  भार सा पक्ष  मंत्री  श्र०  कु०

 अदालती  स्टाम्प  बेचने  का  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।  फिर  १-११-१६६२  से  केवल

 दिल्ली  में  कुछ  डाकघरों  में  डाक  तथा  several  स्टाम्प ों  के  Tara  कुछ  कौर  स्टाम्प  भी  बेचे जाते  हैं

 जनता  को  अधिक  सुविधा  देने %  लिए  प्रशासन  फ्राथंना  यह  बिक्री

 आरम्भ की  गई  है  ।

 afsaat  तद  सड़क

 1१३८७.  श्री  श्ठ्  राय वन  :  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्र  माही  में  पश्चिमी  तट  सड़क  का  रेखांकन  निषेचित  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  प्रस्तावित  सड़क  रेखांकन  का  क्या  ब्योरा

 (7)
 '
 क्या  मांही  में या  उसके  पासਂ  कोई  सड़क  बनाने  का  प्रस्ताव है  ;  कौर

 (7)  तो  सड़क  पर  कितना  व्यय  होने  का  अनुसार  है
 ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  .  आजकल  पश्चिमी

 तट  सड़क  माही  नगर  होकर  जाती  है  ।  केरल  सरकार  के  बाहर  पश्चिमी  तट  सड़क  के  एक

 भाग  के  रूप  में  सड़क  बनाने  का  एक  प्रस्ताव  तैयार  कर  रही  है  ।

 प्रस्तावित  सड़क  के  निर्माण  में  माही  नदी पर  एक  पुल  का  निर्माण भी  शामिल है  ।  माही

 नगर  के  पास  माही  नदी  के  पार  एक  रेगुलेटर  भी  बनाने  का  विचार  सड़क-पुल  को  रेगुलेटर

 से  मिलाने  की  सम्भावना  की  आजकल  जांच  पड़ताल हो  रही  माही  बाई-पास  का  वास्तविक  निर्माण

 are  रेगुलेटर  के  लिए  चुने  गये  स्थान  पर  निर्भर  होगा  ।

 माह  में  बाई-पास  बनाने  पर  १६  लाख  रु०  व्यय  होने  का  प्रतिमान  है  नये  पुल  पर

 लगभग  ६  लाख  रु०  व्यय  होंगे  ।

 पंचायती  राज्य  संस्थायें

 1१३८८.  श्री  रास  रतन
 क्या  सासु  राधिका  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  उन्होंने  चण्डीगढ़  में  यह  वक्तव्य  दिया  था  कि  पंजाब में  पुलिस  पंचायती  राज

 संस्थापकों  के  विरुद्ध हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  टिप्पण  का  ग्रा धार  कया

 सामुदायिक  विकास  तथा
 सहकार  मंत्रालय  में

 उपमंत्री  बसे  :

 an
 a

 2

 संघ  मंत्री
 विकास  तथा

 ने
 ८  G3 AT  चण्डीगढ़ में  पंजाब

 fast  aa  में
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 की  जिला  परिषदों  तथा  पंचायत  समितियों  के  सभापतियों  की  बैठक  में  भाग  लिया  था  ।  विचार  विमश

 के  समय  बहुत  से  प्रतिनिधियों  ने  पंचायती  राज  संस्थानों  के  किये  संचालन  में  पुलिस  तथा  राजस्व

 विभागों  के  अधिकारियों  द्वारा  हस्तक्षेप  करने  की  शिकायत  की  थी  ।  बाद  में  अपने  प्रेस  सम्मेलन

 में  एक  प्रश्न  का  उत्तर देते  हुए  संघ  पंचायती  राज  निकायों  के  सभापतियों  द्वारा  की  गई  इस

 आलोचना का  उल्लेख  किया  ।

 छोटी  लाइन  कांगड़ा  घाटी  सेक्शन  का  मार्ग  रेखा  निर्धारण

 १३८९,  श्री  दलजीत  सिह  :
 कया  रेलवे  मंत्री  १९  १९६३ के  अतारांकित

 संख्या  २६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  रेलवे की  छोटी  लाइन

 कांगड़ा  घाटी  सेक्शन  के  मागं  रेखा  निर्धारण के  काम  में  श्रब  तक  कया  प्रगति हुई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  हू ५  राम स्वामी  )
 :

 इस  पुनः  सर्वेक्षण  का  काम  TT

 हो  गया  तराशा  है  कि  परियोजना की  रिपोर्टे  श्र  प्राक्कलन  9863 F Wed aH के  अन्त  तक

 पूरे  हो  क्षेत्र  में  वास्तविक  निर्माण
 राज्य  सरकार  से  सूचना  मिलने  कौर  उसके  लागत

 स्वीकार  करने के  बाद  श्रारम्भ  किया  जा  सकता  है  ।

 भगीरथी  नदी  पर  पुल  को  गिरना

 1१३६०.  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  ।  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हूं  कि  १९६३  के  राष्ट्रीय राजपथ  संख्या  ३४  का  भगीरथी

 पर  बन  रहा  पुल  गिर गया  ;

 क्या  उस  पुल  के  गिरने का  कारण  यह  था
 कि  निर्माण या  प्रयुक्त  सामग्री या  डिजाइन

 दोषयुक्त  था  ;

 क्या  पुल  के  गिरने  के  कारणों  की  केन्द्रीय  सरकार  के  इंजीनियरों  ने  कोई  जांच  पड़ताल

 की  श्र

 गिरने से  कितनी  वित्तीय  हानि  होने  का  अनुमान हैं  ;

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री
 राज

 जी  नहीं  ।  खगराघाट की

 कौर के  एक  दर  का  कुछ  भाग  गिरा

 शर  निम्नांकित  अधिकारियों  की  एक  समिति  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा

 दर  के  गिरने की  कारणों की  जांच  करने के  लिए  पहले  ही  नियुक्त की  जा  चुकी  है  ।

 सभापति (१)  श्री  टी०  आई०  एस०  ई०  )

 (२)  श्री  वी०  भ्रतिरिवत
 मुख्य

 केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  सदस्य

 (३)  श्री  कार पी  ०  वसु  उप-मुख्य  केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  eo  e  थि  है

 (४)  श्री  बी  ०  नयी  अनुसंधान  पश्चिमी

 बंगाल  क  चै  ह

 on  ग्रेजी  में
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 इस  समिति  की  रिपोर्ट  wit  प्राप्त  नहीं हुई  है  ।

 यह  दुर्घटना  पुल के  पुरा  होने ंसे  पहले  कौर  उसे  सरकर  द्वारा  अपने  हाथ  में  लिये  जाने

 से  पहले  इस  कारण  हानि  ठेकेदार  द्वारा  किये  गये
 काम

 ae  उसके  माल  की  हुई
 ।  पुल  के

 गिरने से  कितनी  हानि  इसका  ा  नहीं  लगाया जा  सकता  ।

 गजरौला  नजीबाबाद  लाइन

 १३६१८  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गजरौला  नजीबाबाद  ब्रांच  लाइन पर  मंडी  धनौरा  कौर  चांदस्याऊ के  मध्य
 के

 तीन  हाटों में  कहीं  स्टेशन  बनाने  का  सरकार का  विचार  है

 क्या  इस  संबंध में  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुये  हैं  ;

 इस  पर  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  होने की  संभावना है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  राम स्वामी  )
 :  कौर  जी  नहीं  ।

 सवाल  नहीं  उठता ।

 पालम  हवाई  न्

 "१३९२
 sat

 हारना  दास  मंत्री  :
 '

 Go  बुलाया

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पालम  हवाई  ass  पर
 शौर  अधिक  सुविधाओं की

 व्यवस्था  का  निश्चय

 यदि  तो  उसका  क्या  व्योंड़ा है  कौर वे  कब  पुरी  हो  जायेंगी ।

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 पालम  हवाई  ध  पर  विद्यमान  मीनल  बिल्डिंग  में  कुछ  हेरफेर  करने  के  लिए  पिछले

 ज  ८७,२३८,००० रु०  का  प्राक्कलन  स्वीकार किया  गया  था  ।.  प्राक्कलन  की  मुख्य  बातें

 हैं  |

 (१) एक  mea  डिपो  लाउंज ;

 (२) एक  ate  सीमा  शुल्क  कक्ष ;

 (३)  sara  ट्रांजिट  हाल  ।

 (४)  एक  शादी  लेने  तथा  भाड़ा  कक्ष  ।

 (५)  दर्शक  स्थान  ;

 (६)  दफ्तर  के  लिये  ate  स्थान  ;

 (9)  स्वच्छता  जल  संभरण  व्यवस्था  में  सुधार  ;

 (5)
 बाएएतल्स्ए।”तयए।फओएतयत आ  ar



 ट
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 श्राशा हे कि कार्य कि  are  प्रारम्भ  होने  से  लगभग १८  मास  में  पूरा  हो  जायेगा ।

 शाक  लिवर  घायल

 2383.0  श्री  रा०  बरता  क्या
 खाद्य  तथा  ele  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 भारत  में
 शोक-लिवर  mat की  कितनी  विधिक  आवश्यकता  है  ;  श्र

 क्या  शार्क  लिवर  घायल  बनाने  के  लिए  सरकारी  या  गैर  सरकारी  क्षेत्र में  कोई

 परियोजना  प्रारम्भ  की  गई  है
 ?

 तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  so  स०
 :  देश  में  शाक॑  लिवर

 maar  की  वार्षिक  आवश्यकता  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।  फिर  भारत  में  विटामिन  a J q,

 जिसके लिए  शाक  लिवर  घायल  प्रयोग  होता पर्याप्त  भ्रावश्यकता हँ  कौर  इसका  आधार

 यह  माना  गया है  कि  जिसको  भी  उस  तेल  की  ग्रावश्यकता  होती है  उसे यह  मिल  जाता  है  या

 यह  खरीद  लेता  ह  ।  भ्रनुमान यह  है  कि  एक  करोड़  किलोग्राम  तेल  ग्राम में  ६,०००  कराई

 qo  शक्ति  की  आवश्यकता होगी  |

 राज्य  सरकारों  के  त्रिवेन्द्रम
 कौर  बम्बई  में  शार्क  लिवर  घायल के  तीन

 कारखाने  इ  नके  faker  पश्चिमी  मद्रास  प्रौढ़  लक्की  में  कवराती

 द्वीप  में  ग्रेड  छोटे-छोटे  एकक हैं

 गैर-सरकारी  क्षेत्र में  हरनेक  व्यक्ति  तथा  कम्पनियां  शोक  लिवर  mat  बनाते  यह

 काम  आसान  महाराष्ट्र पौर  उड़ीसा में  होता  है

 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  पर  रेल  गाड़ियों  का  पटरी  से  उतरना

 1१३९४.  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :  क्या  रेले  मंत्री यह  बताने की  करेंगे कि

 १  Vee  से  आजतक  पूर्वोत्तर
 सीमा

 रेलवे  के  पहाड़ी  सेक्शन

 पर  रेलगाड़ियों के  पटरी  से  उतरने की  घटनायें हुई  हैं

 '  इन्हें  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें०  वे ं०  १  १९६३ से  ३१

 १९६६३  तक  रेलगाड़ियो ंके  पटरी  से  उतरने की  नौ  घटनायें  हुईं
 ।

 (१)  पहाड़ी  सेक्शन  पर  जाने  वाले  सभी  माल  की  भारी  जांच  जाती  हू  ।

 लड़ूंगा-बदरपुर पहाड़ी  सेक्शन
 के

 यात्री
 डिब्बों

 तथा
 वैगनों

 की  जांच  तथा

 रखरखाव के  विशेष  नियमों का  कड़ा  पालन  किया  जाता

 (२)
 स
 सभी  स्प्रिंग  चैम्बरों  को  नांपा  जाता  श्र  नाप-तोल  लिखी  जाती है  ।

 (३)  गाड़ियों  सुरक्षित चलना  करने के  लिए  अधिकारी
 तथा

 WeaCT

 कर्मचारी  पहाड़ी  सेक्शन  पर  माल की  अचानक जांच  करते  हैं

 (४)  स्थायी  मार्ग  को  बनाये  can  के  लिए  पर्याप्त  अनुदेश  पहले  से  ही  हैं  शौर  इनका

 कड़ा  पालन  होता हूँ  ।
 वााातामाननामााभभधुपनभभाभाभ

 wast  में
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 श्रम रोकी  ऋतु  श्रनुसन्घान  विमान

 1१३६५.  श्री  प्र०  Fo  देव  क्या  परिवहन  मंत्रो  यह  बताने  की  करेंगे
 कि

 भारत
 में  उष्ण  कटिबन्धीय  चक्रवात  का  पता  लगाने  में  प्रम रिकी  ऋतु  भ्रनुसंघान  विमान

 हिं  सफल  रहा  है  ;

 क्या  भारत  सरकार  ने  उपरोक्त  विमान  प्राप्त  कर  लिया  कौर

 यद  तो  उसका  क्या  मूल्य है  ?

 परिवहन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  झ्र मरी की  मौसम  विभाग
 के

 डीसी-६  ऋ  ु  भ्रनुसंधान  विमान  ने  २२  २४  q&&3  को  सागर  में  एक  उष्णकटिबन्धीय

 चक्रवात  का  सफलतापूर्वक  पता  लगाया  ।  यह  चक्रवात  के  केन्द्र में  घुस  गया  उसके  स्थान

 तथा  केन्द्रीय  दबाव
 केन्द्र

 के  APA  चक्कर  काटती  हुई  चक्करदार
 हवाओं

 की  शक्ति  निर्धारित

 की

 प्रश्न ही  नहीं  उठता

 मोटर  tad  कोच

 1१३९६.  श्री  प्र०  के
 ०  देव  :  क्या  tay  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  के  रेलवे  डिब्बा  बनाने के  कारख़ाने  में  मोटर  रेलवे कोच  बनाये  गये  हैं  ;

 wiz

 (a)  ये  कब  कौर  कहां  प्रयोग  किये  जायेंगे  ;  TT

 इन  डिब्बों की
 निर्माण  लागत

 क्या

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (At  शाहनवाज  :  et  मद्रास में  रेलवे  डिब्बा

 बनाने के  कारखाने में  हाल  में  बड़ी  लाइन  एक  प्रोटोटाइप RX  के ०  वी०  ए०  सी ०  बड़ी  लाइन  का

 मल्टिपल  यूनिट  मोटर  कोच  हाल  में  बनाया  गया  है
 ।

 इसमें  आयात  किया  हा  सामान  लगा  है  ।

 प्राजक  बन  रहे  ऐसे  चार
 डिब्बों

 में  से  यह  स्वेप्रथम है  ।

 प्रोटोटाइप  मोटर
 कोच

 की  आसनसोल  क्षेत्र
 में

 जांच  होगी  कौर  फिर  उसे  सिलाई  घाटी

 पर  रखों

 मोटर-कोच  बनाने  पर  वस्तुतः  लागत
 का  अनुमान  नहीं  लगाया

 गया  है  ।

 परन्तु  एक  के
 '

 निर्माण  का  लगभग  ७.७
 लाख

 रु०  है  ।  इस  राशि  में

 ट्रक शन  का  सामान  भी  शामिल  है  ।
 नात  ot  aD

 sist  में
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 भण्डार  क्षमता

 aa

 1१३९७.  थ्रो  fer  प्रसाद

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  भण्डार  क्षमता  लक्ष्य  ४०  लाख  टन

 होते  हुए  श्री  तक  १३  लाख  टन  भण्डार  क्षमता  बनाई  गई  है  ;

 ह
 क्या  यह  सच  है  कि  किसान  लोग  भाण्डागारों  का  शभ्रधिकतम  प्रयोग  नहीं  कर

 रहे  हैं

 कितने  भाण्डागार  खाली  पड़े  हैं  या  किसान  लोग  उनका  पूरा  लाभ  नहीं  उठा

 रहे  हैं
 ;

 क्या  यह  सच  है  कि  व्यापारी  लोग  इन  भाण्डागारों का  प्रयोग  करते  हैं  रोक

 कुछ  स्थानों  पर  किसानों  को  यह  सुविधा  नहीं  दी  जाती
 ?

 ज
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Wo  स०  :  केन्द्रीय

 संचित  खाद्य  के  लिए  सरकार  के  भाण्डागारों  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  निर्धारित

 क्षमता
 ३०  लाख  टन  है  १-०-१६६३  को  यह  क्षमता  लगभग  9&5 %,000  टन

 थी  ।

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  भाण्डागार  निगम  किसानों  को  भाण्डागार  सुविधायें  देते

 हैं  ।  किसान  लोग  केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम  की  भाण्डागार  क्षमता  का  १०  प्रतिशत  प्रयोग

 बे-मौसम ax  १६  प्रतिशत  प्रयोग  मौसम  में  कर  रहे  हैं  ।

 केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम  का  कोई  भी  भाण्डागार  खाली  नहीं  पड़ा  न  ही

 कोई  भाण्डागार  का  पुरा  प्रयोग  किसानों  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 व्यापारी  तथा  किसान  दोनों  ही  भाण्डागारों  का  प्रयोग  करते  हैं  ।  झगर  जगह

 हो  तो
 किसानों  को  कुछ  भी  मना  नहीं  किया  जाता  भ्रमित  उन्हें  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।

 मैसूर  में  कृषि  विश्वविद्यालय

 3&5  थी  श्रॉंकारलाल  बैरवा  :  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसूर  में  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  करने  की

 कोई
 योजना

 है  ;

 यदि  at,  तो  ag  विश्वविद्यालय  किसके  द्वारा  स्थापित  किया  जायेगा ;  ak

 इस  पर  कितना  रुपया  व्यय  किया  जायेगा  ate  इसमें  कितना  रुपया  केन्द्र सरकार

 द्वारा  दिया  जायेगा  और  कितना  राज्य  सरकार  द्वारा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 राम

 सुना  :  शौर

 ‘Storage  capaciiy.
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 जी
 अपने  राज्य  में  एक  कृषि  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  करने  के  बारे  में  मैसुर  सरकार

 का  एक  प्रस्ताव है  ।

 ait  तक  राज्य  सरकार  ने  खर्चे  के  पक्के  अनुमान  नहीं  भेजे  हैं  ।  यदि  केन्द्रीय

 सरकार  ने  मैसूर  राज्य  में  एक  कृषि  विश्वविद्यालय की  स्थापना  करने  की  योजना  को

 स्वीकार  कर  लिया  a  इसे  मंसूर  राज्य  की  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  शामिल  कर  लिया

 गया  तो  इसे  केन्द्रीय  क्षेत्र
 से  २५  लाख  रुपये  तक  अनुदान  मिल  सकेगा  ake  यह  राशि  राज्य

 योजना  की  सीमा  से  बाहर  होगी  ।

 प्रतिरक्षा  ... ६. |  बेक

 श्री  दे०  जो०  पटनायक  :

 १३९८९  ||
 श्री  श्रॉकारलाल  बैरवा

 भी
 बड़े

 :

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६३  के  wea  तक  प्रतिरक्षा  श्रम  बैंकों  में  कितनी  प्रगति  हुई
 ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  धन  स०  :

 राज्य  सरकारों  तथा  संघ  प्रशासित  राज्य  क्षेत्रों  की  रिपोर्टों  के  अ्रनुसार  प्रतिरक्षा  श्रम  बैंकों

 के  लिए  PAC)  लाख  काम  के  घण्टे  दिये  गये  हैं  ।  ये  ८€  लाख  रु०  के  नकद  दान

 के  शभ्रलावा हैं  |  इन  आंकड़ों  राज्यवार  ब्यौरा  संलग्न  विवरण  में  दिया  है  ।

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  टी०  १६३४५/६३  |

 wa  तक  भूमि  के  खुदाई  तथा  खेतों  में  नालियों  के  मत्स्यपालन  तथा

 मुर्गीपालन  के  चारा  तथा  ईंधन के  पेड़  सड़कों  शादी  के  निर्माण

 तथा  खाद  के  गड्ढों  का  कूदना  सुखी  बन्ध  निर्माण  सहित

 भूमि  रक्षण  जैसे  प्रोग्रामों
 पर  ६३.१३  लाख  काम

 के  घन्टे  प्रयोग
 हुए  हैं

 ।

 दिल्ली-प्रहमदाबाद  एक्सप्रेस

 TY 00,  श्री  प्र०  क्०  देव
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २७  VERR  को  दिल्ली-ग्रहमदाबाद  एक्सप्रैस  लाइन  से  उतर

 गया था ;

 यदि  तो  इस  दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे  ;  और

 (
 ग t  )  यदि  इस  दुर्घटना  में  कोई  जान  गई  तो  कितनी  जानें  गई

 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  उठ  दुर्घटना  २६-७-६३

 को  हुई
 थी  ॥

 दुर्घटना स्थल  पर  स्विच  रेल  a  स्टाक रेल  में  एक  बाधा  के  कारण  ट्रेप

 प्वाइन्ट  ठीक  से  बन्द  नहीं  हुआ
 था  |

 शून्य  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 रेलवे  साइडिंग

 1१४०१. श्री  go  ह ०  सौय  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गैर-सरकारी  खान  मालिकों  तथा  राज्य  व्यापार  निगम  को  किस  आधार  पर  रेलवे  साइडिंग

 दिये जाते  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  शाहनवाज  at)  :  रेलवे  साइडिंग  के  निकटवर्ती

 स्थान  उन  पार्थियों  को  दिये  जाते  हैं  जो
 कि

 रेलवे  द्वारा  परिवहन  के  लिये  वाणिज्य  सामान

 देने  की  स्थिति  में  होते  हैं  ।  प्लाट  यातायात  की  मात्रा  तथा  माल  की  किस्म  को  देख  कर

 दिये  जाते  हैं
 ।

 गैर-सरकारी  पार्टियों  तथा  राज्य  व्यापार  निगम  के  बीच  किसी  प्रकार  का

 भेदभाव  नहीं  किया  जाता  है  तथापि  निर्यात  व्यापार  कौर  इस्पात  संयंत्रों  के  सामान को

 afaar दी  जाती  है  ।

 मालगुजारी
 की  वसूली

 १४०२.  भी
 मोहन  स्वरूप

 :  व्या  सामुदायिक  दिक्काल  तथा  सरकार  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  की  ग्राम  पंचायतों  को  मालगुजारी  वसूल  करने  का

 अधिकार दिया  जा  रहा

 यदि  तो  क्या  कोई  निश्चित  धनराशि  मालगुजारी  वसूली  के  सिलसिले  में

 पंचायतों को  दी  कौर

 यदि  तो  इसका  विस्तृत
 fFavur |  कि दि  |  VV

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  ब०  स०  :

 व  जी  हां  ।

 मालगुजारी  की  वसूली  की  गई  रकम  का  ४५  प्रतिशत  पंचायतों  को  मेहनताने

 के  रूप  में  दिया  जाएगा  |

 J श्रमिक  का  आयात

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 1१४०३,
 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्र मे रिका  भारत  को  अपनी  तात्कालिक  आवश्यकताओं
 की

 पूति  के  लिये

 qX0,000  टन  चावल
 देगा

 ;  कौर
 $$$ ee.

 मूल  अंग्रेजी में में
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 यदि  यह  किस  समझौते  के  ata  दिया  जा  रहा  है
 ?

 ~
 far  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  स०  कौर  (a)

 मई  १६६०  में  किये  गये  पी०  एल ०  समझौते  के  mila  चावल  के  लिये  जो  राशि  दी  जानी

 थी
 उनसे  १०  लाख  टन  चावल  प्राप्त  होना  था

 |
 यह  समझौता

 ¥
 वर्ष  तक  अर्थात  जून

 q&Re  को  समाप्त  होना  ।  जिनमें  से  प्रति  वर्ष  २.४५  लाख  टन  चावल  का  आयात

 किया  गया  ।  अमरीकी  वित्त  वर्ष  जुलाई  9&&R  से  जून  १९६४  तक  की  कुल  मात्रा  को

 ध्यान  में  रख  कर  यह  तय  किया  गया  था  कि  भारत  की  तत्काल  मांग  को  पूरा  करने  के

 लिये  १५,०००  टन  चावल  q&&  के  तक  उपलब्ध  किया  जायेगा  ।  इसमें  से  पहिले ही

 20,000  टन  जहाज  द्वारा  लादा  जा  है  तथा  43.9,000  टन  दिसम्बर  १९६३

 तक  जहाज  द्वारा  भेज  दी  जायेगी  ।

 बिजली  से  चलने  वाले  रेलवे  इंजन

 कि
 ं

 1१४०४.  उ०  स० ६  त्रिवेदी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 मैच  १६६३  तक  डी०  सी०  किस्म  के  बिजली  से  चलने  वाले  कितने  रेलवे

 इंजन बने  ;

 क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  To  eto  में  बदलने  का  निश्चय  किया
 है

 ;

 यदि  उन्हें  कितना  बदल  दिया  गया  है  ;

 यदि  क्या  इस  बदलाव  के  श्रमिक  पहलू  पर  भी  विचार  किया  गया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज  :  १४

 डी०  सी०  बिजली  से  चलने  वाले  रेलवे  इंजिनों  को  ए०  सी०  में  बदलने  का

 कोई  विचार नहीं  है

 श्र  प्रश्न  ही  नहीं  उठते
 ।

 qe ra  बग  ल  लेकर

 ११४०५.  श्रीमती  रेग  चक्रवातों  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २०  VER  के

 ध्रतारांकित प्रश्न  संख्या  ६२३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  पूर्वी  रेलवे  प्रशासन  को  इस  संबंध  में  पश्चिम  बंगाल  से  कोई  उत्तर  प्राप्त

 gr  है  कि  वें  सोदेपुर  तथा  बैरकपुर लेवल  क्रासिंग  में  ऊपरी  पुल  कब  तक  बनाना

 चाहते हैं  ;

 भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  किस  प्रकार  का  उत्तर  प्राप्त  हुआ  है  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 त्रिपुरा  में  खाद्य  उत्पादन

 1१४०६.  श्री  विश्वास  प्रसाद
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि  ।

 हरिपुरा  में  द्वितीय  twrercreet  or पनवा  4  जना  तथा  तीसरी  योजना  के  दो  वर्षों में  are

 उत्पादन  के  क्या  लक्ष्य  रखे  गय े;

 उन  लक्ष्यों  में  कितनी  प्राप्ति  हुई  है  ;  कौर

 खाद्य  उत्पादन  में  कुल  कितना  व्यय  किया  गया ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  से

 ne

 खाद्य  उत्पादन  के  लक्ष्य  के  भ्रमित  वृद्धि के  अधीन  व्यय

 लक्ष्य

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजन

 ¥G,3G,000 40,000  )  £८१२

 ¥,000  )  २४३

 FER I-KR  २,३००  २३००  42, \9%,000

 qh  )
 gE  )

 9&GR-§3  3, Yoo  २३,  ४६,०००
 ४,  ३००

 १५०  )  १०८  )

 wat में
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 भेला लर  फोटो  रेलवे  साइन

 १४०७.  को  कोया
 :

 क्या  हेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय
 योजना  की  भ्र वधि  में  केरल  में  रेलवे  लाइनों  का  निर्मा

 कर
 रही  है

 ;

 क्या  तीसरी
 पंचवर्षीय

 योजना  में  बनायी  जाने  वाली  रेलवे  लाइनों  की  सूची

 मैं  मीनापुर-फरौक  रेलवे  लाइन  भी  शामिल  कर  ली  गई  है  ?

 परेल  मंत्रालय  में  उप  मंत्रों  सें०  - ० |  बी  नही ं।

 जी  नहीं  ।

 सिसवा  में  भें सा लोटन  तक  रेलवे  लाइन

 १४०८,  डा०  महादेव  प्रसाद  :  बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह सच  हैकि  सरकार  ने  गोरखपुर  जिले  में  सिसवा  से  भैसालोटन तक  रेले

 साइन  बनाने  का  निश्चय  किया  है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रतीक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  ak

 इस  रेलवे  लाइन  के  कब  तक  बन  जाने  की  संभावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  wana  सें०  रामस्वासी )  at  बिहार  सरकार के

 कहने पर  केवल  प्रारंभिक  सर्वेक्षण  की  मंजूरी  दी  गई  है  ।  इसका  खर्चे  बिदार  सरकार  देगी

 कौर  सवाल नहीं  .  उठता  ।

 बम  रोप

 [atzo  qo  weal

 |  श्र  इन्द्र  चीत  गीत

 श्रोता  प्रसाद  मंडल 1१४०९

 श्री  बटवा  जब

 थी न०  To  यादव

 कया  खाद्य  तथा  पाथि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  f

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  कुल  कितने  क्षेत्र  में  बनारोपण  गया

 ,  राजस्थान wiz  उड़ीसा  राज्यों  में  y  को  गति  वीज़ा गु

 करने
 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  । en  I

 मल  अंग्रेजी  में

 सूक  (Ai)
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 करे  qacy  |  लिखित  उत्तर  Rone

 उपरोक्त  wise  शीप
 उगने

 वाली  नस्ल
 के

 पौधों  के  बारे  में  ae  ares

 की  गयी  योजना  कौर  श्रमिक  दृष्टि  से  पौधे  लगाने  की  राज्य  की  बेनीकरंण  योजना  के  aie

 बनारोपण  से  सम्बन्धित  हैं
 ।

 राज्यों  में  sea  दूसरी  थो जमाओं  के  झल्लाती  भी  garde

 किया  गया  फार्म  watt  बनों  को  विकसित  करना  चारागाह  st

 चराई  का  विकास  कमी  संरक्षण  योजनायें

 माचिस  की  लकड़ी  के  पेड़  लगाने  के  लिये  ५०  प्रतिशत  तक  चित्ती  सहायता देती

 श्रमिक  दृष्टि  से  लाभ  पर  अन्य  पौधे  लगाने  के  लिये  1°00 -SfaMa  तक  ऋण  दिया  जाता  है

 six  शीघ्र  बढ़ने  वाली  नस्लों  के  पेड़ों  को  लगाने  के  लिये  १००  प्रतिशत  तक  विधिक

 सहायता  प्रदान  करती  है
 ।

 राज्य  सरकारें  राज्य  पौधा  योजनाश्रों
 के  mt

 करती  है  ।  इस  बात  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं कि  उन्हें  इस  काम  के  लिये  अपेक्षित  andy

 उपलब्ध  करायी  जाये  आवश्यकता  होने  पर  राज्यों  को  आवश्यक  तकनीकी  परामर्श  भी  fen

 जाता  है  ।  विदेशों  में  बीज  प्र.प्त  करने  के  प्रयत्न  की  जाये  रहे  हैं महाराष्ट्र  ,

 राजस्थान
 व

 उड़ीसा  की  सरकारों  ने  भी  इत  सुविधाओं  का  लाभ  उठाया
 ।  के

 ard  को  सहायता  प्रदान  करने  के  इन  राज्यों  द्वारा  agar  ययी  पद्धतियों  we

 प्रयत्नों  के  बारे  में  जानकारी  हमारे  पास  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 प्रपत्रों  का  आबाद

 f

 श्री  प्रकाशन  att  शास्त्री :
 |

 श्री  प०  ला०  बारूपाल
 है

 ह  रामेदवरानन्द

 श्री  कछवाय

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 वन  अनुसन्धान संस्था  कौर  से  सम्बन्धित  फार्मों  में  मे  we

 ae  कितने  ord  केन्द्रीय  हिन्दी  निदेशालय  अथवा  विधि  मंत्रालय  को  हिन्दी  matte  के  fad

 भेजें जा  चुके  हैं  ;  शौर

 जो  फार्म  शेष  रहे  उनके  भेजने  में  देरी  होने  के  क्या  कारण

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  1०  राम  सृजन

 कोई  भेजना  बाकी  नहीं  ।  देर  होने  का  प्रश्न  सहीं  होता  ।

 : 0. |  होन

 पश् ११.  धता  ष्ह् ०  भट्टा वाव  :  कया  डाक  प्रकार  are  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 =

 क्यो  seater  पश्चिम  बंगाल  के
 लिये

 पचास
 लाइनों

 ः  लि  एक  स्वचालित  seraits

 हुक््सचैंज की  मंजूरी दी  गई  है  ;
 en re  ee  2  re  a  etna  ना  a  ee —a  ि

 मूल  भेजो  में



 ड ०४६  उत्तर
 ३  9e&8

 क्या  इस  कार्य  के  लिये  कोई  भवन  किराये  पर  लिया  गया  है  ;  श्र  विभाग  बराबर

 किराया  दे  रहा  है

 टेलीफोन  एक्सचेंज  wa  तक  न  लगने  के  कया  कारण

 कब  तक  इसके  लगाये  जाने  को  सम्भावना है  ?

 डिक  ate  तार  विभाग  के  भार  area  मंत्री  Wo  Fo  watt

 जी  gt— q—0-& 3  से

 site  (=)  *सेक्स  टेलीफोन  प्रणाली  की  स्थापना  का  कार्य  स्थगित  कर दिया गया

 बेबाकी  बिजली  संभरण  की  स्थिति  निश्चित  नहीं  है
 ५०

 लाख
 लाइन

 वाला
 मेग्नेटो

 एक्सचेंज

 जा  रहा  है  ।  यह  काम  १६६३ में  प्रक्तूबर के  अंत  तक  पूरा  हो  जायेगा

 दुग्ध  संभरण  योजना

 fever.  sit  यी ०  स्  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 कक  ह

 क्या  दुग्ध  संभरण  योजना  का  आगामी  शरद  ऋतु  में  दूध  के  संभरण  की  माता

 gyal कर  देने  का  विचार है

 यदि  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  रकम  नियत  की  गई  तथा  योजना  की

 संक्षिप्त  रूप  रेखा  क्या है  ?

 fare
 तथा

 कृषि  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  wo  म०
 :  जी  नहीं  ।

 तंग रण
 योजना

 आगामी
 शरद  काल  में  ५००० मन  प्रतिदिन

 दूध  संभरण
 पाने  का  लक्ष्य  बना

 दहा है  ।

 wey  नहीं  उठता ॥

 नपे  alana  टिकट

 ४३.
 J  श्री  मातें

 भी  कार  लाल  बैरवा :

 कया
 डाक  चौर  तार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि

 सरकार  सरकारी  प्रयोग  के  लिये  कोई  नया  १०  नये  पैसे  बाला

 स्विस  टिकट
 निकालने

 का  विचार कर  रही  है  ;

 यदि  तो  ये  टिकट कब  निकाले  जायेंगे  AK  आरम्भ  में  खजानों  में

 उपलब्ध  होगे  ;  कौर

 ये  टिकट  किस  उद्देश्य  से  जारी  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 ढाके  कौर  तार  विभाग
 के

 भार  मंत्री
 do  Fo  सन )  :  (*)  तथा

 न०१५०  का  नया  सरकारी  डाक-टिकट  पहले  से  ही  २०  को  चालू

 कर
 दिय  गया

 है
 ate

 इस
 टिकट  की  सप्लाई  श्री  सभी  सरकारी  खजानों

 में
 उपलब्ध कਂ  ह  य उसन  ि  ि  tates

 मूल  sre  में

 *Sax.



 Isak  लिखित  उत्तर  में  ५३

 यह  टिकट  इसलिये चालू  किया  गया  ह  क्योंकि १  १६६३ से  लागू  बुक-पोस्ट

 की  नई  साथ  ही  सरकारी  विभागों  द्वारा  निजी  तौर  पर  छापे  मये  अन्तर्देशीय
 हाव-कार

 पर

 डाक-टिकट  लगाने के  लिये  इसकी  आवश्यकता थी  ।

 लिखकर  शिलांग  रोड  पर  पुल

 १४१४,  श्री  निरंक
 बया  परिवहन  मंत्री  feats  २  १९६३  को

 प्रेम
 गये

 भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या ३६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  वहं  बंताने की  कृपा  करेंगे कि

 लुमा  पर  पुल  के  कायें  में  क्या  प्रगति हुई  ;

 सिलचर  शिलांग  मार्ग  के
 बदरपुर  सेक्शन  की  धन्य  तीन  बड़ी  नदियों पर

 पुल  बनाने
 के  लिए  क्या  कार्यवाही की  गई  ;

 तथा

 इन  पुलों  के  निर्माण  में  विदेशी  मुद्दा  की  कमी  बाघक  हो  रही  है  यदि  तो

 इन  कठिनाइयों का  सामना  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही है
 ?

 मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज  भारत  सरकार  ने

 १९४५७ को  लुमा  नदी  पर  एक  पुल  के  निर्माण  को  अ्रनुमति दी  गई  उपयुक्त  ठेकेदारों

 के  न  मिलने के  कारण  निर्माण  र  मंजूरी  के  तत्काल  बाद  शुरू  नहीं  किया  जा  सका  1

 सार्वजनिक  निर्माण  विभाग  को  ag  कायें  करने  के  लिये  एक  फर्म  की  ऋतुमति  मिल गई  है  ।

 १९६२  की  ठेका  दे  दिया  गया  |  निर्माण  कांय  करने  की  आरम्भिक  व्यवस्था  की

 जा  चूंकि  श्राशा  है  वास्तविक  कार्य  मानसून  के  तत्काल  पश्चात  आरम्भ हो  जायेगा  ॥

 (a)  अन्य  तीन  पुल  यथा  are  बलेश्वर  के  पुलों  प्राक्कलन  gee

 भ्रक्ट्बर, क  १९५८  तथा  We  को  मंजूर  किये  जा  चुके  हैं  ।.  गु मरा पुल भनक  काफी  बन

 है  ।  अन्य  पुलों  के  सम्बन्ध में  आरम्भिक  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।  राज्य  सरकार  से  इन

 दोनों  पुलों  का  निर्माण  शीघ्रातिशीघ्र  करने  को  कहा  गया  है  ।

 अलफा कौर  लुभा  पुलों  के  बनने की  भ्रनसुचित  तारीख  VERX

 १९६५ थी  ।  एक  प्रस्ताव यह  था  कि  इन  पुलों  को J. 9c  लाख  रुपये  अतिरिक्त

 व्यय  जमीन  ५००  पौंड  की  विदेशी  मुद्रा  भी  शामिल  एक  वर्ष  पहिले  समाप्त  कर  दिया

 जाये  तथापि सभी  wat  पर  गौर  करने  के  उपरांत  प्रस्ताव  को  स्वीकृत  नहीं  किया  गया

 जवार का  मलय

 "१४१४५.  को  दे०  fo  पाटिल  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 var  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  जवार  का  न्यूनतम  मूल्य  निश्चित कर  दिया  है

 यदि  तो  भिन्न-भिन्न  राज्यों  में  ale  मि-सीजन  carat  पर  क्या
 sgraa

 निर्धारित  किया गया  है

 (7)  क्या  यह  सच  हे  कि  सरकार  जवार  का  न्यूनतम  मूल्य  बढ़ाने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  उस  पर  कब  तक  निर्णय  किये  जाने  की  are  है  ?

 साय  तथा  कृषि  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्रों  (He

 राम  लु  (=)  जौ  हां  '

 मूल  शंकरजी  में
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 रेल  की  फसल  के  लिये  जवार  की  पीली  किस्म  के  लिये  स्मुति  मूल्य  OT

 ४०  नये  पैसे  प्रति सन  २२  रुपये  ७८  नो०  सफेद  किस्म--के  fae

 ६  रुपये  प्रति  मन  या  २४  रुपये  १२  न्०  पू०  प्रति  क्विन्टल  निर्धारित  किये  गये  हैं
 ।  ये  मूल्य  दोनों

 ware की  weer  औसत  किस्म  के  लिये हैं  ।

 aa
 जवार  के

 न्यूनतम  मूल्य  बढ़ाने
 का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं

 प्रश्न  नहीं  होता  ।

 चीनी

 १४६.  थी  रामेदवरानन्द  क्या  era  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 क्या
 सरकार  चीनी  अधिक  उत्पादन  के  लिये  कोल्हू  गन्ना  पेरा  जात  !

 we  कोई  लगाने  का  विचार  कर  रही
 कौर

 तो
 किसानों

 के  काम  पर  पाबन्दी  amt  से  भविष्य  में  गन्ने

 उत्पादन में  कसी  ?

 खास  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wo  |: है ०  :  धौर  सरकाई

 उत्पादन के
 लक्ष्य

 को
 ध्यान  में

 रखते  wha  कारखानों  ate  अन्य
 शकरा  निर्माता

 एककों  को  समान  आधार पर  गन्ने  की  सप्लाई का  नियमन  करने के  लिये  उपायों  तथा  साधनों  पर

 विचर कर  रही  है  ।  ऐसा  करते  समय  गन्ना  उत्पादकों के  हित  शर  भविष्य में  इस  नियमन

 से  गलने
 की  उपज  पर

 वाले  प्रभाव
 का

 पूरा
 पूरा  ध्यान  रखा

 जाएगा  ।

 पोताना  में  सिविल  तथा  दूर  संचार  वर्कशाप

 1९४१७,  श्री  प०  कर्जन  :  कया  twa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  कि

 का q ar  सिगनल  तथा  दूर  संचार  वर्केशाप  पोडानर  में  क्वार्टरों

 बाह्य  किया  जा  रहा  हैਂ  तथा  इस  संबंध  में  कोई  नियम  नहीं बने  हैं  ;

 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  वर्क्स  मैनेजर  ने  कालोनी  कमेटी  में  सदस्य  नियुक्त

 हैं  ;  att

 क्या  वहाँ  के  काममर  इस  समिति  के  विरुद्ध  हैं  शर  निर्वाचित  समिति  चाहते

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  ह & 6 ह  नि
 हाः  मया वास  :  fare  ott  टूर

 वर्कशाप  पो डा नूर  में  कोई  नियमवाह,य  wed  नहीं  किया  गया  हमनवा  कर्मचारियों  को

 सेਂ  पूर्ववतिता  दी  जातीਂ  है

 जी  नहीं  1.

 कि  अ
 (7)

 भाग कि  कक
 उत्तर को  ध्यान  में  हुए  नहीं  होता  ।

 terete  ट  eee

 ta  प्रंग्रेजी  में क्९



 करप

 16% 20.  अ  की  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  फ्रोल्वाकोट  fae  ्रतुसूत्चितः  जाति

 अध्यापक ;

 उनकी  क्या  संख्या है  ;

 यदि  भाग  (*)  का  उत्तर  नहीं  में  है  तो  अनुसूचित जातीं  earl  कीं
 के  कारण  ;  we

 जातियों  के  उम्मीदवारों  से
 पत्र  हुएਂ

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  शा तन वाश
 :

 जी  हां  +

 कौर  प्रश्न  हीं  उत्पन्न  नहीं  उठते  +

 के  fay  उर्वरक

 1१४१६,  थी  सोर्सिग  क्या
 तथा  मंत्री  को

 कृपा  करेंगे

 प्

 क्या  मैसूर
 को  हमेशा  आवश्यकता  से

 बैरकों  संभरण  होता  रहा

 हैं  ;

 क्या यह  सच  है
 कि

 मद्रास  पत्तन  में  उठाने  के  लिये  डिब्बों  की  कमी  के  कारण

 शी  मद्रास
 की

 मांग  पूरी होनें  में  क्लिनिक
 हुई  हैं

 ;  ae

 क्या  मैसूर  सरकार  ने  यह  किया  है  किं  ale  मंगलौर

 में  उर्वरकों  को  उपलब्ध  किया  जाये  जिससे कि  राज्य में  सरलता: सें उबरकों सें  उबर कों  का  संभरण

 किया जा  सके  ?

 तथा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  )  नाइट्रोजन

 बाले  उर्वरकों  का  उत्पादन  उपयुक्त  मात्रा  में  नहीं  होता  है  तथा  उनकें  आयात पर  भीं  प्रतिबंध

 है  इसलिये  सभी  राज्य  जिनमें  मैसूर  भी  शामिल  द्वारा  की  गई

 यूरिया  abe  अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  की  मांग  पूरी  नहीं  की  जा  सकती  है

 व्यापी  देश  में  एमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  का  उत्पादन  राज्य  सरकारों  की  मांग  पुरी  करने

 को  काफी  है  ।  चालू वर्ष
 में  यूरिया ग्रा यात  की  उपयुक्त  व्यवस्था  होने  के  कारण  उनकी

 मांगों  को  पूरा  कर  सकना  संभव  सकेगा  |

 (@)  मद्रास  पत्तन  में  माल  डिब्बे
 कम

 उपलब्ध  होते  मद्रास  से  मैसुर

 के  लिये  यातायात  बंगलौर  से  at  प्रतिबंधित  रहता  है
 ।

 तथापि  मद्रास  पत्तन  में  मैसूर  कने

 दिये  जाने  वाल  सल्फेट  साफ  मोमिया
 शर

 दूरियां  at  एक  अंश  ही  प्राता  है  +

 जाँ  ह  ।.  राज्य  सरकार  ने  यह  अनुरोध  किया  है  किं  उन्हें  उ्ेरेक . करयाढ़ .  करवाई

 और  मंगलौर  पत्तनों में  उपलब्ध  किया  जाये  ।  इन  पत्तनों  से  तथा  wie से  veer के

 आयात  पर  राज्य  सरकार  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 मूल  में



 मत  निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  VERE

 पूना  बंगलौर  का  से उतरना

 1१४२०  थी मो सित मो  सिन  :  क्या  tad  मंत्री  Yo  १९६२  के  अतारांकित  प्रश्न

 श्रंख्यां  ५२१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृप  कि

 क्या  उस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  जिस  पर  पटरी  में  तोड़फोड़  करने  का  तथाकथित

 प्रत्यारोप  था  जिसके  फलस्वरूप  पूना-बंगलौर  एक्सप्रेस  पटरी  से  उत्तर  गयी  sah  विरुद्ध

 कोई  आरोप  पत्र  भेजा  गया

 am  रेलवे  के  पुलिस  सकल  आफिसर  द्वारा  इसे  संबंध  में  maa जांच  की  गयी

 था  उसने  प्रतिवेदन  न्यायिक
 को

 प्रस्तुत  कर  दिया  है

 क्या  .  उसके  प्रतिवेदन  oat  प्रति  सभा  पर  रखी  जायेगी

 इस  are  में  अग्रेतर  क्या  कार्यवाही  को  गयी
 ?

 1  मंत्रालय में  उपमंत्री  झा नवाज़  at)  जी  नहीं

 जी  हां  ।

 रेलवे  प्रशासन  को  ait  तक  न्यायिक  हुबली
 के

 प्रतिवेदन  की  कोई

 प्रति  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 इस  rae  में  कोई  रेलवे  कर्मचारी  अन्त ग्रे स्त  नहीं  है  अतः  रेलवे  प्रशासन

 अग्रेतर  कार्यवाही करने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 afar  aq  में  काम  करने  सलासी

 शो  सिन
 1.0  १४२१

 घी  बसंत  राव  पाटिल

 क्या  रेलवे  मंत्री  as  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  कूची  खंड
 में  कुछ  खलासी  पिछलें

 qo  वर्षों  से  निरंतर  कार्य  कर  रहे  हैं

 क्या  उन्हें  अभी  तक  स्थायी  नहीं  बनाया  गया  ह  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं
 ?

 1  रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झा नवाज़  :  नहीं
 |

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 सम्बन्धी  उल्लेख  .

 महोदय कि  में  सभा  को  st  एस०  ready की  दुःखद  मृत्यु  सूचना

 हूं  .1.  उनका
 २  FERR  को  ६०.  वर्ष  की  .  वायु  में  मद्रास  में  देहान्त  हो

 बया  |

 अंग्रेजी में में
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 mara  .  प्रतिवेदनों  के  बारे  प्रस्ताव

 श्री  गरुस्वामी  qFRSE-V9  में  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  सदस्य  थे  ।

 सभा  उनकी  मत्य  पर  शोक  प्रगट  करने  के  लिये  देर  मौन  खड़ी  होगी
 ।

 इस हे  सदस्य कछ  देर  मोन  खड़े  रहे

 सभा पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 वारिक  नोव उन  afafaan,  १९५८  के  watt  भ्रधितूचना

 परिवहन एन
 तथा  सचार  सवाल  में  मंत्रो  (att  राज

 :
 में  वणिक्  नौवहन

 श्रर्घिनियम

 १९४५८  की  धारा  ४५८  की  उप-धारा  (३)  के  दिनांक  १३  १९६६३

 भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  we  ११८७  में  प्रकाशित  नाविक  राष्ट्रीय  कल्याण

 १९६६३  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं
 |

 में  गयो  ।  देखिये  संख्या  एल०  Sto  १६२५/६२)

 वित्तीय  समितियां  १९६२-६३--(एक

 faa  H  सभा  पटल  पर  वित्तीय  qegQ—  एक  समीक्षा )

 की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 eee

 जाति  तथा  झन संचित  ख़ादिम  जाति  श्रावित  के  प्रतिवेदनों

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 महोदय  :
 सभा  अब  चन्द्रशेखर  द्वारा  २२  ¥€52  को  सभा

 प्रस्तुत
 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  विचार  करेगी

 यह  सभा  ब  १९६०-६१  श्र  9EFI-|ER  के  लिये  भ्रनुसुचित  जाति  तथा

 अ्नसूचित  ख़ादिम  जाति  श्रावित  क  दसवें  ग्यारहवें  प्रतिवेदनों  जो

 १५  GERR  १६.  १९६३  को
 सभा  पटेल  पर  रखे  गये

 विचार  करती  है  ।”

 tor  हरि  fac  कामत  )  कल  पटल  पर  नेफा  की  जांचे  के

 संबंध  में  प्रतिवेदन रखा  गया  था
 ।

 म॑  सरकार  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  यह  निवेदन  हूं

 कि  वे  स्वयं  इस  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव  रखें  जिससे  हमें  उस  चर्चा  के  लिये  दो

 दिन  मिल  सकें  |

 पच्रिगसक्ष  स  ट्रीय  :
 यदि  सात तीय  सदस्य  qt

 लिख  कर  दे  देंगे  तो  af
 धक

 अच्छा

 रहेगा  ।  वे  मुझे  लिख  कर  दै  देवें  ।

 ee  CS  mp

 मूल  ग्रंप्रेंजी  में
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 श्ायून्त' १  प्रतिवेदनों  '  के  वारे  प्रस्तावक

 राम  :  यह  रिपोर्ट  हमारे सामने  हैं  उन  के

 fam  में  बहुत  से  महानुभाव  मेरे  पहले  बोल  चुके  हैं
 ।  इन  रिपोर्टों  को  चार  विभागों  में  विभक्त  किया

 था  सकता  एक  जो  सरकार की  तरफ़  से  एक  जों  कमिश्नर  की  तरफ़  से  एक  जो  जनता

 से  सम्बन्धित है  कौर  एक  जो  से  ।  मैं  श्राप के  द्वारा  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 बहुल  इस  बात  की  तरफ़ दिलाना  चाहता  हूं  जो
 कि  विशेषकर  जन  नेतायों

 से  सम्बन्धित  ale  जिस

 का  रिपोर्ट  में  उस  प्रकार  से  जिंक  नहीं  है  जिस  प्रकार  से  होना  कल  से  मैं  देख  रहा हं  कि

 are  वे  कांग्रेस  दल  के  हों  कमिश्नर  at  कमज़ोरियों  को

 बतलाने  की  कोशिश  करते  हैं  या  उस  का  इल्जाम  सरकार  के  ऊपर  लगाते हैं  ।  लेकिन  जो

 काम  उन  का  स्वयं  का  उस  के  बारे  में  ag  उतना  जिक्र  नहीं  करते । श्राज बहुत mer  बहुत

 बातें  हैं  जिन  के  सम्बन्ध  में  हम  कहतें  हैं  कि  हरिजनों  कौर  भारतवासियों  कों  wit  तक  समाज

 स्थान  नहीं  मिला  जसे  घोड़े पर  चढ़ने  का  प्रश्न  विवाहोत्सव में  या  उन  को  समानता

 देने  का  प्रदान  इस  के  ऊपर  कानूनी  कारवाई  बहुत  काफ़ी  नहीं  हो  सकती  है  ।

 उस  में  कुछ  जन  की  आवश्यकता  होती  है
 ।

 मुझे  झा इच रय  होता  है  इस  बात  पर  कि  विशेषकर

 हमारे  कांग्रेस दल  के  जिन्होंने  अपने  दल  की
 सदस्यता

 के
 विधान

 में  भी  लिखा  gare  किं

 उनके  सदस्य  को  भ्रछतोद्धार का  पालन  करने  को  आवश्यकता  नियम  है  उस  में  शराब बन्दी

 आदि  के  सम्बन्ध  फिर  लोग  इस  तादाद  में  होते  हुए  जसा कि  कहते हैं  कि  उन  का

 सं  ठन  ग्राम-प्राम में  उन  के  मंडल  उस  को  कामयाब  करने  में  सफल  नहीं  हो  पाते  ॥

 इस  का  रहस्य क्या  इस  कां  वास्तविक  रहस्य  यह  है  कि  यह  लोग  या  तो  स्वयं उस  में  विस्वास

 नहीं  करते  या  वे  यह  झ्रावश्यक  नहीं  समझते  कि  कानून  बनने  के  बाद  वे  उस  में  कुछ  कड़ाई  दिखाये ं।

 मैं  ग्रुप से  निवेदन  करूंगा  कि  ag  प्रवृत्ति  बहुत  घातक  है  ।  लेकिन  कानन  बनने  से  काम  नहीं  चल

 सकता  जब  तक  हम  ल
 लोग  उस  कानून  का  पालन  करवाना  alas  न  बनायें  ।  इन  मामले

 में  केवल  कमिश्नर  कौर  उन  का  जो  शासन  vara हैं  चह  काफ़ी  नहीं  हो  सकता है  ।  श्रुति  इस

 के  लिये  ज़रूरी  है  कि  जो  जनता  के  नेता  लोग हैं  .  वे  सामने wd  ।

 कल  मैं  देख  रहा रहा  था  कि  श्री  Jo

 steal  ie

 ae  कि

 गाता
 छद

 me TAT torr:  gear
 लगाई  कि  थी  यह  सब  बातें  हो  रही  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  यह  वात हो  रहो  है  ।  लेकिन  इस  की

 जिम्मेदारी किस  के  ऊपर  है  ?  इस  की  जिम्मेदारी केवल  सरकार  के  ऊपर  नहीं  इस  को  जिम्मेदारी

 हम  सब  पर  Mra  एक  ऐसी  प्रवृत्ति  हो  चली  हैकि  जो  लोग  अनुमति  जातियों  या  हरिजनों  से

 सम्बन्धित उन  प्रतिनिधि के  रूप  में  यहां  जाये  ,  वे  श्याम  यह  समझते  हैं  कि  उन  को  बातों  में

 ज्यादा  वजन  वे  ही  इस  बारे  में  ज्यादा  फिक्र  मन्द  कौर  दूसर  लोग  फ़िक्र  करना  छोड़  चुके

 जब्  कि  वास्तव  में  इस  काम की  शुरुआत  भी  सवों  से  हुई  कौर  राज  भी  बहुत  से
 लोग  इस

 काम  में  दत्तचित्त.से लगे  हुए  हैं  ।

 एक  पानी  सदस्य  :  नगर  यह  बात  होंती  है  तो  इस  समय  सदन  में  उनकी  तादाद  इतनी

 न  होती

 थी  काशीराम  जहां  तक  तादाद  का  प्रदान  यह  सदन-का  स्वभाव  है
 जो  लोग

 किसी

 विषय  में  दिलचस्पी  नहीं  रखते  हैं  वे  उठ  कर  चले  जाते  हैं  ।  किस-किस  बात  की  ड्राप  फिक्र  करेंग  ।  इस

 हाउस  में  यह  रोजमर्रा देखते  हैं  ।  ag  किसी  एक  बात  के  लिए  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  यड़  हमारा

 स्वभाव  बन  गया  है  कि  प्रश्नोत्तर के  बाद  सदस्य उठ  कर  चल  जात॑  ।
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 भ्रायुक्त  के  प्रतिवेदनों  बारे  मेंਂ  प्रस्ताव

 मैं
 निवेदन  करूं

 कि
 कुछ  ऐसे  काम  हो  गए  हैं  कि  उनका  नतीजा  मिसाल के

 जौर  पर  याज़स्वान  में  बहुत  हिस्से  तुरंत  लोत  खाल  कामःकरते  थे  ।  उस-काम
 को

 छोड़  att  इसलिए कि  नेताओं  बताया  यह  बहुत

 काम  शोर  चाहिए
 ।

 नतीजा  ger  कि  ae  लोगों  को  काम  मिलो

 वे  गरीब  होते  चले  उस  काम  को  दूसरे  लोगों  ने  हथिया  लिया  ae  पंचायतों  ने  उनको

 उसके  लिए फर्क  देने  शुरू कर  दिए  ।  लेकिन  ag  बात  इस रिपोर्ट मेंदा  नहीं  हैं  ।  होता

 है  कि
 जो  कुछ  नीचे  के

 कम
 चारी  लिख

 कर
 मेज

 देते
 हैं  उसी  को  अफ़सर  स्वीकार  कर  लेते

 साज़

 if
 यही

 अवस्था
 '  है

 ।.  जोਂ
 लोग  अपना पेशा  छोड़  देते  हैं  ake  उनको  दूसरा  पेशा  नहीं

 तों

 उससे  मुसीबत  पैदा  होती  है  घ्राण  उन
 लोगों  को  नहीं  होता

 ।

 इसी  प्रकार  से  जमीन  का  सयाल  है  ।
 भूमिहीनों  का  प्रश्न  है

 ।
 ainda  हरिजन  भी  हैं  मौर

 वैद

 ज्ुरिजन  भी  लेकिन  हम  भूमिहीन  हरिजनों  को  प्राथमिकता  इसलिए  देते  फेंकी  बहुत  लम्बे

 अरसे  से  वे  बहुत  दबे  रहते  जाए  अ्रन्यथा  गरीबी  की  हालत  में  तो  दूसरे  भीं  हैं  ।  लेकिन  अरब  उनके

 लिए  एक  हो  गयी  वह  यह  कि  जब  से  लड़ाई  शुरू  हुई  हैं  तब  से  यह  हो  गया  है
 कि

 जों  फौज  में  काम  करने  वाल ेहैं  उनको  जमीन  मिलेगी  ।  लेकिन  जमीन  रबड़  तो  नहीं  जो  बढ़

 जाए  ।  तो  सवाल  पैदा हो  गया  है  कि  पहले  हरिजनों  को  मिलें  था  फौजी  लोगों  को  fae
 ।

 शस  कमीशन  चप  वह  समझती है  नीति  wal  निर्धारित  की  गयीहै  ।  वास्तव  में

 यह  तो  से  निर्धारित  है  जरा  जोर  से  इस  पर  अमल  होने  लगा  है  ।  मैं  सिविल

 कि इस  विषय  में  सरकार की  नीति  स्पष्ट  होनी  चाहिए  ।  ऐसा न  होने  का  परिणाम यह  हो  रहा  हैं

 कि  कहीं पर  हरिजन  मारे  मारे  फिर  रहे  हैं  पौर  कहीं  पर  फौजी  लोग  मारे  मारे  फिर रहे  हैं  1

 इस  बारे  में  स्पष्ट  नीति  घोषणा  चाहिए  ।

 सन्  १९६७०  तक  जो  भी  सुविधाएं  हैं  उनको  प्राप्त  करने के  लिए  तेजी  से
 काम  करत  की

 आ्रावश्यकता  किन्तु यह  तेजी  दिखायी नहीं  दे  रही  है  ake  हमारे  कमिश्नर  बहुत-सी  बातों

 wr  IRA  सरकारों  के  सिर  पर  देते  at  राज्य  सरकारें  इस  काम  को  कयों  नहीं  कर  पातीं

 इसके  नारे में  कुछ  नहीं  कहते  :  कया  कारण  है  कि  जब  कि  राज्य  में  भी  कांग्रेस  की  ही  acre

 हैं  भी  इस  काम  में  लापरवाही  .  करती  हैं  ।  नगर  राज्य  में  कांग्रेस  से  भिन्न  सरकारे  होतीं  तब  तो

 ag  लापरवाही  समझ  में  oar  सकती थी  ।  लेकिन  अरब  इस  लापरवाही  के  कारण में  जानां

 बहुत  भ्रावइयक ।

 रिपोर्टे  में  पहले  पीठ  पर  है  कि  एक  ate  असिसटेंट  कमिश्नर की  जरूरत  है  ।  होम

 मिनिस्ट्री  भी  इससे  सहमत  है  किन्तु  सरकार  नहीं  मान  रही  इस  छोटी  सी  के  लिए  सरकार

 कयों  नहीं  -  मान  रही  यह  एक  अद्भुत  बात है  कौर इस  बारे  में  कमिशनर  साहब-कुछ  विशेष बता  नहीं

 सके  हैं  ।

 जहां  तक  इस  बात  का  प्रशन  है  कि  इन  लोगों  की  आधिक  wk  सामाजिक  सुधरें

 इसमें तो  कोई  दो मत  हो  ही  नहीं  सकते  ।  किन्तु  जहांतक  पढ़ाई का  प्रदान  है  उसके  बारे  में

 हमारे  बहुत से  भाइयों  ने  चर्चा  की  प्र  लोगों  को  ऊंची  नौकरियों में  न  लिए  की  जो

 शिकायत  है  वह  सही  है  ।  भ्रापको  देखना  होगा कि  पग स्व  ऊंची  नौकरियों  लायकਂ  योग्य

 नहीं हो  पाए  हैं  a  उनके  लिए  आरामे नहीं  हैं  तो  उसकी  क्या  वज़ह  है  ।  लोग

 बढ़ें  इसके  लिए  विशेष  व्यवस्था  करनी  होगी  ।  इनमें  जो  और  होनहार  लड़के  उनको

 ०  बढ़ाया  जाए  वे-प्रिये  अमे  कसा  यह  सम्भव-नहीं  सरकार

 wg  कहती  है  कि  जो  art  भ्ावेगे  उनको  देख  लेंगे  अन्यथा  नहीं  ।  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  जो  पिछड़े
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 प्रतिवेदनों  प्रस्ताव

 काशी  राम

 बर्ग के  लोग  हैं  वे  स्वयं  बच्चों को  भागे  नहीं  ला  सकते  |  उनको  विशेष  व्यवस्था  करके  भागे

 होगा ।  इस  प्रकार  .  को  प्रयास  जरूरी  ऐसा  होगा  तभी इन  लोगों  की  उन्नति  हो

 सकेगी  ।  wt  यह  शिकायत  '  दूर  हो  सकेगी  फि  वें  ऊंची  नौकरियों  में  नहीं
 लिए  जाते

 ।

 मैं  एक  कौर बात  की  कौर  खास  तौर  पर  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हरिजनों  के  जो

 लड़के  मैट्रिक  पास  हो  गए  हैं  वे
 काफी  तादाद  में

 नौकरियों  के  योग्य  हैं  लेकिन  उनको  नौकरियां

 मिलतीं
 ।  राजस्थान  में  साढ़े  १२  प्रति शत  स्थान  लिए  सुरक्षित  हैं  लेकिन  उनको  भी

 भरते  में  आनाकानी  हो  जातों  है  ।  इसमें  भी  कुछ  लगों  के  असर  होते  हैं  थ्रो

 लोग  उसका  नतीजा  द्वारा  निकाल  लेते  है ं।

 एक  बात  की  तरफ  प्रा पका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  राज्यों में  यह  प्रवृत्ति है  कि  जो  लोग

 किसी  विशेष  कें  होते  हैं  at  समझते  हैं
 कि  केवल  उनके  प्रांत निधि दी  उन  में  दिलचस्पी

 रखते  हैं  दूसरे  नहीं
 ।  यह  प्रवृत्ति  बहुत  बढ़  गयी  कोई  मिनिस्टर है  वह  सोचता है  कि

 जिसे  जाति  से  ag  सम्बन्धित  है
 लोगों  से  ही  .  उसको  मतलब  यह  प्रवृत्ति  धातक है  ।

 a  इसको  दूर  करना  आवश्यक  ह ै।

 अन्त में  यह ह  कि  शिड्यूल  :  कास्ट are  शिंश्यल्ड  ट्राइबल में  भी  वापस  में

 भिन्नता  है  carve  tt  भी  ठीक  तरह  नहीं  मिलते  हैं  और  हम  इस  समस्या  को  हल  करने  में

 याब हैं  ।  हमने  कई  स्थानों  पर  उनके  लिए  अलग  कुंए  बनवाए  ।  लेकिन  नतीजा  यह  हुआ कि

 फिर
 भी  जाति  पांति  बनी  रही

 ।
 यह  नहीं  gar कि  सवर्ण  उनके  कुंवों  पर  जाते

 कौर
 सवर्णों  के

 कुंवों पर  जाते  ।  मेरा  विचार  है  कि  यह  काम  केवल  कानून  से  नहीं  इसके  लिए तो  पंचायतों

 पंचायत  समितियों  को  कौर  राजनीतिक दलों  को  मिल  कर  काम  करना  चाहिए  तभी  इसी

 कामयाबी  हो  सकेगी  ॥

 इस  रिपोर्ट  में  बहुत  सी  बात  संगठन  से  सम्बन्धित
 सी बातें  राजनीतिक  दलों से

 सम्बन्धित  हैं  कौर  बहुत  सी  बातें  नेताओं  से  सम्बन्धित  हैं  ।  मैं  नेतायों  से  adie  करूंगा  कि  वे  पहले

 झपने  हि. कतंव्य
 को  निभाने  का  प्रकास  वे  ऐसा  करेंगे  तभी  दूरबीनों  की  उन्नति  हो

 अन्यथा

 नहीं  ।  केवल  कानून  से  उन्नति  नहीं  हो  सकती ।

 श्री  fro  to  लाकर  :  हम  श्रनपूित  जातियों  के  आयुक्त  द्वारा  प्रस्तुत

 दसवें  कौर  ग्यारहवें  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  कर  रहे  इस  प्रतिवाद  के  द्वारा  सरकार  को  पता  लगता  है

 है
 कि

 देश  भरमें  प्र नू सूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  की  प्रगति  के  लिये  क्या  क्या  किया  गया

 यह  आवश्यक  है  कि  राज्य  सरकारें  इस  प्रतिवेदन  का  पुरा  पूरा  महत्व  समझें  तथा  इसे
 उचित  मान्यता

 प्रदान  करें  क्योंकि  श्रनुकूचित  जातियों  संबंधी  योजनायें  राज्य  सरकारों  द्वारा  ही  क्रियान्वित  की  जाती

 यदि  राज्य  सरकारें  इसमें  सन्निहित  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  नहीं  करेगी  तो  इस  प्रतिवेदन

 खो  बनाने  में  जो  श्रम
 श्रम  व्यय  sort  वह  भी  व्यर्थ  जायेगा  |

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  अनुसूचित  जातियों  तथा  श्रादिम  जातियों को
 ऊंचा  उठाने  में  राज्य

 चरागे भा  रहे  हैं  ।  अधिकांश  राज्य  केन्द्र  से  इस  कार्य  में  पुरा  सहयोग  करे  र६  हैं
 ?

 जहां  तक  इन  वर्गों  में  शिक्षा  का  संबंध  इसमें  कुछ  प्रगति हुई  तथापि
 सामाजिक

 तथा  ses  स्थिति  बहीं  है  MIX  उनका  शोषण  पहिले  की  तरह  किया  ना  रहा  ca)

 Tia  अंग्रेजी  में
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 के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 विभिन्न  सेवाशर्तों  में  उन्हें  अपेक्षी  में  नहीं  रखा  जा  रहा  यह  तर्के  करना  aaa  ठीक

 इस  वर्ग  के  उम्मीदवारों लिखित  परीक्षा महीं  है  कि  sory  उम्मीदवार  नहीं  मिल  रह

 सें  काफी  se  प्राप्त  किए  हैं
 ।

 निसंदेह  वे  इंटरव्यू  में  अघिकारियों  को  प्रभ  वित  नहीं  कर  सके

 क्योंकि  उनमें  पिछड़ापन  कुछ  wat  में  विद्यमान  था  ।  इस  संबंध  में  मेरा  सुझाव  है  wee  Faas

 प्रशिक्षण  दिया  जाये  जिससे  कि  उन्हें  er  उम्मीवारों  के  सामान  स्तर  पर  प्रा  सकें  चने  जायें
 ।

 मेरा  सुझाव  है
 कि

 प्रस्तुति  जातियों  तथा  श्रादिम  जातियों  के  सदस्यों
 को  शिक्षा  के  समय  सहायता दी

 खाय े।  उन्हें  छात्रवृत्तियां  ठीक  समय  पर  दी  जाये  न  कि  वर्ष  के  अंत  में  जैसा  कि  mae  कस  किया जा

 उनको  छात्रावासों  शादी  में  भी  रहने  की  पूरी  पूरी  सुविधाम  Ant  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  की  समस्या  को  राष्ट्रीय  समस्या  माना  जाये  तथा

 इसको  सुलझा  के  लिये  कदम  उठाये  जायें  ।  राज्यों  को  रिपोर्ट  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने

 लिए  ak  अधिक  सक्रिय  कदम  उठाने  को  जाये  ।

 ia  में  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  संबंध  में  किये  गये  कार्य  का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  एक  श्रोत्रिय

 नियुक्त  किया  जाय े।

 शय  1  महोद" : मेरे पास मेरे  पास  कोई
 ४०

 माननीय  सदस्यों  की  फेहरिस्त  ot  चकी  है  जोकि

 बोलना चाहते  हैं  ak  कभी  ate  भी  चिट्स  or  रहीं  इसलिए  मैं  माननीय सदस्यों

 से  अनुरोध  करूंगा  कि  जितना  संक्षेप  में  हो  बोलें  कौर
 कम

 से  कम  बक  में

 समाप्त  करें  ताकि  श्रमिक  से  अधिक
 arg

 को  बोलने  का  मिल
 सके

 ।

 लो
 अकार लाल  हिस्सा

 :  ered  यह  बड़ी  खुशी
 की

 बात  है  कि

 कास्ट  कौर  शैडयूरुड  erase  कमिश्नर  की  सन्  १६६०-६१  की  रिपोर्ट  are  पेस

 की  जा  रही  है  भले  ही  वह  कोई  तीन  साल  बाद  पेश  की  जा  रही  लेकिन  जहां  मुझे

 उसके  पेश  किये  जाने  से  प्रसन्नता  है  मैं  यह  बगैर  नहीं  रह  सकता  कि  मुझे  इसका  बड़ा

 च  है
 कि  यह  इतनी  देर  बाद  क्यों  पेश  की  नगर  कौर

 कोई  रिपोर्ट रही  होती

 शायद  वह  तभी  उसी  सेशन  में  दी  गई  होती  शौर  उस  पर  विचार  समाप्त हो

 होता ।  इतनी  देरी  सें  उस  रिपोर्ट  को  विचारां  war  जाना  साफ़  aifge  करता  2

 है  कि  सरकार इस  कौर  लापरवाही  और  TIA  बत्ती  अगर  शौर  कोई  रिपोर्टे

 होती  तो  शायद  उसी  पीरियड  में  उस  पर  विचार  कर  लिया  खेर  देर  से  सो

 सही  उस  पर  विचार  तो  शुरू  gor  कौर  इस  के  जिए  सरकार  को  मैं  घन्यवाद  देना  चहता

 ह

 लेकिन  मैं  एक  वात  कहता  हूं  कि  wares  कास्ट  वालों  जानने कानून  बनाये  जाते

 वे  सारे  के  सारे  कागजों  तक  ही  रह  जातें  मैंने  एक  wey  भो  फिया  था  कि  अ्ंव्ृश्यता

 के  अपराध  में  aa  तक  कितने  लोग  पकड़े  गये  और  कितने  दंडित  किये  गये  तो  मुझे  बतलाया

 मया  कि  जब
 से  इसका  कानून  बना  है

 तब  से  केवल  १३४  इसमें  पकड़े
 -
 उत  पर

 erg  खास
 बड़ो  जुर्माना  वगैरह  नहीं

 केवल  २,  २  शौर  ४,  जुर्माना  करके  उतकों

 छोड़  दिया गया  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  भ्रमर  सरकार  वास्तव  में  चाहती  है  कि  शे  यूड  काइट्स

 बाले  उन्नति  a  ग्राम  बढ़ ेतों  इस  अ्रस्पृश्यता :  सम्बन्धी  कानून  को  सक्ती  से  कमल  में

 ताकि
 लोग  wearer  करने  से  डरें  गौर  जब  इस  कानून  का  कठोरता

 के  साथ

 ae
 तभी  लोग  छ्रा'छूत फ (ा

 व  a  अन्यथा  नहीं



 २१४६४  अनुसूचित  जाति  तथा  श्रमुसूचित  आदिम  ३  सिरे  >  पर्६६

 झुलस  प्रतिवेदनों  के "बारे  में  प्रस्ताव

 [att  ऑऑकारलाल

 श्रंतिरिकत  जितनी  भी  उनको  छात्रवृत्तियां  मिलती  हैं  atc  दूसरे  विरासत  कायें

 जति  हैं  वे
 सब

 शहरों
 के  प ह  होते  छात्रवृत्तियों wie  शहरों तक  ही  सीमित

 रहती  गांवों  जहां
 पर

 पहाड़ी  एरिया  जंगल  उनको  कोई  छात्रवृत्तियां  नहीं

 मिलती ९  उनका  कोई  उद्धार  नहीं  होता  इस  समय  वें  घाटे  की  तरह  पिए  रहे

 पंचायत-राज  स्थापित  gar  लेकिन  पंचायतों  में  गुटबन्दी  होने  के  कारण ते  कौर  भी

 ज्यादा  पिसने  लगे  सान  लीजिए  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  लाख  रुपया  दिया  ।  तो

 राज्य  सरकार  कौर  के  हाथ  में  जाते  वह  एक  हजार  रह  जाता  है  ।  वहू  सारा

 रुपया  कपूर  की  तरह  उड़  जाता  है  और  उन  बेचारों  को  उसमें  से  कुछ  ही  रुपया  मिल

 पाता है

 जितनी  भी  कालोनी  बनी  वे  सारी  की  सारी  प्रेरित  पड़ी  हुई  हैं  व्यापक  मैं

 कंजर  कीले डा  में  आदिवासी  रंगबाड़ी  कोटा में  भील  कालोनी  ake

 कथू  के  पास  रामगनर  इन  सब
 की

 यही  स्थिति
 है  ।  नगर  मैं  श्राप  को  शाहाबाद

 का  थोड़ा  हाल  तो  श्राप  ताज्जुब  करेंगे  ।  माननीय  जी  स्वयं  देख  कर  are

 हैं  कि  शाहाबाद  में  श्रादिबीसियों  का  क्या  हाल  वहां  पर  गवर्नमेंट  ने  कम  से  कम  एक

 करोड  रुपया  खर्चे  किया  मैं  स्वयं  वहां
 पर

 देख  कर
 a

 हूं  कौर  मैं  जानता  हूं
 कि

 एक  करोड़  रुपये  के  साथ  कसे  खिलवाड़ किंया  गया  कल  माननीय  श्री

 ने  कहा  कि  aa  कुछ  ठीक  हुजरा  लेकिन मैं  फिर  भी  यह  कहता  हूं  कि  एक  करोड़  रुपे

 में  से  ५०  लाख  रुपये  गायब कर  दिये  गए  हैं  ।  मैं  मांग  करता  हूं  कि  इसको  जांच  न्यायालय

 के  द्वारा  होनी  भ्रमर  यह  ५०  लाख  रुपये  का  घोटाला  न  तो  मैं  संसद

 सै  त्यागपत्र दे  वर्ता  श्री  वर्मा  जो  वह  मैं  करूंगा

 मैंने  खद  देखा  है  किं  श्रांदिवीसियों के  लिए  १८६  कुएं  खोदे  गए  हैं
 fr

 में  से  सिफ

 दो
 में  पानी  है  कौर  ताकि  gait  में  मिट्टी  भी  नही ंहै

 ।  थोड़े  थोड़े से  इसे  खोद  रखे

 शक  जगह
 १००

 कुएं  खोदे  गए  लेकिन  उनको  तालाब  में  ले  लिया  गया  हे  ate  कहू  fear

 गया  हैं  कि
 थे

 तालाब  में  झा
 गए

 एक  जगह  उन  के  लिए  ४८,०००  रुपये  का  बांध  बनाया

 मैंने  चारों  तरफ  जा  कर  देखा भया  है,सेकिन बाहें  पर  ४८००  फ़ीट  पत्थर  भी  नहीं

 परानियां
 में  भी  २२०  मकान  बनाए  गए  जिन  परे  २,३२,०२३  रुपय  खर्च  ठ्  वहां

 पर  fat  ७५  मकानी  में  दमी  रहते  हैं  ate  बाकी  सारे  वीराने  बड़े  हुए  वे  मकान  भों

 वाले  कट  मैं  प्राय  को  उन  लोगों  शर  बच्चों  का  फ़ोटो  तो  an  कीं

 मानो  थी पता
 चलेगा

 कि  वे
 क्या  पहने  हुए  हैं  मौर  उनकी क्या  दशा

 यहां  पर  कहते  हैं
 कि

 उनका  बड़ा  उद्धार  किया  गया
 लेकिन  उन  के  बदन  पर  कपट

 भी  नहीं

 माननीय  मंत्री  जी  उन  को  देखने  के  लिए  गई
 थीं

 ।
 मैंने  उसकी  टेलीफोन  किया  कि

 war  श्राप  जांच  करेने  के  लिए  as  तो  मैं  आपके  साय  चलने  के  लिए  ते  दर
 Fe

 उन्होंने  इन्कार  कर  दिया  ate  कहाकि  मैं  जांच
 के  लिए  नहीं  ag  लेकिन  मुझ  शक  थी

 कि  ag  जांच  के  लिए  गई
 क्योंकि  जिन

 के
 नेतृत्व  में  ag

 कामे
 हुमा

 ग्यात  ae

 पेट  उनके  साथ  राजस्थान के  श्री  भ  उनके  साथ  थे  कौर

 aes
 ी

 सारे
 के  सारे  प्रचारक उनके  बट्टों  पर  इंस  तरह  का  ड्रामा  होता  हर  ae



 पीप  अ्रनुसूचित  जाति  तथा  अ्रनसुचित  ख़ादिम  शाति

 ard  के  प्रतिवेदनों  के  at  में  प्रस्ताव

 ऐसा ही  हमा  होता  कहीं  कंजर  सम्मेलन हो  रहा  कहीं  श्रादिवासी  सम्मेलन  हो  रहा  हैं

 कहीं  ५  सम्मेलन  हो  कहीं  दलित  ai  कल्याण  संघ  है  ate  कहों  हरिजन  संघ  है

 इन  के  द्वारा  पेसे  से  खिलवाड़  हो  रही  लेकिन  श्री  वर्मा  कहते  हैं  कि  बहुत  अच्छा  काम

 हम्ना  है  शर  हमने  उन्नति  की

 वहां  पर  जो  लोग  कत्थ  का  व्यापार  करते  सहकारी  समिति  बनाई  गईं

 सरकार  ने  उनकी  १००  रुपये  की  जगह  २००  सोये  दिये  और  कहा  कि  हम  सहकारी  समिति

 में  आप  को  ठेका  दे  देंगे  ।  लेकिन  साल  भर  का  कत्था  उन्हीं  ग्रामीणों  ने  कलकत्ता  के

 बाजार  में  एक  लाख  weal  हजार  रुपये  में  बेचा  ate  झ्रादिवासियों  से  कहं  दिया  कि  किया

 चोरी हो  गया  ।  ऐसी  ऐसी  घटनायें वहां  पर  हुई  है ं।

 उनके  जो  महवे के  पड  जिनसे  विवश जार  करते  उनको  कटवा  दिया  गया ।

 oa  पेड़ों  को  कटवाने  से  वे  लोग  न  तो  खेती  कर  सकते  हैं  और  न  मारो  कर  सकते  आज

 के  बेचारे  मांग  मांग  कर  खाते  हैं  और  बर्बाद  हो  रहे

 डेढ़  सो  ग्रामीणों को  पत्थर  तोड़ते  के  लिए  मंगावली  गांव  से  बना  कर  लाया  गया ॥

 दो  दो  जगह  जमीनें  दे  दी  लेकिन  दोनों  जगह  उनको  बैलों  के  लिए  साया  न  दिया

 गया  atc  न  ही  तकावी  wife  दी  जिस  के  कारण  वे  बर्बाद  हो  कर  वापिस  चले  age

 जिन
 २००

 मकानों  में  उनको  रीवा  गया  धव  भी  वीरान  पड़  हुए  है ं।  वहां  पर  कुछ

 भी  नहीं है  ।

 URS,  रुपये  का  एक  बांध  जिससे  fah  94Jo°  बीधा  ज़मीन  की  frat  ‘artt

 किशनगंज  के  पास  ही  ५७,०००  रुपये  का  एक  अलग  बांध  बनवाया  गया ं।  उसके

 दोनों  तरफ़  के  किनारे  टूट  गए  तीन  दफा  वह  बांध  बन
 चुका  है  लेकिन  wa  कें

 लिए  रास्ता  नहीं  है  ।
 एक  ही  बारिश  होने  से  ag  नाला  भर  जाता  चूंकि  ये  किशनगंज

 शही  of  सकते  इसलिए  वे  wal  मरते

 एक  जगह  ६६०  मकान  बनाए  गए  ।  फोटा  में  ऐसा  दिखाई  देता  है  कि  बिल्कुल

 afer  और  बाथरूम  वगैरह  ठीक  बनाए  गए  लेकिन  मगर  मौके पर  जा  कर  न्हीं-

 ara  तो  पता  चलता  हैं  कि  खजूर  की  चटाई  चारों  तरफ  लगा  कर  लैटिन  और  बाथरूम

 बना  रखा  है  ।
 एक  एक  मकान  की  कीमत  १२००  रुपये  उनके  सिर  पर  मढ़  दी  गई  है  +

 जन  बोचारों  को  जो
 बैल

 दिये  गए  वे  ऐसे  हैं  कि  झगर  गर्मी  में
 अब

 तो  बारिक

 मर  जायें
 wk

 ae  बारिश  में  बच  तो  सर्दी  काटना  मुश्किल  इस

 अवस्था  में  वे  खेती  किस  तरह  से  कर  सकते  मैं  स्वयं  यह  सब  कुछ  देख  कर  झापा

 g!  इस
 तरह  का  खिलवाड़  उन  प्रा दि वासियों  के  साथ  किया  जा  रहा  अगर  मंत्री

 थी  वहां  पर  जांच  करने  के  लिए  जाना  तो  मैं  उनके  साथ  चल  कर  यह  बताने

 लिए  तैयार  हूं  कि  उन  लोगों  के  साथ  ध्रत्यावार  किया  गया

 उस
 भ्रष्टाचार

 की  जांच  जरूर  होनी  जिन  लोगों  ने  भ्रष्टाचार  किया  are

 थे  लोग  मोटरों  में  घूमते  फिरते  हैं
 ौर  उन्होंने  हवेलियां  बनाई  हुई  वहां  के  वी  ०डो

 ०  ग्रो»

 और
 वेलफेयर  सारे  के  इंस  sera  में  शामिल  da  के  gat  करदें

 हैं
 ।

 और  रोजाना  उद्घाटन  होते  यह  हालत  शिडयूल्ड  और  आदिवासियों  को  येह

 पर  हो  रही  माननीय  मंत्री  जी  स्वयं  जा  कर  ~ 2 i



 Wake  अनुसूचित  जाति  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  १६६३

 ward  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 थीं  काशी  राम  गीत  :  बिना  ae  के  नहीं  होता  है

 भी  प्रॉकारलाल  बैरवा  :  बिल्कुल

 कोटा  1 | ्थन &«  के  पास  रामनगर  कालोनी  बनाई  गई  उस  कालोनी में  १००  मकान

 बनाने  का  सिखायी  जी  ने  आश्वासन  दिया  ।  उन  १००  में  से  fam  २५  मकान  बनवाए

 उन  २४  में  भी  पांच  तो  बन  चुके  पांच  की  फ़ाउन्दशन  भरी  पड़ी  पांच  की

 क  उन्डेंशन खुद  रही  पांच  पट्टियां के  लैबल  तक  हैं  कौर  पांच  पर  पट्टियां  पड़ी  इन

 के  लिए  ६८,०००  रुपये  उन  गरीबों  के  माथे  मढ़  दिये  गए  हैं  ।  YE,c00  रूपये  से  एक  ट्रक्टर

 साया  गया  जो  कि  खेत  में  पड़ा  पड़ा  चिल्ला  रहा  है  कि  मुझे  उठा  कर  ले  watt  उन

 बेचारों  ने  कह  दिया  कि  ट्रैक्टर  के  पसे  हमें  लेकिन  कोई  सुनवाई  नहीं  होती है  ।  हम

 मे  कोटा  के  तहसीलदार  से  कहा  कि  यह  सारा  रुपया  खाया  गया  इसकी  जांच  होनी  चाहिए

 किवह  रुपया  किस  तरह  खर्च  किया  गया  लेकिन  कोई  सुनवाई  नहीं  हम  देखते  हैं
 कि

 रुपया  कपूर  की  तरह  उड़  जाता  लेकिन  उसकी  कोई  जांच  नहीं  होती

 इस  ग़रीबी  का  नाजायज़  फ़ायदा  विदेशी  ईसाई  मिशनरी  उठाते  हैं  ।  वे  उन  लोगों  को  पकड़

 कर  ले  जाते  हैं  प्रो  हर  साल  हज़ारों  ईसाई  बनाये  जाते  हैं  ।  हमारे  उन  भ.इयों  को  सरकार

 की  दौर  से  कोई  नहीं  मिलती  जिस  की  वजह  से  दूसरे  नाजाय॑ज़  फ़ायदा  उठाते  हैं  ।  मैं  सरकार

 से  निवेदन  करूंगा  कि  उन  लोगों  को  ईसाई  होने  से  बचाया  जाये  ।  महात्मा  गांधी  ने  कहा  कि  जिस

 का  धर्म  बदल  जाता  उसकी  राष्ट्रीयता  बदल  जाती  है  ।  राष्ट्रीयता  बदलना  तो  दूर

 atat  को  इस  बारे  में  सहायता  दी  जाती  है  ।  मैं  नख्  निवेदन  करूंगा  कि  उन  लोगों  को  जितनी

 सहायता दी  जा  सकती  है  कौर  जितनी  सहायता  दी  जानी  वह  दी  जानी  चाहिए ॥

 कमिश्नर  को  रिपोर्ट  में  तो  बहुत  कुछ  लेकिन  ऐसा  इन्तज़ाम  करना  चाहिए  कि
 वास्तव

 मैं  जितना  पैसा  उनको  मिलना  ag  उन  को  मिले  ।

 सरकार  ने  उन  लोगों  को  सुविधा  देने  के  लिए  मकान  बनाने  के  लिए  ७५०  रुपये  दिये  मैं

 बताना  चाहता  हूं  कि  सारे  के  सारे  मकान  अधूरे  पड़े  हुए  हैं  बारिश  भी  नहीं  निकाल

 क्योंकि  ७५०  रुपये  में  पूरा  मकान  नहीं  बन  है  ।

 पंद्रह  रुपये  की  छात्रवृत्ति  लड़कों  को  होस्टल  में  दी  जाती  है  ।
 मैं  कहना  चाहता  हूं

 कि

 xe  रुपये  तो  कोई  भला  श्रादमी  दो  दिन  में  पान  सिगरेट  पर  फेंक  देता  है  ।  वे  बेचारे पंद्रह  रुपये  से

 कसे  गुज़ारा करें  ?  इसके  अतिरिक्त  उनको  होस्टल  में  खाना  कौर  साग-सब्जी  meet  नहीं  मिलती

 हैं
 ।

 सस्ती
 ak

 घटिया  चीज़ें
 उन

 को
 दे  दी

 जाती  हैं
 ।

 मैंने  एक  ऐसा  देखा,जिस में

 शिड्यूल  काइट्स  के
 ta  ak  लंगड़े  लूले  श्रादमी  पड़े  रहते  हैं

 ।  उसके  आसपास ऐसा  जंगल  सा

 बना  हुआ  हैं  कि  मगर  ये  न  भी  मरते  तो  बिच्छू
 के

 काटे  से  मर  जायें
 ।

 वहां  सफ़ाई  का  कोई

 इन्तज़ाम  नहीं  है  ।  जब  सरकार  कोई  धर्म  का  काम  करती  तो  इसका  इन्तज़ाम  भी  उस  को

 करना  चाहिए  कि  उन  को  उचित  सहायता ate  सुविधा  मिले
 ।  मैं  सुझाव  दूंगा

 कि
 इस

 art  में  समिति  कायम  की  जो  इन  सब  बातों  की  देख  भाल
 ताकि

 उन
 लोगों

 को

 सही  mat  में  पैसा  मिल  सके
 ।  wa  में  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  जितनी  भी  सहायता  सरकारे

 हरिजनों  के  उत्थान  लिए
 वह  इस  बात  की  व्यवस्था  करे  कि  वह  सही  रूप  में  उनकों

 1.

 इतना  कह  कर म  समाप्त  करता  हैं



 बर  q55y  (  )  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जाति  Bogs

 अ्रायक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  सौप  )  ए  प्वाइंट  सर |  मुझे  बिल्कुल ठीक  पर

 मालूम तो  नहीं  लेकिन  बहुत  देर  से  मैं  देख  रहा  हूं  कि  डिप्टी  मिनिस्टर  महोदया  यहां  बैठी

 =,  BR  ag  पिगी  बिल्कुल  नहीं  समझती  हैं
 जब  ऐसी  परिस्थिति

 ख  माननीय  सदस्य  :  अच्छी  तरह  से  समझती  हैं  ।

 श्री  सौप  मेरा  विश्वास  हे  कि  हिन्दी  पूरी  तरह  से  नहीं  समझती  हैं  ।  ऐसी  परिस्थिति में

 सगर  कोई  श्र

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  सब  पानी  सदस्य  कहते  हैं  कि  वह  पति  तो  श्राप  ही  मान

 ।

 श्री  समझती  हैं  तो  मैं  बैठ  जाता  हूं  लेकिन  मेरा  विश्वास है  कि  नहीं  समझती हैं  ।

 श्रीकद्धवाय  हमें  कहना  चाहिये  कि  उत्तर  हिन्दी  में  दें  ।  )

 अध्यक्ष  अगर  यह  समझें कि  fan  स्पीकर  ही  हाउस में  डिसिप्लिन  रख

 सकता  है  तो  यह  नामुमकिन  है  ।  हर  एक  माननीय  सदस्य  को  अपना  फर्जे  समझना  होगा

 तभी  डिसिप्लिन रह  सकेगा  हम  ने  सारे  मलक  के  सामने  एक  पेश  करना  है  कौर  इसके

 लिए  मैं  हर  एक  मेम्बर  साहब  की
 सहायता  चाहता  हूं

 र
 चाहता  हूं  कि  हर  एक  मेम्बर  अपनी

 जिम्मेदारी  को  समझे  |  उसे  भी  इस  में  कुछ  हिस्सा  डालना  we  जो  कोई  भी  कुर्सी  में

 बैठा  उस  पर  छोड़  तो  श्राप  विश्वास  करें  कि  वह  कोई  भी  कभी  भी  डिसिप्लिन नहीं

 स्व  सकता है  |

 |श्री  बसुमतारी  हम  एक
 नये  युग  में  प्रवेश  कर  रहे  हैं

 जातियों  तथा  श्रनसुचित  ख़ादिम  जातियों  को  भी  यह  होना  चाहिये  कि  वे  भी  इस  में

 प्रवेश  करें  ।

 सरकार  ने  भ्र नू सूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम  जातियों  के  जीवन  के  विभिन्न  पहलुओं

 का  पता  लगाने
 के

 लिये  कई  समितियां  नियुक्त  कीं  जैसे  कि  एलविन  मूल्यांकन  समिति  कौर

 ara  में  ढेबर  wa  ढेबर  समिति  ने  भी  प्रतिवेदन  प्रकाशित कर  दिया हे  ।  सभी

 समितियों  ने  लगभग  एक  जेसी  ही  सिफारिशें  की  हैं  ।  तथापि  जैसा  कि  इन  प्रतिवेदनों  से  पता

 लगता  है  उन  सिफारिशों  को  क्रियान्वित नहीं  गया  ।
 न

 सरकारों  ने  ही  इस  मामले

 में  उपयुक्त  दिलचस्पी  दिखायी  |

 जहां  तक  भ्र नू सूचित  जातियों  तथा  afer  जातियों  के  लिये  का  प्रश्न  है  जब  तक

 adam  सत्तारूढ़  व्यक्ति  इस  सम्बन्ध  में  निसंकोच  रवया  नहीं  हैं  तब  तक  नौकरियों  पर

 उपयुक्त  संद्या  में  जातियों  के  व्यक्ति  नियुक्त  नहीं  हो  सकेंगे
 ।

 इस  संवैधानिक  oda
 को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  जो  बहाने  किये  जाते  हैं  वह  यह  हैं  कि  इन  जातियों

 में
 उपयुक्त

 योग्यता  के  व्यक्तियों  का  अभाव  है  |
 का

 मूल  अंग्रेजी  में

 117
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 आयुक्त
 के

 प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [att  बसमतारी

 मेरा  सुझाव  है  कि  ग्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  विशेष  शिक्षा

 शौर  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  की  जाये  |  इस  से  इन्हें  उपयुक्त  स्तर  तक  पहुंचने  में  सहायता  मिलेगी  |

 दुख  की  बात  यह  है
 कि

 भ्रादिम  जातियों  के  विकास  खंडों  के  लाभ  उन  व्यक्तियों  तक  नहीं

 पहुंचते  हैं  जिन  व्यक्तियों  को  ये  लाभ  मिलने  चाहियें  ।

 केवल  इतना  ही  आवश्यक  नहीं  है  कि  इन  समुदायों  के  कल्याण  के  लिये  लम्बी  चौड़ी  राशि

 व्यय  की  जाये  ।  जो  भी  धन  व्यय  किया  जाये  उसे  बुद्धिमत्ता  पूर्ण  ढंग  से  किया  जाये  त़था

 चिकित्सा  ग्राही  के  वारे  में  उचित  प्रबंध  किया  जाये  |

 यह  ग्रावश्यक  है  कि  ख़ादिम  जाति  के  सदस्यों  को  शोषण  से  बचाया  जाये  ।  सब  से  श्रत्याधक

 महत्वपूर्ण  बात  यह  है  क  इस  व्यक्तियों  को  शिक्षा  तथा  रोजगार की  सुविधायें  प्राप्त  हों  ।  उन्हें

 स्वास्थ्य  सम्बधी  सुविधायें  दी  जायें  तभी  वास्तविक उन्नति  कर  सकते  हैं  ।

 fat  महवर  प्रसाद  (  )  मैं  केवल  तीन  बातें  कहना  चाहता  हुं  ।

 प्रथम  तो  यह  है  कि  सरकार  समस्त  भ्र नू सुचित  जातियों  तथा  alee  जातियों  के  लिये  भी

 दिक्षा  के  साधन  निश्चित करे

 दूसरी  बात  यह  है  कि  उन  समुदायों  के  जो  ग्रेजुएट  सवर्ण  जातियों  की  लड़कियों  से  विवाह

 करें  या  जो  हिन्दू  स्नातक  लड़के  इन  जातियों  में  विवाह  उस  लड़के  या  लड़की  को  भाई  ए०

 एस०  सेवा  के  लिये  मनोनीत  किया  जाये  ।

 यदि  कोई  मैट्रिक  पास  हिन्दू  व्यक्ति  किसी  हरिजन  लड़की  या  लड़के  से  शादी  करे  या  कोई

 मैट्रिक  पास  हरिजन  सत  हिन्दू  लड़के  या  लड़की  से  शादी  करे  तो  उस  हरिजन लड़के  या  लड़की

 को  राज्य  सिविल  सर्विस  के  लिये  मनोनीत  किया  जाये  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  प्रत्यक्ष  बड़े  सौभाग्य  की  बात  है
 कि  ra  दो

 वर्षों  के  बाद  यह  शेड्यूल  काइट्स  कमिश्नर  की  रिपोर्ट  इस  सदन  में  बहस  के  लिये  रक्खी  गई  है

 पिछले  साल  ढेबर  कमीशन
 की

 रिपोर्ट  सितम्बर  में  आई  लें  किन  सितम्बर  में  भी  उस  पर  बहस  नहीं  खत्म

 फिर  नवम्बर  में  are  शर  wa  जा  करें  उस  पर  बहस  खत्म  हुई  ।  हमारी  सरकार  कहती  है  कि

 कच  ते  दिक

 &

 age  ge  fem,
 पहा

 wee

 &

 aan

 हैं

 हमारी  सरकाए
 के

 यारे के
 दांत  कुछ  कौर  होते  हैं  कौर  दिखाने

 के  cit  कुछो  होते  हैं
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  वह  तो  हाथी  के  होते हैं  ।

 थ्री  विधान  प्रसाद  सरकार  हाथी  से  कम  नहीं  है  ।

 रिपोर्ट  बनतीं  है  कौर  उस  में  बड़े  बड़े  सेंटेसेज़  लिखे  जाते  हैं  लेकिन  उन  पर  कहां  तक

 होता  है  इस  को  मैंਂ  आपके  सामने  रखना  हूं  ।

 इस  सदन  में  अवसर  बहुत  से  लोग  महात्मा  गांधी  जी
 का

 नाम  लेते  हैं
 प्रौढ़

 कहते  हैं  कि  हम

 कहमदलाााला
 उन  के

 बताये  हुए  रास्तों  पर  चलते  हैं  ।  लेकिन मैं
 नार  सार  स  पदना

 हिंसक
 a LEE

 मूल  अँगरेजी  में
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 महात्मा  गांधी  के  सपने  कहां  तक  पूरे  हुए  हैं  ।  हरिजनों  की  हालत  क्या है
 ?  arr  हरिजनों  की

 हालत  इस  देश  में  यह  है  कि
 न

 उनके  पास  जमीन
 न

 अच्छे  मकान
 न

 उन  के  पास  रोजगार

 गांव  के  दक्षिण  में  उन
 को  बसाया  जाता  श्राप  कहेंगे  कि  यह  तो  पुरानी  बात  है

 ।  लेकिन

 उन
 को  गांव  के  दक्षिण  में  बसाने

 का
 मकसद  था

 कि  उन
 की  हवा  दूसरे  सवर्णों को  न  लग  पाये

 |

 उनके  लिए  अगर  किसी  रोजगार  की  व्यवस्था  की  जाती  है  तो  या  तो  चमड़े  या  हड्डी  के  रोजगार

 की  या  छोटे  मोटे  रोजगारों  जैसे  कुरसी  बुनने  की  व्यवस्था  की  जाती
 है  जिस

 में  वे  किसी  प्रकार

 झपना  पेट  भर  सकें  ।  लेकिन  इन  रोजगारों  से  वे  at  नहीं  बढ़  सकते  ।  ऐसे  रोजगारों  की  सरकार

 की  तरफ  से  इनके  लिए  व्यवस्था  होती है  ।

 इन  के  खाने  के  बारे  में  सदन  में  कई  बार  चर्चा  हुई  है  ।  मुझे  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  प्रौढ़  बिहार

 के  हरिजनों  के  बारे  में  पता  है  कि  जो  दिन  में  तीन  बार  के  बजाये  एक  बार  भोजन  पाते  हैं  कौर

 उन  का
 भोजन

 होता  है  हुया  ग्राम
 की

 चोइटा  यानी  शीरा  जो  चीनी  बनने  में
 निकलता

 है  कौर  बरगद  का  गोदा  ।  इन  पर  ये  arn  निर्वाह  करते  हैं  ।

 हरिजनों  की  पूछ  कहां  होती  है  वह  भी  मैं  बताऊं  ।  जब  २६  जनवरी  होती  है  तो  प्रकट  प्रदेश

 करमा  डांस  कौर  पहाड़ी  डांस  के  लिए  उन  की  पुछ  होती  कौर  दूसरे  उनकी पुछ  होती  है  इलेक्शन

 के  समय
 ।  पिछले  इलेक्शन में  सदस्यों  से  यह  मालूम  किया  गया  हरिजन  शरर  मुसलमानों ने

 कांग्रेस  का
 कितना  समर्थन  किया है  ।  मैं  पूछता  हूं  कि  ag  सवाल  केवल  हरिजनों  के  लिए  ही

 कयों  किया  क्यों  नहीं  ate  जातियों  के  लिए  किया  गया  कि  उन्होंने  गवर्नमेंट  को  सपोर्ट

 किया  या  नहीं  ।

 एक  साधनों  सदस्य  :  क्योंकि  हरिजन  स्लेव  हैं  ।

 थ्री  विधान  प्रसाद  :  क्या  वे  गरीब  हैं  इसलिए  उन  के  ईमान  पर  लांछन  लगाया  जाता  है  ।

 यह  सवाल  तो  are  जातियों  से  पूछना  चाहिए  था  जो  कि  गवर्नमेंट  के  बजट का  बड़ा  हिस्सा  इस्तेमाल

 करती  हैं ।

 एक  माननीय सदस्य  :  बजट  का  कितना  हिस्सा  इस्तेमाल करते  हैं  ?

 श्री
 चारधाम  प्रसाद  यह  मैं  array  किसी  त्र  वक्त  बतलाऊंगा  |

 मैं  तो  सरकार  से  यह  प्रश्न  करना  चाहता  हूं  कि  संविधान  की  धारा  १५  श्र  १७  पर  कहां तक

 अमल  हो  उन  के  उद्देश्य  की  कहां  तक  पूति  हो  सकी  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  इस  की  व्याख्या

 मंत्राणी  महोदया  अपने  भाषण  में  करें  |

 शिड्यूल  कास्ट  कमिश्नर  की  रिपोर्टे  के  पेज  १२४  पर  लिखा  है  कि  रिजरवेशन  खत्म  हो

 जाना  चाहिये  ।  उस  में  लिखा  है  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  अ्रनुसूचित  भ्रादिम  जातियों  के  सदस्यों  का

 जैसे  जैसे  बड़ी  संख्या  में  चुनाव  होने  लगेगा  वैसे  इन  के  लिए  विधान  समारोह  में
 सेत  मानिक  संरक्षण

 की  अ्रावश्यकता नहीं  होगी  कौर इस  में  मैं  ग्राहको फिगर  भी  दे  दू  ।  वह  इस  प्रकार  है  ।  लोक  सभा

 में  जनरल  सीट्स  से  १  शिड्यूल  कास्ट  wie  दो  शिड्यूल्ड  पहले  ६  शिड्यूल्ड  कास्ट  थे  तीन

 शिड्यूल्ड  ट्राइब्स
 वाले  ।  विधान  सभाओं  में  पहले  मध्य  महाराष्ट्र

 उत्तर  प्रदेश  कौर  बंगाल  में  १२  शिड्यूल्ड  कास्ट  श्र  शिड्यूल

 पहले  थे  ।  राज्य  सभा  में  पहले  तीन  थे  अब  दो  ही  रह गए



 QoVo  अनुसूचित  जाति  तथा  भ्रनुसूचित  afer  जाति  ३  १९६३

 भ्  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 विश्वास

 मैं  नहीं  चाहता  कि  ara  रिजरवेशन  रखें  |  लेकिन  सवाल  यह  है  कि  जो  संविधान  में  सरकार

 ने  शिड्यूल  कास्ट  के  लिए  साढ़े  1%  पर  सेंट  के  कौर  शिड्यूल  ट्राइबल  के  लिए  ५  पर  सेंट  के  वायदे

 किए हैं  उन  पूति  कहां  तक  हो  सकी  है  ।  रिजर्वेशन  न  होना  इस  को  मैं  मानता

 राज्य  लोक  सभा  कौर  विधान  सभाओं  में  रिज  रोशन  न  हों  क्योंकि  इस  से  हरिजनों  का

 नुकसान  होता  हरिजनों का  बहुत  सा  हक
 मारा  जाता ।  यह  तो  इस  तरह  है  जैसे  कबूतरों  को  दाना

 छींटना  ।  जब  हम  में  से  कुछ  लोग  राज्य  लोक  सभा  या  विधान  निभा  में  रिजरवेशन  की  वजह

 से  श्री  जाते  हे  तो  दूसरे  हरिजन दब  जाते  प्रश्न  बात  को  सरकार  से  कह  नहीं  THA  प्रौर  उन  के

 प्रतिनिधि  भी  उन  की  बात  नहीं  कयोंकि  उन  को  डर  है  कि  जरगर  हम  बोलते हैं  तो  हम  को  अगली

 बार  टिकट  नहीं  मिलेगा
 |

 कल  मेरी  एक  कांग्रेस  सदस्य  से  बातचीत  हुई  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  हम  नहीं

 बोलेंगे  क्योंकि  मैं  बहुत  क्रिटिकल  हुं  हो  सकता  है  कि  इस  कारण  हम  को  टिकट  मिलने  में  दिक्कत

 हो |

 महोदय  पीठासीन

 wa  मैं  ड्राप  का  थोड़ा  सा  ध्यान  नौकरियों  के  बारे  में  दिलाना  चाहता  हूं  ।  अखबार  पढ़ने

 वाला  आदमी  समझता  है  कि  सरकार  ने  हरिजनों  के  लिए  सारी  व्यवस्था कर  रखी  है  ।  पोस्ट  निकलती

 है  तो  एडवरटाइजमेंट  होता  है  :  उस  में  लिखा  रहता  है  कि  अ्रनुसुचित  जाति  का  उपयुक्त  उम्मीदवार

 न  मिलने
 पर  यह  पद  सुरक्षित  नहीं  समझा

 जायेगा  ।  शिड्यूल  कास्ट  कमिश्नर  ने  अपनी  रिपोर्ट

 में  लिखा  है  कि  पब्लिक  सर्विस  कमीशन  कहती  है  कि  हरिजनों  की  कमी है  इसलिए वह  नौकरियों  में

 नहीं लिए  जाते  ।  लेकिन  होता  ae  है
 कि

 वे  रिटिन  टैस्ट  में  पास हो  जाते  हैं  लेकिन  इंटरव्यू  में  फेल

 कर  दिए  जाते  हैं  क्योंकि  उन  को  मालूम  हो  जाता  है  कि  वे  हरिजन  हैं  |

 सुप्रीम  कोर्ट  का  हो  चुका  है  कि  इन  को  प्रोमोशन  में  भी  रिजर्वेशन  मिलना  चाहिए

 लेकिन  हमारी  सरकार  ने  ग्रूप  ३  कौर  गप  चार  में  उन  के  रिजरवेशन  को  माना  है  |

 अब  tara  को  थोड़ा  सा  यह  बता  दू  कि  जो  साढे  १२
 पर

 सेंट  रिजर्वेशन  है  हरिजनों

 उस  में  से  क्लास  वन  में  १.  5€,  क्लास  २  में  ३  ३६,  क्लास तीन  में  ६  ३८  क्लास  चार  में

 ११.  gt  पर  सेंट  रिजरवेशन मिला  gare  ।  प्रौर  शिड्यूल्ड  ergot  को  २४,  २४,  ४
 ३े

 झर  १.१०  पर  सेंट  रिजर्वेशन  मिला  gat  है  ।  भाई  ए०  प्राई ०  पी०  एस०  शर  भाई

 एफ०  एस०  का  परसेंटेज  इस  प्रकार  है  आराई ०  ए०  एस०
 में  कुल  १७२८  लोग  लिए  गए  उन  में

 शिड्यूल कास्ट  ४६  लिए  परसेंटेज  २.६  रहा  पी०  एस० में  ८५  लोग  लिए  उन

 में  हरिजन २९  लिए  परसेंटज  २.८  रहा
 ।  भाई  एफ०  एस०  (Go)  में  २०१  लिए  गए

 उन

 में  हरिजन ४  परसेंटज २  रहा ।  कराई  एफ०  एस०  में  9842.0  लिए  गए  जिन  में  हरिजन

 ४७  परसेंटेज २.४  रहा  ae  सर्विसेज  का  किस्सा  टोटल  सर कवि सेज़ में  सेंटर  मैंगलोर

 राज्य  सरकारों  में  ४,  ४५,१४३  आदमी  लिए  उन  में  हरिजन  १२,६७७  लिए  परसेंटेज

 पाया  ३  श्र  शिइ्यूल्ड  कास्ट  RYok  लिए  उन  का  परसेंटेज है  १  ।

 इस  के  भ्र लावा  जिन  को  सरविसेज  में  लिया  जाता है  उन  पर  तरह  तरह  के  आरोप  लगाए  जाते

 उन  की  रिपोर्ट  खराब  की  जाती  है  उन  का  करेक्टर  रोल  खराब  कर  दिया  जाता  है  ।  और

 इस  तरह  से  एक  नाक  बहाना  बना  कर  उन  को  निकाल  दिया  जाता  मैं  भी  एक  सरकारी नौकरों

 में  था  ।  सरकार ने  मुझे  अ्रमरीका दो  साल  पढ़ने  के  लिये
 भेजा

 था  ।
 लेकिन  १४  साल  सर्विस करने  के

 बाद  मेरे  लिए  लिखा  गया  :  उस  के  श्रनुसरण  में  कृषि  अधिकारी  विश्वास  प्रसाद



 १२  १८८४५  )  भ्रनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  Rog? १

 अ्रायुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 की  सेवायें  समाप्त  करती  है  ।  न  कोई  काज़  न  कोई  रीजन  ।  इस  तरह  का  व्यवहार  हरिजनों  के

 साथ  सरकार का  होता  है  ।  एक  तो  हरिजनों  को  नौकरी  कठिनाई  से  मिलती  है  site  सिल  भी  जाती

 है  तो उन  को  कोई  हथकंडा  लगा  कर  निकाल  दिया  जाता है  ।  बहुत  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है

 कि  कहते  तो  बहुंत हैं  कि  हरिजनों के  लिए  बहुत  कुछ  किया  जा  रहा  लेकिन  दर  प्रसल  होता  क्या

 है  इस  को  सभी  मेम्बर  जानते  हैं  ।

 इसी  तरह  से  पंजाब  का  किस्सा  श्राप  लीजिए  ।  इस  रिपोर्ट  में  लिखा  है  .

 उपाध्यक्ष महोदय  :  «तब  आप  खत्म  करें  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  )
 :

 यह  भ्र पने  के  एक  मात्र  वक्ता  इन  को  प्र्  का  पूरा

 समय  दिया जाय

 श्री  बिस्वास  प्रसाद  :  पंजाब  में  सन्  qeur  में  हरिजनों  का  पुलिस  कांस्टेबल्स  में  ५०  पर  सेंट

 रिजर्वेशन  करने  के  लिये  किया  गया  था  जोकि  सन्  १६५४  में  ५,  १९६२ में  १२  पर  सेंट  तक  ही  रह

 गया  |

 उत्तर  प्रदेश में  भी  इसी  तरह  के  किस्से  हैं  ।  सेंटर तो  सैंटर  स्टेट  गवर्नमेंट  में  भी  वही  चीजें  चलती

 हैं  चूंकि मेरे  पास  समय  कम  है  इसलिए मैं  जल्दी  edt  ey  भाषण को  समाप्त  करूंगा
 |

 हरिजनों  के  लिए  जो
 बजट

 एलौट  होता  है  उस  का  वाकई  कितना  हिस्सा  हरिजनों  के  लिए  जाता है  ?

 अभी  जो  बजट  के  oes  दिये  हुए  हैं  उस  से  ज़ाहिर होता  है  कि  ३०  करोड़  सैंट्रल  गवर्नमेंट खर्च

 करेगी  पौर  ७०  करोड़  स्टेट  गवर्नमेंट्स  खर्चे  करेंगी  |  पांच  साल  के  प्रदर  १००  करोड़  ष्ह् प्रा  |  अब

 दस  करोड़  की  हरिजनों  की  प्रा बादी  है  ।  एक  आदमी  के  ऊपर  एक  साल  में  २  रुपये  जाकर  पड़ता  है  |

 हरिजनो ंके  लिए  कौटेज  इंडस्ट्रीज़  की  व्यवस्था की  जाय  ।  we  हरिजनों  के  लिए  शहरों  की

 सफ़ाई  जूता  बनाने  या  लकड़ी
 का

 काम  करने  या  कुसियां  बुनने  प्राणी  धंधों  में  उन  का  सहारा

 देते  हैं  ।  ore  हरिजनों  को  काम  देना  है  तो  उन  को  बड़ी  बड़ी  इंडस्ट्रीज़ में  भी  लगाइये  ।  जिस  तरह के

 निचले  प्रौढ़  छोटे  दरजे  के  कामों  में  वे  लगे  रहते  हैं  उस  से  तो  उन  के  पास  इतनी  आमदनी  कभी

 भी  नहीं  बढ़  सकेगी  कि  ony  वे  किसी  ऊंचे  काम  धंधे  किसी  ऊंचे  रोजगार  में  लग  सकें  ae  उसकी

 आमदनी  में  हिस्सा  बंटा  सकें  |

 arg  के  यहां  १७  वालेन्टरी  श्रारगनाइज शख़्स  हैं  जिन  के  कि  ऊपर  45,5¥%, EG ५  रुपये  की  ग्रान्ट

 दी  जाती है  ।  यह  संस्थाएं छोटे  मोटे  स्कूल  चलाती  हैं  जिन  में  कि  यह  aaa  कुछ  लोगों  को  ग्रोबलाइज

 करने  के  लिए  रख  लेती  हैं  ताकि  चुनाव  के  समय  वे  उन  के  पक्ष  में  प्रचार  कार्य  करें  ।  इस  तरह  से

 वे  स्कूल  क्या  चलाये  जाते  हैं  समझ  लें  कि  एक  तरह  से  वह  चुनाव  धंधा  चलता  है  ।  उन

 एंटनी  श्रारगेनाइजशन्स  में  दूसरी  पार्टी  के  भ्रामक  नहीं  घुस  सकते  |  वहां  काफ़ी  गड़बड़ियां  चलती

 हैं  ।  उन  के  एकाउंट्स  में  बड़ी  गड़बड़  घुटाला  चलता  है  और  उन  की  जांच  नहीं  होती  है  ।  मैं  चाहता

 हूं  कि  इस  तरह  की  वालएंटरी  भ्रारगेनाइजेशन्स में  और  पार्टियों  के  लोग  भी  लिये  जायें  प्रौढ़  उन

 की  प्रॉपर  एकाउंटिंग  हों  ।

 चूंकि  मेरे  पास  समय  नहीं  है  इसलिये  मैं  केवल  कुछ  सुझाव  दे  कर  अरपना  स्थान  ग्रहण  कर  लूंगा  |

 मेरा  पहला  सुझाव  तो  यह  है  कि  अनुसूचित  जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  काय

 के  लिए  एक  अलग  मंत्रालय  बने  |  वह  विशेष  मंत्रालय  केवल  हरिजन  सदस्यों  की  ate  ध्यान

 दे  श्र
 उन

 के  विकास
 व

 उन्नति  के  क्य  को  करे  ।  वह  इस  बात  को  देखें  कि  हरिजनों  को  किस  प्रकार
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 [str  विश्राम

 से  उन्नति  की  जा  सकती  है
 ।

 जिस  प्रकार
 स

 फ्यूजीज़  के  लिए  सरकार  ने  gery  से  रिहैबिलिटेशन

 डिपार्टमेंट  उसी  तरह  हरिजनों  के  वास्ते  एक  मंत्रालय  सरकार  स्थापित  करे  |

 एक  एनफारमेशन  पब्लिसिटी  आफ़िस  हो  जो  हरिजनों  को  हर  बात  की  जानकारी  करावे  ।

 हरिजनों  को  यह  बतलाये  कि  किस  जगह  कितनी  जगहें  खाली  हैं  ate  उन  को  क्या  कया  सुविधाएं

 मिल  सकती  हैं  ?  ag  प्राचीन  यह  मालूम  करे  कि  हरिजन  किन  किन  जगहों  में  जा  सकते  कितनी

 साइंटिफ़िक  पोस्ट्स  हूं  या  कितनी  टेक्निकल  पोस्ट्स  हैं  हरिजनों  को  उन  में  जाने  के  लिए  जो

 सुविधायें  मिलनी  चाहियें  वे  मिलती  हैं  या  नहीं  कौर  उन  को  आवश्यक  सुविधायें सुलभ  कराये  ।

 नौकरियों  के  लिए  हरिजनों  के  वास्ते  जो  area  रिजर्वेशन  रक्खा  है  उसकी  पति  जल्दी
 से

 जल्दी  हो  ।  जिंस  तरीक़  से  हिन्दी  के  लिए  दस  साल  का  समय  बढ़ाया  है
 ।

 उसी  तरह  से
 नौकरियों

 में  हरिजनों  द्वारा  पूरी  पुरी  सीटें  भरने  का  समय  भी  निर्धारित  हो
 ।

 इस  के  लिए  श्राप  एक  समय  रक्खें

 कि  कितने  साल  के  ग्रेटर  यह  रिजर्वेशन  क्लास
 ४

 से  ले  कर  क्लास  १  कौर  स्पेशल  क्लास  के  लिए

 पुरा  होना  चाहिए  |

 हरिजनों  को  बराबरी का  दर्जा  सिलना  चाहिये  i  उन  को  सोशल  श्र  पोलिटिकल  भ्र धि कार

 सवर्ण  हिन्दु ग्न ों  के  समान  fara उन  को  उनके  बराबर  का  दर्जा  मिले  ।  ग्राम  भी  हालत  यह  है  कि

 गांवों  में  सवर्ण  हिन्दुओ ंके  मुकाबले  में  हरिजन  नहीं  बैठ  सकते  हें  ।  वे  सवा  हिन्दुओं के  साथ  बेठ  कर

 होटलों  में  खाना  नहीं  खो  सकते  हें  ।  वे  सवर्ण  हिंदियों  के  साथ  दुकानें  नहीं  खोल  सकते  हें  ।  गांवों  में

 प्राजक  भी  सवर्ण  हिन्दुओं  द्वारो  उन  का  हर  क्षेत्र  में  बायकाट  चल  रहा  है  ।  इस  के  लिए  मेरा  सुझाव

 है  कि  अस्पृश्यता  को  सक्रिय  रूप  से  दबाने  के  हेतु  पुलिस  कौर  न्याय  पंचायतों
 को  अधिकार  दिया

 जाय  ।  पुलिस  कौर  न्याय  पंचायतों  को  यह  भ्रध्चिकार दिया  जाय  कि  वे  यह  देखें  कि  कितनी  उन  के  साथ

 ज्यादती  होती  कितने  उन  को  समानाधिकार मिलते  इस  बारे में  वे  जांच  पड़ताल करें  |

 इन  के  रोज़गार  की  व्यवस्था  हो  ज़मीन  पर  उन  का  हक़ हो  ।  मैं  प्यासे  बतलाऊं
 कि  देहातों

 में  कृषि  भ  करने  वाले  सब  से  ज्यादा  हरिजन  वहां  पर  क़रीब  ४२  फ़ीसदी  लोग  बिना  ज़मीन  के

 हरिजन  लोग  ही  खेतिहर  मज़दूर  होते  हैं  जोकि  कृषि की  पैदावार  उपजाते  उस  को  बढ़ा  सकते  हैं

 या  घटा  सकते  हैं
 ।

 का  उत्पादन बढ़ाने के  लिए  उन  को  कोई  जवाहर  नहीं  रहता  है  क्योंकि  उन्हें  कोई

 इंसेंटिव नहीं  मिलता  है  ।  उन  को  पुरी  मजदूरी तक  नहीं  मिलती है  ।  मेरी  अपनी  तहसील  लालगंज  में

 wat  भी  दिन  भर  खेत  में  हल  चलाने  के  बदले  फकत  तीन  पाव  सांवा  मिलता  है  |
 इसलिए  हरिजनों

 को  जब  तक  ज़मीनों  पर  अधिकार  नहीं  मिलेगा  तब  तक  देश  की  पैदावार  नहीं  बढ़  सकती  है  ।

 समय  झा  गया  है  जबकि  पुराने  सोशल  कस्टम्स
 ।  जो

 लोग  अपने  को  यांधीवादी  होने

 का  दम  भरते  हैं  उन  को  इस  क्षेत्र  में  राना  चाहिए  कौर  इंटरकास्ट  मेरिनेट  करानी  चाहिएं  ।

 शादी  ब्याह  में  झ्राजकल  जो  एक  रिजिडिंटी बंधन  है  उन  को  तोड़ा  जाय  कौर  उस  में  ढीलापन  लाया

 जाय  ।  मेरी  प्रार्थना है  कि  जो  ६  मिनिस्टर्स  कैबिनेट  से  हट  गये  उन  को  कौर  कम  से
 जोकि

 बड़े  गांधीवादी  बनते  हैं  इस  काम  को  पुरा  करें  ।  हरिजन  बस्तियों  में
 जा

 कर  रहें  कौर  उन  में  काम  करें

 शौर  गांधी  के  स्वप्न  को  पुरा  करें  ।

 श्रीमती  sear  देवी  :  मैं  सभा  में  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदन  से  सहमत  हूं  ।

 आयुक्त  ने  कई  बहुमूल्य  सिफारिशें  की  हैं  तथा  उनकी  में  जो  कठिनाइयां  पायी  हैं  उनका
 ल्यएयनाणाणायतयुय्यतयवलववक लिए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श  के  प्रतिवेदनों क  बारे  में  प्रस्ताव

 भी  उल्लेख  किया है
 ।  उन्होंने  कई  सुझाव  भी  दिये  हैं  ।

 तथापि  दुःख  का  विषय  यह  है  कि  यद्यपि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  केन्द्रीय  योजनाओं

 के  भ्रन्तगंत  ३०  करोड़ र  राज्य  योजनाश्रों के भ्रन्दर के  प्रकार  ७०  करोड  का  उपबन्ध किया  गया  था  तथापि

 उन  दोनों  मदों  के  भ्रन्तगत  २९४,  ५६  लाख  तथा  YE.  ६६  लाख का  उपबन्ध  किया  गया  |

 सरकार  को  उन  कारणों  का  पता  लगाना  चाहिये  कि  इन  योजनाओं  की  क्रियान्विति  में  क्या-क्या  बाधा

 हो  रही  है  ।  जिससे  कि  सरकार  द्वारा  दी  गयी  अधिक  सहायता  का
 पुरा  पूरा  लाभ  उठायें  |

 मेरे  विचार  से  इस  धीमी  प्रगति  का
 कारण  यह है-कि  विभिन्न  विभागों  के  बीच  प्रतियोगिता

 तथा  समन्वय  का  है  |

 सरकारी  कर्मचारियों  को  चाहिये  कि  वे  ग्रा दि वासियों  से  व्यक्तिगत  रूप  से  मिलें  ।  उनसे

 कठिनाइयां  बताने  को  कहें  तथा  उनसे  निरन्तर  सम्पर्क  बनाया  रखें  ॥

 ग्रा दि वासियों
 को

 व्यापारी  ate  साहूकार  धोखा  देते  हैं
 ।

 साहूकार  इतनी  ऊंची  दर  पर  रुपया

 उधार  देते  हैं
 कि

 थोडे  से  वर्षों  में  ब्याज  मूल  से
 भी  ग्रसित हो  जाता  है  ।

 व्यापारी  लोग  मकानों  से
 जाकर

 आदिवासियों  से  फल  खरीद  लेते  हैं  काफी  धन  कमाते  हैं  ।  कों  इसकी  भी  रोक  थाम

 करनी  चाहिए

 अ्रनुसूचित  afer  जातियों  के  लिए  धन  की  मंजूरी  वित्तीय  ae  के  भ्रमण  में  दी  जाती  है  ।  अतः

 काफी  राशि  बिना  व्यय  किए  रह  जाती  है  ।  इसी  कारण  योजनाकारों  के  कार्यान्वयन  में  देरी  होती

 है  ।  इसे  सभी  क्रमों  में  बन्द  करना  चाहिए  |

 ara  इण्डिया  हैंडसम  are  इण्डिया  हैंडी  क्राफ्ट्स  सेन्ट्रल  स्माल  इंडस्ट्रीज

 गेनाइजेशन  अर  खादी  एण्ड  विलेज  इंडस्ट्रीज  कमीशन  में  भ्रादिवासियों  को  जाति  के

 लोगों  को  प्रशिक्षण  देने  शादी  के  लिए  नियुक्त  करना  |

 मद्रास  राज्य  के  लिए  एक  ate  afer  जाति  विकास  खण्ड  मंजूर  किया  जाना  चाहिए  ताकि

 कोयम्बटूर  कौर  नीलगिरि  के  आदिवासी  श्रादिगं  जाति  लोगों  को  सहायता  मिल  सके

 शी  सा०  ल०  जाघव
 :

 जातियों  at  अ्रनुसुचित  जातियों  के  लिए

 आवास  की  समस्या  बड़ी  महत्वपूर्ण  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  प्रक्रिया  बहुत  पेचीदा  समय  धन  नहीं

 दिया  जाता  है  ।  श्वास  कार्यक्रम  राक़िम  जातियों  के  लिए  बहुत  ही  जरूरी  इस  स्कीम को

 बहुत  आसान  बना  दिया  जाए  कौर  कार्य-कुशलता  से  चलाया  जाना  चाहिए  ।

 शिक्षा  संम्बन्धी  सुविधायें  sofa  जातियों  के  निवास  स्थानों  के  निकट  होनी  चाहिएं  ।  अ्राश्रम

 ं  की  संख्या  बढ़ा  देनी  चाहिए  ।  लड़कियों  के  लिए  भी  कुछ  sere  स्कूलों  की  व्यवस्था  की

 जानी  चाहिए  |

 आ्रादिम  जाति  क्षेत्रों  में  छोटे  उद्योग  प्रारम्भ  fet  जाने  चाहिएं  ताकि  वे  भूमि  ग्र ति रिक्त

 प्रौढ़  कामों  में  भी  नौकरियां  प्राप्त  कर  सके  |

 खेती  के  लिए  ai  छात्रवृत्ति यों
 के  लिए  धन  समय  पर  दिया  जाना  चाहिए  ताकि  उसका

 उपयोग किया  जा  सके
 ee  od

 TAT  itm  में  ।
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 aaa  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 भा०  ले०

 बन  श्रमिक  समितियों  का  लाभ  ifs  जातियों  को  होना  चाहिए  न  कि  अन्य  लोगों  को  ।

 भ्रनुसुचित  जातियों
 ar

 afer  जातियों के  लिए  कुछ  होस्टल  हैं  ।  इसका  लाभ

 कुछ  समाज  सुधार  करने  वाले  करते  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए  ।  इन  का  लाभ  भ्रनुसुचित  जातियों

 श्र  ख़ादिम  जातियों  को  होना  चाहिए  ।

 ्) ग्रस्पश्यता को कड को  कडे  कदम  उठा  कर  खत्म  कर  देना  चाहिए  |

 श्री  मस हा नन्द  )  :  उपाध्यक्ष  हम  इस  वक्त  शील्ड  काइट्स  कौर  शेड्यूल

 ट्राइबल  कमिश्नर  की  दसवीं  कौर  ग्यारहवीं  रिपोर्ट  पर  आलोचना  कर  रहे  हैं  ।  यह  बड़े  दुःख की  बात

 है  कि  भारत को  स्वतन्त्र  हुए  १६  वर्ष  होने  के  पश्चात्
 भी  पिछड़ी  जातियों  की  ae  प्रभी

 तक  वह  ही  है  जो  arg  जी  के  सामने  थी  ।  पतित  जातियों को  ग्राम  तक  उन्हीं  तकलीफों  का  सामन

 करना  पड़ता  है  जो  उनको  सोलह  साल  पहले  भी  करना  पड़ता  था  ।  हमारी  सरकार ने  कानून  तो

 कागज  पर  बहुत  से  बनाये  लेकिन  उनसे  हमारे  साथियों  का  कोई  उपकार  नहीं  हो  सका है

 श्रीमान  मेरा  यह  कहना  है  कि  अगर  सरकार  कोई  कानन  बनाती  है  तो  कानन  तोड़ने  वालों

 को  कडी  से  कडी  सजा  जब  नहीं  दी  जाती  तब  तक  कानन  बनाने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  हमारे

 पिछड़ी जाति  के  भाइयों  का  यह  दुर्भाग्य  है  कि  सरकार  प्रौढ़  उसके  कर्मचारी  खुद  ही  उन  कानूनों  कर

 उल्लंघन करते  हैं  ।  यह  मैं  दिल  से  बना  कर  बात  नहीं  कह  रहा  हं  ।  इन  सब  चीजों  का  वर्णन  हमें

 रिपोर्ट में  मिलता  जिसके  ऊपर  मैं  बोलने  के  लिए  खड़ा  दमा  ।

 श्रीमान्  मैं  झ्रापका ध्यान  परा  पृष्ठ छः  की  दिलाना चाहता  हुं  ।  यहां  डियाज

 कास्ट  कमिश्नर
 ने

 कुछ  बड़े  दुखपूर्ण  विषयों
 का

 वर्णन  किया है
 ।  हमें यह  बताया  गया

 है
 कि  weer

 प्रदेश के  बहुत  से  ग्रामों  में  कभी  भी  पिछड़ी  जाति  के  लोगों
 को

 लाइन  में  तालाब  के  पास  घंटों

 इंतजार  करना  पड़ता  तब  जाकर  पानी  मिलता  है  ।  जब  तक  कोई  ऊंची  जाति का  ्

 हराकर उन्हें  पानी  न  तब  तक  वे  पानी  नही ंले  सकते  उन्हें  स्वयं  तालाव  से  पानी  भरने

 का  अघिकार नहीं  है  ।  इतना ही  नहीं  पिछड़ी जाति  के  लोग  घुटने से  नीचे  धोती भी  नहीं
 बांध

 सकते  क्योंकि  ऊंची  जाति  के  लोग  इसको  अपना  श्रीमान  समझते  हैं  ।  दुल्हे  को  मध्य  प्रदेश  में  पगड़ी

 पहनने  का  श्रमिक नहीं  है  ।  वे  इतना ही  कई  जगह  शादी  के  वक्त  पिछड़ी  जाति के  घरों  में

 बाजा  बजाना  भी  मना  है  ।  उनके  घरों  की  औरतें  न  तो  चांदी  का  बना  न् (<्| ज्  प्रकार  पहन  सकती

 श्र
 न  ही  चूड़ियां  पहन  सकती  हैं  ।  बैल  गाड़ी का  या  धीरे

 की
 सवारी  का  आने  जाने

 के

 लिए भी  उपयोग नहीं  कर  सकते  यह  सब  एक  स्वतन्त्र  राष्ट्र  के  लिए  घोर  लज्जा  कौर  कलंक

 की  बात है
 |

 इन  सब  बातों से  मुझ  सब  से  भारी  दुःख  होता  है
 ।

 मेरे  लिए  यह  एक  गौरव  की  बात  है

 कि  मेरे  पिता  जी  स्वर्गीय  कपिलेश्वर  महा नन्द  ने  उड़ीसा  में  ऊंच  नीच  के  भद  भाव  को  हटाने  का
 सब

 से  ज्यादा  काम  किया  है
 महाराजा  पटना  श्रीमान  कार

 एन०  ने  सब  से  पहले  भारतवर्ष

 में  पतित  जाति  के  लोगों  को  aoa  जिले  में  मन्दिर  प्रवेश  का  अधिकार  दिया  थ  ।

 श्रीमान  gated
 की

 बीमारी  भारतवर्ष  में  कभी  तक  कुछ
 न

 कुछ  तरीके
 से  चल  रही  है  ।

 कुछ  क्षेत्र ऐसे  हैं  जहां हम  लोगों  को  होटल  में  बैठने  का
 अधिकार  नहीं

 है  ।  कुछ  जगहें  ऐसी  हैं  जहां  हमें

 तालाब  से  पानी  लेने  का  अधिकार  नहीं  है
 ।

 कुछ  जगह ने  ऐसी  हैं  जहां  पर  हम  लोग  धोबी  ae  नाई

 को  इात  यहीं  के

 कर  सकते  हैं  ।  यह  कितने  दुःख
 भर

 लज्जा  की  बात  है
 |

 जब  सरकार  हमें

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अ्रायुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 बताती  है
 कि

 कुछ  क्षेत्रों  में  नीच  जाति  के  पंचायत  के  नेता  ऊंची  जातियों  के  नेताओं
 के

 साथ

 प्वारपाई  पर  बैठ  कर  कुछ  मीमांसा  नहीं  कर  सकते  तो  इससे  कितना  होता  इसका

 अनुमान  श्राप  भी  लगा  सकते  हैं  ।  ऐसा  व्यवहार  हमारे  भाइयों  के  साथ  किया  जाता  है  लेकिन

 हमें यह  नहीं  बताया  जाता  कि  हम  लोगों का  अपराध  क्या है  ।  fas  यही
 न  कि

 हम  पिछड़ी

 जाति के  कुल  में  पैदा  हुए  हैं
 ?

 ईश्वर  ने  सब  को  समान  बनाया  यह  भेदभाव
 तो

 मनुष्यों  का

 अपना  बनाया  हुआ  है  ।  इसे  जितनी  जल्दी  से  जल्दी  हो  सके  खत्म  करना  ताकि हम  भी  गौरव

 के  साथ  यह  अधिकार  पा  सकें जो  कि  कभी  तक  अकेले ऊंची  जाति  के  लोग  हक  समझते हैं

 हमारी सरकार  ऐसा  करने  में  सफल रही  है  |  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  शेड्यूल  काइट्स

 कमिश्नर  के  अधिकार  बढ़ायें  नहीं  जायेंगे  तब  तक  सरकार  इस  बात  में  सफल  नहीं  हो  सकती  है  ।

 इसका  सबसे  पहला  तरीका  यह  है  कि  शैड्यूल्ड  काइट्स  कमिश्नलर  के  कार्यालय  को  गृह  मंत्रालय  से

 हटा  कर  राष्ट्रपति  के  नीचे  कर  दिया  जाय  tar  करने  से  उनके  अ्रधिकार  बढ़  सकते  हैं  कानून

 का
 उल्लंघन

 करने  वालों
 को

 कड़ी  सजा  दे  सकते  हैं
 ।

 भ्र भी  तक
 जो

 शिकायतें  उनके  पास  art
 उनको वे  राज्य  सरकारों  को  भेजते  पर  दुःख  की  बात  यह  है  कि  वह

 लोग
 इस  पर  कुछ

 घ्यान  नहीं  देते  ।  कमिश्नर ने  अपनी  रिपोर्ट  में  हमारा  ध्यान  इस  चीज  पर  दिलाया  है  कि  जब

 राज्य  सरकारें  हमारी  मदद  नहीं  करतीं  तब  तक  हम  कार्य  में  असफल  रहेंगे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  sah  हैं  |  श्री  मोहन  नायक--नहीं  हूं  ।

 श्री  शिव  नारायण  )  उपाध्यक्ष  मैं  झ्रापका  बड़ा  ग्रनुग्रहीत  हूं  कि  आपने

 इस  समय  पर  मुझे  बोलने  का  अवसर दिया  है
 ।  यह  शेड्यूल्ड  काइट्स  कमिश्नर  की  रिपोर्ट दो  वर्षों  के

 बाद  इस  हाउस  में  डिस्कस  करने  के  लिए  पेश  हुई  है  ।  इससे  सरकार  की  नेगलिजेंस  का  पता  चलता

 है

 मैं  बहुत  ईमानदारी  से  एक  सवाल  पूछना  चाहता  हं  श्र  हृदय  पर  हाथ  रख  कर  सरकार  बतलाये

 कि  जो  रिजर्वेशन  देने  का  शापने  निश्चय  किया  १८  परसेंट  के  वह  क्या  पूरा  किया  गया  है  ?

 जो  रिजर्वेशन grat  स्वयं  दिया  १०  परसेंट  यहां  १८  परसेंट  स्टेट्स  वह  दिया गया  है  ?

 इस  सारे  क्वेश्चन पर  मैंने  ३६  पेज  का  एक  जवाब डा०  सम्पूर्णानन्द को  लिख  कर  दिया  था  कि  :

 मातहत  परदारेषु  परद्रव्येषु  ७ लोष्ठनतत स  ।

 आआत्मवत्  सर्वभूतेषु  पहनती

 इस  श्लोक  के  ऊपर  मैंने  ३६  पेज  का  जवाब  दिया  था  |  अज मैं  जानना  चाहता  हुं  बहुत  ईमानदा  री  से

 कि  इस  हिन्दुस्तान  में  कितने  कलेक्टर  हैं  जो  हरिजन  कितने  सेक्रेटरी  हैं  जो  कि  हरिजन  कितने

 डिप्टी  सेक्रेटरी हैं  जो  कि  हरिजन  हैं  ?  कितने  हमारे  झादमी  एम्बसीज  में  काम  करते  कितने  श्रापने

 हरिजनों  में  से  गवर्नर  बनाये  हैं
 ?

 राज  मैं  गवर्नमेंट  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  श्राप  इस  हरिजन  विभाग

 को  ,  जो  कि  areal  गवर्नमेंट  के  नीचे  हरिजन  को  देने  में  क्या  एतराज  है  ?  यहां  पर  कितने  प्रोफेसर्स

 बैठे  हुए  हैं  उन  में  से  कितने  हरिजन  हैं  ?'  मह  हमारा  कम  हम  लोग  इसको  जानते  मैं  सरकार

 से  पूछना  चाहता  हूं  कि
 जो

 सरकार  स्वयं  देती  है  उस  पर  भागमल  क्यों  नहीं  करती  है
 ?  ame  इज

 समधिक एट  दि  बाटम  |  दिल  साफ  हो
 तो

 meat  क्या  चीज  है
 ?

 मैं  पूछना  चाहता  हुं  कि  राज

 जितने  मेम्बर  पोज़ीशन  के  बोले  हैं  उन  में  से  कितने  हरिजन  बोले  हैं  ।  केवल  दो मेम्बर बोले  हैं  ।

 तो  श्री  forty  प्रसाद  बोले  हैं  ।  ही
 इज

 एन
 एक्जाम्पल  इन

 दि
 हाउस

 |
 वहं  गवर्नमेंट  बीस  मे ंह

 मूल  हरिजी  में
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 maar  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 शिव

 रहे  से  पढ़  कर  aa  हैं  ।  वह  पढ़े  लिखें  प्राप्ति  हैं  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  हमारे  यहां

 पढ़े  लिखे  प्राइम  नहीं  हैं  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं
 कि

 श्राखिर  यूनिवर्सिटी  डिगरी  हमारे  किस  काम

 की  है  जब  कि  हमारा  लड़का  एम०
 ए०

 पास  करके  भ्राता  हैं  ate  कम्पिटीशन में  बैठता  पी०  सी
 ०

 एस०  के  इम्तिहान में  बैठता  है  तो  थ्योरी  में  तो  पास  हो  जाता  है  उसको  परसेंट  मार्क्स  मिलते  हैं  ।

 उसके  बाद  जब  काली  कलूटी  शक्ल  लेकर  पब्लिक  सर्विस  कमिशन  में  जाता  है  तो  काला  कलूटा

 देख  कर  उसको  वहां

 छांट  दिया  जाता  है  क्योंकि  वह  हरिजन  है  ।  इस  प्रकार  से  वह  मारा  जाता

 मैं  ईमानदारी  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  यूनियन  पब्लिक  स्विस  कमीशन  में  हमारे  कितने  MUUSTE area

 प्रगतिशील  पब्लिक  सचिव  कमीशन  में  हमारे  कितने  us a  हैं
 ?

 जमाना  बदल  चका  है  ।

 श्री  प्र०  कहे०  देव  जो  मिनिस्टर  था  उसको  भी  निकाल  दिया  गया  ।

 श्री  शिव  नारायण  :  हम  जगत  हो  चके  हैं  ।  सन्  १९४६  में  पंडित  गोविन्द  बल्लभ  पन्त  ने

 कहा  था  मुसलमानों  से  कि  wafers  लीग  जब  जीत  कर  ई  थी  कि  बड़ी  माइनॉरिटी  से  बात  करो  ।

 झाज  हिन्दुस्तान  में  बड़ी  माइनॉरिटी  हमारी  श्राप  हम  से  बात  श्राप  हमसे  कम्प्रोमाइज करें  ।

 अगर  डिमाक्रटिक  सेट  श्री  इस  मलक  में  चलेगा  तो  हमारा  बोलबाला  हमेशा  रहेगा  |

 एक  माननीय  सदस्य  एलेक्शन के  दिनों  में  चलेगा  ।

 श्री  शिव  नारायण  :  एलेक्शन  के  दिनों  में  ae  सब  दिनों  में  रहेगा  ।  राज  भी  नंगा  नाच हो

 रहा है  ।  मैं  हाल  में  अपनी  कांस्टिटएसा से  लौटा  वहां  दिन  दहाड़े  प्राप्ति  मार  कर  गिरा  दिया  गया

 कौर  हास्पिटल  में  पहुंचा  दिया  गया
 ।

 मैंने  इसके  सम्बन्ध  में  होम  मिनिस्टर  को  लिख  कर  दिया

 पढ़े  लिख  लोगों  निकलना  दुश्वार है  गांवों  में  ।.  राज  यह  हमारी  स्थिति  अभी  कल

 गढ़  के  बारे में  मुझे  सूचना  दी  गई  कि  वहां  २३  रखा  रोज  पर  हमारा  झ्रादमी
 पालकी  ढोता

 है

 अराज भी  उन  लोगों  से  जबरदस्ती  काम  लिया  जता  है  ।  नगर वे  न  करें तो  घर  से  निकलना

 दुश्वार  क्या  यह  डेमोक्रेटिक सेट  है  ?  नेशनल  गवर्नमेंट  की  हुकूमत है  ?  राज  यहां  पर

 २४५  परसेंट  हमारी  आबादी है  ।  कागज  के  ऊपर  श्राप  मानें  या  न  मानें  लेकिन  मैं  रिकाड  के  फ़ालसे

 बतलाता  हूं
 ।  जो

 स्कालशिप्स  गवर्नमेंट  देती  है  मैं  उसके  लिये  ग्रनुग्रहीत  हूं
 ।

 मैं  मानता हूं  कि

 वह  दे  रही  है  लेकिन  जितना  चाहिये  उतना  दिया  जाये  ।  यह  नहीं है  कि  श्राप  नहीं
 दे

 रहे
 श्राप

 दे
 रहे  यह  ठीक  लेकिन  ae  यह  हाउस  इस  बात  का  नमूना  है  कि  क्या  किया

 जा

 रहा  यहां  जितने  मेम्बर बोले  हैं  वह  जब  हरिजन  लोग  खड़  हुए  बोलने  के  लिए
 तो

 पंडित

 लोग
 खिसक

 गये
 ।

 बड़े  बड़े  लोग  खिसक  गये  खिसक  गये
 |

 मैं
 बतलाना  चाहता हूं  कि  प्राब्लेम  तीन  चीज़ों की  है

 ।  खाना
 कपड़ा

 प्रौढ़  रहने के  लिये

 मकान |  हम  केवल  यह  तीन  चीजें  मांगते  हैं  ।  कोई  मिनिस्ट्री  नहीं  मांगते
 ।  जर्मनी ने  पाल  1e4&

 में  सुलहनामा  किया  ।  जर्मनी  ने-सतेन्द्र  करते  ara  कहा  कि  अगर  ब्रिटेन  हमें  कपड़ा

 गर  रहने के  लिये  मकान  दे  दे  तो  हम  चल  कर  इग्लैंड  में  पँक्ट्रियो ंमें
 काम  करेंगे  ।

 लेकिन  ब्रिटिश

 मानने
 के  लिये  तैयार  नहीं  हुई  ।  ठीक  उसी  तरह  से  हम  कहते  हैं  गवर्नमेंट  से  कि  वह

 कपड़ा  रहने  के  लिये  इन
 तीन  चीजों  का  इन्तजाम  कर  दे

 ।

 क्वेश्चन
 mack

 हमारे  ऐग्रीकल्चरल  मिनिस्टर ने  कहा  था  कि  १०  मिलियन एकड़  जमीन

 ईस्ट  इंडिया में  है  |  अगर  उसे  डेवलप किया  जाय  तो  चौगुनी  पैदावार  हो  सकती  है  ।  राज  देश  के
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 alae  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 अतर  खंती  कॉन  करता  हैं

 !
 जितने  ग्रानरेबल  मेम्बर  यहां  बेठ  हुए  हैं  मैं  उन  से  पूछता  हुं  कि

 देश  के  अन्दर  हल  कौन  चलाता  है  ?  हरिजन  चलाते  हैं  ।  यहां  की  खेती  का  सारा  डेवेलपमेंट

 उसी  हरिजन  के  ऊपर  ee  हैं  ।  जो  २  पसे  के  हल  से  खेती  करता  है  ग्राम  पंडित  जी  भी  उसी

 की  कमाई  खाते  हैं  ate  fares  चमार
 भी

 खाता  है
 ।

 राज  देश  की  यह  स्थिति  है
 ।

 हम  ही  खिलाते

 हैं  उन  लोंगों को  जो  नहीं  कमाते  ।  श्राप  नहीं  कमाते  जो  जलती  हुई  बैसाख  की  धूप  में  हल

 चलाते  हैं  वे  हरिजन  हैं  ।  पानी  हम  चलाते  सारा  काम  हम  करते  हैं  ग्रोवर  खाते  दसरे  हैं

 यह  हमा  री  एकानमी  का  नमूना  है  ।  इस  पर  भी  शान  से  कहते  हैं  कि  हम  आदिवासियों  का  डेवेलपमेंट

 कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  ore  ऐंप्रिकल्चर  की  ट्रेनिंग  मेरे  बेटे  को  नहीं  दी  गई  ।  खेती  करना  हम

 जानते  हैं  लेकिन  ट्रैक्टर  पर  पंडित  जी  बैठते  हैं  ।  हम  को  वहां  पर  नहीं  भेजा  जायेंगी  ।  मैं  मनु

 की  प्रशंसा  करता  हु  मनु  के
 जमाने

 में
 लोगों  में  कामे  बटा  हुआ  था

 |  जो  जिस  काम  को

 करता  था  उस  का  लाभ  उस  के  घर  जाता  था  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्या  उस  जमाने  को  चाहते  हैं  ।  वह  एक  अभिशाप  था  |

 श्री  दिव  नारायण  :  वह  अभिशाप नहीं  है  ।  श्राप  जानते नहीं  उस  aaa  डिवीजन

 फ  सकें  ग्राम  डिवीजन श्राफ  वक  है  ।  अराज  मट्ठी  भर  लोग  इस  मलक  में  सारे  काम

 को  यहां  चलाते  हैं  ।

 राज  मैं  इस  झानरेबर  पार्लियामेंट  के  सामने  कहना  चाहत  हूं  कि  का  नारा

 इस  देश  में  कयों  लग  रहा  है
 ?

 केवल  २  परसेन्ट  लोग  इग्लिश  बोइंग  हैं  ।  जो  कि भ्रंप्रेज़ी को

 अपने  गले  में  चिपकाये  हुए  हैं  बंदरिया  के  बच्चे  की  तरह  ।  राज  नीरू  हरिजन के  बेटे

 माइनस किया  जा  रहा  है  ।  हरिजन  का  च्  भले  ही  टाप  करे  लेकिन  उस  के  लिये  कोई  स्थान

 नहीं है  ।  मैं  ने  इसी  हाउस  में  ग्रसित  की  थी  कि  हिन्दी  को  राष्ट्र  भाषा  के  रूप  में  ऊंचा  किया

 जाय ।  लेकिन  इस  सरकार  ने  पन्द्रह  वर्षों  के  अन्दर  हिन्दी  को  नहीं  पनपाया  ।  we  ऐसा  नहीं

 किया  गया  तो  हम  जो  हरिजन  चौथेपन  वाले  लोग  हैं  उन  का  उत्थान  होना  बड़ा  कटिन  हो

 जायेगा  ।  सारे  देश  के  प्रकार  यह  प्रॉब्लम  है  ।  सारे  देश  ने  तय  किया  कि  इस  प्रॉब्लम  को  हल

 किया  लेकिन  वह  तक  हल  नहीं  हुई  ।  हमारी  प्राब्लेम  को  देखते  हुए  मैं  चाहता  हुं  कि

 आप  लोग  नेक  नियति  से  हमारे  कपड़े  प्रौढ़  रहने  के  लिये  मकानों  का  इन्तजाम करें  ।

 ऐसा  कर  दिया  जाय  तो  मैं  श्राप  के  साथ  दुबई  चलने  के  लिये  तैयार  हूं  ।  मैं  ने  इस  हाउस में

 कहा था  कि  चीन  के  मुकाबले  में  हमारा  कुर्क  एक  जवान  मोर्चे  पर  लड़  सकता  है  ।  हम  लोग

 मजबूत  यदि दिल  साफ  है  तो  आइना  क्या  चीज  है  ।  हम  कमजोर नहीं  हैं  ।  हमें  मौका  दीजिय े।

 मैं  नेक  नियति  से  कहता  हूं  कि  रिजर्वेशन  को  सलाम  करो  ।  हमारे  पंडित  गोविन्द  बल्लभ  पन्त  जब

 थे  तो  मैं  ने  उन  से  कहा  था  कि  पंडित  जो  रिजर्वेशन वाली  डबल  मेम्बर  वाली  सीट  है  उस  को

 सिंगल  मेम्बर  वाली  कर
 दिया

 att  ars भी  इस  पालियामेंट में  कहू  रहा  हूं  कि  राज

 इस  रिजर्वेशन  को  माइनस  किया  साथ  ।  हमारे  आदमी  भी  जीत  कर  करायेंगे  ।  जिस  प्रकार  मौर्य

 जी
 यहां  आरा  सकते  हैं  उसी  प्रकार  हम  भी  ग्रा  सकते  हैं

 ।
 मैं  चैलेंज  करता  हुं  कोई  भी  झ्रादमी हो

 चाहे  मौर्य  जी  हों  या  पोज़ीशन  का  कोई  कौर  मेम्बर  हो  कि  वह  मेरी  कॉंस्टिटुएन्सी  में  आयें  ।

 कांग्रेस  के  पास  भी  वर्कर  हैं  ।  हरिजन  wr  दम  पर  कोई  भी  झरा  सकते  हैं  शिर  वह  प्रगति

 कांस्टिटुएन्सी  में  yee  वकर  हों  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  हरिजनों  का  उत्थान  हा  नेकनियती  से  ।

 हम  सरकार  का  काम  करें  कौर  सरकार  हमारी  मदद  करे  ।  मैं  अनु ग्रहीत  हूं  कि  सरकार  हमारी

 मदद  करती  उन  का  भी  जो  दूसरे  हमारी  मदद  करते  हैं  ।  लेकिन यह  ड्यूटी  थी  पंडित  लोंगों की

 उन  को  कहना  चाहिये  लेकिन  जब  हमें  कहना  पड़ता  है  मजब्र  हो  कर  तो  हम  से  प्रेजडिस्ड
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 maar  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 [ st  शिव

 हो  जाते  हम  मजबूर  हो  कर  कहते  हैं
 कि

 हमें  गांधी  जी  ने  ऋषि  दयानन्द ने  उठाया  !

 यह  श्रेय  दयानन्द  जी  को  है  जिन्होंने  हाथ  पकड़  कर  हरिजनों  के  साथ  बैठना  शुरू  किया  ।  लेकिन

 ईसाई  धर्म  पनपना  शुरू  हो  गया
 |

 मद्रास  में  कितने  ईसाई  हैं  जो  कि  सब  हरिजन  थे  ।

 जब  ईसाई गमे  इस  देश  में  पनपते  लगा
 तो

 ऋषि  एक  ह  पैदा  हुमा  जिन्होंने  इस  बात

 को  wana  किया
 कि  अगरचे

 ये  २५  पर  सेंट  meat  हम  में  से  निकल  गये  तो  हम  कहीं  के  नहीं

 रहेंगे  |  हमारी  भी  वही  दशा  है  |  एक  कहावत है

 होनहार  वीरवार के  होत  चिकने  पात

 भी  हमारे  पास  होनहार  विरवा  हैं  ।  सुबह  का  भूला  शाम  को  घर  जाये तो  उस  को

 भूला  नहों  कहना  चाहिए  ।  हम  चाहते  हैं  कि  सरकार  फले  फूले  कौर  ऊंची  .  .  ,  ,

 एक  माननीय  सदस्य
 :  म  भी  फलो  फूलो  या  केवल  सरकार  के  फलने  फूलने  की  ही  बात

 करते हो

 श्री  शिव  हम  तो  फलेंगे  प्रौर  फूलेंगे  ही  ।
 मैं  ग्लानि  ही  बात  कर  रहा  हूं  ।

 एक  सज्जन  ने  कहा  कि  हरिजनों  में
 भी  ऐसी  जातियां  हैं  जो  श्रापस  में  एक  दूसरे  से  प्लग

 रहती  हैं
 ।

 लेकिन  मैं  पूछता  हूं  कि  यह  हम  को  सिखाया  किस  ने
 ?

 हम
 को

 ऐसा  पंडित  लोगों  ने

 ही  बनाया है  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान  के  एक  बड़े  नेता  ने  कहा  था  कि  हिन्दुस्तान  में

 जाति  को  मिटाने  का  सब  से  अच्छा  उपाय  यह  है  कि  या  तो  सब  को  ब्राह्मण  वना  दिया  जाये  या

 सब  को  राजपूत  बना  दिया  सब  को  एक  जाति  बना  दिया  जाये  |

 सब  का  हरिजन  क्यों न  बन  दिया  जाये  । श्री  रघुनाथ  सिह

 श्री  शिव  नारायण  :  मैं  तेयार  हूं  बपतिस्मा  देने के  लिए  art  तेयार  हों  ।  मैं सब  को

 हरिजन बनाने  को  तैयार  हुं
 ।

 नगर  श्राप  देश  का  कल्याण  चाहते  हैं  तो
 सब  को  एक

 जाति  बना
 दीजिये  ।  हमार  एक  नारा  हो  :

 हिन्दुस्तान

 अगर भ्राप ऐसा ऐसा  करेंगे  तो  देश  का  कल्याण  होने  वाला  है  वरना  देश  का  भला  होने  वाला  नहीं  है  ।

 शी  काशीनाथ  पांडे  :  श्राप  की  कांस्टिट्यूएंसी  में  तो  सारे  पंडितों  ने  श्राप  को

 दिया  ari  पंडितों  की  शिकायत  क्यों  करते हैं
 ?

 श्री  शिव  नारायण :  मैं  पंडितों  की  शिकायत  कहां  कर  रहा  हुं
 ?

 श्री  रामसेवक  यादव  :  यहां  के  पंडितों  की  शिकायत  कर  रहे  बाहर  के

 पंडितों  की  नहीं  ।

 श्री  शिव  नारायण  :  मैं  पंडितों  की  शिकायत  नहीं  कर  रहा  ।  मुझे  उन्होंने  वोट  दिया

 मुझे  तो  जन  संघ  वालों  तक  ने  वोट  दिया  है  ।

 अरब  मैं  मंदिर  प्रवेश  की  बात  करता  हूं  ।  मैं  एक  मेम्बर  हूं  जो  कि  मंदिर  प्रवेश  के  विरुद्ध हूं
 |

 मैं  मंदिर  प्रवेश  में  विश्वास  नहीं  करता  ।  हम  को  श्राप  कपड़ा  रहने  को



 थर  १८८५  )  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  २०७६

 ग्रा युक्त  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 मकान  दीजिये  तो  हम  को  संतोष  हो  जायेगा  ।  मंदिर  प्रवेश  अपनी  राजी  की  बात  है  ।  उस  में  कोई

 नहीं  है  ।  ढोल  पीट  कर  न  जाइये  ।  मेरे  सामने  मंदिर  प्रवेश  का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।

 मंदिर  प्रवेश  से  हमारा  काम  चलने  वाला  नहीं  है  ।  राज  लड़ाई  तो  श्रमिक  कौर  गरीब  की  न  कि

 हरिजनों  और  चमारों  या  ब्राह्मणों  की  है  ।  अराज  देश  के  प्रकार  कै पीट लिस्टों  को  बोलबाला  है  ।

 अगर  का  सोशलिस्ट  बटन  श्राफ  सोसाइटी  लाना  है  तो  सारे  धन  को  एक  सा  सब  में  बांट

 प्रिया  बर  सब  ठीक  हो  जायेगा  |

 इन  चन्द  शब्दों  के  साथ  मैं  arg  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  श्राप  ने  मुझे  झ्र वसर  दिया  ।
 मैं

 ATI  करता  हूं  कि  गवर्नमेंट  हमारे  बच्चों  को  अच्छा  अवसर  सही  स्थान  देगी  ।  हम  उन  के

 साथ  हैं  प्रौढ़  उनके  बाजू  को  मजबूत  करेंगे  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  रामानन्द  शास्त्री  ।  वे  यहां  नहीं  हैं  ।  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  |

 श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी  उपाध्यक्ष  मैं  arg  को  धन्यवाद  देता हूं  कि

 aa मुझे  अपने  विचार  प्रकट  करने  का  अवसर  खास  कर  बाबू  शिव  नारायण  जी  के  पश्चात्

 जिन  को  ब्राह्मणों  से  बहुत  शिकायत  है
 ।

 इसके  लिए  मैं  श्राप  का  भ्रनुप्रहीत  हूं  ।

 स्वतंत्रता  के  बाद  हम  ने  जैसी  राजनीतिक  व्यवस्था  की  कल्पना  की  है  जिस  प्रकार  का

 संविधान  बनाया  उस  में  हरिजनों  को  क्या  स्थान  मिलना  चाहिए  क्या  स्थान  मिल  रहा  है

 यह  स्पष्ट है  ।  किसे  यह  नहीं  मालूम  कि  स्वतंत्रता  के  बाद  सरकार  नेपा  २१  I,  प्रतिशत  भाइयों

 को  उठाने  के  लिए  क्या  क्या  प्रयत्न  किये  जो  कि  हजारों  वर्षों  से  पिछड़े  हुए  जिन  के  ऊपर

 हर  तरह  के  भ्रष्टाचार  होते  रहे  जिन
 में  गरीबी  भूखमरी  थी  कौर जो

 कि  दबे  हुए  थे  ।

 हम  को  सरकार  का  इसके  लिए  श्रनुग्रहीत  होना  चाहिए  ।  लेकिन  प्रनुग्रहीत  होने  की  क्या  बात  है
 ।

 सरकार  ने  तो  जो  कुछ  किया  है  वह  अरपना  कर्तव्य  समझ  कर  ही  किया  है  और  यही  उस  को  करना

 चाहिए था  ।  जब  हम  ग्रन्तररष्ट्रीय क्षेत्र  में  यह  बात  करते  हैं  कि  जो  पिछड़े हुए  देश  हैं  उन  को  उठाने

 की  जिम्मेदारी  उन  देशों  पर  है  जिन्होंने  सैकड़ों  ae  तक  इनका  शोषण  किया  |  जब  हम  अन्तर्राष्ट्रीय

 क्षेत्र  में  इस  तरह  की  बातें  करते  जब  हम  कहते  हैं  कि  किसी  प्रकार  का  रंग  भेद  नहीं  होना

 जब  हम  दक्षिणी  अफ्रीका  में  श्वेत  लोगों  के  वहां  के  निवासियों  पर  किये  गये  अत्याचारों  का  विरोध

 करते  या  जों  भ्रष्टाचार  एशिया  अफ्रीका  के  लोगों  के  साथ  रंगभेद  के  झ्राधार  पर  किया

 जाता है  उसका  विरोध  करते  तो  हमें  अपने  समाज  के  इस  कलंक को  भी  दूर  करना  चाहिए

 जिसने  हमारे  समाज  को  बांट  जिसने  जाति  के  आधार  बड़े  कौर  छोटे  का  भेद  उत्पन्न

 किया  है  ।

 बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  हम  लोग  गांधी  जी  के  नेतृत्व  कांग्रेस  के  नेतृत्व  में

 स्वतंत्र  हुए  1  श्र  यह  ठीक  ही  है  कि  हमने  स्वतंत्रता  के  बाद  एसी  बनायी  कि

 द्वारा  अपने  समाज  के  पिछड़े  और  गरीब  लोगों  को  ऊपर  लाया  जा  सके  गांधी जी

 ने  सर्वोदय श्र  अन्त्योदय  की  कल्पना  की  एक  ऐसे  समाज  की  जिसमें  जो  सब  से  नीचे

 हूँ  उनके  जीवन  स्तर  को  उठाया  जाए  ।  ऐसा  होगा  तभी  समाज  का  ag  कलंक  दूर  होगा

 शर
 तभी  समाज  का  भी  स्तर  उठेगा

 ।

 शायद  कुछ  लोग  यह  समझते  हैं
 कि

 गवरमेंट  ने  हरिजनों  के  लिए  जो  कुछ  किया है

 वह
 भीख  के  तौर  पर  किया  है  ।  धारणा  बिल्कुल  गलत  है  ।  हमने  जो  हजारों  वह

 पाप  किया है  तो नट  ता  उसका  प्रायश्चित  मात्र है  ।  यह  स्वाभाविक  है  कि  हम  ५  बीच  से
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 aaa  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कृष्ण  देव  त्रिपाठी |

 भेदभाव  को  दूर  करके  ऐसा  समाज  ७०  जिसमें  जाति  के  are  पर  कोई
 ऊंच

 या  नीच

 न
 हो

 ।
 इसी  लिए  यह  व्यवस्था  की  गयी  है  कौर

 यह
 शिड्यूल  कास्ट  कौर  शिड्यूल  ट्राइब

 >
 कमिश्नर  की  रिपोर्ट  आपके  सामने  है  ।  में  इस  रि  पी  सम्बन्ध  में  कुछ  बातों  की  ग्राम

 इस  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  xr
 @  ।

 हरिजनों  के  आधिक  स्तर  को  ऊंचा  उठाने  के  लिए  सब  से  अ्रावश्यक  बात  यह  हैं  कि

 इस  जोर  सदन  का  ध्यान  श्रावित उनको  खेती  की  जमीन  दी  जाएं  ।  बहुत  से  सदस्यों  ने  इस

 किया  है  ।  रिपोर्ट  में  कहां  गया  है  कि  देश  में  जो  भूमिहीन  मजदूर  हैं  उनमें  हरिजनों  की

 आबादी  ४२  प्रतिशत  है  ।  इनके  भुलावा  बड़ी  तादाद  में  ऐसे  हरिजन  हैं  जिनके  पास  एक

 एक  या  दो  दो  बीघा  जमीन  है  ।  जो  कर  जोतों को  जोत  रह  हैं  उनका

 जीवन  स्तर  बहुत  नीचा  है
 ।

 उनको  दिन  में  दो  बार  भोजन  तक  नहीं  मिलता
 ।

 इसलिए

 इनको  भी  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  जमीन  दी  जाए  ak  इन  को  भी  भूमिहीन  के  समान  समझा

 जाए  ।  देश  में  अभी  तमाम  जमीन  पड़ी  है  ।  ae  इनको  दी  जा  सकती  है  ।  भूदान  आन्दोलन

 में  ४४
 लाख  एकड़  जमीन  मिली  ।  कहा  जाता  है  कि  उसमें  से  QI—"s  लाख  एकड़  जमीन  कार

 = 33  लाख  एकड़  जमीन  बांटी  गयी  है  ।  भदान  प्रान्दोलन  में  जो  जमीन  मिली  उसके  भ्र लावा

 भी  बहुत  सी
 जमीन  पड़ती  पड़ी  खाली  पड़ी  है  ।  आवश्यकता इस  बात की  है  कि  इस  जमीन  पर

 हरिजनों  के  माध्यम  से  सहकारी खती  करायी  जाए  ।  कमी  हीन  हरिजनों को  इस  में  प्राथमिकता

 दी  जाए  शौर  उनको  इस  के  लिए  आवश्यक  धन  दिया  जाए  ।  यह  करना  तभी  सम्भव

 हैं  जब  देश  के  राजनीतिक  दल  इस  नीति  को  ava  ।  मेरा  यह  अनुरोध  केवल  उन्हीं

 राजनीतिक  दलों  से  है  जिनको  सहकारी  खेती  में  विश्वास  में  उनसे  यहं  अपील  नहीं

 >
 करता  जिनको  इस  में  विश्वास  नहीं  है  ate  जिनको  समाजवादी समाज  में  विश्वास  नहीं

 Q  ।  मेरी  यह  अपील  उनसे  ही  है  जिनको  सहकारी  खेती  में  विश्वास  है  हमारी

 सरकार  को  उसमें  विश्वास  है  ।  we  इन  भूमिहीनों  को  सहकारी  खेती  के  लिए  जमीन

 दी  गयी  तो  न  केवल  देश  का  उत्पादन  बढ़ेंगा  बल्कि  एक  ऐसे  वर्ग  की  समस्या  हल  हो

 जाएगी  जो  कि  बहुत  पिछड़ा  है  ।

 इसके  ग्र लावा  ग्रामीण  और  कुटीर  उद्योगों  की  ग्रोवर  भी  विशेष  ध्यान  देने  की

 आवश्यकता है  ।  इस  ६१-६२  रिपोर्ट  में  यह  बताया  गया  है  कि  हरिजनों के  लिए
 ४  करोड़

 ५५  लाख  २०  हंजार  और  जन  जातियों  के  लिए  २  करोड़  ३१  लाख  €३  हजार  रुपए

 की  व्यवस्था  कुटीर  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिए  यानी  कुल  कर  ६  करोड़
 ८७  लाख  २३  हजार  की  व्यवस्था थी  ।  इनमें  से  ८१  Ie  लाख की

 व्यवस्था  सन्  9&5 9-&8

 के  लिए
 थी  |

 मुझे  बड़ा  अ्रफसोस  है
 कि

 इसमें  से  केवल
 ve

 लाख  रुपया  ही  खच
 हु  |

 में  सदन  का  ध्यान
 इस  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  कि

 साथी  4&S4- ्र
 में

 जो
 कुटीर  उद्योगों

 के  लिए  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  इस  वर्ष  में  हरिजनों  जनजातियों  को
 सहायता

 दी  गयी  वह  १२  प्रतिशत  ही  थी  ate  इस  १२  प्रतिशत  में  से  केवल
 ७

 प्रतिशत
 खर्च  की

 गयी
 ।  यह

 बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है
 ।

 एक  तो  पांच  साला  योजना  में  इस  वर्ष  के
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 maa  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 जितनी  धन  राशि  निर्धारित  की  गयी  थी  वह  g  होनी  चाहिए  थी  ग्रोवर  उसके  बजाए  केवल

 १९२  प्रतिशत  दी  गयी  प्रौढ़  उसमें  से  भी  केवल  ७  प्रतिशत  ही  बेच  की  गयी  ।  यह  बड़

 दुर्भाग्य  की  बात  है  wie  यह  इस  बात  का  संकेत  है  कि  इस  कार्य  के  लिए  जो  सरकारी

 यंत्र  है  वह  ठीक  से  काम  नहीं  कर  रहा  है  ।  उसमें  बड़ी  कमी  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  दौर  मध्य  प्रदेश  में  इस  सिलसिले aA  बड़ी  कमी  है  ।  इसलिए  में  यह

 fara  निवेदन  करूंगा  कि  जहां  तक  हरिजनों  को  कुटीर  उद्योगों की  स्थापना  में  सहायता

 का  सम्बन्ध  है  उसमें  उनकी  पूरी  सुविधा  दी  जाए  ।  इसके  भ्र लावा  उनको  जमीन  दी  जाए

 are  कुटीर  उद्योगों  के  लिए  सहायता  दी  जाए  ।  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि
 जिस

 सहायता

 की  व्यवस्था  इस  वर्ष  के  लिए  की  गयी  थी  वह  सहायता  पुरी  तरह  नहीं  दी  जा  सकी  ।

 में  समझता  हूं  कि  जैसे  ate  लोगों  ने  बड़ी  बड़ी  नौकरियों  के  बड़ी  बड़ी  सुविधाओं

 के  लिए  या  आई  सी०  एस०  कौर  पी०  सी०  एस०  की  जगहों  पर  हरिजन  इस  बात

 की  अपील  की  है  वह  भी  जरूरी  है  पौर  उसको  होना  चाहिए  लेकिन सब  से  बड़ी  बात  ह

 है  कि  हमारा  देश  एक  खेतिहर  प्रधान  देश  है  ae  जब  तक  खेती  की  व्यवस्था  में  लाखों

 हरिजनों  को  हम  नहीं  खपा  तब  तक  सामान्य  हरिजनों  का  जीवन  स्तर  ऊंचा  नहीं

 कर  सकेंगे  ।  इसलिए  हरिजनों के  वास्ते  कुटीर  उद्योगों  ak  खेती की  व्यवस्था  के  लिए

 जो  में  ने  सुझाव  रक्खा  wr  करता  हूं  कि  उस  पर  गृह  मंत्रालय  विशेष  रूप  से  ध्यान

 देगा

 शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  इसमें  संदेह  नहीं  है  कौर  इस  बात

 के  लिए  सबको  श्रनुगहीत  होना  चाहिए  कि  सरकार  ने  शिक्षा  के  द्वार  सब  के  लिए  खोल

 दिये  हैं  ।  सरकार  ने  हरिजनों  के  लिए  छात्रावास  भी  शोले हैं  ।  सरकार  ने  शिक्षा  के  द्वार

 उन  हरिजनों  के  लिए  खोलें  हूँ  जो  शिक्षा  का  तो  कहना  ही  मामली  दिक्षा  पाने

 तक  की  भी  कल्पना  नहीं  कर  सकते  थे  ।  पहली  योजना  में  २६.  €१  करोड़  रुपया  हरिजनों

 एवं  जन  जातियों  के  लिय  गया  था  जिस  में  ८.  ev  करोड़  शिक्षा पर  खर्चे  gar  ।'

 दूसरी  योजना में  हरिजनों  एवं  sa  जातियों पर  9, &&  करोड़  खर्चा  हमरा  जिस  में  २०. ५

 करोड़  शिक्षा पर  था  ।  तीसरी  योजना  में  इन  की  शिक्षा  पर  ३४.१४  करोड़ की  धन  राशि

 निर्धारित  की  गई  है  ।  यह  अच्छी  खासी  रकमें  हैं  ।  में  इससे  इंकार  नहीं  करता  कि  जो

 रकमें  खच  हुई  हैं  उनसे  अच्छा  परिणाम  नहीं  निकला  है  ।  aes  परिणाम  निकले

 हैं  ।  हजारों  और  लाखों  विद्याथियों  के  लिए  शिक्षा  के  द्वार  खले  हैं  ।  पहले  ~ faTaTHt

 शिक्षा  नहीं  मिलती  थी  उन  के  हेतु  शिक्षा  की  व्यवस्था  हुई  कौर  परिणामस्वरूप  हम  देखते

 हैं  कि  वे  बड़े  बड़े  स्थानों  तक  पहुंचने  सफल  हुए  i

 हाई  स्कूल के  am  हरिजन  विद्याथियों  को  वजीफे  देने  की  योजना  eve  से  लागू

 हुई  और  दूसरी  योजना  के  अंत  तक  VoVq3  हरिजनों  एवं  ३४६८८  शभ्रादिम  विद्याथियों

 को  वजीफे  दिये  गयें  ।  पहले  कुछ  राज्यों  में  फीस  ली  जाती  थी  लेकिन  we  फीस  लेनी

 बिलकुल  बंद  हो  गयी
 ।  यह  प्रसन्नता  का  विषय है

 कि  फीस  से  उनकों  मुक्ति  मल  गयी

 है  कौर  हाई  स्कूल  से  निचली  किनारों  में  वजीफे  की  व्यवस्था  है
 ।  इस  सिलसिले  में  कुछ

 लोंगों  ने  यह  शिकायत  की  है  कौर  में  समझता  हूं  कि  यह  जायज  शिकायत  है  कि  एक  बार

 हरिजन  विद्यार्थी  are  फेल  हो  जाता  है  तो
 उस

 पर  फीस  लगा  दी  जाती  है  ।  इसलिए

 मेरा  निवेदन  है  कि  फेल  होने  पर  हरिजन  बालकों  से  जो  ली  जाती  है  वह  लेना

 तत्काल  बंद  कर  दिया  जाय  ऐसी  चीजों  में  तत्परता  की  आवश्यकता  होती  है
 ।

 wa
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कृष्ण  aq

 मान  लीजिये  कि  दो  वर्ष  इस  बात  पर  लग  गये  ।  यहां  से  लिखा  पढ़ी  की  गई  |

 शेड्यूल  area  कमिश्नर  ने  सूबों  को  लिखा  ae  सुबों  ने
 उस

 में  जरा  भी  देर  की
 तो

 भारत  में  हजारों  हरिजन  विद्यार्थी  शिक्षा  ग्रहण  करने  से  वंचित  हो  जायेंगे  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  तरह  की  और  भी  बातों  सिफारिश

 आयुक्त  महोदय  ने  शीरानी  रिपोर्ट  में  की  को  जल्दी  लागू  करने
 का  भी

 कोई  तरीका

 '  सरकार  को  निर्धारित करना  चाहिए  ।  खाली  सिफारिश करने  से  काम  नहीं  चलता  है  ।

 अगर  यह  सिफारिशें  फौरन  लागू  नहीं  होती  हैं  तो  हजारों  लोग  शिक्षा  से  वंचित  हो

 जायेंगे

 इसके  अतिरिक्त  रिपोर्ट  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  विदेशों  में  शिक्षा  प्राप्त  करने  के

 अवसर  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  केवल  ५  हरिजन  कौर  ५  ख़ादिम  विद्यार्थियों  को  विदेशी  छात्रवृत्तियां  दी  गई

 ait  एक  हरिजन  को  फ्रांसीसी  सरकार  द्वारा  छात्रवृत्ति  मिली  ।  इसके  लिए  आयुक्त  महोदय  ने

 है  कि  यह  बहुत  कम  है  ्  पर्याप्त नहीं  है  ।  उन्होंने  सिफारिश  की  है  कि  ज्यादा से  ज्यादा

 विद्यार्थियों  को  वज़ीफ़ा  देकर  विदेशों  में  शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिए  भेजना  चाहिए ।

 mit  हमारे  देश  के  हरिजन  बच्चे  दूसरे  देशों  में  जाकर  उच्च  दिक्षा  ग्रहण  करेंगे  तो  वह  जहां

 उससे  अपना  दृष्टिकोण  व्यापक  वहां  सांथ  ही  लौट  कर  वे  अपने  देश  समाज  की
 भी

 अधिक  सेवा  कर  सकेंगे  |

 मुझ  एक  भ्र ध्या पक  होने  के  नाते  इस  सिलसिले  में  थोड़ा  ak  निवेदन करना  है  |

 मैं  रानी  निजी  जानकारी  के  आधार  पर  कहना  चाहता  हुं  कि  ्रावस्यकता  केवल  यह  नहीं  है  कि

 हम  उनको  झा थिक  सहायता  दें  बल्कि  झा वस् यकता  इस  बात  की  भी  है  कि  उस  alas  सहायता

 सही  तरीक़े  से  इस्तेमाल हो  ।  मैं  एक  डिग्री  कालिज  में  प्रधान  अध्यापक  रहा  हं  प्रौढ़  अपने

 निजी
 प्यार  जानकारी  के  जिधर  पर  कहना  चाहता  हूं  कि  बहुत  सी  इस  प्रकार

 की  सहूलियतें

 जो  हम  हरिजन  विद्यार्थियों  को  देते  उसका  नियन्त्रण  अच्छी  तरह  से  न  हो  सकने  के  उनका

 वहुत  कुछ  दुरुपयोग हो  जाता  है  ।  हरिजनों  को
 न

 मालूम  कितने  वजीफे  दिये  जाते

 हैं  लेकिन  होता  यह  है  कि  इन  से  कोई  भैंस  ख़रीद  लेता  कोई  बैल  ख़रीद  लेता  है  तो  कोई  अपनी

 बहिन  की  दादी  करता  है  ।  यह  स्वभाविक  भी  है  क्योंकि  वे  हरिजन  ग़रीब  होते  परेशान  होते  हैं

 a
 उनके  पास  रुपया  मिलने  का  चूकि  mar  कोई  साधन  नहीं  होता  है  इसलिए  वजीफे

 वाला  रुपया  दूसरे  कामों  में  लगा  देने  हें  ।  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  समुचित  व्यवस्था  हो

 as  वह  स्कॉलरशिप  ठीक  शक्ल  में  खर्चे  किये  जायें  ।  हरिजनों  को  छात्रावासों  में  रहने
 के  वास्ते

 प्रोत्साहन  दिया  जाय  wie  उनको  इसके  लिए  आवश्यक  सुविधाएं  दी  जायें  |  ग्र ध्या पक  उनका  संरक्षण

 करें
 ae

 देखें
 कि

 वें  ठीक  से  पढ़ते  हैं  या  नहीं  ।  जो  धन  उनको  मिलता  है  उसका  वे  सदुपयोग
 करते  हैं

 या  पुस्तकें  ख़रीदते  हैं  या  नहीं  |  झगर  इस  तरह  से  हम  हरिजन  विद्यार्थियों  का  संरक्षण
 कौर

 देख  रेख  नहीं  करेंगे  तो  बहुत  सारा  रुपया  जो  सरकार  ः  कर  रही  नष्ट  हो  जायगा
 ।

 आज
 इस

 संरक्षण  के  अभाव  में  परिणाम  यह  हो  रहा  है  कि  में  हरिजन  विद्यार्थी  wera  अधिक

 तादाद में  फ़ेल  होते  इसका  कारण  यह  नहीं  है  कि  वज़ीफ़ों  की  तादाद  ज्यादा  है  बल्कि

 क  oe उनके  देने  का  ढंग  गलत  है

 ि  ह =  a  नज
 ह  ee श श्री  सौय :  गा  नर  ata  है  पह  ज्यादा  नहीं  है
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 प्रयुक्त  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी :  बेठ  जाइये
 |
 मैं  जानता  हूं  कि  मैं  क्या  कह  रहा  हूं  ।  मैं  यह  कह

 रहा  था  कि  उसकी  देखभाल  ठीक  होनी  चाहिए  |

 श्री  मोय  माननीय  सदस्य  को  मैं  बतलाना  चाहता  हं  .  .  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 mit  are  धीरज  रखिये  ।  areal  अभी  बोलने  का  मौक़ा  मिलेगा ।

 श्री  कृष्ण  देव  त्रि पाठो ं:  तो  मैं  यह  कह  रहा  था  कि  इसमें  मैं  थोड़ा  सा  अध्यापकों  को  भी  दोष

 देता हूं  ।  झपने  ऊपर  भी  दोष  लेने  को  तैयार  हूं  कि  जितनी  देख  रेख  हम  लोगों  को  करनी  चाहिए  वह

 नहीं  करते  हैं  ।

 थी  दमोदर  उपाध्यक्ष  मेरी  बात  तो  सुन  लीजिये  |

 १उपाध्यक्ष  महोदर  :  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  को  मौका  मिलेगा  ।  वे  प्रतीक्षा

 करें  ।

 mom  देव  त्रिपाठी  :  इस  बात  की  है  कि  एक  ऐसा  तरीक़ा  झ्र पना या  जाय

 जिसमें  अध्यापकों  की  भी  जिम्मेदारी  हो  ale  सरकार  की  भी  जिम्मेदारी  हो  कि  वह  यह  देखें  कि

 हरिजनों  को  जो  सुविधायें  दी  जाती  हैं  उनका  सदुपयोग  हो  ।  अगर  हम  करोड़ों  रुपया  खर्च

 करके  लाखों  हजारों  विद्याथियों  को  पढ़ा  लिखा  कर  तैयार  नहीं  कर  सके  तो  उसका  खराब  नतीजा

 निकलने  वाला  है  ।  इस  तरह  से  न  तो  उन  हरिजनों  का  फायदा  होगा  कौर  सरकार  का  धन  भी

 नष्ट  हो  जायेगा  |

 यहां  पर  यह  भी  कहा  कि  ऊंची  नौकरियों  में  हरिजनों  को  उचित  मात्रा  में

 प्रतिनिधित्व नहीं  मिलता  है  ।  मैं  इस  बात  से  ज्यादा  सहमत  नहीं  हं  लेकिन  मैं  यह  ज़रूर  चाहता

 हूं  श्र  मेरी  इच्छा  है
 we

 मैं  खुद  ag  दिन  देखना  चाहता  हुं  जब
 कि  इस  देश  के  बहुमत  अधिकारी

 हरिजन  हों  ।  ऐसी  मेरी  बिलकुल  ईमानदारी
 से  इच्छा है  ।  यह

 ठीक
 है  कि  हरिजनों  को

 उच्च  दिक्षा  के  लिए  जो  वज़ीफ़े  मिल  रहे  हैं  उसक  हिसाब  से  हरिजन  बड़ी  बड़ी  नौकरियों  में  पहुंच

 जाते  हैं  लेकिन  आवश्यकता  इस  बात  की  है  जिस  झोर  कि  प्रभी  तक  किसी  भी  सदस्य  ने

 ध्यान  नहीं  खींचा  wit  वह  यह  कि  जो  गैर  सरकारी  संस्थाएं  चाहे  वह  शिक्षा  संस्थाएं  हों  चाहे

 अर  कोई  चाहे स्थानीय  स्वायत्त  संस्थाएं  हों  उन  में  हरिजनों  को  उचित  प्रतिनिधित्व  तो  मिलना

 दूर  चार  फ़ीसदी  प्रतिनिधित्व भी  नहीं  मिलता है
 ।  जिला  परिषदों  को  अप  देख

 लीजिये  ।  उनमें  २,  2,  ३  या  ४,  ४
 हजार  कर्मचारी  काम  करते  अध्यापक  के  रूप  में

 ait  न्य  रूप  उन  में  कितने  हरिजन  हैं
 ?

 कहीं  ३०  कहीं  ५० होंगे कहीं  १००  होंगे  ।

 जहां  सरकार  ने झपे  यहां  उनको  सं  रक्षण  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  की  है  वहां  इस  बात
 के  लिए

 भी  श्रावक  क़दम  उठाना  चाहिए  कि  यह  संरक्षण  की  व्यवस्था  स्वायत्त  शासन  में  तथा

 गैर  सरकारी  संस्थापकों  में  भी  पहुंच  सके  ।  इसलिए  खास  तौर  से  जो  कम  पढ़े  लिखे  हरिजन

 दसवां  या  ग्यारहवां  दर्जा  पास  उनको  भी  नौकरी  में  स्थान  मिले  ।  राज  उनको  नौकरियों में

 कोई  पूछने  वाला  नहीं  है  ।  उनको  बड़ी  बड़ी  नौकरियों  में  स्थान  नहीं  मिलता  है  ।  हरिजन  लड़के

 जो  थोड़ा  पढ़  कर  निकलते  हैं  उनको  ae  स्थान  मिल  सके  तो  उससे  हरिजनों  की  दशा  में  बहुत  बड़ा

 ._  सुधार  होगा

 ।

 इसलिए  इस  शरर  मैं  मंत्री  महोदया  का  ध्यान  aay  रुप  से  दिलाना  TAT

 |

 wast में

 11172  (1)



 Rony  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  wifes  ३  १९६३

 के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 [at  कृष्ण  देव

 रिपोर्ट  में  एक  बात  यह  भी  बताई  गई  है  कि  धारासभाश्  ं  में  हरिजनों  की  तादाद  किस  तरीक़े

 से  बढ़  रही  है  ?  ख़ास  तौर  से  जहां  उनका
 प्रसारण

 नहीं  है  वहां भी  बढ़  रही  है  ।  यह  बड़ी  अच्छी

 बात  है  ।  रिपोर्ट  में  यह  भी  कहा  गया  है
 कि

 जैसे  जैसे  यह  संख्या  बढ़ती  रिजरवेशन  को

 रक्खा  गया  उसे  समाप्त  कर  देने  में  सुविधा  मिलेगी
 ।
 मैं  उस  से  सहमत  हूं  लेकिन  यह  भी  सही  है

 कि  पिछले  श्राम  चुनावों  के  झ्रांकड़े  प्यार  श्राप  देखें  तो  पायेंगे  कि  काफ़ी  तादाद  में  हरिजन

 साधारण  सीटों  से  खड़े  हुए  थे  wie  उनको  काफ़ी  वोट  भी  मिले  थे
 ।

 लेकिन  यह  दुर्भाग्य की  बात

 है  कि  चूंकि वे  अधिकांश  स्वतंत्र  शर  are  उम्मीदवार  थे  इसलिए  चुनाव  जातीयता  ale

 जातीयता  के  आधार  पर  लड़े
 |  जो

 हरिजन  खड़े  हुए  थे  वे  किसी  सिद्धान्त  के  ग्रा घार पर खड़े  नहीं  हुए

 थे  ।  इस  बात  की  व्यवस्था  करना  इस  बात की  ara  करना  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  हरिजन

 साधारण  सीटों  से  चुन  कर  इसका  उत्तरदायित्व  सरकार  पर  नहीं  है  ।  यह  तभी  सम्भव  है

 जब  इस  देश  के  राजनैतिक  दल  प्रगतिशील  जिन्हें  हरिजनों  से  हमदर्दी  हो  प्रौढ़  वे

 ज्यादा  से  ज्यादा  हरिजन  उम्मीदवारों को  साधारण  सीटों  से  खड़ा  करें  ताकि  धीरे  धीरे  इस  प्रकार  के

 रिजर्वेशन  की  ज़रूरत  ही  न  रह  जाय  तौर  यह  रिजरवेशन  की  व्यवस्था  ही  टूट  जाय  ।  उसमें

 सहयोग  masa  है  उन  लोगों  का  जो  कि  राजनीतिक  दलों  के  नेता  हैं  are  राजनीतिक  दल

 चलाते  हैं  प्रौर  देश  में  जनमत  का  निर्माण  करते  हैं  ।  बं  मैं  एक  बहुत  ही  आवश्यक  बात  की  तरफ

 हाउस  का  ध्यान  दिलाना  मेरा  अपना  ऐसा  अ्रनुमान  मेरे  पास  कोई  डेटा  नहीं  मेरे  पास

 mine  नहीं  हैं  लेकिन  मेरा  भ्र पना  भ्रनुमान  है  कि  जिस  परिमाण  में  हरिजनों  को  सुविधाएं  दी  गईं

 वे  सुविधाएं  हरिजनों  के  सभी  वर्गों  तक  नहीं  पहुंच  पा  रही  मैं  जानना  चाहुंगा  कि  वे  सुविधाएं

 क्या  हरिजनों  के  सभी  वर्गों  तक  पहुंच  रही  हैं  या  केवल  कुछ  विशेष  वर्ग  या  लोगों  तक  ही  सीमित

 इस  तरह  की  एक  भावना  फैली  हुई  है  कि  हरिजनों  में  जो  अपेक्षाकृत  कमजोर  ait  पिछड़े  वर्ग

 हैं  जिनको  यह  सुविधाएं  अधिक  मिलनी  वे  उन  से  वंचित  रह  रहे  हैं  ।  हरिजनों  की  सुविधाघरों

 के  नाम  पर  कुछ  उपजातियां  कुछ  लोग  बेहद  फ़ायदा  उठा  tes  ।  मैं  चाहूंगा  कि  महोदय

 aoa  अगली  रिपोर्ट  में  इस  बात  की  व्यवस्था  करें  कि  किस  किस  प्रदेश  में  कौन  कौन  उपजातियां  हैं

 श्र  उन  उपजातियों  की  कितनी  आबादी  है  ate  उन  उपजातियों  को  कितनी  नौकरियां  मिली  हैं
 ?

 उनको  शिक्षा  में  कितनी  सहायता  दी  मकान  के  निर्माण  में  कितनी  सहायता  दी  गई  ak  हरिजनों

 को  जो  यह  सुविधायें  दी  गई  हूं  वे  सब  वर्गों  तक  जाती  किस  az  तक  जाती  5  ax  किस हृद  तक

 नहीं  जाती  हैं  इस  बारे  में  प्रकाश  डालें  ।  जैसा  मैंने कहा  कुछ  हरिजनों  ने  विशेषाधिकार बना

 उस  विशेषाधिकार  को  अगर  नहीं  तोड़ा  जाता  है  तो  हरिजनों  में  भी  हरिजन  हो  जायेंगे

 mie
 )  हरिजनों  की  समस्या  सफलतापूर्वक  हल  नहीं  हो  पायेगी  ।  इन  शब्दों के  साथ

 मैं  आयुक्त  महोदय  के  प्रतिवेदन  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  सौप  ग्रादरणीय  उपाध्यक्ष  के  जब  कि  इस  सदन  में

 शिंड्यूल्ड  का  इट्स  एंड  शिड्यूल  ट्राइबल  के  कमिशनर  की  रिपोर्ट  पर  चर्चा  चली  मुझे  आदरणीय

 महात्मा  गांधी  के  वे  शब्द  याद  जिन  में  एक  दाब्द  में  उन्होंने कहा

 लास्ट  श्र्थात् च्  जो  सब  से  पिछड़ा  उस  का  अधिकार  है  कि  उस  का  काय  सब  से  पहले

 हो  ।  इस  लिए  जिस  वक्त  हमारे  पवित्र  संविधान  की  रचना  उस  में  इसी  विचारधारा  का  ध्यान

 रखा  गया  था  |  इसी  कारण  हमारे  संविधान  डायरेक्टरी  प्रिंसिपल  के  चैप्टर  में  प्रा टिकल
 ४६  में
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 भ्रायुक्त  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 कहा  गया

 4,  जनता  के  दु बल तर  विभागों  की  विशेषतया  शभ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 आ्रादिम  जातियों  के  दिक्षा  tart  wet  सम्बन्धी  हितों  की  विशेष  सावधानी  से  उन्नति

 करेगा  तथा  सामाजिक  प्रत्याय  तथा  सब  प्रकार  के  दोषी  से  उनका  संरक्षण  करेगा

 ये  डायरेक्टरी  प्रिंसिपल  यह  मैं  मानता  कि  जहां  तक  हमारे  यहां  हाई  कोट  प्रौढ़  सुप्रीम

 ere  का  सवाल  उन  में  इन  डायरेक्टरी  प्रिसीपल  का  कोई  खास  महत्व  नहीं  है
 ।

 परन्तु

 जहां  तक  हमारे इस  सदन  का  प्रदान  उठता  ये  डायरेक्टरी  प्रिंसिपल  इस  सदन  का  नेतृत्व  करने

 वाली  भावना  रखते  हैं  इन्हीं  की  भावनाओं  पर  झ्राधारित  हो  कर  हम  को  तमाम

 बालाजी शर  स्टेट्स  बनाने  चाहिए  कौर  यह  सदन  बनाता  भी  है  ।  लेकिन  इन  भावनाओं के  ज

 जब  कि  यहां  पर  रिज़र्वेशन  रखी  पोलिटिकल  रिजर्वेशन  सरकारी  नौकरियां  में

 रिज़र्वेशन  वहां  उन  भावनाओं  की  पूर्ति  नहीं  की  गई  ।

 यह  fone  इस  सदन  के  सामने  है  ।  यदि  इस  को  ही  मैं  arg  के  सामन  तो  उससे  पता

 चलेगा कि  हम  कहां तक  उन  भावनाओं की  पूति  कर  पाये  हैं  ।  जहां  तक  शिड्यूल्ड  काइट्स  के

 लिए  नौकरियों का  प्रश्न  वह  कोई  भीख  नहीं  जेसा  कि  एक  mews  सदस्य  ने  कहा है  |

 यह  इस  राष्ट्र  के  प्रश्नों  का  जन्म-सिद्ध  प्रधिका  है  ।  उन  का
 जो

 शोषण  पहले  हुआ  उस
 शोषण

 का  जो  कर्जा  यहां  की  एडवांस्ड  सब्र  जातियों  पर  वे  उस  कर्जे  को  चुकायें  |

 परन्तु  उस  की  पूर्ति  कहां  तक  हो  रही  जब  हम  भाग  चल  कर  इस  को  देखते  तो  मन  में  एक

 बहुत  बड़ा  क्रोध  सा  होता  है  ।  मेरी  भावनाओं  में  क्रोध  भी  है  झ्र  खेद  भी
 ।

 खेद  इस  कारण
 कि

 संविधान में  जो  भी  भावना  उस  को  पुरा  नहीं  किया  गया  है  ak  क्रोध  इस  कारण
 कि

 मेरी  रगों  में  भी  एक  शोषित  का  खून  दौड़ता  है  ।

 रिलेशन के  नाम  संरक्षण  के  नाम  यहां  के  करीब  दस  करोड़  इन्सानों  को  गुमराह

 किया जा  रहा  उनको  धोखा  दिया  जा  रहा  है  ।  शिड्यूल्ड areca  एंड  शिड्यूल  ट्राइबल के

 कमिश्नर  की  रिपोर्ट  श्राप  के  सामने  मौजूद  है  ।  उस  की  टोन्स  रिपोर्ट  के  पन्ने  २७६  २७७  को

 यदि  हम  उठा कर  तो  पता  लगेगा  कि  हम  ने  इस  विषय  में  कितनी  तरक़्की  की  है  अछूत

 कहे  जाने  वाले  लोगों
 कौर

 शिड्यूल  ट्राइब  के
 लोगों

 की
 कितनी  भलाई  की

 है  ।

 VeUS A et IX में  यहां  पर  ल ्  नौकरियां  ३६००  पहले  दर्जे  की  ।  उस  समय  उन  में  शिड्यूल

 के  लोग  .  ११  फ़ी  सदी  थे  पौर  शिड्यूल  काइट्स के  लोग  .  ye  फ़ी  १९६० में

 अगर  हम  देखत ेतो  केन्द्रीय  सरकार  की  तमाम  प्रबल  नम्बर  की  क्लास  वन  नौकरियां

 ६.
 ८३  जिन  में  से  शिड्यूल्ड  ट्राइबल  के  लोग  थे

 केवल  .१०
 फ़ी  में  जब  कि  पहले  यानी

 FEXE  में वे  19 tht  सदी  थे  ।  इस  के  वावजूद  यह  कहा  जाता  हैं  कि  हम  ने  बहुत  उन्नति  की  है  ।

 वास्तव में  फ़ीसदी  में  गिरावट हुई  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहूंगा किं  यह  किस  तरह  की  तरक्की  हम

 नेकी

 उपाध्यक्ष  एक  तो  माननीय  उप-मंत्रणा  जी  हिन्दी  _  तरह  नहीं  समझती

 हैं  ।  wt
 वह  बातें कर  रही  दें  ।  इस  स्थिति में  वह  मेरी  बात॑  का  कैसे  जबाव

 देंगी  ।
 दब्बल  तो  अ्रफ़सोस  की  बात  यह  है  कि

 कैबिनेट  मिनिस्टर यहां  पर  मौजूद  नहीं  हैं  ।
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 यह  बड़े  महत्व की  बातें  हें  ।  जितनी  चीन  के  एग्रेशन की  उस  से  कुछ  कम म इम्पाटन्स

 इन  की  नहीं है  ।

 उपाध्य  तत  Aner  जो  कुछ  माननीय  सदस्य  कह  रहे  वह  समझ  रही  हैं  ।

 श्री  सौपे  :  नहीं  नरीमन  वह  बातें  कर  रही  हैं  ।

 में  केन्द्रीय  सरकार  की  दब्बल  दर्जे
 की

 नौकरियों  में
 शील्ड  द  ,  ५८  फ़ी

 सदी  केशर  १९६०  में  वे  evs सदी  हो  यह  हम  ने  तरक्की की  ।  मगर  दूसरी  कौर

 तीसरी  कंटेगरीज़ को  देखा  तो  मालूम  होता है
 कि  eater  पुरा  बटा  भी  नहीं है  ।

 इस  रिपो के  पेज  २७८ पर  गया  है

 जातियों  ak  भ्रनुसूचित  fea  जातियों  का  में  संतोषजनक

 निधित्व  नहीं  हैं  प

 मैं  यह  जानना  चाहूंगा कि  राज की  सरकार  इस  के  लिए  क्या  कर  रही  है  कौर  वह  इन  शब्दों के

 लिए  क्या  करेगी

 तक  प्रथम  कौर  दूसरी  श्रेणी  के  अधिकारियों  को  अधिकतर  संख्या  में  नहीं  लिया

 जाता  तो  इन  सेवाओं  में  इनकी  कमी  पुरी  करना  शैलसम्भव
 ”

 इस  रिपो  में  बहुत  से  भ्रांकड़े  दिए  गए  परन्तु  मेरे  पास  इतना समय  नहीं  कि  में  उन  सब

 को  यहां पर  दे
 पाऊं  ।

 मैं  केवल  यह  कहना  चाहता  हू
 कि

 राज  पूरे  हिन्दुस्तान  में  एक
 भी

 शिड्यूल

 area  का  कमिश्नर या  शिड्यूल्ड  ट्राइबल  का  कमिश्नर नहीं  जब  कि  यहां  पर  हम  बहुत

 चर्चा  करते  हैं  कि  राज की  सरकार  उन  की  बहुत  ज्यादा  तरक्की  करना  चाहती  है
 ।”

 सरकारी  नौकरियों  सैरो  बढ़  कर  मैं  यह  देखता हूं  कि  एम ०  एल०  ए०  कौर  एम०  पी  ०

 बनाने  के  लिये  स्टेट
 एसेम्बली  कौर  इस  सदन  के  सदस्य  बनने  के

 जो  कि  कानून  बनाते

 कांग्रेस को  काबिल  कौर  लायक  इन्सान  मिल  जाते  तमाम  fare  सीटें  भर  जाती

 यही  मिनिस्टर  बनने के  लिए  भी  लायक  कौर  काबिल  इन्सान  मिल  जाते  कौर

 उन  को  मिनिस्टर  बना  दिया  जाता  है  ।  लेकिन  अफ़्सोस इस  बात  का  है  कि  हम  को  इतने  लायक

 और  काबिल  ग्रेजुएट  नहीं  मिलते--जब  कि  शिड्यूल्ड  द  के  हज़ारों  ग्रेजुएट  भूखे

 मर  रहे  हे--जो कि  डिपुटी  कलेक्टर  या  एग्रीकल्चर  आफिसर  का  काम  कर  या  इस
 तरह

 के

 छोटे  छोटे  काम  कर  सकें  ।

 ON
 रि प्रेजेन्टेशन  दो  तरह  का  सरकारी  नौकरी  में  दौर  पोलिटिकल  सिस्टम

 में  ।  प्रभी  कभी  हमारे  भाई  बड़े  जिस-शौर  से  कह  रहे  q—-F SAT Hl MAA उन  की  भावनाओं  को
 समझ  सकता

 चौधरी  साहब  ने  बहुत  सी  बातें  कही  थीं--लेकिन  श्राप  इसी
 सदन

 को
 देखिये  ।

 हर  एक

 for
 भरी  हुई  है  ।  मुझे  बताया  जाये

 कि
 पोलिटिकल  रिज़र्वेशन  है--हालांकि  मेरी

 परिषदों
 के

 कितने  चेयरमैन  हरिजन  जाति  कौर  शिड्यूत्ड  काइट्स  के
 लोग

 हैं
 ।

 एक  भी  नहीं

 है
 ।

 पूरे
 ५४

 जिलों  में  एक  भी  शिड्यूल्ड  काइट्स  का  आदमी  नहीं  हाई  कोर्ट  ak  सुप्रीम
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 apa  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 ale  में
 भी  एक  भी  जज  शिड्यूल या  शिड्यूल  ट्राइब्ज़ का  झ्रादमी  नहीं  है  ।  इसी  तरह

 एम्बेसेडर  कौर  हाई  कमीने  में  एक  भी  शिड्यूल्ड  काइट्स  या  शिड्यूल्ड ट्राइब्ज़  नहीं

 है
 ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  पोलिटिकल  फ्राड

 यहां पर  विद्वता  की  बात  कही  जाती  है  ।  विद्वता  की  बात  को  तो  मैं  नहीं  मानता  जब

 आई  सी ०  एस०  का  प्रश्न  उठता  तो  इसी  तरह  की  बात  wie  at  हमारे  बारे  में  कहा

 करते  कि  हिन्दुस्तानी  काबिल  नहीं  मगर  सरकार  काबिल
 at  बहुत है  ।

 नगर न  तो  कोई भी  नहीं  है  ।  एफ़िशेन्सी  प्रश्न  वकक््तन-फ़वक्तन  बहुधा

 उठा  करता  है  ।  कहा  जाता  है  कि  शिड्यूल्ड  काइट्स  के  आदमी  इनएफ़िसेन्ट सरकारी

 नौकरियों  में उन  की  वजह  से  इनएफ़िशेन्सी ard  मैं  मान  सकता हूं  किप  वे
 पिछड़े  वर्ग

 इनएफ़िशेन्ट होंगे  ।  लेकिन उन  की  इनएफ़िशेन्सी  के  कारण  सरकारी  नौकरियों में  लगे  हुए

 सवर्ण  जाति  के  एफ़िशेन्ट  ः  काबिल  शर  विद्वान  झ्ाफ़िसजें  की  विद्वता कहां  चली  जाती

 इस  सदन  में  शिड्यूल  काइट्स के  लोग  मौजूद  हैं  ।  इस  सदन
 की  एफिशेन्सी

 यूड  कास्ट  के  कुछ  मेम्बरों की  इनएफ़िशेन्सी  के  कारण  ख़त्म  नहीं  हो  जाती  है  ।  मैं
 ने

 बहुत  नज़दीक  जा  कर  देखा  है  ।  शिड्यूल  काइट्स  के  सत्तर  फ़ीसदी  प्राई०  ए  एस०

 शौर  पो ०  सो०  एस०  शभ्राफ़िसर ऐसे  हैं  जिन  के  खिलाफ़  इनएफ़िशेन्सी की  रिपोर्ट  है  जिन के  बारे

 में  कहां  जाता  है  कि  वे  इनकेपेवल  उन  की  इन्टेग्रिटी  डाउटफूल  बताई  जाती  है  ।  इस

 तरह  की  रिपीट उनके  खिलाफ  हैं  ।  वे  कभी  पीराने  जीवत  कलेक्टर  नहीं  बन  सकते  हैं  ।

 इस  तरह  की  जो  मनोवृत्ति  वहां  पर  चल  रही  इस  की  कौर  झापका  ध्यान  चाहिये  ।

 यह  जो  रोग  इसरो  को  are  दूर  नहीं  किया गया  जो  लोकशाही  जिस  लोक शाही

 का  सवाल  हमारे  दिमागों  में  बहुत  ऊंचा  बना  हुआ  वह  ज्यादा दिन  तक  नहीं  चल

 सकेगी  ।  इसकी  a  बार  बार  मैं  ने  भ्रामक  ध्यान  भी  खींचा  है  लेकिन  मैँ  देखता हं  कि

 इसकी प्रो  सरकार  कोई  अधिक  ध्यान  नहीं  देरी  है  |

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  बहुत  से  जिम्मेवार  लोगों  ने  कहा  fH  tees

 काइट्स  की जो  समस्या  यह  राष्ट्रीय  समस्या  इसको  राष्ट्रीय  समस्या  मान  कर

 चलना
 श्र  इस  समस्या को  जितनी  जल्दी  हल  कर  लिया  उतना  भारत

 के  wer  कौर  अगर  ऐसा  नहीं  किया  गया  तो  बहुत ही  दुखदायी  परि

 स्थितियों  में  हम  पड़  सकते  हैं  ।

 बेगार की  समस्या  का  भी  इस  रिपोर्ट  में  जिक्र  गया  है  ।  समय  नहीं  है  कि मैं

 विस्तार  से  इसके  बारे  में  चर्चा कर  सक  ।  यदि  ड्राप  इस  ग्यारहवीं  रिपोर्ट  को  ही  उठा  कर  देखें

 इसका  जिक्र  आप  पेज  १३  पर  पायेंगे  ।  वहां  पर  लिखा  गया  है  कि  बेगार  ली  जाती

 कौर  जम्मू  कश्मीर में  इसको  मंत्री  इशारा  कहा  जाता  है  ।  मध्य

 तथा  उत्तर  प्रदेश  इसको  बेगार  नाम  से  पुकारा जाता  ।  उड़ीसा  में  इसको  गोदी  का

 नाम  दिया  ea  महाराष्ट्र  में  वित के  नाम  से  इसका  प्रचलन  पहले  की  रिपोर्टों में  भी

 इसका  जिक्र  gar  है  ।  जब  बेगार  कहते  तो  उसका  मतलब  है  कि  किसी  की  मर्जी  के

 खिलाफ  काम  करवाना

 :  श्रमदान के
 वारे  Posto  ठगा  wie  जै श्री  aaa  fag  नार  स  नालक  नया  जयलाल  हु

 क्रो ही  श्राप  बेगार  तोनहीं  क़हक़हे



 Qoag  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  झा दिस  ३  qe? ३

 aaa के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में
 प्रस्ताव

 श्री  सिवाय  श्रमदान  बेगार  का  दूसरा रूप  है  ।  हमारे  बाप  दादाओं ने  बेगारें  दी  हैं  कौर

 हम  से  श्रमदान के  नाम  पर  ली  जा  रही  है  श्रमदान
 को  मैं  बेगार  का  दूसरा  रूप  मानता  हूं  +

 दसवीं  रिपोर्ट  के  पेज  ४५  पर  लिखा  gar  है

 मध्य  उड़ीसा  कौर  राजस्थान  के  कुछ  हिस्सों  में  जबरदस्ती

 मजदूरी  की  प्रथा  भी

 यह  तमाम  रिपोर्टस में  दिया  gar  है  ।  राज  बेगार  क्यों  प्रश्न यह  उठता  है  ।  किन्हीं  लोगों

 को उन  की  मर्जी के  उनको  पूरी  तनखाह  न
 दे

 उनको
 पूरी  मजदूरी  न  दे

 उन  से  काम  क्यों  लिया  जाता है  .  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्राप  समाप्त  करें  |

 श्री  शौर्य  मुझे इस  पर  बोलने  के  लिये  कुछ  ज्यादा  समय  दिया  जाये
 --

 उपाध्यक्ष  महत्व :  आपकी  पार्टी  का  समय  पांच  मिनट  था  |  ara  बारह  मिनट

 तो  दो  तीन  मिनट  aia  लीजिये  झ्र  खत्म कर  दीजिये  ।

 श्रमिकों  :  में  जल्दी  जल्दी  खत्म  करने  की  कोशिश  करता  हूं  ।

 छुग्राछूत का जहाँ का  जहां  तक  सम्बन्ध  रिपोर्ट  में  ही  बताया  गया  है
 कि

 छुआछूत  राज भी  है  ।

 eared  गांवों  में  होती  शहरों  में  होती  छुप्नाछूत  सरकारी  कर्मचारियों  में

 सरकारी  दफ्तरों में  होती  ore  मिनिस्टरों के  घरों  में  होती  है  ।  कहां  छुआछूत

 नहीं  होती
 है

 ?
 mad  प्रदेश  की  ही  बात  में  आपको  बतलाता  हुं  ।  एक  दो  मिनिस्टरों  को  में

 जानता हूं  ।  उनके  घरों  में  छुआछूत  होती है  में  मानता हूं  कि  छुआछूत  का  रोग
 कम  जरूर

 में  यह  नहीं  कहता  कि  कम  नहीं  यदि  १९४७  में  सौ  परसेंट  म्म्मा (9 ८ ५
 थी

 तो

 राज  पचास  cates  |  लेकिन श्राप  यह  नहीं  कह  सकते हैं  कि  छुआछूत नहीं  है  ।  ऐसी

 बहुधा  जाति  हैं  कि  स्कूल की  पुस्तकों  में  धार्मिक  पुस्तकों में  छुआछूत  का  प्रोपेगंडा किया  जाता

 उन पुस्तकों को  बन्द  किया  जाना  संविधान  की  धारा  १७  कहती  है  कि  किसी  भी

 तरह से  छुआछूत को  उसका  प्रापेगंडा  करना  कानूनी  जुर्म  होगा  ।  लेकिन

 मजहबी  पुस्तकें  इस  तरह  की  भी  हैं  जो  छुआछूत का  प्रापेगंडा करती  ॥.

 यह  देखा  जाना  चाहिये  कि  किन  कारणों  से  छुआछूत  है
 ।

 जो  कारण  उनको  सीरियसली  कंसीलर
 करना  चाहिये  ।  यह  छमाछत च् ८७  विद्यार्थियों के  कारण  नहीं  बल्कि  पढ़ाने  वालों  के  कारण  है  ॥

 में
 भी  एक  केन्द्रीय  यूनिसर्स्टी  में  पढ़ाता हूं  ।

 मैं
 जानता  हूं  कि  मास्टर  लोग  छुआछूत  बरतते

 कानून  की  रक्षा  जहां  होती  वहां  पर  छुआछूत  जजों
 के  दिमागों में  अ्राछत है । ६

 में  छुआछूत  वकीलों
 में  छुआछूत है  ।  अगर भ्राप  वकीलों  वार  को  कर

 देखें  आपको

 वहां पर  दो  गिलास  एक  पीतल  का  श्र  दूसरा  जिसे

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्राप  खत्म  करें  ।

 श्री  मौत  दब्बल तो  हम  लोग  बोलते  नहीं  dak  जब  भी  तो  हमें  बहुत

 ही  कम
 समय  दिया  जाता  यह  जो  मसला  इस  पर  बोलने  के  हमें कुछ  ज्यादा  समय

 दिया  जाना  चाहिये  ।  रिपब्लिकन  पार्टी  इस  सदन  का  कम  से  समय लेतीं  कृपा  करके

 ait  समय  दे  दीजिय े।
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय  आपकी  पार्टी  का  पांच  मिनट  समय  था  ate  art  पंद्रह  पिता  ले

 लिये हैं  ।

 श्री  मौके
 :

 क्षमा  करें  अगर  में  यह  कहूं
 कि

 ore  पार्टी  का  हिसाब  लगाया  जाए  कौर  हमारा

 समय  निकाला  जाए  तो  यह  भी  देखा  जाना  चाहिये  कि  हम  कितना  कुल  समय  बोलते  रैं  कौर

 कौन  कौन  से  विषय  जिन  पर  हम  बोलते  नहीं  हैं  कौर  कित  किन  पर  बोलते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  आपकी  पार्टी  का  सिर्फ  पांच  मिनट  समय  था  |

 श्रीमौयें
 :  हम  सब  से  कम  समय  लेते  हैं

 ।
 खास  विजिनेस  हाउस  के  सामने  होते  हुए  भी

 are  ast  इत्यादि  में  दो  दो  घंटे  चले  जाते  हैं  ।  कृपया  मुझे  बोलने का  थोड़ा  र  समय

 दिया  जाये  ॥

 छुआछूत  का  जहां  तक  सम्बन्ध  हमारे  बालमीकी जी  यहां  बैठे  हुए  हैं  वह  जिस  जिले

 से  कराते हैं  वहां  पर  एक  संस्कृत  पाठशाला  नरवर  संस्कृत  पाठशाला  |  वहां पर
 भी  अछत

 लड़के  दाखिला नहीं  पा  सकते  war  उस  विद्यालय  में  घस  तक  नहीं  सकते  हैं  |  बाल्मीकी  जी

 कहते हैं  कि  वह
 तो

 चले  जाते  लेकिन
 ग्रोहों

 को  घुसने  नहों  दिया  जाता  बाल्मीकी जी  की

 वहां  इज्जत  वह  वहां  जा  सकते  हैं  लेकिन  दूसरे  wed  नहीं जा  सकते  इस  विद्यालय को

 सरकार से  सहायता  मिलती  है  ।  इस  तरह  की  जो  बातें  उनकी  तरफ  ग्रापका  ध्यान  जाना

 चाहिय े।

 अब  में  नान-प्राफिट  झार्गेनाइजेशंज़  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  नान-श्राफिशल

 आर्गेनाइजेशन  में  fetes  क्लासिक  लीग  mf  ae है  कौर  न  जाने  कौर  कितनी  संस्थायें
 a

 जाती  हैं  |  न  जाने  किस  किस  तरह  से  लोगों  ने  उनको  प्रयोग  al  के  रूप  में  बना  रखा  है  |  म

 इनको
 यतीम  खाने  कहूंगा  श्र  ये  यतीम  खाने  हैं  भी

 ।  कोई
 भी

 संस्था  ऐसी  नहीं है

 जो  कि  कुछ  रुपया खुद  अपने  प्रयत्नों से  इकट्ठा  करती  सारा  का  हारा  रुपया  सरकार  से

 जाता

 जो  बाल्मीकी  :  नान-प्राफिशिल  श्रार्गेनाइजेशंज़  की  माननीय  सदस्य  बात  कर  रहे  हैं

 इस  में  भारतीय  डिप्रेशन  क्लासिक  हरिजन  सेवक  सच  ग्राही  कई  संस्थायें  ग्रा  जाती  हैं  ।

 अस्पृश्यता  निवारण  के  लिये कई  संस्थायें तो  ऐसी  हैं  जो  कि  बहुत  ग्रीवा  काम  कर  रही  हैं  ।

 कुछ  ऐसी  भी  हो  सकती  हैं  जो  भ्रच्छा काम  नहीं कर  रही  यह  में  मानता  हूं  लेकिन  इस  तरह

 से  सभी
 पर  ग्नाक्षप ह  नहीं  होना

 चाहिये  झर  न
 यह  उचित  प्रतीत  होता  है  ।

 श्र  मोय  :  नान-प्राफिट  श्रार्गेगाइजेशन  मतलब  बालेंटरी  आ्रार्गनाइजेशन  ॥

 डिप्रैस्ड  क्लासिक  लीग  इरादी  संस्थायें उस  में  ग्रा  जाती  हैं  ।  पब्लिक से  कितना  रुपया  ये  इकट्ठा

 करती  अपने  इनिशियेटिव पर  कितना  रुपया  इकट्ठा  करके  लाती  हैं  ,  इसको श्राप  तमाम

 का  तमाम  रुपया  सरकार  से  उनको  मिलता
 में  चाहता कि  सरकार  जो  सरकारी  मशीनरी

 उसको  मज़बूत  बनायें |  अछूतों के  नाम  पर  कुछ  संस्थानों को  रुपया  दे  कर  जो  सत्ताधारी

 पोलिटिकल  शझार्गेनाइजेशन  मज़बूत  किया  यह  कहां  तक  उचित  इसको  श्राप  देखें
 ॥

 इन  संस्थाग्रों का भी ar  भी  विरोध  करता  हूं  ।

 यहां  १७,  १८,  ७०,  ८०
 नए  पैसे  की  बात  भी  चली  थी  ।  इसका  ज़िक्र  करके  में  समाप्त कर

 दूंगा ।  भारतीय  पंडित  जवाहरलाल  आदरणीय  प्लानिंग  मिनिस्टर  कौर  आदरणीय
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  मिल |

 लोहिया  जी  के  बीच  में  तीन  कराने  श्र  पंद्रह  राने  का  झगड़ा चला  था  अगर  आप  प्लानिंग  कमिशन

 की  रिपोर्ट  को  देखें  तो  उसमें  यह  लिखा  हुआ  श्राप  पायेंगे कि  २०  परसेंट  ऐसे  लोग  जिन  के  पास

 कोई  जमीन  नहीं  है
 कौर

 जो  दूसरों  की  जमीन  पर  काम  करते  इनको  लेंड लैस  लेबरर कहा  जाता

 भूमिहीन  मजदूर कहा  जाता  इसके  अलावा  यह  भी  लिखा
 gar  है  कि  १४  परसेंट ऐसे  घर

 हैं  जिन  की  प्रा मदनी  २००  रुपये  सालाना  है  या  इससे  कम  है  ।  ara  हिसाब  लगा  कर  देखें  कि

 १६  परसेंट
 में  कौन  लोग  शामिल  इस  में  वे  लोग  भी  शामिल हैं  जो  शेड्यूल  कास्ट  जो

 कैड्यूल्ड  के  हैं
 ।  वें  ही  इस  सेंट पर सेंस इस  में  शामिल  हैं  ।  छोड़  दीजिये ara  बाबू

 जगजीवन राम  जैसे  लोगों को  या  मुझ  जैसों को  जिन को  ज्यादा  तनख्वाह मिल  जाती  है  ।  इस

 में  बहुमत  शेड्यूल कास्ट  के  लोगों  का  ही  है  ।  जब  अगर  हिसाब  लगा  कर  देखा  जाए
 तो  पता

 चलेगा  कि  अप्रछत कहे जाने ८५ कहे  जाने  वाले एक  इंसान को  केवल  पारह  नए  पैसे  रोज़  ही  पढ़ते हैं  aq  जिन

 अछूतों  के  पास  जमाने  हैं  या  जो
 शर

 कुछ  काम  करते  हैं शरर  जो  इस  में  शामिल  हैं
 उन  ग्रुपों

 की

 तादाद  पचास लाख  मान  ली  तो  एक  रखता  की  आमदनी  तीन  नए  पैसे  प्रतिदिन से  अधिक

 नहीं  होती  है  .  .

 श्री  दल जोत  सिंह  ama  हिसाब  गलत  हो  गया  झगर  दो  सौ  रुपया  सालाना

 armed है  तो  इस  हिसाब से  सोलह  तत रहूँ  रुपया  महावीर  |

 शो  मौत  श्राप  हिसाब  की  बात  करते  हैं  जो  बाद  में  बैठ  कर  कर लेना  मैंने  मैथमेटिक्स में
 बी०  एस०  सी ०  किया  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्रीमती  जया बेन  शाह  |

 साध  मिनट  में  मुझे  जो  मेरे  सुझाव  हैं  उन
 को

 दे  लेने  दीजिये
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेंने  आपको  १७  मिनट दे  दिये  हैं  ।

 श्री  मौत  :  सुझाव  हो  जाने  दीजिये

 महोदय :  शान्ति ।  मेंने  aia  वक्ता का  नाम  ले  दिया है  ।

 यह  बिल्कुल  गलत  तरीका है  |  मुझे  सुझाव  दे  लेने  दीजिये  .  .  .  .

 महोदय .  « श्रीमती  जयाबेन  दाह  )
 :  उपाध्यक्ष

 श्री  म
 a

 इसें  बर्दाश्त  नहीं कर  सकता  ।  यह  बहुत  आपत्तिजनक है  ।
 में

 सदन  का  त्याग  करता  हूं  ।

 पश्चात्  श्री  मौत  में  सदन  त्याग  किया  |  :

 श्रीमती  जावेद शाद  :  माननीय  सदस्य  जो  कभी  बाहर  चले  गये  उनका
 जो  क्रोध

 वह  इसलिये था  कि  हरिजन  भाई  ऐसी  हालत  में  ग्राम  भी  रह  रहे  हैं  कि
 जिस

 को  देख  कर

 दिल  जलता है  उनके  दिल  में  इन  लोगों  के  प्रति जो  दर्द  उसको  समझा
 जा  सकता है  ।

 इन
 गरीब

 लोगों  इन
 पीड़ित  लोगों

 का
 हम  पर

 कर्जा  जिस
 को

 हमें  चुकाना  है  ।  चूंकि

 मूल  ग्रेजी  में
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 अ्रायकत  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 माननीय  सदस्य की  उम्र  छोटी  इसलिये  नन  में  ज्यादा  क्रोध  हो  सकता है  लेकिन  हमें  भी

 इस  समस्या पर  गम्भीरता  से  सोच  विचार करना  चाहिये  ate  देखना  चाहिये कि  हमारे  नवयुवक

 जो  उनके  दिलों में  क्या  क्या  भावनायें  क्या  छिपा  पड़ा  है  ।

 कमिश्नर  साहब की  रिपोर्ट  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने  कई  बातें  कही  हैं  सारी  बातों  से

 शायद  में
 भी  सहमत हूं  ।  लेकिन जिन  नातों  से  में  सहमत  हूं  उनको  दोहरा  कर  में  सदन  का  समय  व्यथ

 लेना  नहीं  चाहती  हूं  एक  खास  बात  की  प्रो  ही  में  इस  सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहती हूं  ।  यहां

 पर  कहा  गया  है  कि  भ्रनटचैविलिटी  wera का  निवारण  होना  चाहिये  |  इस  हेतु  यहां पर

 बहुत  से  सुझाव दिये  गये  बहुत से  सजैशंज दिये  गये  मेरा  कहना  यह  है  कि  अ्रस्पृश्यता  की

 जड़  तक  हमें  पहुंचना  होगा  प्रौढ़  जड़  पर  हम  न  ध्यान  नहीं  दिया  तो  ऊपर  से  कोई  भी

 एक  बात डैमंस्ट्रेटिव  स्कीमें  हम  चला  अस्पृश्यता  निवारण  होना  बिल्कुल  भ्र सम्भव है  ।

 यह  है  कि  ग्राम  पन्द्रह  सालों के  बाद  हम  नया  देखते हैं  ।  बहुत से  माननीय  सदस्यों ने  बहुत  सी

 बातें  कहीं  मगर एक  बात  सबों ने  छोड़  दी  हूं  ।  उसी  पर  में  चाहती  हूं  ।

 देश में  भंगियों की  क्या  हालत है  ?  वह  सिर  पर  मेले  का  डब्बा  ले  कर  चलते  उन को

 देख कर  ऐसा  मालम  होता है  कि  जब  तक  यह  प्रथा  चलती  रहेगी  तब  तक  भ्रस्पश्यता का  निवारण

 होना  बिल्कुल  असम्भव है  ।  यह  बात  में  यहां  पर  साफ  तौर  से  कहना  चाहती  हूं  ।  एक  मनुष्य

 को  ऐसी  हालत में  रख  कर  हम  इस  प्रकार  की  बातें  करें  कि  अ्रस्पुश्यता  निवारण  हो  तो  इन  सब

 बातों के  होते  हुए  यह  चीज  नहीं  खत्म  हो  सकती  |  जब तक  हम  इस  की  जड़  को  पकड़  कर  नहीं

 चलेंगे  तब  तक  कुछ  नहीं हो  सकता

 हम  को  इतना  कम  समय  मिलता  है  कि  ठीक  तरह  से  watt  बातों  को  रखने  का

 मौका  नहीं  मिलता  है  ।  हम  ने  डिमाक्रसी  बनाई  ।  हम  ने  कहा  है  कि  डिमाक्रसी  में  ह  यूमन

 डिग्निटी  की  प्रतिष्ठा  होगी
 ।

 लेकिन  जब  में  भंगियों
 को

 हेड
 लोड

 ले  कर  जाते  देखती  हूं

 तो  मेरा  सिर  शर्म  से  झुक  जाता  है
 कि  हम  किस  प्रकार  किस  मुंह  से  डिमाक्रसी की

 बात  कर  सकते  हैं  ।  यह  सोचने  की  चीज  है  ।  हम  साइंस  प्रथा  विज्ञान A  इतने  ant

 बढ़ें  हम  जानते  हैं  कि  मानव  ने  स्पेस  के  ऊपर  भी  कब्जा  जमाया  लेकिन  मेरे  मन

 में  कोई  शक  नहीं  कि  सब  से  पहले  जो  बात  हम  को  सोचनी  चाहिये  वह  यह  कि  स्कंवेंजिंग

 स्कीम  जो  है  उसे  Ha  बालिश  किया  जाय  ।  इस  चीज  पर  सरकार  ने  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 पन्द्रह  साल  के  इस  थर्ड  प्लैन  में  भी  जो  रकम  रक्खी  गई  इस  के  लिये  जो  कुछ

 अलाट  किया  गया  मुझे  कहते  हुए  रंज  होता  है  कि  उस  रकम  का  २1३  का  उपयोग

 em  है  ।  नगर  हम  इस  तरह  से  चलेंगे  तो  यह  सिस्टम  कब  बालिश  होगा  इस  का  पता

 मुझे  नहीं  चल  सकता  |  इस  बारे  में  जो  हमारे  हरिजन  सदस्य  हैं  वे  भी  चप  बैठते  हैं  ।

 रिपोर्ट  में  बतलाया  गया  है  कि  यह  एक  जागीरदारी  सी  बन  गई  है  ।  पता  नहीं  इस  में

 जागीरदारी  की  क्या  बात  है  ।  पाखाना  साफ  करने  में  कौन  सी  जागीरदारी  की  बात  है
 ?

 इस  को  बालिश  करने  में  कम्पेन्सेशन  ऐसी  मांग  की  गई  है  ।  में  सोचती  हूं  कि

 हम  क्या  इतने  गिरे  हुए  हैं  कि  ऐसी  बात  करने  में  हमें  कोई  शर्म  नहीं  में

 समझती  हूं  कि  उन  का  रिहैबिलिटेशन  होना  बहुत  जरूरी
 जिन

 से  यह  धंधा  छुपाया  जाय

 मगर  इस  के  लिये  कम्पेन्सेशन  देने  की  बात  कहां  उठती  है  ।  इस  प्रथा  को  किस  तरह  से

 खत्म  करें  इस  बारे  में  पन्द्रह  साल  तक  हम  सोचते  लेकिन  राज  तक  कोई  इलाज  नहीं

 कर  सके
 ।

 मेरी  इस  सदन  से  प्रार्थना  हे  कि  इस  के  बारे  में  हम  ज्यादा  जागृत  हो  कर  आइन्दा

 सेशन  में  कोई  ऐसी  लेजिस्लेशन  ला  कर  रक्खें  जिस  से  सारे  देश  में  जो  यह  सिर  पर  मैला
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 उठा  कर  ले  जाने  की  प्रथा  है  उस  को  खत्म  कर  के  हम  इस  काम  को  पुरा  करें  ।  मलकानी

 कमेटी  हम  ने  बनाई  इस  बात  के  लिये  कि  स्कंवेंजिग  सिस्टम  के  लिये  क्या  किया  जाय  ।

 उन्होंने  weet  से  अच्छी  सिफारिशें  की  हैं
 ।

 उस  के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  कौर  उस  का

 कया  अंजाम  इस  की  पैरों  ध्यान  दिलाना  चाहती  हूं  ।  मेरी  समझ  में  इस  के  बारे

 में  हम  ने  कोई  खास  काम  किया  ही  नहीं  है
 ।  इस

 बात  के  लिये  मेरे  कुछ  स्पष्ट  सुझाव  हैं

 जिन  को  में  रखना  चाहती  हूं
 ।

 यह  कोई  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  इस  सिस्टम  को  बालिश  करने  के  लिय  लोगों

 को  समझाने  की  जरूरत हो  ।  हमारा  ऐसा  तजुर्बा  हे  कि  लोग  चाहते  हैँ  कि  यह

 सिस्टम  श्रवालिदय  att  भंगी  लोग  भी  चाहते  हैं  कि  यह  wafer  at  लेकिन

 म्यूनिसिलिपैटियों  के  पास  पैसा  नहीं  है  इस  पर  जितना  सोचने  की  जरूरत  है  उतना

 सोचा  नहीं  जाता  है  ।  इस  के  लिये  हम  ने  जो  प्रोग्राम  बनाया  है  उस  में  ज्यादा  से  ज्यादा

 समय  लग  जाता  है  हमारा  खून  इतना  ठंडा  हो  गया  है  कि  ऐसी  हालत  देखते  हुए

 भी  हमारे  दिल  में  ae  विचार  नहीं  होता  कि  इस  को  are  ही  खत्म  किया  जाय  ।  इस  के

 बारे  में  int  पहला  सुझाव  यह  है  कि  हम  पहले  इस  को  कानून  से  खत्म  करें  कौर  उस  के

 बाद  कुछ  इम्प्रूवमेंट  इस  काम  में  किया  जाय
 ।

 art
 जो

 सिर  पर  उठाने  की  प्रथा  है

 जहां  शरीर  से  सीधा  टच  में  वह  भ्राता  है  उस  प्रथा  को  fear  जाय प्रौढ़  सारे

 देश  में  यह  लागू  किया  जाय
 ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  सारे  देश  में  जितने  पाखाने  हों  उन  को  सब  से  पहले  कनवर्ट

 किया  जाय
 |

 कुना  प्रिवी  वाटर  फ्लश  सैकड़ों  किस्म  के  होते  जहां

 जैसी  हालत  है  उस  के  ata  पैट्रिस  को  wae  किया  जाय  ।

 तीसरी  बात  यह  है  कि  जो  म्यूनिसिपैलिटी  इस  काम  को  करना  चाहती  हैं  उन  को

 जो  सब्सिडी  मिलती  है  वह  काफी  नहीं  समस्या  को  देखते  हुए  वहं  बहुत  कम  है  ।  उन

 को  कौर  सब्सिडी  देनी  जोन्स  देने  चाहियें  ।  हम  म्यूनिसिपैलिटी  को  बतलायें  कि  इस

 के  लिये  जब  सारे  पाखाने  केवट  हो  जायें  तब  ये  स्पेशल  सेस  डालें  जिस  से  उन  के  रिसोर्सेज

 बढ़ें  ौर  जो  लोन  उन्होंने  लिया  है  उसे  वे  वापस  कर  सकें  ।

 श्र  भी  बहुत
 सी

 चीजें  हें
 ।

 व्हील बैरो  एप्लाई  किया  जाय  जो  कि  कमिश्नर  की

 रिपोर्ट  में  है  ।  सलकानी जी  ने  भी  बतलाया  है  ।  मेरा  छोटा  सा  तजुर्बा  लेकिन  में

 ने  देखा  है  कि  यह  सब  साधन  कन्बीनिएंट  नहीं  हैं  ।  इस  से  भंगियों  को  ज्यादा  तकलीफ

 होती  है  ।  में  समझती  हूं  कि  वे  सब  इतने  साइंटिफिक  होने  इतने  होने

 चाहियें  जिस  से  उन  को  काम  करने  में  आसानी  हो
 ।

 यह
 न

 हो  तो  यह  किसी  काम  नहीं
 आयगा |

 इस  बारे  में  एक  ate  बात  यह  है  कि  ates  ज्यादातर  बहनें  भंगी  का  काम  करती

 हैं  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  स्त्रियों  को  इस  काम  से  बिल्कुल  हटाया  जाय
 ।

 नगर  यहं  काम

 करना  ही  हो  तो  भाइयों  को  यह  काम  दिया  जाय  ।  क्योंकि  बहनों  के  साथ  बच्चे  पलते  हैं

 उन  में  तो  ऐसा  भाव  पैदा  हो  कि  यह  काम  नहीं  करना  चाहे  जितनी  गरीबी  हो  ।

 चाहे  कुछ  हो
 जय

 मगर  यह  काम  हम  नहीं  यदि  एसा  मानस  पैदा  करना  हो  तो

 स्त्रियों  को  इस  काम  से  हटाया  जाय  ।  कम  से  कम  इतना  तो  कर  ही  सकते  हैं
 ।

 इस

 क्या  मुश्किल  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  ।
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 भ्रायुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 इस  को  विनोबा  जी  कष्ट  मुक्ति  कहते  उस  को  चार  जो  नाम  दिया  लेकिन

 इस  प्रथा  को  हम  जल्दी  से  जल्दी  खत्म  कर  दें  ।

 दूसरी  बात  हरिजनों  के  ड्रिलिंग  वाटर  की  है  ।  उस  के  बारे  में  भी  कहीं  पर  दो  रायें

 नहीं  हैं  कि  उन  को  ड्रिंकिंग  वाटर  aor  मिलना  चाहिये  |  कुछ  लोग  ऐसा  कहते  हैं  कि  उन

 के
 लिय  अलग  कुएं  कुछ  लोग  ऐसा  कहते  हैं  कि  सारे  सुरों  से  वे  लोग  पानी  भरें  ॥

 जब  तक  हम  इस  स्थिति  पर  नहीं  पहुंचते  हैं  कि  सारे  gal  से  हम  इकट्ठ  पानी

 अगर  हो  सके  तो  इस  से  बढ़  कर  कोई  चीज  नहीं  हो  सकती--लेकिन  जब  तक  ऐसी  हालत

 नहीं  है  तब  तक  उन  के  लिये  अलग  केंद्रों  से  तो  इन्तजाम  होना  ही  चाहिये  |  सवाल  यह  है

 कि  अस्पृश्यता  निवारण  तो  हम  को  करना  है  मगर  उस  से  बढ़  कर  असली  सवाल  यह

 है  कि  स्वच्छ  पानी  प्योर  fete  वाटर  देना  सब  से  महत्व  की  चीज  है  ।

 at  ae  हम  न  दे  सकें  तो  यह  बड़ी  बरी  बात  होगी  ।  wet  ऐसा  होता  है  कि  न  उन  के

 लिय  wert  gue  कौर  न  सार्वजनिक  कुंदों  a  उन  को  कोई  पानी  भरने  देता  है  ।  इस

 लिय  जहां  जानवर  पानी  पीते  हैं  उसी  जगह  में  राज  पानीपी  रहे  हैं  ।  प्रिसीपल  के  तौर  पर

 में  इस  सपोर्ट  नहीं  लेकिन  ant  की  हालत  में  wae  हम  उन  को  स्वच्छ  पानी

 देना  चाहते  हैं  तो  इस  के  बारे  में  हमें  सोचना  पड़गा  ।  यहं  एक  बड़ा  सवाल  देहातों  में

 खास  कर  छोट  छोटे  गांवों  में  पैदा  हो  गया  उन  को  पानी  की  बड़ी  माइकल

 दूसरा  सवाल  हाउसिंग  के  बारे  में  ।  जहां  बड़ी  बड़ी  इंडस्ट्रीज  बनती  छोटी  छोटी

 भी  बनती  वहां  लेबर  लाज  बनते  हैं  कि  मजदूरों  के  लिये  कुछ  न  कुछ  श्रमेनिटीज  होनी

 चाहियें  ।  लेकिन  जहां  पर  म्यूनिसिपैलिटी  चाहे  वरों  म्यूनिसिपैलिटीज  हों  चाहे  सिटी

 म्यूनिसिपैलिटी  चाहे  बड़े  बड़े  कारपोरेशन  वहां  इतना  तो  होना  ही  चाहिये  कि

 जो  उन  के  स्वीपर  एम्प्लायीज  हों  उन  के  लिये  वे  खुद  प्राचीन  करें  हाउसिंग  का  ।  जो

 कोआपरेटिव  सोसायटीज  हैं  वे  भी  ठीक  लेकिन  उस  में  इतनी  दिक्कतें  हैं  कि  वह  हम

 कर  नहीं  सा  यहां  रह  जाता  है  ।  उस  में  भी  हम  ने  देखा  कि  शार्ट फाल  कितना  है  ।

 हर  स्कीम  में  शाटकाल  रहता  है  ।  म॑  इस  को  नहीं  समझ  पाती  कि  जहां  पर  करोड़ों  रुपयों

 की  जरूरत  है  वहां  पर  किस  प्रकार  शाटफाल  रह  गया  ।  हाउसिंग  में  एजुकेशन  में

 स्कंवेंजिग  स्कीम  में  शाटफाल  |  जब  हम  १७५  देखते  हैं  कि  ५०  २४

 परसेन्ट  होता  कुद्मों में शा्टेफाल में  हाउसिंग  में  तो  हमें  रंज  होता

 है
 ।

 मेरा  कहना  है  कि  म्यूनिसिपैलिटी  के  |... ब. ्  के  लिये  मकान  बनाये  जायें  ।  हरप्रीत

 हाउसिंग  सोसायटीज  जो  हैं  वह  जो  प्लान  बनायें  उन  में  से  कुछ  फी  कम  से  कम

 ५  फी  सदी  प्लाट्स  उन  के  लिये  रिज  we  जायें  ।  वहां  पर  जो  मकान  बनायें  उन  को

 बिना  सूद  के  लोन  दिया  जाय  ताकि  ag  सब  मिल  कर  एक  साथ  में  रह  सकें  ।  नये  नये

 शहर  नई  नई  दुकानें
 बनती

 बाजार  बनते  वहां  भी  उन  के  लिये  कुछ
 न

 कुछ

 दुकानें  रिज  रक्खी  जायें  ताकि  वे  लोग  साथ  में  बैठ  कर  धंधे  कर  सकें  ।  ऐसा  न  हो  कि

 किसी  कोने  में  श्राप  उन  को  रख  दें  fa  से  अस्पृश्यता  निवारण  करने  में  सहायता

 होगी
 ।

 मकानों  के  लिये  कहा  जाता  है  कि  दक्षिण  में  हों  या  उत्तर  में  वह  सब

 बात  तो  ठीक  है  लेकिन  एक  बात  सब  से  mare  है  कौर  वह  यह  है  कि  हरिजनों  के

 वास्ते  मकान

 वें
 लाइंग  एरियाज  में

 न
 बनाये  जाय॑

 ।
 चूंकि  अकसर  हरिजन  लोगों

 में  मकान  लो  लाइंग  रियाज़  में  बने  रहे  रहते  नदी  के  पास  बने  होते  हैं  इसलिए  जब

 जब  बाढ़  जाती  है
 तो

 सब  से  पहले  जिसको  नुकसान  पहुंचता  है  ag  हरिजन

 होता  है
 ।

 इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  उनको  जो  साइट्स  दी  जायें  या  area  उनके
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 आयुक्त  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 जयावेन

 ara  जो  मकान  बनवाये  वे  ऊपर  की  लेविल  पर  बनाये  जांच  ।  wa  ऐसा  न

 किया  गया  तो  बार  बार  यह  सवाल  उठता  रहेगा  |  नये  मकान  बनेंगे  प्रौढ़  बाढ़

 पर  वे  सब  गिर  जायेंगे  ।  सम्बन्धित  अ्रधिकारियों  को  हरिजनों  की  आवास  की  व्यवस्था

 करने  में  इस  बात
 का

 ध्यान  रखना  चाहिए  शर  उनके  प्रति  एक  हमदर्दी  का  भाव

 लेकर  इसको  करना  चाहिए  वरना  हम  इस  समस्या  को  हल  करने  में  कामयाबी  नहीं  पा

 सकेंगे  |

 चूंकि  आदिवासियों  के
 बारे  में  ढेबर  कमिशन  की  रिपोर्ट  के  ऊपर  चर्चा  हो  चुकी  है  ।

 उसके  बारे  में  मैँ  कुछ  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहती  हूं  ।  लेकिन  इतना  कहूंगी  कि  उनकी

 दयनीय  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हमें  इस  कार्य  को  करना  है  ।  यह  तो  ठीक  है  कि  वे

 वासी  कौर  बनवासी  जो  कि  जंगलों  ate  पहाड़ों  शादी  में  रहते  हैं  उनका  जीवनस्तर  इरादी  हम  एक

 दम  प्राय  लोगों  के  समान  नहीं  उठा  सकते  हैं  लेकिन  इतना  तो  करना  ही  चाहिए  कि  वे  जहां  रहते

 जंगलों  ae  पत्तों  में  वे  बनवासी  ae  गिरिवासी  उनको  हम  रोजगार  ak  धंघा  सुलभ

 करें  प्रौढ़  यह  देखें  कि  वे  इंसान  की  तरह  जीवन  व्यतीत  करने  लगें  ।  उनमें से  जो  लोग

 कुछ  पढ़  लिख  कर  दाहरों  में  झरा  जाते  उनको  सरकार  हर  संभव  प्रोत्साहन  दे  कौर  उनको  बड़ी  से

 बड़ी  नौकरी  में  स्थान  भी  दे  ।  मगर  ८०  परसेंट  लोग  जो  कि  जंगल  कौर  पहाड़ों  भ्रादि  में

 रहते  हैं  उन  के  लिए  हम  क्या  कर  सकते  उनके  लिए  दो  चीजें  करनी  ज़रूरी  हैं  ।  पहली  आवश्यकता

 उनको  एजुकेशन  देने  की  है  ।  उसके  लिए  जितना  हम  कर  उतना  करें  |

 इसके  शभ्रतिरिक्त  जहां  वे  रहते  उनके  लिए  वहीं  हमें  काम  धंधे  पदा  करने  चाहिएं  ।  खाली  इससे

 काम  नहीं  चलेगा  कि  हम  बड़े  बड़े  पहरों  में  कुछ  काम  धंधे  उनके  लिए  सुलभ  कर  दें  ।  जरूरत

 इस  बात  की  है  कि  ऐसी  ज़मीन  जो  कि  ऊसर  बंजर  है  उसको  हरिजन  को  देने  के  लिए  Hee  प्राएरटी

 देनी  चाहिए  ।  सेंटर  से  हालांकि  ऐसी  सिफ़ारिश  की  गई  है  लेकिन  राज्यों  में  उस  पर  ठीक  भ्रमण

 होता  नहीं  मैं  चाहती  हुं  कि  केन्द्रीय  सरकार राज्य  सरकारों  का  ध्यान  इस  श्रीकृष्ण

 कराये  प्रौर इस पर  सही  तौर  ५ से झ्रमल करने  पर  जोर दे  ।  जहां  भी  हरिजन  या  afar

 बगैर  काम  के  ब  रोजगार  उनको  इस  तरह  की  जमीन  सबसे  पहले  दी  जाय  ।  ज़मीन  देने  के

 साथ  ही  साथ  उनको  ज़रूरी  इम्पलीमैंट्स  भी  देने  चाहिएं
 |

 मकान  बनाते  समय  उनको  पैसा  मत  दीजिये  बल्कि  उसके  लिए  झ्रावक्यक  साधन  व  सामग्री

 उनको  उपलब्ध  करा  दीजिये  ।  उनको  ज़मीन  दीजिये  ate  साथ  ही  साथ  साधन  भी  दीजिये  ।

 ऐसा  इंतजाम करने  से  ही  हमारी  मंशा  जो  उनको  ऊपर  उठाने  की  वह  पुरी  हो  सकती  है  ।

 फोरेस्ट  कोआपरेटिव  सोसाइटीज  बनी  हैं  ।  सरकारी  सहायता  कौर  शादी  की  सहूलियत

 प्राप्त  करने  के  लिए  व्यापारी  लोग  कौर  wer  कोआपरेटिव  सोसाइटीज़  जाकर  खड़ी हो  जाती

 हैं श्रौर  नतीजा  यह  देखने  को  मिलता  है  कि  जो  गरीब  हरिजन  लकड़ी  काटने  का  धंधा  करते  उनको

 सरकारी  सहायता  कौर  सहूलियत  नहीं  मिलती  है  ।  उनको  मिलने  में  बड़ी
 ferna  है  ।

 वह  सहूलियत  उनको  नहीं  मिलती  है  तो  उन  गरीब  लकड़ी  काटने  वालों  का  एक् सप्लाय टेशन  होना

 जरूरी  है
 ।

 इसलिए  मैं  यहां  यह  सुझाव  रखना  चाहती  हूं  कि  यह
 जो

 फौरेस्ट  कोआपरेटिव  सोसाइटीज
 उनमें  जो  काम  करने  वाले  लोग  उनका  एक  हिस्सा  होना  चाहिए

 ।
 जो  खुद  अपना जंगल

 काटते  हैं  प्र  काम  करते  उनको  कुछ  विशेष  रियायतें  प्रदान  करनी  चाहिएं
 ।

 जैसा  कि  एक  भाई  ने  बतलाया  कि  उनके  प्रदेश  में  जंगल  में  आदिवासी  शौर  बनवासी

 केवल  खाकर  पेट  पालते  हो  सकता  है  कि  एसी  हालत  कहीं  पर  ऐसी  जगहों
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 ऑ्रायुक्त  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 पर  जो  एक  टैक्स  लगता  है  भ्र पनी  लकड़ी  प्राणी  को  उधर  ले  जानें  लकड़ी  जो  वें

 अपना  गुजारा  करने  के  लिए  काट  कर  इधर  से  उधर  ले  जाते  उसमें  टैक्स
 की

 शकल  में  या  दूसरी

 कोई  रुकावट  या  पाबन्दी  नहीं  होनी  चाहिए  ।  यह  ठीक  है  कि  इसका  सैंटर  से  सम्बन्ध  नहीं  है  कौर

 यह  राज्यों  का  काम  है  कि  वे  इसको  करें  ।  we  राज्यों  की  हालत  ड्राप  से  छिपी  हुई  नहीं  है
 ।  होता

 यह  है  कि  इस  हरिजन  कल्याण  के  कार्य  को  कोई  विशेष  ग्रह मि यत  नहीं  दी  जाती  है  इसका

 पोर्टफोलियो कोई  महत्वपूर्ण  नहीं  माना  जाता  है  जो  कि  चीफ  मिनिस्टर  या  किसी  बड़े  सीनियर

 मिनिस्टर के  पास  मैं  चाहूंगी  कि  सैंटर  में  इसके  लिए  कोई  स्पेशल  मिनिस्टर  बनाया  जाय  तभी

 यह  काम  ठीक  से  पूरा  हो  सकेगा  ठीक  है  कि  हम  मंत्रिमंडल  के  सम्बन्ध  में  एकॉनोमी  करना

 चाहते हैं  श्र  मै ंतो  चाहती हूं  कि  उसका  श्राकार  काफ़ी  छोटा  कर  दिया  मौजूदा  अकार

 को  काट  कर  are  कर  दिया  जाय  लेकिन  जब  तक  उसके  लिए  ख़ास  मिनिस्टरी  वहां  नहीं  होगा
 ।  जब

 तक  यह  काम  किसी  सीनियर  मिनिस्टर  के  हाथ  में  नहीं  होता  तब  तक  जो  परिणाम  हम  लाना

 चाहते  हैं  वह  नहीं  ला  सकेंगे  ।

 हमारे  संविधान  में  अस्पृश्यता  को  एक  कलंक  माना  गया  है  सब  को  एक  समान

 समझा  गया  है  ।  भ्रस्पृद्यता  को  दूर  करने  के  लिए  उसमें  साफ़  हिदायतें  शासन  को  दी  गई  हैं वं

 सब  ठीक हैं  लेकिन  देखना  यह  है  कि  उन  हिदायतों  पर  करने  का  दायित्व  जिन  अधिकारियों

 पर  भ्राता  है  वे  क्या  दिल  से  ऐसा  चाहते  हैं  कि  यह  चीज  बिलकुल  मिट  जाय ?  हरिजन  कल्याण

 तौर  उनका  विकास  करने  के  लिए  जिन  शभ्रधिकारियों  को  यह  काम  सौंपा  उनके  वास्ते

 यह  देखना  कि  कौन  सीनियर  है  wie  कौन  जूनियर  है  सीनियर  को  यह  काम  सौंपा  जाय  कौर

 जूनियर  को  न  दिया  जाय,ठीकन  ऐसे  सीनियर  aa  जिसके  दिलमें  हरिजनों  के  प्रति  हमदर्दी

 का  भाव  न  उसको  यह  काम  सौंपा  जाना  उचित  नहीं  है  ।  भले  ही  वे  जूनियर  क्यों  न  हों  लेकिन

 अगर  उनके  दिलों  में  पिछड़े  लोगों  के  लिए  प्रेम  सहानुभूति  तो  उनको  ही  हरिजन  कल्याण

 और  विकास  का  कार्य  सरकार  को  सौंपना  चाहिए  ।  चूंकि  राज  इसका  ध्यान  नहीं  रक्खा  जाता

 है  इसलिए  हम  सब  देखते  हैं  कि  वह  काम  जैसा  बनना  नहीं  बनता है  ।

 के  साथ  मैं  भाषण  समाप्त  करती  हूं  ।

 श्री  साध  राम  उपाध्यक्ष  यह  खुशी  की  बात  है
 कि

 राज
 तीन  साल

 के  बाद २०  करोड़  आदमियों  की  बात  सोचने  के  लिए  जो  कि  इस  देश  में  बसते  यह  शैड्यूल्ड

 काइट्स  प्रौढ़  शेड्यूल  ट्राइबल  कमिशन  की  रिपोर्ट  इस  सदन  के  सामने  भाई  है
 ।

 इस  से  पहले

 कि  मैं  अपनी  बात  मुझे  इस  बात  का  ख्याल  ग्राता  है
 कि

 हमारी  पालियामेंट के  जो  कि  देश

 की  सर्वोच्च  प्रजातंत्री सत्ता  उसके  पास  इतना  नहीं  होता  कि  वह  १०,  २०

 करोड़  आदमियों  के  बारे  में  विचार  करने  के  लिए  कुछ  अधिक  समय  रख  सके  ।  यह  समस्या  इतनी

 गम्भीर है  कि  ४,  ५  या  १०,  १०  मिनट में  ठीक  तरह से  पूरी  बात  नहीं  कही  जा  सकती  है

 जो  असल  हालात  हैं  व  इस  सदन  में  नहीं wa  जा  सकतें हैं  ।

 इस  के  अ्रनुसार  १०  करोड़  शैड्यूल्ड  कास्ट  कौर  ears  ट्राइब्स  के  लोग  माने

 जाते  हैं
 ।

 इसके  अलावा  बेकराँ  क्लासेज  भी  इसमें  शामिल  होते  हैं  जिनके लिए  यह  सारा

 रुपया  इस  प्लानिंग  कमिशन  ने  रक्खा  है  ।  कुल  १००  करोड़  रुपया  थर्ड  फाइव  ईयर  प्लान  में  रक्खा

 गया है
 |  ७०

 करोड़  रुपया  स्टेट्स  सेक्टर  से  प्रौढ़  ३०  कराड़  रुपया  सैंटर  सैक्टर  से  उनकी

 भलाई  के  लिए  रक्खा  जाता  है
 ।

 प्रभी  कल  मैं  ने  यहां  बेठ  हुए  बैकवर्ड  क्लासेज  के  चेयरमैन  से  पूछा  कि

 कदर  ई  क्लासेज  की  हमारे  देशमें  कितनी  है  तो  उन्होंने  बतलाया  कि  अ्रंदाज़न  कोई  १९
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 aga  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 साधू

 या  १४  करोड़  के  लगभग  इसके  हिसाब  से  भ्रमर  दैड्यूल्ड  कंड्यूल्ड  ट्राइबल

 बैकवडं  क्लासेज  की  आबादी  को  एक  जगह  मिला  दिया  उनको  श्रापस में  जोड  दिया

 जाय  तो  मेरे  ख्याल  में  २०-२२  करोड़  के  क़रीब  ऐसे  लोग  होंगे  जिनके  लिए  १००  करोड़  रुपये  का

 प्राचीन  पांच  साला  प्लान  में  रक्खा  गया  है  |  इसका  मतलब  यह  निकलता  है  कि  नगर  बीस

 करोड़  रुपया  सालाना
 उन  की

 अप लिफ्ट  के  लिए  aa  किया  जाये  और  इस  हिसाब  से  एक  साल

 में  एक  ग्रामीण  के  लिए  एक  रुपये  की  मदद  की  तो  कितने  हजार  साल  के  बाद  वे  लोग  तरक्की

 कर  इससे  मैं  सोचता हूं  कि  हमारी  गवर्नमेंट  का  प्लानिंग  ग़लत  क्योंकि एक

 तरफ़  तो  हमारा  नारा  है  सोशलिज्म
 a

 सोशलिस्ट  पीटने  साफ़  सोसायटी  ate  दूसरी  तरफ़

 हम  वीकर  सेक्शन  ग्राफ़  दि  इस  देश  के  कमज़ोर  के  लिए  रुपया  नहीं  रखते

 उन  को  मदद  नहीं  देते  इस  सूरत  में  समाजवाद  सोशलिस्ट  पैटन  सोसायटी  कहां

 से  करा  देश  में  श्राज  शिड्यूल्ड  शिड्यूल  ट्राइबल  ah  बैकवर्ड  क्लासिक  की

 जो  हालत  वह  श्राप  के  सामन  इस  सदन  के  हर  एक  मेम्बर  ने  रखी  चाहे  वह  पोजीशन का का

 हो  ait  चाहे  गवर्नमेंट  बैंचिज़  का  ।  सब  इस  बात  पर  इत्तिफ़ाक  करते  हैं  कि  उन  की  भलाई  नहीं  हो

 रही  जब  सारे  मेम्बर  पार्लियामेंट  में  यह  बात  कहते  तो  क्या  गवर्नमेंट  का  ध्यान  इधर  नहीं

 जाता  क्या  गवर्नमेंट  इस  पर  विचार  नहीं  करती  है
 ?

 पन्द्रह  सोलह  बरस  से  हमारा  देश  स्वतंत्र  हुश्न  है  |  इस  स्वतंत्रता के  बाद  जितनी

 तरक्की  शील्ड  शील्ड  टराइव्ज़  झ्र  बैकवर्ड  क्लासिक  ने  की  वह  किसी

 से  छिपी  हुई  नहीं  है  ।  जहां  तक  उन  भलाई का  ताल्लुक  मैं  ने  wer  किया  है  कि

 एक  रुपया  एक  आदमी  के  लिए  एक  साल  में  खर्चे  किया  तो  वह  तरक्की  कर  सकेगा |

 इसलिए मैं  यह  सोचता  हूं  कि  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  इस  देश  में  डेमोक्रेसी  बहुत
 देर  तक  चलने

 नहीं  क्योंकि  जो  लोग  सोशलिज़्म चाहते  जिन  लोगों  में  सोशलिज्म  पैदा  होता है

 जो  सोशलिस्ट टन  साफ़  सोसायटी बनाना  चाहते  हैं

 श्री  बाल्मीकी  वे  तो  किताबों से  पढ़  कर  बात  करते  हैं  ।

 साथ  राम  उन  लोगों  की  तरफ़  गवर्नमेंट  की  तरफ़  से  बहुत  कम  ध्यान  दिया  जा  रहा

 इस  में  कुछ  न  कुछ  तब्दीली  पानी  चाहिए  ।  नगर  गवर्नमेंट  के  रवैये  में  तब्दीली
 न  तो

 उन  लोगों  का  भला  नहीं  होने  वाला  है  ।

 जैसा  कि  शिड्यूल  द  कमिश्नर  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  देश  में
 इतनी  ज़मीन

 पड़ी  लेकिन  उसको  पलड़ लस  लोगों  में  तक़सीम नहीं  किया  गया  है  ।  सोलह  बरस  के  बाद  भी  वे
 लोग

 एक
 एक  इंच  ज़मीन  के  लिए

 तरस  रहे  हैं  ।  दूसरी  तरफ़  हमारा  लक्ष्य  है  मोर
 देश

 में
 अनाज

 ज्यादा  पदा  करो  |  कहां  पैदा  जब  कि  हम  लोगों  में  जमीन  तकसीम  नहीं
 जो

 लोग  खेती-बाड़ी करना  चाहते  या  खेती-बाड़ी कर  रहे  जिन  का  जीवन  खेती-बाड़ी  पर  निर्भर

 सरकार  उन  लोगों  को  ज़मीन  नहीं  दे  रही  हमारा  नारा  टु  दि
 feoਂ  |

 झगर  चिल्लर

 को
 ज़मीन  दी  जानी

 तो
 कब

 दी
 जानी  क्या

 दो  सौ
 बरस  बाद

 ?  उस  का  कोई  न  कोई

 टाइम  मुक़र्रर होना  चाहिए
 |

 मुझे  प्लानिंग  में  ऐसी  कोई  बात  नज़र  नहीं  जाती  कि  वह  ज़मीन
 कभी

 तक्सीम
 हो

 सकेगी  ।

 इस  रिपोर्ट  के  चैप्टर  &,  पेज
 ५४

 पर  यह  लिखा  है
 कि

 इस  गवर्नमेंट  के
 पास

 कई  किस्म

 की  जमीन है  ।  “1  रेक्लेमेशन ot  दीदी  उ  mim  दि  कल्टीवेबल  STS
 ee  सरप्लस  cea  रिलीज़  श्राप टर  दं
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 ह  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 फिक्सेशन  ame  सीरीज  aia  होल्डिंग्स  एंड  मदान  एड  ग्राम दान  हड्डी  |  इतने  किस्म  की  पांच

 मिलियन  एकड़  ज़मीन  इस  रिपोर्ट  में  दर्ज  की  गई  है  ।  इस  रिपोर्ट में  यह  भी  दर्ज है  कि

 सात  लाख  फैमिली  लेंड लेंस  हैं  ।  झ्र गर  सात  लाख  फैमिली  में  पांच  मिलियन  एकड़  ज़मीन  तक्सीम

 कर  दी  तो  तकरीबन  दस  एकड़  से  ऊपर  फी  फ़ैमिली  जमीन  श्राती  है  ।  लेकिन  वह  जमीन  तक्सीम

 नहीं  की  जा  रही  है  ।

 जहां  तक  स्कालरशिप्स का  सवाल  वे  भ्रधूरे  हैं  कौर  वे  पर  भी  नहीं  मिलते  हैं
 ।

 इसलिए  उन  लोगों  की  तालीम  में  भी  उतना  इज़ाफ़ा  नहीं  हो  रहा  जितना  कि  होना  चाहिए  था
 ।

 हालांकि  सरकारी  नौकरियों  में  रिज़र्वेशन  gate  की  हुई  लेकिन  लोग  हाहाकार  कर  रहे

 हैं  कि  उन  की  प्रोमोशन  वगैरह  नहीं  हो  रही  है  ।  में  समझता  हुं  कि  रिज़वान  मुकर्रर
 की

 गई
 तो

 प्रोमोशन  भी  रिज़वेंशन  के  हिसाब  से  होनी  चाहिए  । सुप्रीम चोटें  का  इस  बारे  में  एक  रूलिंग

 भी  पाया  लेकिन  किसी  डिपार्टमेंट  ने  उसको  इम्प्लीमेंट  नहीं  किया  है  ।  रेलवे  में  कुछ

 इम्प्लीमेंट किया  गया  लेकिन  मेरे  पास  यह  इन्फर्मेशन  है  कि  जब  से  वह  महकमा  दूसरे  मंत्री  के

 पास  गया  कुछ  लोगों को  जो  प्रोमोशन  मिली  वह  उन  से  वापिस  ली  जा  रही  है  बड़े

 दुख  की  बात  है  कि  ae  रिज़र्वेशन  पूरी  नहीं  हो  रही  है  ।  जहां  तक  प्रमोशन  का  ताल्लुक  श्रगर

 उन  लोगों  ने  दुसरे  आदमियों  से  कम्पीट  करना  तो  फिर
 रिजर्वेशन  का  कोई  मतलब  ही  नहीं

 रह

 जाता है  ।

 इस  यहां  पर  क्लास  ग्रो  थ्री  में  शिड्यूल  काइट्स  ah  शिड्यूल  gee के

 जितने  अ्रादसी  वे  इस  रिपोर्ट  में  दर्ज  हैं  ।  तफ़्सील  में  जाने  की  मुझे  ज़रूरत  नहीं  लेकिन

 मैं  महसूस  करता  हूं  कि  इस  तरफ़  ज़रूर  ध्यान  देना  चाहिए  |  गवर्नमेंट  सर्विसिज़  में  रिज़वान को

 कौर  जो प्रोमोशन वे  लोग  चाहते  उसको  ज़रूर  पुरा  किया  जाये  ।  उसके  लिए  कोई
 न

 कोई  टाइम

 ज़रूर  मुक़र्रर किया  ताकि  उस  टाइम  में  वह  पुरा  हो  सके  |

 जहां  तक  फ़ौज  में  भर्ती  का  सवाल  यह  श्राम  शिकायत  है  कि  हरिजनों  कौर  शिड्यूल्ड
 काइट्स

 और  शिड्यूल  ट्राइबल  को  फ़ौज  में  भर्ती  नहीं  किया  जा  रहा  मेरी समझ  में  नहीं  प्राया  कि  उन

 को  भर्ती  क्यों  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  हमारे  जो  रीशूटिंग  झाफ़िसर  वे  उन  के  साथ  डिस्क्रिमिनेशन

 करते हैं  कौर  उनको  फ़ौज  में  भर्ती  नहीं  करते  हैं  ।  इस  वजह  से  देश  के  लोग  लड़ाई  ठीक  नहीं  कर  पाते

 हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  जो  भूखा  शर  नंगा  आदमी है  इस  देश  वह  भ्रपने देश  के  लिए  बेहतर

 लड़  न  कि  वह  जिस  को  कलम  उठाने  से  बोझ  है  ।  वे  लोग  नहीं  लड़  सकेंगे  ।

 इस  देश  के  करोड़ों  आदमी  ऐसे  जिन  को  भर्ती  कर  के  देश  की  अझ्रनएम्प्लायमेंट  को  दूर  किया  जा

 सकता  उन  को  रोजी  मिल  सकती  देश  का  बचाव  हो  सकता है  ।  जो  लोग  बारह

 तेरह  घंटे  खेत  में  काम  करते  जो  लकड़ी  काट  कर  गुजारा  करते  दो  तीन
 बोझ  उठा

 सकते  उन  को  फ़ौज  में  भर्ती  करना  तो  ठीक  नहीं  समझा  जाता  लेकिन जो  लोग  दुकान  में
 काम

 करते
 हैं

 शी
 बाल्मीकी

 मैं
 एक

 स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हूं
 ।

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि
 फ़ौज

 में  डिस्क्रिमिनेशन  है  ।  फ़ौज  में  जाने  के  दाद  डिस्क्रिमिनेशन  की  शिकायत  कम  मिलती  ग्  लेकिन

 रीशूटिंग  श्राफ़िसज॑  तक  डिस्क्रिमिनिशन  है  ।  वहां  तक  बह  बीमारी  है  ।  Toa  कोई  फौज  में
 चला  तो

 मैं  यक़ीन  के  साथ  कहता  हूं  कि  हमारी  में  जाने.के  बाद किसी  भी  हरिजन

 नौजवान  को  डिस्क्रिमिनिशन  नहीं  मिलता  है  ।  लेकिन  ae  ज़रूर बीमारी  है  कि  रीशूटिंग  अहिंसा

 fefeatita  करते  हैं  ।  इस  प्रो  सरकार  का  ध्यान  जाना  चाहिये
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 के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  साबू  रास  जब  जाट  सिख  रेजिमेंट  शौर  राजपूत  रेजिमेंट  हो  सकती

 तो  फिर  एक  विरजन  रेजिमेंट  क्यों  नहीं  हो  सकती  है  ?
 मैं  चाहूंगा कि  उनकी  रेजिमेंट  बनाई  जाये  ॥

 ar  वे  देश  की  रखवाली  के  लिए  सब  से  मज़बूत  ष  इस  वक्त  देश  को  बचा  सकते  हैं

 श्री  कामना  राम  गुप्त
 :

 माननीय  सदस्य  बाद  में  यह  मांग  तो  नहीं  करेंगे  कि  चमार

 रेजिमेंट  अलग  हो  ate  शिड्भूल्ड  areca  की  दूसरी  जातियों  की  रेजिमेंट  अलग  हो  ?

 मैं  यह  भी  अर्जे  करना  चाहता  हुं  कि  हरिजनों  के  साथ  ग्रांट  बड़ी  बड़ी  बेइंसाफियां  हो  रही  हैं  ।

 दिल्ली  की  मिसाल  ही  श्राप  ले  पजाब  में  अमृतसर  ही  ले  लीजिये  ।  इम्प्रूव  ट्रस्ट

 जो  बने  हुए  वे  हरिजनों  के  मुहल्ले  के  मुहल्ले  गिरा  देते  उनको  घर  बनाने  तक  के  लिए

 ज़मीन  नहीं  देते  हैं  ।  जिन  जगहों  पर  ये  लोग  रह  रहे  होते  वहा ंपर  से  इनके  झौंपड़े  गिरा  कर

 उन
 ज़मीनों  को  ग्रीन  कब्जे  में  ल,.कर  उसी  की  कीमत  को

 दस
 दस  गुना  बढ़ा  करके  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट

 झर  टाउन  प्ले ्प्ण्गि  रुपया  कमाते  हैं  तरह  से  इनको  उजाड़ना  त्योरस  इन  हो  अरब द  कना

 ठीक  नहीं  है  ।  अज  am  देख  ही  रहे  हैं  कि  रिहैबिलिटेशन  वाले  इनकी  बस्तियों  को  हटा  रहे

 हैं  त्राण  उनको  RR-2¥  या  so-so  गज़  ज़मीनें  दी  जा  रही हैं  ताकि  वें  बेचारे  एक  बार  उजड़

 कछर  फिर  अपनी  हरिजन  बस्तियां  बनायें  ।  यह  उचित  नहीं है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  उसी  जगह

 पर  जहां  वे  रह  ta] N  इनमें  से  कुछ  परसेंट  को  ज़मीन  दे  दी  जानी  चाहिये  प्रौढ़  उनको  अच्छे  तरीके

 से  mae  करना  बसाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  प्लानिंग का  सम्बन्ध  प्लानिंग  कमिशन  में  जब  तक  शैड्यूल्ड  कास्ट  प्रौढ़

 ट्राइव्ज  के  लोग  मेम्बरों  के  तौर  पर  बराबर  बराबर  दूसरे  लोगों  के  नहीं  बैठते  तब  तक

 प्लानिंग  नहीं  हो  सकता  झ्र  जो  प्लानिंग  होगा  गलत  होगा  ।  जितना  इन  लोगों  की  उन्नति  के

 लिए  रुपया  वह  रुपया  तब  तक  नहीं  रखा  जा  सात  २1  जब  तक  इन  को  वहां  पर  स्थान  न

 मिले  ।  दूसरी  मदों  के  लिए  तो  भ्रमरों  ake  खरबों  रुपया  रख  दिया  जाता  है  लेकिन  इन  के

 इनकी  भलाई  के  कामों  के  वास्ते  बहुत  ही  थोड़ा  रा  रुपया  रखा  जाता  है
 ।

 जब
 दस

 तरह  की

 मनोवृत्ति है  तो  सोशलिज्म  हमारे  देश  में  कहां  से  aroma किस  तरह  से  देश  में  सोशलिज्म

 की  वात  चल  सकती  है  ।  जो  काम  करने  वाला  उसकी  ज्यादा  कद्र  होनी  चाहिये  ।

 दूसरे  देशों  gris  वगैरह  में  श्राप  देखें  कि  जो  लेबरर  होता  जो  काम  करता  है  उसको

 ज्यादा
 पैसा  मिलता  है  ।  लेकिन  यहां  का  जो  लेबरर  वह  रो  रहा  हरिजन  रो  रहे  सभी

 लोग
 जो

 कारखानों  में  काम  करते  कौर  जिनके  झपने  कारखाने  नहीं  वे  बेचारे
 रो

 रहे
 वे  बेचारे  पिस  रहे  सोशलिज्म  तभी  जाएगा  जब  श्राप  इस  बात  का  फैसला  करेंगे

 कि

 जो
 आदमी  काम  करता  उसको  उस  काम  का  पूरा  मुआवजा  पूरी  उजरत  मिलेगी

 ॥

 गच हेक ोई  कारखाने  में  काम  करता  हो  या  खेती  में  काम  करता  उसको  पपनी  मेहनत  का  पूरा

 मुआवज़ा  मिलना  चाहिये  ।  जिस  तरीके  से  श्राप  चल  रहे  उससे  समाजवाद  वाला  नहीं

 है  |

 राज  देश  में  लोग  अरबोंपति  बनें  रहे  हैं  ।  आजादी के  बाद  कुछ
 लोगों

 के  पास  दौलत  बढ़  रही

 है  लेकिन
 जो

 गरीब  वे  मर  रहे  मजदूर  जो  वे
 रो

 रहे
 किसान  रो  रहे  हरिजन

 रो

 रहे  हैं
 ।

 उनकी  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  ।  झगर  उनकी  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 है  तो  सोशलिज्म  का  क्या  मतलब  रह  जाता  किस  तरह  से  समाजवाद  की
 बात  श्राप  कर  सकते

 हैं  ।  जो  रास्ता  आपने  अख्तियार  किया  उल्टा  अझखत्यार  किया  है
 ।  समाजवाद

 यहां

 ठेकेदारी  प्रथा  जो  उसको  तमात  करके  ।  मजदूर  लोग  जो  ठेकेदारों  के  पास  काम  करते
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 mare  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 उनसे  जो  मनाया  होता  है  हू  ठेकेदार  खाता है  |  मजदूर  बेचारे  दिन भर  काम  करते

 रात  दिन  भ्र पना  खून  पसीना  एक  करते  उनको  जो  उनका  हिस्सा  बह  मिलना  चाहिये ।  उनको

 तो  ढाई  रुपया  या  दो  रुपया  रोज़  है  शरर  जो  ठेकेदार  वह  दो  सौ  या  चार  सौ  रुपया

 शोज़  अपनी  जेब  में  डाल  लेता  है  ।  यह  जो  ठेकेदारी प्रथा  इसको  ख़त्म  किया  जाना  चाहिये  i

 इसके  रहते  गरीबों  की  हालत  बेहतर  नहीं  हो  सकती  है  ।  मगर  इस  तरह  की  बातों  की  तरफ  ध्यान

 नहीं  दिया  गया  तो  देश  में  बदअमनी  फैल  सकती  है  ।  करोड़ों  लोगों  के  पास  ant  रोटी  नहीं

 वे  भूखे
 उनके  पास  मकान  नहीं  पहनने  के  लिए  उनके  पास  कपड़ा  नहीं

 है
 ।

 ये  जो  उनकी

 जरूरतें  इनको  झपको  पुरा  करना  होगा  |

 गरीब  लोगों  को  बात  सुनने  के  लिए  जो  समय  दिया  उसके  लिए  मैं  array  बहुत

 आधारी हं  ।  एक  वात  में  यह  भी  कह  देना  चाहता  हूं  कि  जो  सी०  डी०  एस०  की  स्कीम  इस

 खत्म  कर  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  बहत  से  गरीब  लोग  इस  में  पिस  रहे  हैं  ।

 श्री  सका  योर  झा स्त्री  )  उपाध्यक्ष  साइमन  कमीशन  की

 लाठियां  खाने  के  बाद  लाला  लाजपत  जब  अस्पताल में  बीमार थे  तो  उन्होंने बड़े  निराश

 हो  कर  जान  एक  मित्र  को  एक  पत्र  लिखा  जिस  में  उन्होंने  पूछा
 कि

 मेरी
 समझ  में  नहीं

 है  कि  जो  wae  इतना  अन्याय  शर  भ्रष्टाचार  कर  २  हैं  कौर  हम  मार नत्रा पों  जो

 धर्मात्मा तथा  पुण्यात्मा  यह  क्या  बात  है  कि  वे  तो  फन  BA  रहे  हैं  पौर  हम  बराबर

 कष्ट  में  हैं  ।  लाला  लाजपत  राय  जी  को  माप  के  बाद  उनका  वह  पत्र  तथा  उनके  उस

 मित्र  द्वारा  भेजा  गया  उत्तर  समाचार  पन्नों  में  प्रकाशित  gar  था  ।  उनके  मित्र  ने  पत्र  के

 उत्तर  में  लिखा  था  कि  यह  सही  है  कि  हम  धर्मात्मा  ate  पुण्यात्मा  हैं ग्रो  ग्रंप्रेजों  में  हमारी

 अपेक्षा  ये  दोनों  बातें  कम  ले  कित  थोड़ा  सा  हम  ग्रात्मतिरीक्षम  भो  तो  अपनी  शिरहबान

 में  भी  dg  डाल  कर  देखें  कि  हम  ने  तपने  देश  के  करोड़ों  भाइयों  के  साथ  क्या  व्यवहार

 किया  gat  है
 ?

 art  जो  हमारे  ही  भाई  राम  कौर  कृष्ण  का  नाम  लेते  गंगा  कौर

 मना  की  जय  कहते  लेकिन  हम  ने  इन  लोगों  को  अपने  बराबर  बैठते का  अधिकार

 नहीं  दिया  gut  हम  ने  समाज  के  इस  ढंग  को  उन  अधिकारों  से  वंचित  रखा  है

 जो  कि  प्रत्येक  मनुष्य  को  प्राप्त  हैं  ।  जब  कि  हम  ने  पराधीन  होते  हुए  भी  प्रपने  हो  करोड़ों

 भाइयों को  गुलाम  बनाया  ga  है
 झर

 उस  के  बाद
 भी

 हम  अपने को  धर्मात्मा  कौर

 पुण्यात्मा  कहें  तो  इसका  क्या  wa  रह  जाता  है
 ?

 हिन्दू  समाज  का  यह  इतना  बड़ा  पाप  हैं

 कि  जिस  का  प्रायश्चित  आसानी  से  नहीं  किया  जा  सकता  ।  स्वतंत्र  होने  के  इतने  वर्षों

 बाद भी  इसका  प्रायश्चित  नहीं  हो  सका  है  और  रोशन  जाते  कितने  वर्षों  तक  त्रों  ate

 हमें  इसका  प्रायश्चित करना  पड़गा  |

 जो  रिपोर्ट  प्रस्तुत  इस  पर  कुछ  कहने  से  पहले  में  भ्रतुकूचिव  जातियों  के  कमिश्नर

 महोदय  से  एक  शिकायत  भी  करना  चाहता  वहू  ag  है  कि  wa  तक  यह  रियो  जज

 जब  भी  सदन  में  arg  दोनों  भाषा ग्र ों  में  राई  है  ।  जित  के  सम्बन्ध  में  ag  रिपोर्ट

 उन  में  ९€८  या  &&  प्रतिशत  लोग  ऐसे  हैं  जो  aaa  से  wafer हैं  ।  ये  भो  wt  अपने

 दुखद  की  दो  पंक्तियां  लिया  करें  अपने  सम्बन्ध  तो  यह  कोई  ग्रतुवित  बात  नहों

 कहीं  जा  सकती  है  tae  वे  भी  यह  जानता  चाहें  कि  कमिश्नर  na  ने  क्या  fete

 दी  तो  यह  स्वाभाविक  ही  है  ।  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  होती  प्यार  कमिश्नर महोदय  ने

 दोनों  भाषियों  में  इस  रिपोर्ट  को  दिया  होता  i  कल  जब  में  ने  इस  बात  की  जानकारों  लो

 1173  (Ai)
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 seater  बोर

 तो  मुझे  बताया  गया  कि  हिन्दी  की  रिपोर्ट  कभी  छप  रही  है
 ।

 श्रगर  हिन्दी की  रिपोर्टे

 छप  रही  तैयार  हो  रही  है  यह  सच  है  तो  इसका  सीधा  अभिप्राय  यह  है  कि  उसके

 प्रति  उतनी  ज्यादा  तत्परता  नहीं  बरती  गई  है  जितनी  कि  केवल  was  भाषा  के  प्रति

 बरती है  ।

 महोदय  पीठासीन

 दूसरी  विशेष  बात  जो  में  कहना  चाहता  हुं  पहले  भी  हमेशा  ही  इस  रिपोर्ट

 के  सम्बन्ध  में  में  कहता  रहा  हुं  वह  यह  कि  हमारे  देश  में  जो  करोड़ों  भाई  जंगलों  पहाड़ों

 में  शौर  सुनसान  स्थानों  में  रहते  हैं  उनकी  गरीबी  उनकी  अशिक्षा  श्रुति  लाभ

 उठाया  जा  रहा  है  ।  विदेशों  से  art  वाला  करोड़ों  रुपया  उनके  ad  परिवर्तन  के  काम  में

 व्यय  हो  रहा  है  ।  दे  वस्त्र  दे  कर  अमरीका  से  पाया  घाटा  घी  ae  दे

 कर  किस  तरह  से  उन  लोगों  का  धर्म  परिवर्तन  किया  जा  रहा  यह  में  कई  बार  यहां

 बता  चूका  हूं
 ।

 इसी  बात  को  मुझे  art  फिर  बाप  से  कहने  की  आज्ञा  दीजिये
 कि

 दवा  शादी  जो  विदेशों  से  ora  उनके  वितरण  की  जो  एजेंसियां  हैं  वे  केवल

 क्रिश्चियन  एजेंसियां  ही  हैं  प्रौढ़  उनके  द्वारा  ही  केवल  इनका  वितरण  नहीं  होना  चाहियें  ।

 बल्कि  दूसरी  एजेंसियों  को  भी  ag  काम  सौंपा  जाना  चाहिये  जिससे  समान  रूप  से  सब  को

 इन  वस्तुप्नों  का  वितरण  हो  सके  ।  इस  बात  की  भी  आवश्यकता  है  कि  इसको  देखा  जाए

 कि  बाहर  से  खाने  वाला  धन  या  सहायता  feat  के  धम  परिवर्तन  के  उपयोग  में  न  लाई

 जा  सके  |

 लेकिन  wa  धम  परिवर्तन  के  लिए  विदेशों  से  art  वाले  पैसे  का  एक  दूसरा  उपयोग

 भी  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  वह  यह  है  कि  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  ईसाई  संगठनों  द्वारा  ऋण

 दिया  जाता  है  ऋण  दे  देने  के  पश्चात  जब  वह  गरीब  आदमी  उस  ऋण  को  पर्दा  नहीं

 कर  पात ेहैं  तो  उनको  इस  बात  के  लिए  विवश  किया  जाता  छीटा  dar

 तथा  उड़ीसा  के  कई  क्षत्रों  कि  भ्रमर  वह  धम  परिवर्तन  कर  लें  तो  उन  से  उस  ऋण

 का
 एक  पैसा  भी  नहीं  लिया  जाएगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  कमिश्नर  महोदय इस  बात  की

 जानकारी  लें  कि  मेरे  इस  कथन  में  कहां  तक  सत्यांश  है  कि  प्यार  वे  ईसाई  हो  जायें  तो

 उनको  एक  पैसा  भी  ऋण  का  wear  नहीं  करना  पड़ेगा  |

 wa  एक  दूसरा  प्रकार  धम  परिवर्तन  का  शुभारम्भ  gat  है  ।  जो  हरिजन  छात्र

 या  जो  पिछड़ी  जातियों  के  छात्र  उनको  यह  कहा  जाता  है  कि  are  am  ईसाई  हो

 जायें  तो  भ्रमरी का  में  ,  इंग्लैंड  कौर  कनाडा  में  इस  प्रकार  के  स्थान  हैं  जहां  ५  एक  पैसा

 भी  नहीं  करना  aa  जाने  का  कोई  व्यय  भी  नहीं  करना  आपकी

 पढ़ाई  का  सारा  व्यय  हम  करेंगे  पर  आपको  केवल  धर्म  परिवर्तन  करने  को  झ्रावश्यकता  है  ।

 am  शिक्षा  प्राप्ति  के  नाम  पर  धम्म  परिवर्तन  कराया जाए  स्वतंत्र  होने  के  बाद  भी  पेट

 के  लिए  ad  परिवर्तन  या  कर्जे  चुकाने  के  लिए  धम  परिवर्तन  हो
 तो

 इस  शासन  के  लिए

 इससे  बड़ी  लज्जा  की  कोई  दूसरी  बात  नहीं  हो  सकती  है  ।  जिस  देश  में  शिक्षा  प्राप्त  करने

 के  लिए  या  जिस  देश  में  पेट  भरने के  लिए  लोगों को  धर्म  कीमत  में  देना  पड़ता

 उस  देश
 के

 डब  मरने  की  इससे  बढ़  कर  कोई  कौर  नहीं हो  सकता है  ।
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 च्े  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 इसकी  चर्चा  भी  इस  सदन  में  हो  चुकी  है  कि  विदेशों  से  जो  पैसा  इस  देश  में  प्राता  है

 या  जो  पैसा  उन  देशों  के  दूतावासों  के  द्वारा  भ्राता  उसका  भी  वे  धर्म  परिवर्तन  में  उपयोग

 करते  हैं  ।  इसको न  केवल  उन  लोगों ने  जो  कि  उस  धर्म को  मानने  वाले  नहीं  कहा है

 बल्कि  हमारे  पहले  गृह  मंत्री  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  को  भारतीय  ईसाई  पादरियों  को  तर

 से  कुछ  इस  प्रकार  के  ज्ञापन  दिये  गये  हैं  कि  जो  ईसाई  पादरा  विदेशों  के  हैं  वे  जब  चले

 जाते  हैं  तो  उनके  स्थानों  पर  भारतीय  पादरियों की  नियुक्ति  स्थानों  को

 पूति  भारतीय  पादरियों  से  ही  की  जाए  ।  विदेशी  पादरियों  को  तराने  को  झ्र तुम ति  क्यों  दी

 जाती  है  जब  कि  यहां  at  कर  वे  हमारी  राजनीति  में  भी  दखल  देते  हैं  wie  हमारे  देश

 की  समस्याओं  को  weet  से  बिगाड़ने  का  प्रयत्त  करते  हैं  ।  मेरी  तो  यह  भी  जानकारी  है

 कि  भारतवर्ष  में  इस  प्रकार  के  भी  ईसाई  मिशन  जिनका  सम्बन्ध  अभी  तक  भी  भारतवर्ष

 के  किसी  ईसाई  संगठन  से  न  हो  कर  सीधे  विदेशों  के  ईसाई  संगठनों  से  है  ।

 इसका  सब  से  बड़ा  प्रमाण  यह  है  कि  जिस  समय  नेफा  में  हमारी  सेना  पी  द्र  गई  थी

 कौर  वहां  शान्ति  बनाने  में  सफलता  नहीं  हो  पाई  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उनसे  पूछा

 कि  शझ्राखिर  कारण  क्या  है  कि  इतने  लम्बे  ग्रसे  के  हजारों  सिपाही  भेजने  के  बाद

 कभी  तक  वहां  श्राप  क्यों  नहीं  सफल  aaa  ?  उस  समय  वहां  हमारी  सेना  के  स्वाँग

 अधिकारी  ने  प्रधान  मंत्री  को  जो  पत्र  लिखा  उसमें  उन्होंने  जहां  ale  कारण

 एक  कारण  यह  भी  बतलाया  कि  विदेशों  से  कराये  हुए  पादरी  wie  उनका  पैसा  भारतीय

 पादरियों  यानी  उनके  एजेन्टों  के  द्वारा  जब  तक  नेफा  में  खड़े  होता  तब  तक  वहां

 की  जनता  में  मिलिटरी  द्वारा  शान्ति  स्थापित  नहीं  हो  सकती  ।  अगर  यहां  प्रो  शासन  स्थापित

 करना  है  तो  एक  ही  तरीका  है  ।  नेफा  के  क्षेत्र से  उन  लोगों  को  निकाल  बाहर  किया  जाय ।

 न  केवल  वहां  बल्कि  केरल में  भी  पीछे  क्रिश्चियन  ने  क्या  परिस्थिति  पैदा  qy—

 क्या  हमारी  सरकार  उन  तमाम  बातों  से  परिचित  नहीं  है  ?  उड़ीसा  और  भारतवर्ष

 के  जो  सीमावर्ती  इलाके  हैं  वह--चाहे  केरल  उड़ीसा  हो  या  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ो

 जिले  इस  समय  जितना  कार्य  उन  लोगों  का  योजना  बना  कर  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  चल

 रहा  वहां  पर  जो  करोड़ों  रुपया  व्यय  किया  जा  रहा  उसी  का  एक  तो  दुष्परिणाम

 नागालैण्ड  का  पृथक  निर्माण  हम  देख  ah  हैं  ।  संख्या  बढ़ने  के  पश्चात  उन्होंने  एक  प्रान्त

 एक  नये  देश  के  नाम  जो  कि  at  तक  विदेश  मंत्रालय  के  aha  उसका

 निर्माण  कराया  ।  लेकिन were  हमारी  सरकार  इसी  प्रकार  से  बराबर  इनकी  उपेक्षा  करती

 चली  गम्भीर  कोई  fata  नहीं  तो  मुझे  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  नहीं

 कहा  जा  सकता  कि  इस  देश  में  कितने  arrest  का  निर्माण  atc  प्रभी  होगा  ?

 इसलिये  गृह  मंत्रालय  जहां  हमारे  इन  पिछड़े  हुए  भाइयों  के  सम्बन्ध  में  विचार  कर

 रहा  वहां  उस  को  इस  प्रकर  का  भी  विवार  करना  चाहिये  कि  लोभ  लालन  में  या

 दबाव  मेंबर  कर  धर्म  परिवर्तित  न  किया  जा  सके  ।  मैंने  पिछली  बार  भी  इस  बात  को

 कहां  दूसरी  बार  में  faz  कहता  हूं  कि  शेड्यूल  काइट्स  एंड  शेड्यूल  ट्राइबल

 कमिश्नर  जहां  इतनी  लम्बी  चौड़ी  रिपो  देते  करके  वे  जब  एक-एक  व्यक्ति से

 झर  एक-एक  परिवार  से  मिलते  हैं  तथा  सारे  झ्रांकड़े  एकत्रित  करते  वहां  क्यों  न

 इस  प्रकार  के  ग्राहक  भी  वह  एकत्रित  करें  कि  पहाड़ी  क्षेत्रों  में  कितने  व्यक्ति  इस  प्रकार  के  थे  जिनको

 धन  का  लोभ  दे  कर  धर्म  परिवर्तन  किया  गया  या  दबाव  में  a  कर  धर्म  परिवर्तन  किया  गया  ar

 कर्जा  न  करने  के  कारण  धर्म  परिवर्तन  किया  गया  |  यह  राँकड़  भी  तो  कुछ  हमें  दिये  जायें  ।  उसके
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 प्रकाश  बीर

 आधार  पर  प्यार  गृह  मंत्रालय  कुछ  नहीं  कर  सकता  तो  कम  से  कम  इतना  तो
 अवय कर सकता

 कर
 सकता

 है  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  में  जहां  शिक्षा  की  कमी  जहां  गरीबी  बहुत  कुछ  ऐसे  प्रतिबन्ध लगायें  कि

 अगर  वहां  किसी  का  धम  परिवर्तन  होगा  तो  पहले  जा  कर  उसे  इसको  डिस्ट्रिकट

 मैजिस्ट्रेट

 के  यहां

 ऐप्लिकेशन  देनी  होगी  कौर  डिस्ट्रिकट  मैजिस्ट्रेट  जब  इस  बात  से  सन्तुष्ट  हो  जायेगा  कि  वह  आदमी

 किसी  लालच  से  श्रथवा  दबाव  के  कारण  धर्म  परिवर्तन  नहीं  कर  रहा  केवल  धार्मिक  भावना

 से  प्रेरित  हो  कर  धर्म  परिवर्तन  कर  रहा  है  ।  डिस्ट्रिकट  मैजिस्ट्रेट  द्वारा  उसको  धर्म  परिवर्तन की

 इजाजत दी  जाय  ।  दूसरे  पर
 जो

 धार्मिक  ठगी  होती  पैसे  के  पर  जो  धोखा  धड़ी  चल

 रही  है  उस  पर  सख्ती  से  प्रतिबन्ध  लगना  चाहिये  ।

 एक  बात  मैं  सह  भी  कहना  महता  हूं  कि  जितना  घन  भ्रनसुचित  जातियों  या  जो  हरिजन

 भाई  हैं  का  स्तर  उठाने  के  लिये  व्यय  किया  जाता  वह  ऐसे  लोगों  को  जाता है
 जो  हाथ

 पवित्र  नहीं  हैं  या  फ़िर  जो  धन  दिया  जाता  है  उन  गरीबों  के  लिए  उसका  पूरा  उपयोग  उनके  लिये

 न
 कर  सकें

 ।
 मेरे  कहने  का  ताइपे  यह  है

 कि
 इस  में  सरकारी  कर्मचारियों  पर  ही  सोलहों  खाने

 दायित्व

 न  छोड़  दिया  सामाजिक  संगठनों  को  भी  इस  में  श्राप  को  साथ  लेना  चाहिये  ।  कभी-कभी  ऐसा

 होता  है  कि  सरकारी  डंडा  इस  प्रकार  की  सामाजिक  बुराइयों  को  मिटाने  में  उतना  सफल  नहीं

 जितना  सामाजिक  संगठन  होते  हैं  ।  श्राप  ने  स्वतंत्र  होने  के  ्  यह  भ्रान्दोलन  प्रारम्भ  किया

 लेकिन  कबीर  के  समय  में  कौन  सी  गवर्नमेंट  सहायता  देती  महर्षि  दयानन्द  के  समय  में  कौन

 मेंट  सहायता  देती  गुरु  नानकदेव  के  समय  में  कौन  गवर्नमेंट  सहायता  देती  थी
 ?  लेकिन उस  समय

 जो
 सामाजिक

 आन्दोलन  area  किया  गया  वह  बिना  किसी  सरकारी  सहयोग  के  होते थे
 ।  अगर

 श्राप  सरकारी  मशीनरी  के  अतिरिक्त  दूसरे  सामाजिक  संगठनों  को  अपने  सम्पर्क  में  लें  शर  उनके

 द्वारा  इस  सामाजिक  अभिशाप  को  मिटाने  का  प्रयत्न  करें
 तो

 मेरा  अनुमान  है
 कि

 इस  में  बहुत  बड़ी

 सफलता मिल  सकती  है  1

 एक  बात  ऐसी  है  जिस  के  लिये  मैं  समझता  हूं  यदि  नीति  में  परिवर्तन  श्राप  कर  लें  तो  बहुत  से

 लोग  झाप  को  बधाई  वह  यह  कि  श्राप  ने  जो  हरिजन  छात्रों  के  लिए  छात्रावास  अलग  बनाये  हैं  ।

 उनके  साथ
 आपने  न्याय  नहीं  किया  है

 ।
 उत्तके  लिये  जो  पृथक  छात्रावास  बनाये  गये

 उससे
 जो

 उन

 के  प्रति  समाज  में  भावना  थी  उसको  उनकी  फिर  उसी  चहारदीवारी  में  समेट  दिया  i  are  का  नैतिक

 कांस्य  यह  है  कि  जहां  एक  छात्रावास  बनाया  गया  है  भले  ही  वहां  दो  तीन  लेकिन  उन  में

 समान  हूप  से  सब  छात्रों  के  रहने  की  व्यवस्था  करते  ।  a  उनके  लिए  छात्रावास बना  कर

 उनके
 साथ  न्याय  नहीं  करते  बल्कि  समाज  में  पृथकतावादी  प्रवृत्ति  को  ale  प्रोत्साहन  देते  हैं

 ।

 भ्र पनी  बात  को  समाप्ति  की  भ्रांत  ले  जाते  हुए  मैं  दो  बातें  कहूंगा
 |

 एक  तो  है  कि  माननीय

 सदस्य  मास्टर  साधु  राम  वंसल  ने  यह  कहा  कि  जिस  तरह  से  जाट  रेजिमेंट  डोगर  रेजिमेंट हैं

 उसी  प्रकार  से  एक  हरिजनों  का  रेजिमेंट  भी  aaa  जाये  ।  पर  मास्टर  मेरा  विचार  इस

 प्रकार  का  है  कि  हमारे  देश  की  एकता  को  सुरक्षित  रखने  के  नाम  पर  जाट  डोगरा  नाम  भी  उन

 से
 हटा  दिये  जायें  ।

 कोई  नाम  वहां  नहीं  होना  चाहिये  ।  झगर  हम  इस  प्रकार  की  मांग  करने  लगेंगे  जैसे

 कि  ड्राप  ने  की  है  तो  इस  से  हमारी  हानि  होगी  ।  जब  पिछली  बार  बंगाल  रेजिमेंट  की  बात
 तो

 उसी  समय  चर्चा  चल  पड़ी  थी  कि  are  बंगाल  रेजिमेंट  हो  तो  उड़ीसा  रेजिमेंट  कयों  न  बिहार

 रेजिमेंट  क्यों
 न

 हो
 ।

 इस  प्रकार  की  मांग  अरब  समाप्त  हो  जानी  चाहिये  क्योंकि  इन  मांगों  के  कारण

 देश  में  बुराई  पेदा  होती  है  ।  अन्त  में  इस  बात  को  कह  कर  मैं  बात  समाप्त  करूंगा
 कि

 जो



 १२  Assy  (  )  अनुसूचित  जाति  तथा  शभ्रनूसूच्ति ख़ादिम  जाति  VOR

 gra  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 अरबों  रुपया  पिछड़ी  जातियों  हरिजनों  के  विकास  के  नाम  पर  व्यय  किंया  जा  रहा  उस  रुपये

 के  बहुत  बड़े  भाग  का  लाभ  हरिजनों  का  एक  ही  वग  लेता  है  कौर  बहुत  बड़ा  वर्ग  जो  पिछड़ा  हुमा  है
 उस

 से  वंचित  रह  जाता  है  ।  मुझे  स्पष्ट  शब्दों  में  इस  के  कहने  की  भ्राता  चलती  मत  दीजिये  लेकिन  मैं

 सांकेतिक शब्दों  में  कहना  चाहता  हूं  जो  कि  सारा  सदन  समझ  रहा  है  कि  श्राप  को  इस  दिशा  में  भी

 प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  कोई  भी  पैसा  जो  हरिजनों  का  एक  छोटा  सा  भाग  है  उसके  ऊपर

 न  उठे  बल्कि  समान  रूप  से  सब  में  उसका  वितरण  हो  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  अपने  वक्तव्य  को

 समाप्त  करता  हूं
 |

 धन्यवाद
 |

 डा०  पाठ  Mo  देशमुख  )  संविधान  के  अ्रनच्छंद  ३४०  के  ग्रन्तगंत  एक

 १९५३  में  नियुक्त  किया  गया  था
 ।

 उस  ने  दो  वर्ष  बाद  अपना  प्रतिवेदन  दे
 |

 अभी  तक  सरकार  ने  उस  प्रतिवेदन  को  सभा  के  सामने  नहीं  रखा  है  ।

 सामाजिक  ate  शैक्षणिक  रूप  से  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  लिए  सरकार  को
 धन  आवंटित

 करना  चाहिए  ale  उनकी  देखभाल  करनी  चाहिए  |

 यह  कहा  जाता  है  कि  इन  पिछड़ी  हुई  जातियों  को  मान्यता  देने  से  जातिभेद  को  प्रोत्साहन

 मिलेगा  |  हम  से  कितने  लोग  हैं  जो  जातिभेद  में  विश्वास  नहीं  करते  |

 सामाजिक  ait  शेक्षणिक  रूप  से  पिछड़े  लोग  सिवाय  इसके  कि  उन्हें  war  नहीं  माना  गया

 2  प्रनुसूचित  जातियों  से  भिन्न  नहीं  हैं  ।  यदि  एकता  के  उद्देश्य  की  पूर्ति  करनी  है  तो  हमें  पिछड़े  लोगों

 को  जो  सुविधायें दी  जा  रही  उन  से  छीननी  नहीं  चाहिये  ।

 अन्य  पिछड़े  वर्गों  को  जो  सुविधायें  अब  तक  दी  जा  रही  थीं  वे  देते  रहना  ।  उन्हे  जाति

 के  आधार  पर  सुविधायें  देने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये
 ।

 क्योंकि  भ्रनुसुचित  जातियों  कौर

 लगभग  afer  जातियों  को  जाति  के  पर  लाभ  दिए  जाते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  राज्य  सरकारों  को  जारी  किए  गए  परिपत्र  को  वापिस  ले  लेना  चाहिए  |

 fat  go  म०  कटारिया  )  :  मैं  पदत्याग  करने  वाले  मानना  मंत्री  श्री  लालबहादुर

 शस्त्र  श्र  ora  श्री  श्रीकान्त  के  प्रति  सम्मान  प्रकट  करता  हूं  ।

 मजीद  पीठासोन  हुए  ।  |

 श्री  श्रीकांत  ने  भ्रनुसूचित  जाति  प्रौर  अनुसूचित  श्रादिमजाति  के  लोगों  के  feat  में  सराहनीय

 कायें  किया  है  ॥

 संविधान  के  अधीन  यह  दायित्व  है  कि  च्  का  प्रतिवेदन  सभापटल  पर  रखा  गया  ।  इस

 तथ्य  को  देखते  हुए  कि  दोनों  प्रतिवेदनों  पर  एक  साथ  चर्चा  हो  रही  है  यह  तथ्य  निकलता  है  कि  सरकार

 पिछड़े  an  के  हितों  की  उपेक्षा  कर  रही  है  ।  संविधान  का  दायित्व  केवल  कागज  के  ऊपर  ही  है  कौर

 हमें  सरकार  ने  हमारे  सुझावों  के  waar  सक्रिय  कदम  नहीं  उठाये  ।  यहीं  इस  प्रकार  कायें  चेलता

 रहा  तो  मुझे  भय  है  कि  संवैधानिक  दायित्वों  को  aaa  १०  वर्षों  और  बढ़ाना  होगा  |

 aa  मैं  श्रमिक  विकास  की  बात  लेता  हूं  ।  श्रमिक  कृषि  विकास  के  लिए  बड़ी  परि

 योजनायें  प्रावस्था  हैं
 ।

 किन्तु  इन्हों  ने  पिछड़ें  वर्गों  को  बड़ी  मात्रा  में  विस्थापित  कर  दिया
 है  ।

 १४,  ११३  भ्रादिमजाति  परिवार  विस्थापित  हो  गये  हैं  ६२,२३८
 एकड़  जमीन  अजित

 की  गई
 वि  eas  ot  tLe  cette  erm

 +7  अंग्रेजी  में



 २१०४  अनुसूचित  जाति  तथा  शभ्रनुसुचित  भ्रादिम  ३  १९६३

 भ्रायुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 द् ०  म०

 है  ;  किन्तु  अभी  ३,४७७  परिवारों  को  दुबारा  बसाया  गया  है  केवल  ८,२१४  एकड़  भूमि  उन्हें  दी

 गई  है  ।  यह  है
 कि

 जंगल  ae  झादिमजाति  क्षेत्रों  में  चालू  की  जाने  वाली  परियोजनाओं  के

 लिये  उनकी  जमीनें  ली  जायें  ।  किन्तु  घर  के  स्थान  पर  घर  कौर  मकान  के  स्थान  पर  स्थान  उन्हें

 मिलना  चाहिये
 ॥

 इस  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है
 कि

 भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  a  अनुसूचित  जाति  के

 लोगों  के  लिये  सरकारी  में  स्थानों  का  भ्रारक्षण  किया  जाता  है  ।  सर्वोच्च  न्यायालय  के  निर्णय

 के  भ्रनुसार  आरम्भिक  नियुक्तियों  में  ही  नहीं  अपितु  संवरण  पदों  में  भी  आरक्षण  होना  चाहिये
 |  हम

 ने  गुजरात  सरकार  से  सर्वोच्च  न्यायालय  का  निर्णय  लागू  करने  की  प्रार्थना  की  किन्तु  उन्हों  ने

 कहा  कि  यह  संघ  लोक  सेवा  आयोग  का  कार्य  है
 ।

 इसलिये  गृह-कार्य  मंत्रालय  से  मेरा  अनुरोध  है  कि

 वह  राज्य  सरकारों  को  विशेष  अनुदेश  भेजें  कि  वह  संविधान के  दायित्व  की  भ्रवहेलना न  करें  ।  यदि

 सरकार  ऐसा  दृष्टिकोण  अपनाती  रहेगी  तो  मुझे  भय  है  कि  पिछड़े  वर्ग  के  लोग  सरकार  में  भ्र पना

 विश्वास खो  देंगे  ।

 इसी  प्रकार  इन  लोगों  को  भ्रनुदानों  का  पूरा  लाभ  नहीं  मिल  पाता  ।  वजीफे  दिये  जाते  हैं

 किन्तु  छात्र  को  समय  पर  वजीफा  नहीं  मिल  पाता
 ।

 इसलिये  हम  इस  बात  पर  जोर  देते  ae  हैं  कि

 दैनिक  संस्थानों  को  वजीफे  के  लिये  तदर्थ  अनुदान  दिये  जायें  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  कुछ  गैर-सरकारी  व्यवस्था यें  होस्टल  चलाती  हैं  ।  जब  सरकार  होस्टल

 चलाती है  तो  वह  प्रति  माह  प्रति  छात्र  ५०  रु०  देती  है  जबकि  गैर-सरकारी  व्यवस्थाश्रों  को  २०

 रु०  ही  मिलते हैं  ।  उन्हें  २०  प्रतिशत  का  प्रबन्ध  स्वयं  करना  पड़ता  है  ।  हम  जानते  हैं  कि  समाज  पिछड़े

 वर्ग  के  लोगों  के  प्रति  उदासीन  है  इसलिये  उन्हें इस  २०  प्रतिशत रुपये  का  प्रबन्ध  करन ेमें  कठिनाई

 होती है  ।  इन  गैर-सरकारी  व्यवस्थापकों  का  भी  सारा  व्यय  सरकार  को  देना  चाहिये  ।

 प्रा दि वासियों  भ्रनुसूचित  श्रादिमजाति  के  लोगों  को  बहुत  कष्ट  उठाना  पड़ता  है  ।  उन

 की  जमीनें  इजारदारों  कौर  टोडी  श्र  शराब  के  ठेकेदारों  ने  ले  ली  हैं
 ।  इसलिये  सरकार

 को  इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये  कि  भूमि  सुधार  शभ्रधिनियम  आदिवासी
 क्षेत्रों

 में
 ठीक  प्रकार

 लागू  किया  जाये  ।  इन  लोगों  के  आधिक  विकास  के
 दो  ही  साधन  कृषि  ate  जंगल

 ।
 उनके  पुराने

 वन-सम्बन्धी  अधिकार  छीन  लिये  गये  हैं  ।  वे  उन्हें  वापिस  लौटा  देने  चाहियें  ।

 ma  मैं  उनके  सामाजिक  स्थान  की  बात  लेता  है  ।  इस  विषय में  बम्बई  महा  राष्ट्र

 कौर  गुजरात  की  सरकार  ने  मद्य-निषेध  कर के  उचित  कदम  उठाया  है
 ।  मेरा  व्यक्तिगत  अनुभव  है

 के  इस  से  वे  लोग  खुशहाल  हो  गये  हैं
 |

 जहां  तक  गुजरात  का  प्रश्न  है  वे  लोग  मध्य  राजस्थान  राज्यों  के  सीमान्त  क्षेत्र  में  जा

 कर  मद्य निषेध  के  नियम  बनाते  हैं  ।  इसलिए  गृह-किये  मंत्रालय  पड़ौसी  राज्यों  से  भी  कहें  कि  वे

 भर्ती  क्षेत्रों  में  मद्य-निषेध लागू  करें  ।

 श्री  यलमंन्दा  रेड्डी  भ्रनुसूचित  जाति  ate  अनुसूचित  afer  जाति  के

 लोगों  की  समस्या  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  ।  ये  लोग  कुल  जनसंख्या के  २२  प्रतिशत हैं  ।

 यदि  ara  पिछले  दस  वर्षों  का  श्रावित  का  प्रतिवेदन  देखें
 तो

 पता  चलेगा
 कि

 उसने

 राज्य  सरकारों  से  बार-बार  वही  सिफारिशें  की  किन्तु  उन  पर  कोई  कार्य  नहीं  किया

 1  मूल  अंग्रेजी  में



 १२  १८८४५  अ्रनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  RWOR

 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 |  मैं  नहीं  जानता  कि  केन्द्र  इस  विषय  में  क्या  कर  रहा  इससे  पता  चलता  है

 कि  सरकार  इन  दलित  लोगों  के  उत्थान  में  कितनी  रुचि  ले  रही

 इन  लोगों  के  लिये  एक  प्रमुख  समस्या  भूमि  की  भी  है  दूसरी  ak  तीस

 योजना  में  यह  कहा  गया  था  कि  इन  शोषित  वर्गों  को  भूमि  बांटी  जायेगी  ।
 किन्तु  ह्म

 नहीं  जानते  कि  कितनी  भूमि  बांटी  जा  रही

 भूमि  सीमा  विधान  बनाते  समय  राज्य  सरकारें  इन  लोगों  के  बीच  भूमि  का  वितरਂ

 करने  की  व्यवस्था कर  रहे  थे  ।  किन्तु  जिस  तरह  इन  अधिनियमों  को  पारित  कियां
 गया  है

 श्र  जिस  तरह  इन्हें  wa  लागू  किया  जा  रहा  है  उससे  पता  चलता  है  कि  इन  लोगों  को

 देने  के  लिये  उनके  पास  बिल्कुल  भी  भूमि  नहीं

 लाखों  एकड़  ऊसर  भूमि  पड़ी  हुई  है  किन्तु  सरकार  ने  इसे  हरिजनों  को  नहीं  fear

 VEYS-NE  के  कमी के  उपयोग  संबंधी  आंकड़ों  के  अनसार  में  loo S  लाख  एकड़

 कमी को  कृषि प्रक़नृष्य  ऊसर  भूमि  है  ।  किन्तु  इसे  भी  हरिजनों  को  नहीं  दिया  गया  ।

 योग्य  बनाने  संबंधी  समिति  ने  कहा  था  इस  कमी  का  ao  प्रतिशत  इन  लोगों  को  दिया

 जायेगा |  मैं  नहीं  जानता  कि  सरकार  ने  इस  विषय  में  क्या  किया

 इसके  अ्रतिरिक्त  जो  हरिजन  wat  तक  इन  ऊसर  जमीनों  पर  खेती  कर  रहे  थे  उन्हें

 भी  वहां  से  निकाल  दिया  गया  है  ।  ait वह  जमीन  राजनैतिक  पीड़ितों  को  शभ्रधिकतर  कांग्रेसियों

 को  दे  दी  गई

 प्रतिवेदन  में  सहकारिता  के  संबंध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  यदि  श्राप  ग्रामीण

 क्षेत्रों  के  सहकारिता  आन्दोलन  को  देखें  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  ऋण  संपत्ति  वाले  व्यक्ति

 किसानों  को  ही  दिया  जाता  है  ।  तकावी  ऋण  भी  उन्हें  ही  दिया  जाता  है  ।

 ऋण  are  भूमि  विकास  ऋण  भी  उन्हें  ही  दिये  जाते  हैं  ।  कोई भी  ऋण  कृषि  मजदूर

 या  हरिजन  को  नहीं  मिलता  ।  areas  विकास  योजनाओं  के  wert  भी  हरिजनों

 को  कुछ  नहीं  मिलता  ।  प्रतिवेदन  में  इसका  उल्लेख  होना  चाहिये  था  ।  सरकार को  इस

 संबंध  में  कुछ  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 wa  मैं  कृषि  मज़दूर  सहकारी  संस्थाओं  पर  हूं  ।  हमारे  राज्य में  गोदावरी

 नदियों  की  भूमि  हरिजनों  को  दे  दी  गई  थी  ।  किन्तु  ate  सरकार  ने  उसमें  से

 तिहाई  भूमि  चरागाह  के  लिये  ले  ली  इसके  श्रतिरिवत  पहले  इन  संस्थापकों  को  ग्रसित

 भाड़े  के  आधार  पर  भूमि  दी  जाती  थी  ।  किन्तु  अब  उसकी  नीलामी  की  जाती  है  जिससे

 जमींदार ही  इसे  ले  पाते

 ग्रादिमजाति  के  लोगों  के  जंगल  संबंधी  अधिकार  दिनों  दिन  कम  किये  जा  रहे  हें  ।

 उनसे  बेगार  ली  जाती  है  ।  जब  मामला  विधान  मंडलों  में  उठाया  जाता है  तब  झधघिकारियों

 ऊपर  ही  यह  बात  छोड़  दी  जाती  वे  कह  देते  हैं  कि  हम  ऐसा  नहीं  कर

 छम्मा छूट  के  प्रश्न  पर  सभा  में  बहस  होती  है  ।
 सदस्य  अ्रपनी-प्रपनी बात कहते हैं किन्तु बात  कहते  हैं  किन्तु

 मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  इस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  किन्तु  यह  अप्रिय  घटनायें  are

 बार  होती  हैं  ।  9eXX  से  q&Ko  के  बीच  में  १८०,  ६९३,  VER,  4X0  S54

 पलिस  में  दल  कराये  गये  वह
 तर  प्र०२  मामले  हि  क  पग  DSI  TS  किन्तु  म ुyet  bt  बीते द  te  ०,  we  ८७,  १२७
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 कलम यामदा  रेड्डी

 १०५  कौर  ८०  मामलों  पर  हीं  चलाये  गये  ।  इस  प्रकार  अधिनियम को  लाग  किया  जा

 रहा

 जब  हरिजन  पने  लिये  कुछ  करने  के  लिये  कहते  हैं  तब  सरकार  कह  देती  है  कि
 घन  नहीं है  ।  तीसरी  योजना  में  केन्द्रीय  क्षेत्र के  लिये  ७०  करोड़ राज्य  क्षेत्र के  लिये

 ३०  करीड़  रुपये  रखे  गये  हैं  ।  किन्तु  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  २३  को  देखने  से  पता  चलता  है

 कि  १९६१-६२  के  लिये  निर्धारित धन  में  से  पूरा  खच  नहीं  किया गया  ।  इससे पता  चलता

 कि  राज्य  सरकारें  निर्धारित  धन  को  खर्च  करने  के  लिये  भी  कितनी  अनिच्छुक हैं  ।

 परामर्शदात्री  समितियों  में  सेवा  भाव  से  कार्य  करने  वाले  लोगों  को  नहीं  रखा

 केवल  सत्तारूढ़  दल  के  सदस्य  को  उनमें  रखा  जाता  है  ।  जब  तक  इन  समितियों में  सेवा

 भाव  से  काम  करने  वाले  लोगों  को  नहीं  रखा  जाता  इनसे  ates  कार्य  सिद्ध  नहीं  होगा  ।

 विभिन्न  विभागों  में  आरक्षित  इर  ठीक  तरह  नहीं  भरा  जाता  सेवा  झ्रायोग  कहता

 है  कि  योग्य  ग्रभ्यर्थी  उपलब्ध  नत
 haa

 की
 क्या  परिभाषा  हमें  मालूम  नहीं

 ।

 अनुसूचित  जाति  are  आ्रादिम  जातिय  Sri  ग्रेजुएट  छात्र  काम  fens  दफ्तरों  के  चक्कर

 लगाते रहते  हैं  ।

 सेवा  में  इन  लोगों
 की

 प्रतिशतता  जनसंख्या  में  इनको  प्रतिशतता  से  बहुत  कम  है  ।

 इनकी  जनसंख्या  २२  प्रतिशत  है  ।  प्रथम  श्रेणी  में  अनचित  जाति  के  १.०८  प्रतिशत  ate

 अनुसूचित  wife  जातियों  के  ०.१८  प्रतिशत
 है

 ।  यही  हाल  wer  श्रेणियों  का  भीं  है  ।

 va स  ३
 सुचना  st  प्रसारण  मंत्रालय  में  ३२४  प्रेजेटेड  अ्रधिकारियों  में  से  अ्रनुसूचित  जातियों

 के  ५  QVE  नान-गजेटेड  अधिकारियों  में  से  ६  ae  अनुसूचित  आदिम  जातियों

 का  एक  भी  नहीं  है  ।  सरकार  को  इस  बारे  में  विशेष  सावधानी  बर्तनी  चाहिये  ।  कि  इन

 सब  ऑ्रारक्षित  पदों  को  भर  दिया  जाये  ।  mua यह  विषय  इसी  प्रकार  चलता  रहेगा  ।

 प्रतिवर्ष  आयुक्त  प्रतिवेदन  देता  बहस  होती  फिर  उपमंत्री  उत्तर  देते  हैं  ।  आम

 भी  ऐसा  हो  होता  रहेगा  ।  इसलिये सरकार  को  चाहिये  कि  विशेष  कदम  उठाये

 उपाध्यक्ष  मझे  बड़ी  खुशी  है  कि  हमारी थी  कमल  नयन  बजाजਂ

 सरकार  आदिवासियों के  खास  कर  उनके  आधिक  विकास  के  लिये  कुछ  ऐसे  कदम

 उठाना  चाहती  &  जिनसे  उनकी  सर्वाधिक  उन्नति  हो  सके  |  हमारे  देश  में  आदिवासी

 सब  से  पुराने  बासी  हैं  ate  इसी  के  लिये  उनको  श्रीश्री-वासी  कहा  जाता  है  ।  gare  यहां  जितनी

 जमातें  या  समाज  उनमें  आधिक  दृष्टि  से  सब  से  ज्यादा  पिछड़े
 सब

 से
 ज्यादा

 गिरे  हुए  यह  लोग  हैं
 ।

 att  रीमइवरानन्द (  )  हम  तो  प्रणाली  हैं  वे  ही  प्रा दिवा सी  हैं
 ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  साप  आदिवासी  हैं
 ?

 श्री  कमल  नयन  बजाज :  आ्रादिवासी  हमारे  यहां  सब  से  ऊ ज्यादा  गरीब  कौर  पिछड़े  gy

 at  गांधी  जी  ने  भी  जब  हरिजनों  के  सवाल  को  @qaes SOTaT  हमारे जो  समाज  सुधारक

 तथा  दूसरे नेता  उ उन्होंने जब  इस  सवाल  को  उठाया  at  उसके  war  उनकी  झा थिक  कठिन
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 नाई  का  जो  पहलू  था  वह  तो  यह  था  लेकिन  उस  समय  सामाजिक  विषमता  या

 थ
 की  तकलीफ  जो  एक  माननीय  सम्बन्ध होना  चाहिये  था  इन्सान के

 बीच
 में  उसे

 न
 देखते

 इस
 प्रश्न

 को
 उन्होंने

 वहू  श्रार्थाक प्रश्त उस समय प्रश्न  उस  समय

 भी  नहीं  जा  सकता  था  क्योंकि उस  समय  स्वतंत्रता  हमारे  पास  नहीं  थी  कौर  सामाजिक

 कुरीतियों को  हम  दूर  कर  सकते  थे  झा थिक  कुरीतियों  को  हम  उतना  दूर  नहीं  कर  सकते

 थे  इसके  बावजूद  भी  गांधी  जी  ने  अपने  रचनात्मक  कार्यों  के  द्वारा  इस  कार्य  के  करने

 की  कोशिश की  ।

 भ्रन्त्यजोदय  का  कार्य  काफी  हो  चुका  है  फिर  भी
 wal

 बहुत  कुछ  बाकी

 छत  का  जो  मुर्दा  घटोत्कच  की  तरह  उस  की  लाश  पड़ी  हुई  है
 ।

 लेकिन  कानून  की  दृष्टि

 सामाजिक  विषमता  की  दुष्टि  से  जो  सुधार  होना  चाहिये  बह  हम  देश  में  काफी  कर

 समय पाये हैं  ।  लेकिन  meat  जो  कुरीतियां छूट  जानी  चाहियें थी  वह  छुटी  नहीं  हैं  ।

 कर  वे  छुट  ऐसा  मेरा  विश्वास  वैचारिक  क्रान्ति  हो  गई  विचार में  लाना

 भाकी

 श्री  श्रॉकारलाल  बरवा  :  श्राप  भविष्यवाणी कर  रहे  हैं

 श्री  कमल  नयने  बजाज  :  लेकिन  अ्रादिवासियों  कौर  हरिजनों  के  सवाल  में  एक  खास  फर्क

 पड़  जाता  है  ।  जो  हरिजन  भाई  हैं  वे  देहातों  में  भी  शहरों में  भी  सब  जगह  बिखरे  हुए

 अच्छी  बात  है  कि  उन  में  चाहे  थोड़े  टी  लोग  क्यों  न  लेकिन  कोई  डाक्टर  भी  कोई

 भीं  बैरिस्टर  भी  पढ़े  लिखें  भी  हैं  ae  छोटे  मोटे  धन्य  करने  वाले  भी  हैं
 ।

 लेकिन  झ्रादिवासी

 लोग  कुछ  ज्यादा  सुरक्षित  नहीं  कहें  जा  वे  थोड़े  ही  क्षेत्रों  में  बसे  हुए  हैं
 ।

 वे  लोग  सारे  देश
 में

 नहीं  पाये  शहरों  में  नहीं  पाये  जाते  ।  दिक्षा  की  दृष्टि  से  या  मानवी  जीवन  की  उन्नति
 की

 जितनी  दिखायें  हैं  उन  में  कहीं  भी  उन  के  लोग  विशेष  तौर  से  नहीं  पाये  जाते  ।  इसलिये उस  जाति

 उस  समाज  का  उद्धार  करने  के  लिये  हमें  विशेष  प्रयत्न  करने  की  झ्रावश्यकता  होगी  कौर  करना

 चाहिये भी  ।  इसी  तरह  से  मैं  चाहता  हूं  कि  उन  का  हम  विशष  रूप  से  ध्यान  करें  ।

 कल  श्री  माणिक्य  लाल  जी  वर्मा  जिन  के  जीवन  का  बहुत  बड़ा  भाग  विशेष  रूप  से  इरादी

 बासियों के  बीच  कटा  कुछ  बातें  कहीं  ।  यद्यपि  मूल  रूप  से  मैं  उन  से  सहमत  हूं  किरमानी  वासी

 क्षेत्रों  में  या  पहाड़ों  पर  जो  लोग  हैं  उन्हें  सरातल  भूमि  पर  ला  कर  बसाया  वहां  जमीन  दी

 रास्ता  किया  बिजली  लाई  वहां  पर  पानी  की  व्यवस्था  की  जाये  ।  यह  सब  कुछ

 होना  चाहिये  ।  लेकिन  मुझे  डर  है  कि  वे  इतने  गरीब  इतने  ग्र ज्ञानी हैं  इतने  भोले  कौर  सीधे  हैं

 कि  इस  तरह  के  विकास  के  लास
 की

 पूरी  पूरी  सुरक्षा  उन  को
 न

 दी  गई  तो  उस  का  बहुत

 कुछ  लाभ  दूसरी  कौमें  a  कर  ले  जायेंगी  ।  उन  की  जो  जमीन  मान  लीजिये वहां  पर  श्राप  ने

 पानी  की  व्यवस्था  बिजली  लगाई  कौर  उन  की  जमीनों  की  कीमतें बढ़  ऐसा  होने  पर  दूसरे

 लोग  जमीनों  को  खरीद  लेग  कम  दामों  के  ऊपर  ।  उस  के  बाद  आगे  जा  कर  जो  उस  का  मुनाफा

 होगा  वह  दूसरे  लोग  ले  जायगें  शौर  हमारे  आदिवासी  भाई  उस  से  वंचित  रह  जायेंगे  ।  हो  सकता है  कि

 कुल  नौकरियां  उन  को  मिल  जाये  लेकिन  उस  से  उन  की  कोई  विशेष  उन्नति हो  ऐसा

 मेरा  खयाल  नहीं  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  जो  कुछ  उन  की  श्रमिक  उन्नति  की  जो

 श्वा थिक  विकास  के  प्रयत्न वहां  किये  व  जरूर  किये  लेकिन  उन  के  जो  क्षेत्र  उन  को

 सुरक्षित  कर  दिया  उन  के  लिये  रिजर्व  कर  दिया  जायें  जिस  से  श्रादिवासी  भारतवर्ष  में

 कहीं भी
 जा  कर  कोई  चीज  खरीदना  जमीन  जायदाद  वगैरह  ख  खरीदना  हालांकि  वे  रिदम
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 कमल  नया

 लेकिन  are  खरीदना  चाहें  तो  खरीद  सकें  ।  दूसरे  लोग जा  कर  के  उन  क्षेत्रों में  कोई

 जमीन  बिना  विशेष  परवानगी के  सरकार  न  खरीद सकें  ।  इस  तरह  का  प्रतिबन्ध

 लगाया  जाये  जिस  से  कि  वहां  के  विकास  कार्यों  द्वारा  वहां  की  जमीनों  ate  जायदादों की  जों

 कीमत  बढ़े  उसका  लाभ  उन्हीं  को  मिले  दूसरों  को  न  मिल  सके  ।  इस  तरह  का  खास  प्रयत्न किया

 जाना  चाहिए  यह  मेरी  एक  विशेष  विनती है  सरकार  लोक-सभा के  सदस्यों से  ale  श्राप

 की  मारफत  मैं  इस  को  देश  के  सामने  रखना  चाहता हूं  ।

 एक  दूसरी  बात  श्र  विचार  करने  की  है  ।  हम  जो  भी  विकास  का  काम  करते  हैं  तो  लोगों

 को  उस  के  लिए  धन  देते  तकावी  देते  हैं
 ।

 लेकिन  वह  धन  किन  लोगों  को  पहुंचता  है  ?  वह

 धन  गरीबों  के  पास  नहीं  पहुंचता  ।  कर्ज  देने  वाला  कहता  है  कि  दो  गारंटर  लाखो  तब  कजे

 दिया  जायेगा  ।  उस  के  पास  घर  होता  है  तो  उसको  करे  दिया  जाता  बैल  होता है  तो

 कुछ  देते  लेकिन  जिस  के  पास  कुछ  भी  नहीं  है  उसको  कर्जे  नहीं  दिया  जाता  ।  इसलिए  इन  लोगों

 के  विकास  के  बारे  में  हम  को  दूसरी  तरह  से  सोचना  चाहिए

 श्राप  वहां  बिजली  भी  ले  गये  तो  उन  के  पास  बिजली  का  तार  या  लट्टू  लगाने  के  लिए

 पैसा  नहीं  न  उस  बिजली  का  उपयोग  करने  के  लिए  उन  के  पास  कुंवां  न  जमीन  है  न  घर  है  ।

 बिजली  ले  जा  कर  श्राप  वहां  क्या  विकास  करेंगे  ।  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  लोगों के  लिए

 प्लानिंग  बिल्कुल  दूसरे  ढंग  से  होना  चाहिए  जिस  में  इन  के  स्वाभिमान  को  भी  wea  न  लगे

 उन  को  यह  लगे  कि  यह  हमारा  हक  है  ।  हमें  उन  की  दिक्षा  के  उनके  स्वास्थ्य  के  लिए  कौर

 उन  के  श्रमिक  विकास  तथा  सर्वागीण  विकास  के  लिए  इस  प्रकार  काम  करें  कि  दूसरी  जमानत  बीच

 में  उस  का  लाभ  न  उठा  ले  ।  इस  की  हम  को  सुरक्षा  कर  देनी  चाहिए  ।  मेरा  कहना  है  कि  इन

 आदिवासियों  को  हमारे  देश  में  विशेष  हक  है  कयोंकि  ये  बड़े  गरीब  हैं  ।  उन  के  लिए  हम  जितना भी

 कर  सकें  कम  होगा  ।

 यह  छोटी
 सी

 विनती  मैं  श्राप  के  द्वारा  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 fat  काठ  भट्टाचार्य  :  संविधान के  जिस  विशेष  ३३८,  के

 घिन  यह  प्रतिवेदन  तैयार  किया  जाता  है  उसका  प्रयोजन  स्पष्ट  नहीं  है  ।  उस  में  लिखा  है  कि

 अनुसूचित  जाति  कौर  श्रनुसूुचित  ख़ादिम  जाति  दादों  के  अन्तर्गत  भ्रांति-भारतीय  भी  समझे  जायेंगे
 ।

 इस  प्रतिवेदन  में  उन  पर  भी  विचार  किया  गया  है  ।  कुछ  भी  हो  समाज  के  वर्ग  के  साथ

 विद्रोह  प्रकार  के  व्यवहार  की  श्रावइ्यकता  है  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  इस  दायित्व  को
 निभाने

 के

 लिये  सरकार  प्रयत्नशील है  ।  किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  भ्रनुसूचित  जाति
 ak  अनुसूचित  afar

 जाति  के  साथ  विभाजन  आधार  पर  व्यवहार  करना  चाहिये  क्योंकि  वे  अलग-लग  समय
 संविधान

 के  अन्तर्गत  विशेष  प्रयोजन  के  लिये  रख  गये  थे  अनुसूचित जाति  के  लोग  १९६३४  में  और  श्रनसूचित

 आदिम  जाति  के  लोग  देश  के  स्वतंत्र  होने  के  बाद  |  इसलिये  इन  की  आवश्यकतायें  समस्या

 अलग-ग्रहण हैं  ।

 afer  जाति  के  क्षेत्र  में  दौरा  करते  समय  कई  बार  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है
 कि

 वे  कोई  एसा

 कार्य  नहीं  करेंगे  जो  उनके  जीवन  को  अस्तव्यस्त  करे  प्रिया  उन  के  सरल  जीवन  में  बाधा  पहुंचाये  ।

 किन्तु  यह  विचित्र  बात  है  उन  के  जीवन
 ना ee  ह

 दोगे  बिना ाननभाभ  दन  को  विकार  किस

 इर

 मल  प्रंग्रेज़ी  में
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 चय  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 जायेगा  ।  क्या  जीवन  की  सरलता  बनाये  रखते  हुए  वे  हमें  संसद  का  चुनाव  लड़  सकेंगे

 मैं  नहीं  चाहता  कि  संविधान  में  कुछ  परिवर्तन  हो  ।  केवल  कहना  यही  है  कि  यदि  उन्हें  चुनाव  इरादी

 लड़ना  है  तो  वे  ग्राघूनिक  शक्तियों  के  साथ  संघर्ष  करें  we  उस  सीमा  तक  यदि  आयुक्त  प्रनुसूचित

 जाति  कौर  भ्रनुसुचित  दिखलाती  के  लोगों  से  प्रलय-झ्र  व्यवहार  करें  तो  ठीक  होगा
 |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  अनुसूचित  जाति  के  लोग  मैदान  में  रखते  हैं  जब
 कि

 भ्रनुसुचध्ति
 fea

 जाति  के  लोग  पति  प्रदेश  में  रहते  हैं  ।  प्रतिवेदन में  कहा  गया  है  कि  भ्र  सूचित श्री  दिन  जाति

 के  लोगों  से  व्यवहार  करते  समय  वन  विभाग  को  भी  ध्यान  में  रखना  पड़ेगा  ।

 संविधान  में  प्रमुख  चित  जाति  a  भ्रनुसुचित  afer  जाति  का  उल्लेख  है  किन्तु  उन  से  व्यवहार

 करते  समय  हम  विभिन्न  नामों  से  उन्हें  संबोधित  करते  कभी  कभी  श्रनसुचित

 कभी  कृषि  मजदूर  कौर  कभी  भूमिहीन  मजदूर  |  यह  उलझन  उत्पन्न  करता  है  ।  सारे  भ्रनुसूचित

 जाति  के  लोग  भूमिहीन  नहीं  हैं  कुछ  बड़े  कौर  व्यवसायी  भी  हैं  ।  इसलिये  जब  श्राप

 मजदूर  कहें  तो  भूमिहीन  मजदूरों  के  साथ  ही
 व्यवहार

 करें  जब  कहें  तो  कृषि

 मजदूरों  के  साथ  ही  व्यवहार  करें  ।

 उपमंत्री  ने  कहा  था
 कि

 उन्हें  अन्य  लोगों  के  बराबर  लाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  किन्तु

 केवल  यही  पर्याप्त नहीं  है
 ।

 हमें  सारे  देश  में  एकता  लाने  के  लिये  प्रयत्न  करना  चाहिये
 ।

 इस  के  भ्र ति रिक्त  इस  प्रतिवेदन  में  इस  बात  का  भी  उल्लेख  होना  चाहिये  कि  वर्ष  भर  में

 प्रशासकीय  उपायों  कौर  सुधारकों  ने  एकता  स्थापित  करने  में  कितनी  प्रगति  की  ।  प्रतिवदन  में

 बेकार  की  बातें  होती  हैं  ।  हमें  यहां  सभा  में  भी  रचनात्मक  कार्य  करना  चाहिये  |

 मैं  दो  बातों  का  कौर  सुझाव  दूंगा  ।  एक  तो  यह  कि  हमें  उस  उद्देश्य  के  लिये  प्रयास  करना

 संविधान  के  इन  की  आवश्यकता  नहीं  रहेगी  ।

 प्रतिवेदन  में  इस  बात  का  उल्लेख  किया  गया  है
 कि

 इस  बात  का  भय  है  कि  शिक्षित  होने

 के  बाद  ये  लोग  अपना  धन्धा  छोड़  देंगे  श्र  इस  प्रकार  राष्ट्रीय  संपत्ति  का  ही  ह्वास  नहीं  होगा  अपितु

 बेरोजगारों की  संख्या  में  भी  वृद्धि  होगी  ।  हमें  सावधानी  बरतनी  चाहिये  कि  ऐसा  न  हो  ।'

 हमें  इन  लोगों  का  पिछड़ापन  दूर  करने  के  लिये  प्रयत्न करना  चाहिये  ।  दसवें  प्रतिवेदन  के

 संक्षेप  में  कहा  गया  है
 कि

 पिछड़े  वर्गों  की  शक्तिशाली  जातियां  अपने  हितों  के  लिये  यह  चाहती  हैं
 कि  पिछड़ापन बना  रहे  ।

 १९६१-६२  के  प्रतिवेदन  में  पृष्ठ
 ७

 पर  कहा  गया  है  कि  ट  के  सबसे  प्रतीक  शिकार

 मेहतर  safe हैं  ।  अछूतों  में  भी  are  में  छुआछूत  है  ।  हमें  इसके  विषय  में  भी

 सावधानी  बताने  चाहिये
 कि

 ये  भावनायें  शीघ्र  ही  समाप्त  हो  जाये  ।  १९६१-६२  के  प्रतिवेदन के

 पृष्ठ
 ११

 पर  सुझाव  दिया  गया  है
 कि

 अनुसूचित  जाति  की  झ्रापस  की  छुभ्नाछूत.दूर करने  के  लिये
 भी  प्रयास  की  ग्रा वश्य कता है

 डा०  राममनोहर  लोहिया  :  उपाध्यक्ष  श्री  भट्टाचार्य  सही .  हें
 तब  तो

 मेरी  सभी  बातें  गलत  होंगी
 ।

 इसलिये  शुरु  में  ही  मैं  कहे  देता  हूं  कि  मगर  ऊंची  जातियों  में  ५०००

 भास्कर  हैं  तो  हरिजनों  में  मुश्किल  से  ५-१०  मिलेंगे  |  सामाजिक  मामलों
 में  श्रीपाद  पर  नियम  नहीं



 श १०  श्रनुंसुचितਂ  जाति  तथा  भ्रनुसूतचित  ग्रामीण  ३  १६६३

 mate  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 राम  मनोहर

 अगले  हम  लोग  बहस  करे  रहे हैं  श्रांदिवांसी site  gee  पिछड़ी  जातियों  क्यों कि
 उन  ar  भी  जिक्र  इस  रपट  में  तो  संब

 से
 पहली  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  कौर  किसी

 ge  तक  यह  सदन  संविधान  भंगी  हैं  क्योंकि  संविधान  की  धारा
 3Yo  (3)  को  भंग  होता  श्री  रहा  हैं  ।

 संविधान  ने  कहा  है  किः  पिछड़ी  जातियों  के  आयुक्त  की  रिपोर्ट  सदन  में  पानी  चाहिए  कौर  उस  पर

 लाज़िमी  तौर  पर  जो  बहस  होनी  अभी  तक  वह  नहीं  हो  पाई  ।  इसलिए  संविधान  भंगी

 जहां  कहीं
 भी

 होते  हैं  उन  से  देश  का  नुक्सान  हुआ  करता  है
 ।

 यह  मैं  जोर  से  कहना  चाहता  हूं  कि

 जितनी  जल्दी  हो  सके  इस  सदन  में  पिछडी  जातियों  के  कमिशन  की  रपट  को  चाहिए  र  उस

 पर  aga  होनी  चाहिएं

 पहला  सवाल  यह  है  कि  कह  कितने  लोगों  मामला  है  प्रौढ़  झादिवासियों  की

 संख्या  १०  करोड़  के  करीब  होती  है  उस  में  झगर  दूसरी  पिछड़ी  जातियां  जोड़  दी  जाती  चाहे

 व  हिन्दू  मुसलमान  ईसाई  हों-क्योंकि  श्रवंदा  हैं  और  धुनिया  जुलाहा  तो  कोई  २४--

 २४  करोड़  यानी  सब  मिलाकर  RV~—3Y  करोड़  आदमियों  की  बहस  हम  लोग  इस  समय  कर  रहे

 2  तो  है  सरकार  कौर  संविधान  के  हिसाब  से  ।  मेरे  हिसाब  से  उस  में  साढ़े  चार  करोड़  ऊंची  जात

 कीਂ  औरतों  को  भी  site  क्योंकि  सारी  दुनिया  में  नर  कौर  नारी  को  इंतनां  फेंक  हैं  कि  नारी

 दबा  कर  रखी  गई  हैं  कौर  हिन्दुस्तान  में  तो  कौर  ज्यादा
 ।

 मैं  इस  संबंध  में  खेलीं  को  पढ़

 gm,  क्योंकि  बहुत  से  लोग  मुझ  चौपाइयां  सुनाते  रहते  हैं
 ।

 कत  विधि  स्॒जैसि (ज  नारी  जग  माही

 पराधीन  सुख  नाहीं  |

 बहुत  उकसाया  गया  है  इस  सदन  कों  लेकिन  मैं  कहना  चांहता  हूं  कि  झाँक

 स्तान  में  ate  कोई  ऐसा  श्रादमी  नहीं
 जो

 नर  कौर  नारी  में  बराबरी  इतनीਂ  ज्यादा  चाहता

 जितनी
 कि

 मैं-इसलिए
 कि

 मैं  श्राप  से  ख़ास  तौर  से  ag  बात  कहना  चाहूंगा  कि

 शो  बाल्मीकी  :  लेकिन  नारी  तों  नहीं  कंरती  हैं

 डा०  राम  मनोहर  नारी  तो  शिकायत  नहीं  कर  रही  लेकिन  नारियों  के  तरफ  दार

 हो  कर  इस  सदन  में  न  जाने  कितनों  ने  शिकायत  की  है  और  कहा  है  कि  मेरी  बद-रुचि  है  ।  वास्तव  में

 अगर  उन  को  मौका  या  तो  नारी  को  उठायेंगे सिर  के  या  रखेंगे पैर  के  नीचे  ।  कौर

 मैं  वैसा  आदमी  जो  नारी  को  बग़ल  में  न  सिर  के  ऊपर  उठायेगा  और  न  पैर  के  नीचे  रखेगा  ।

 इस  संबंध  में
 जो

 कुछ  भी  मैं  तो  नारी  के  मामले में  कुछ  कहना  चाहूंगा
 ।

 मैंने  सोचा

 कि  कोई  एक  नारी  मेरी  तरफ  से  इस  सदन  में  लेकिन  मुझ  इस  बात  का  खास  तौर
 से  बहुत

 अफसोस  है  कि  उपमंत्री  साहिबा  ने  इस  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  |

 मैं  ग्रुप  को  बता  रहा  था  कि  कितने  लोगों  का  यह  मामला  हैं  ।  ३६  करोड़  छोटी  जात

 के  ग़रीबों का  मामला  साढ़े  चार  करोड़  बड़ी  जात  के  ग़रीबों  का  मामला है  कौर  ५०  करोड़ बड़े  लोगों

 का  ।  ग्राम  ये  तीन  बात  हम  लोग  ध्यान  में  तो  फिर  हम  इस  हरिजनों  कौर  पिछड़ी

 जातियों  के  को  समझ  सकेंगे  ।

 इस  रपट  में  कुछ  केन्द्रीय  नौकरियों  के  में  कहां  गया
 ।

 वे  कि  मैं  ड्राप  कों  बता  देना  चाहता

 हूं  ।  केन्द्रीय  नौकरियों  में  जो  पहले  दर्ज  की  ८  ३८९४  नौकरियों  उनें  में  कुंज  ९१  हरिजन  हैं  प्रौढ़  १६
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 आदिवासी  |  माननीय  श्री  जरा  इस  बात  पर  निगाह  डाल  लें  GREW में  ६१  हरिजन

 mix  १६  आदिवासी

 इस  सदन  में  सकड़े  की  बहुत  बातें  gar  करती  हैं  ।  यह  सैकड़ेबाज़ी  बड़ी  ख़राब  होती है
 ।  ये

 झवलियत  को  देखना  चाहिए  कि  हरिजनों  और  आदिवासियों  की  संख्या  ऊंची  जगहों  पर  बहुत  कम

 मैं  श्राप  का  cara  इस  तरक  भो  दिलाऊं कि  संविधान  ate  नियमों  के  अनुसार  सात  बारह  सं  कड़ा

 हरिजनों  का  att  पांच  सैकड़ा  ग्रा दि वासियों  दोनों  का  साढ  सत्रह  हसीना  स्थान
 सुरक्षित

 जब  कि  ag  मिल  कर  मुश्किल  से  सवा  सैकड़ा  बनता  है  ।

 इसलिए  मेरा  पहला  सुझाव  यह  है  कि  इस  लोच  इस  उलझन  को  साफ़  कर  लेना  चाहिए

 बह  तो  हम  संविधान  में  से  संरक्षण  वाली  बात  को  बिल्कुल  ख़त्म  कर  दें
 और

 ईमानदारी  के  साथ  कहें

 कि  हम  प्रा दि वासियों  दूसरी  पिछड़ी  जातियों  कोई  श्रवसर  नहीं  देना  चाहते
 अर

 झगर  उस  को  रखते  तो  फिर  ईमानदारी  के  साथ  उतनी  नग ट्टू  उन  को  देनी  चाहे व

 हों  कौर  चाहे  वें  हों  ।  तभी  यह  मामला  ठीक  हो  सकता  है  ।.

 एक  माननीय  सदस्य  :  सही  बात  है  |

 डा०  राममनोहर  लोहिया  :  यह  तो  मैंने  केन्द्रीय  नौकरियों  के  बारे  में  कहा  |  उस  के  साथ  साथ

 ज़रा  छात्रावासों  का  भी  मामला  देख  लीजिये  ।  पंच-वर्षीय  योजना  के  अनुसार  छात्रावासों  पर

 €१,६८,०००  रुपया  खर्चे  होना  चाहिए  लेकिन  उस  में  से  94,  00,000  रुपया  ही  हुआ  है
 ।

 इसी  तरह  अन्य  बातों  में  भी  पैसे  की  कमी  रही  ।  पैसे  की  कमी  पर  तो  ज्यादा  नहीं  क्योंकि

 बहुत  दफ़ा  ऐसा  होता  है  कि  वर्ष  के  आख़िर  में  ये  योजना  वाले  बहुत  ज्यादा  इधर-उधर  खे  कियां

 करते हैं  ।  ज्यादा  भ्रच्छा  हो  कि  पैसे  के  त्रचे के  माप  को  छोड़  कर  कितने  छात्रावास  इस
 माप

 रखा  जाये
 ae

 उस  हिसाब  से  यह  बहुत  कम  है
 |

 केन्द्रीय  नौकरियां  प्रौढ़  इन  दोनों

 का  ही  माप  रखा  तो  हमें  मानना  पड़ेगा  कि  seit  तक  इन  पिछड़ी  जातियों  यानी  ३९  करोड़

 छोटी  जात  के  ग़रीब  लोगों  के  बारे  में  कुछ  भी  या  करीब  कर्र  ब  कुछ  भी  किया  गया  है
 ।

 एक  बात  द्रु  में  ही  ध्यान  में  रखनी  चाहिए  ।  ग़रीब  ऊंची  जात  बाले  भी  हैं  कौर  छोटी  जातों

 वाले  भी  हैं
 ।

 तब  मैं  उन  में  कया  फ़क़  करता  हूं
 ?  एक  फ़र्क  यह  है  कि  छोटी  जात  के  ग़रीबों  का  पेट  भी

 कटता  है  मन  भी  कटता  ऊंची  जात  के  ग़रीबों  का  केवल  पेट  कटता  है  कौर  थोड़ा  बहुत  मन

 कटता  लेकिन  मन  दोनों  का  कटता  है  ।  और  जब  तक  हम  इस  को  ध्यान  में  नहीं

 का
 कोई  भी  रास्ता  समझ  में  नहीं  जायेगा  ।  पेट  कटने  के  मामले  में  मेरे  तीन  कराने  वाले  हिसाब  से  हरि

 जन-भ्रादिवासी  कौर  दूसरी  पिछड़ी  जातियां  भी  उस  में  जाती  हैं  कौर  ऊंची  जात  के  ग़रीब  भी  aa

 श्री  बाल्मीकी
 :

 तीन  wa  में  अस्पृश्यता  तो  नहीं  है  ।

 डा०
 राम  मोहर  ८  के  बारे  में  तो  मैं  प्रभी  माननीय  सदस्य को  किस्सा

 सुनाता  हूं  कि  इस  सरकार  के  रहते  हुए  ऐसी  बात  हो  रही  हैं  कि  मझे  कई  दफा  श्राइचर्य होता  कि  माननीय

 सदस्य  उधर  बेठ  हुये  जब  कि  उन  को  हमारे  साथ  बैठना  चाहिए  |

 we  मैं  उस  दृष्टि  पर  जाता  जिस  के  अनुसार  ये  सारी  बातें  होती  रहती  हैं
 ।

 एक  किस्सा  पूना

 का  है  |
 सुमन  नाम  की  लड़की  मन्ना  का  लड़का  ।  लड़की  ऊंची  जात  की  लड़का  छोटी

 जात का  ।  दोनों
 में

 मुहब्बत  हो  गयी
 ।

 वह
 भ्र क्सर  हो  जाया  करता ह  |
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 चक  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 राम  मनोहर

 उस  लड़के  का  कत्ल  कर  डाला  ।  वह  भी  कभी  कभी  हो  जाया  करता  उस  तरफ़  मैं  श्राप  का  ध्यान

 नहीं  खींचता  लेकिन  इस  पर  मुकदमेबाजी  हुई  कौर  सेशन्स  जज  ने  जो  फैसला  उस  के  कुछ

 eat  को  मैं  श्राप  के  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 ये  फ़ैसले  भी  लिखे  जाते  हैं  ऐसी  भाषा  जो  बड़ी

 मुश्किल  से  समझ  में  जाती  है
 ।

 जज  साहब  ने  कहा
 कि

 एक  प्यार  करने  वाले  भाई  की  हैसियत

 ने  देखा  कि  उस  की  बहन  के  एक  बहुत  ही  गन्दे  आदमी  के  हाथों  में  पड़  गई  ऐसा  आदमी

 जो  कि  पैसे  समाज  के  हिसाब  से  सुमन  से  बहुत  ज्यादा  नीचे  था  ate  यह  भी  कि

 समाज  के  नियमों  के  अनुसार  उस  की  बहन  की  शादी  एक  कसाई  से  नहीं  हो  सकती  थी

 यह  बात  जज  साहब  लिखते  हैं  ake  यह  संविधान  बराबरी  वाला  संविधान  है  ।  जज  को  इस

 बात  से  क्या  मतलब  कि  किसी  की  समाज  में  स्थान  या  पैसा  कितना  है  ?  क्या  यही  होता  रहेगा

 कि  एक  बेपढ़ी  औरत  पढ़े-लिखे  मद  के  साथ  हमेशा  शादी  जो  कि  ऊंची  जातियों में  हमेशा  ear

 करता  है  या  कभी  एसा  भी  होगा  कि  एक  पढ़ी-लिखी  प्रेरित  एक  मर्द  के  साथ  शादी  करेगी  ?  हम

 मर्दों  ने  क्या  सब  मामला  खो  रखा  है  कि  हम  को  पढ़ी-लिखी  लोरर  न  मिले  ?  लेकिन जज  साहब  इस

 तरह  का  haa  लिखते  हैं  ।

 यह  तो  छोटे  जज  का  फ़ैसला  है  ।  फिर  हाई  कोर्ट  के  फ़ैसले  में  यह  लिखा  गया  है  कि  जिस  लड़के

 को  मारा  गया  था-वह  इक्कीस  वर्ष  का  लड़का  जब  कि  वहू  शादी  कर  सकता  .  .  .  .

 श्री  बाल्मीकि  :  कब  की  बात  है  ?

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  १८  REGO  की  ।  इस  के  बाद  तो  माननीय  सदस्य

 झा  जाय  |

 ॥ उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  बहुत  पुरानी  नात

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  हजूर ने  कहीं  १८६०  तो  नहीं  सुन  लिया  ?  यह  REEO HT की

 बात  @ a  l

 हाई  कोर्ट  ने  फ़ैसला  लिखा  है  कि  वह  लड़का  यानी  war  उस  लड़की  के  लिए  बिल्कुल  बेठीक

 था  |  लड़की  पढ़ी-लिखी बी  ०  ए०  दर्जे  में  पढ़  रही  थी  दौर  वह  लड़का  तो  ख़ाली  दूसरे  दर्ज  मराठी

 तक  पढ़ा था

 उपाध्यक्ष  महोदय  तो  कोई  लड़की  लड़का  इस  को  नहीं  मानता  है
 |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  तभी  तो  बेचारे  की  जान  चली  गई  ।

 मैं  श्राप  को  बताना  चाहता  हूं  कि  राज  के  आधुनिक  युग  में  भ्रमर  कौर  कोई  देश
 तो

 फिर

 रख  तरह  के  जज  लोग  ठहर  नहीं  पाते  कौर  निकाल  दिए  गए  होते
 |

 परन्तु  इस  तरह  के  जज
 अभी

 तक  हमारी हाई  कोर्ट  में  बैठ  हुए  हैं  कौर  भ्र पनी  कुदृष्टि  हर  फ़ैसले  में  दिया  करते  हैं
 ।

 एक  कत्ल हो

 जाता है  कौर  उस  कत्ल  के  मुकदमे  में  सज़ा  को  कम  करने  के  लिए  वे  भ्र पनी  बुरी  दृष्टि को  फ़ैसले  में

 ले  पाया करते  मैं  श्राप  का  ध्यान  कौर  श्राप  के  ज़रिये सारे  देश  का  ध्यान  इस  बरी  बात  की  तरफ़

 खींच  देना  चाहता  हूं  ।

 यह  मैं  आपको  दृष्टि  के  बारे  में  बता  रहा  हुं
 ।

 वैसे  मेरे  पास  राजस्थान  के  कम  से  कम

 किस्से  आये  ३.  मैं  चाहता  हू ंकि  यह  कागज़  तक  चला  जाये  ।  अनाप  इसको  सरकार  को
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 देकर  कुछ  कार्यवाही  करवाइये
 ।

 इन  बातों  में  से  एक  बात  श्राप  याद  रखे
 ।  एक  हरिजन  कार्यकर्ता

 १५-१०-६२ को  जिला  मझ  गांव  मार  डाला  गया
 ।

 मामला  था  कि  कुएं  पर

 हरिजनों  को  पानी  नहीं  भरने  दिया  जाता
 था  ।

 ये  पन्द्रह बीस  मामले  हैं  ।  मैं  सबको  यहां  नहीं

 पढ़ेंगे
 |  मैं  भेज  दूं  जिससे  श्राप  ये  सब  मामले  सरकार  को  दे  कर  कुछ  कार्यवाही  करवा

 सके ं?

 उपाध्यक्ष  महोदय  *मेज  पर  रख  दीजिए  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  उस  तरह  के  न  जाने  कितने  कत्ल  वगैरह  के  मामले  करते

 एक  मामला  गनेसर  का  मुझे  खुद  मालूम  क्योंकि  उस  इस  मामले  में  हमारे

 वादी  दल  के  सत्यनारायण  चौधरी  की  जान  करीब  करीब  खत्म  हो  गई  थी  ।

 पनेसर  में  एक  गर्म  सोता  है  ।  उसमें  हरिजनों  को  नहाने  नहीं  दिया  जाता  था  ।  अरब  तो  बहुत  मेहनत

 जान  को  जोखिम  में  डाल  कर  नहाने  वाली  बात  शुरू  हो  गई  है  ।

 लेकिन  इस  सिलसिले  में  मैं  एक  नियम  बताना  चाहता  हूं  ।  हम  जो  विरोधी दल  के  लोग  भी  हैं

 या  जो  राजनीतिक  केवल  सरकार  ही  हम  सब  लोग  भी  इस  मामले  में  कमज़ोर  पड़ते  हैं  ।  जब

 मैंने  यह  किस्सा  बताया  तो  इससे  कहीं  श्राप  एसा  न  सोच  लें  कि  हम  लोग  कत्तव्य  पूरा  कर  रहे

 हरिजनों  कौर  वासियों  के  लिये  जितनी  लड़ाइयां  लड़नी  हम  लोग  उतनी  नहीं  लड़

 या  रहे  यह  हो  सकता  है  कि  मेरी  पार्टी  का  बरच्छा  हो  लेकिन  aaa  प्रभी  तक  कमज़ोर

 इसलिए  एक  सेकंड  के  लिये  भी  मैं  नहीं  कहना  चाहता  कि  खत  मजदूरों  की  लड़ाई  प्रभी  हम  लोग

 लड़  पा  रहे  हैं  ।  किन्तु  भ्रच्छे  से  श्रच्छा  कानून  बनने  के  बाद  कानून  को  भ्रमण  में  लाने  की

 शक्ति  नहीं  रहती  जनता  में  तो  वह  कानू  न  बेकार  हो  जाया  करता  है  ।  जब  जन-शक्ति  कानून

 दोनों  का  जोड़  होता  है  तब  कानून  परिवर्तन  ake  क्रांतियां  gar  करती  ग्राम  केवल  कानून  अछूतों

 के  सम्बन्ध  में  ,  हरिजनों  के  सम्बन्ध  में  या  पिछड़ों  के  सम्बन्ध  में  किताबों  में  लिखा  हुजरा  लेकिन

 उसके  साथ  जन  शक्ति  जुड़ी  हुई  नहीं  इसलिये  परिवर्तन  नहीं हो  पा  रहा  है  ।  चाहे  श्राप  जितनी

 रकम  इनके  ऊपर  ख़र्चे  कर  जितनी  रकम  योजना  में  रख  इससे  कुछ  होने  वाला  नहीं है  ।  यह

 मैंने  एक  बुनियादी बात  बताई  है  ।

 जहां  मैंने  ग्रसने  कत्तव्य  वहां  सरकारी  पार्टी  के  बारे  में  यह  भी  कह  दूं  कि  उनका  कमल  भी

 खराब  है
 झर

 उनका  आदर्श  भी  खराब है  ।  हमारा  केवल  प्रमल  कमज़ोर है  इसी दृष्टि को  श्राप  कौर

 बढ़ाइये  तो  जात  की  बुनियादी  बात  को  सोचना  पड़ेगा  |  यह  जात  लगी  कैसे  ?  हमारा ही  देश

 दुनिया  में  क्यों  एक  भ्र भागा  देश  है  इस  मामले  में
 ?

 शौर  कहीं  यह  नहीं  केवल  हिन्दुस्तान  में  है  ।

 एक  साफ  सी  बात  है  कि  जात  से  योग्यता गौर  अवसर  का  लगातार  सिकुड़न  होता  रहता है

 जब  एसा  होता  है  तो  ४४  करोड़  लोगों  में  योग्यता  नहीं  रह  जाती  ।  वह  सिकुड़ते  सिकुड़ते  पचास  लाख

 लोगों
 में  झा  बसी  ।  कैसी  योग्यता

 ?
 सामाजिक  मामलों  में  कुछ  कर  सकने  की

 योग्यता ।  कौर  अवसर  भी  कम  लोगों  को  मिलता  है  |

 इस  एक  बड़े  सिद्धान्त  की  बात  को  मैंने  एक  बार  पहले  भी  रखना  चाहता था  ।  लेकिन  कुछ

 चापलूस  लोगों  कुछ  नाजुक  दिल  वाले  लोगों  ने  मुझको  समझा  नहीं  ।  मैं  ग्राम  बजाय किसी  श्र
 SS  ee nr  ee

 *
 अध्यक्ष  द्वारा  बाद  में  आवश्यक  अनुमति  न  दिये  जाने  के  कारण  पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  गये

 नहीं  समझ  गये  |
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 भ्रायुकत  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 राम  मनोहर

 आत का  नमूना  सामने  मारवाड़ी जात
 का  नमूना  सब  से  पहले  देना  चाहता हूं  ।

 वैश्य  व्यापार करते  हैं  ।  तो  सब  से  पहले  ४४  करोड़  में  से  योग्यता  खिंचते  व्यापार की

 qual
 में  प्रा  टिकी

 ।
 वैश्यों  में  भी  खिंचते  खिचते  ag  मारवाड़ियों  में  ा  चुकी  ।  मारवाड़ी  वैश्यों  में

 से
 खिंचते  खिंचते  योग्यता  rac  टिकी  शेखावाटी  के  लोगों  शेखावाटी  के  सेठों  में  ।  जट्टां जात  AT

 गई  वहां  योग्यता  सिकुड़ती  यह  बिल्कुल  निश्चित  नियम  इसी  नियम  को  मैं  लागू

 करना  चाहता  हूं
 ।

 लोग  यह
 न

 समझे  कि
 मैंने  काश्मीरियों के  बारे  में  कुछ  कहा है  ।  काश्मीरी

 तो  बचाने  गरीब  होते हैं  ।  जो  काश्मीर  के  rar  रहते  वे  काश्मीरी  पंडित  तक  भी  गरीब  हैं  fas

 वे
 लोग

 जो  क/श्मीर  को  छोड़  कर  भरा  गये  वे  अमीर  हो  सकते  मैंने  तो  काश्मीरियों का  नाम  तक

 नहीं  लिया  ।  खाली  मैंने  सिद्धान्त  की  बात  कही  है  ।  सिद्धान्त में  जाति  प्रथा  का  जाति  प्रथा

 का  श्राप  जब  तक  चलता  रहेगा  तब  तक  जो  आदमी  ऊंची  जगहों  पर  बैठ  हैं  व  कुल  को  प्रौढ़  भ्र पनी

 जाति के  लोगों  को  ही  बढ़ावा देते  रहेगे  ।  अगर  वह  आदमी बहुत  बड़ा  श्रोता  श्रलबता  इस  सर्प

 को  मारेगा  प्रौर  इस  श्राप  को  खत्म  करेगा  ।  लेकिन  मामूली  लोगों  के  हाथों  यह  कभी  नहीं  हो  सकता

 है  ।  जात  की  wae  एसी  है  कि  उसमें  योग्यता  शर  अवसर  का  सिकुड़न  चलता  रहता  है  ।

 दूसरी  मिसाल  मैंने  श्रायंगरों  की  दी  है  ।  उन  पर  भी  यही  लागू  होती  है  ।  श्रायंगरों से  सिकुड़ते

 सिकुड़ते यह  चली  गई  बोदी  में  ।  बाकी  जितने  लोग  हैं  वे  झ्राधुनिक  जमाने के  लोग  नहीं  रह  जाते  हैं  ।

 बे
 केवल  या  तो  मिट्टी  खोदे  या  तरकारी  बोये  या  बाल  या  कपड़ा  धोये  ।  इस  तरह  की  जो चीज़ें

 हैं  इन  से  देश  को  नुकसान  ही  होता  है  |  श्राप  पूछेंगे  कि  जब  इतनी  गन्दी  चीज़  है  तो  .  .  .  .  -

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्राप  जल्दी  समाप्त  करें  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  जल्दी  करूंगा  तो  मुश्किल हो  जाएगी  ।  बढ़  हजार  बरस  के  रोग

 को  श्राप  चाहते  हैं  मैं  पन्द्रह  मिनट  में  खत्म  कर  यह  कैसे  हो  सकता  है  ।

 ज्ञान  में  ताकत  अराई  कहां  से
 ?

 जीना  मरना  aa  जातियों  के  साथ  चलता  शादी  ब्याह  सब

 जातियों के  साथ  चलता  है  ।  यहां  तक  कि  जितनी  ये  बीमा  कम्पनियां  जो  चल  रही  क्योंकि

 आदमी  शेरगढ़  कहीं  निश्चिन्तता  रहती  है  तो  तब  रहती  है  जब  समूह  की  वह  समझता

 हमारे  पास  ये  इसी  बात  में  भराती  हैं  ।

 जब  मैंने  योग्यता  की  बात  की  तो  एक  चीज़  ज़रूर  मैं  साफ़  कर  देना  चाहता  हूं  ।  वह

 योग्यता  नहीं  नकली  योग्यता  लोगों  को  दबाने  वाली  योग्यता  कुछ  मानों  में  मैं
 उठने

 बैठने  कौर  सिद्धान्त  बघारने  की  योग्यता  है  ।  नगर  प्यारे  देश  में  ऊंची  जात  श्र  छोटी  जात  के  बने

 हुए  लोग हैं
 तो

 बाकी  दुनिया  के  मुकाबले  में  हम  सब  के  सब  हरिजन  हैं
 ।

 यह  बात  तो संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  संविधान  से  साबित  हो  जाती  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  जाति  प्रथा  है

 वहां  केवल  चार  ब्राह्मण हैं  ।  जो  पांचवां  ब्राह्मण  बे  चारा  वह  डगमगा  रहा  है  क्योंकि  उसको  वहां

 जगह  नहीं  मिल  पा  रही  है  ।  जो  चार  के  चार  वे  गोरे  हैं  ।  एक  इंग्लिस्तान एक  फ्रांस  एक

 झमरीका है  पौर  चौथा  रूस  यहाँ  चार  ब्राह्मण हैं  ।  बाकी सब  के  सब  आदिवासी

 यां  पिछड़े  ae  अन्तर्राष्ट्रीय  जाति  प्रथा  जा  कर  बनती  जब  हम  प्यार  देश  में  ३६  करोड़

 छोटी  जाति  के  गरीब  लोगों  को  दबाते  रहने  तो  बाकी  जो  चार  पांच  करोड़  ऊंची  जाति  के  लोग

 या  ५०  लाख  बड़े  लोग  ह  |  उनके  ऊपर  यह  भ्रन्तर्राष्ट्रीय जाति  प्रथा  जाकर  बैठ  जाएगी
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 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 यह  सही  है  कि  कुछ  दैवी  गुण  हमारे  यहां  कभी  चलते  रहते  हैं  ।  भ्रन्तर्राष्ट्रीय जगत  में  .  हमने

 कुछ  खरीद  फरोख्त की  सट्टेबाजी  या  भीख  मांगने  के  हुनर  हमने  हासिल  किये  पुश्तैनी  तरीके  से

 या  किसी  कौर  तरीके  से  कौर  हम  काम  चला  लेते  लेकिन  दरअसल  में  यह  अवगुण है  ।  फिर  भी

 अपने  सिद्धान्त  को  बताने  के  लिये  एक  बात  मैं  कहना  चाहता हूं  ।  ब्राह्मणी  तो  आपको  मिल  जाएगी

 जिसने  हरिजन  से  शादी  की  हो  oe क  we

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  |

 ‘Sto
 राम  मनोहर  सैकड़ों मिल  जायेंगी  ।  मैं  खुद  जानता हूं  ।

 लेकिन

 ara नहीं  मिलेगी  ।  इस  बात  को  ara  सोचिये  कि  एसा  क्यों  है  ।  कोई  यह  न  सोच  as  कि

 द्विजों  के  खिलाफ  मैं  बोल  रहा  हूं  ।  सच्ची  स्थिति  का  समान  में  करना  चाहता  हुं  ।  पिछड़े  लोगों

 में  कभी  भी  जाति  प्रथा  का  नाश  करने  के  लिये  ताकत  जो  रानी  चाहिये वह  नहीं  पारही है  ।

 इसमें  गुस्सा  करने की  कोई  बात  नहीं  भ्राखिर को को  ठाकुर  वगेरह  उस  योग्य

 हैं  कि  उनके  weet  एसी  teat  निकल  art  हैं  जो  जातपात को  तोड़  करके  शादी  ब्याह  कर  लेती

 हैं  लेकिन  लोगों  कुर्मी  लोगों  वगैरह  लोगों  को  चप  नहीं  बैठना  चाहिये  ।  उनमें

 भी  यह  भावना  कौर  ताकत  पैदा  होनी  चाहिये
 कि  हम  ऊंची  जाति  वालों  का  मुकाबला  करें  ।  एसे

 मामलों में  क  #  @

 श्री च०  न  भट्टाचार्य  :  एक  उदाहरण  क्यों  न  प्रस्तुत  किया  जाये
 ?

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :
 इस  उम्र  में  भट्टाचार्य जी  ?  श्रापने  मुझे  बीस  बरस  पहले

 कहा  होता  तो  बात  प्रौढ़  थी  ee ०  के  8  इस  उम्र  में  नद्दी  ।  तक  न  जाने  कहां  कहां

 दोस्तियाँ पुरानी  हो  गई  हैं

 छोटी  जात  के  लोग  जो  गरीब  उनकी  तरफ  से  मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  दक्षिण

 अफ्रीका  का  ज़िक्र  किया  जाता  है  कहा  जाता  है  कि  दक्षिण  भ्र फ़ीका  में  विभेद  चला  करके

 मनुष्य की  इज्जत  ee eo  we  ee

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 बहस  इस  शैड्यूल्ड  कास्ट  कमिश्नर  की  रिपोर्ट पर  चल  रही  है

 डा०
 राम  मनोहर  बिल्कुल  हरिजनों  श्र  आदिवासियों  का  मामला  कुछ

 नहीं
 है

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 बीस  मिनट  ले  लिये  हैं  झापने  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  यह्  बात  ग्रहण है  ।  चाहें  तो  मैं  इस  बात  को  खत्म  करने

 की  कोशिश करूं  ।

 उपाध्यक्ष
 पार्टी  का  समय  केवल  ग्यारह  मिनट  था

 ।  बीस  मिनट  आपने

 ले  लिये हैं  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :
 दल  के  हिसाब  से  कहें  तो  मैं  बेठ  जाता  हूं  ।  बात  ऐसी  है  कि

 किसी  को  कुछ  कहना  होता  है  इन  मामलों  में  कोई  होते  हैं  जो  पार्टी  के  हिसाब  से  बोलते

 आपकी  इच्छा  हो
 तो  मैं  बोलूं  ।

 न्

 मूल  मुं ग्र जीमें में
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 २११६  श्रनुसुचिंत  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति
 ३  qeeQ

 aaa  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खत्म  करने  की  कृपा  कीजिये  |

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  कोशिश कर  रहा  हूं  ।  मैं  जल्दी चल  रहा  हं  ।  दक्षिण

 में  जितनी  ज्यादा  सफेद  प्रो  कालों  को  करने  की  कोशिश  की  जा  रही  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  इरेलेवेंट है  ।

 डा०  राम  मनोहर  चमरहूट्टी  ?  ये  हरिजन लोग  हैं  ।  झ्रापनें गांव  शांयद  नहीं  देखे

 हिन्दुस्तान  वहां  चमार
 तेली

 को  पद्म शाली  इन  सबको  अलग  अलग  बसाया  जाता

 मिचली जमीन  दी  जाती  बरसात  के  दिनों  में  दो  तीन  महीने  तक  उनको
 की

 चड़  में  रहना  पड़ता  है  ।

 दक्षिण  में  तो  केवल  के  द्वारा  सफेद  मन  प्रौढ़  काले  मन  वाले  लोगों  में  फर्क  किया  जाता

 यंत्र  मंत्र  से  जुड़  करके  बड़ा  सत्यानाश  किया  जाता  है  ।

 इसी  तरह
 a

 अमरीका
 के

 नीग्रो  की  बातों
 को

 बतलाना  जाता  हूं
 ।

 लेकिन  सरकार  कौर  विरोधी
 दल  इस  मामले  में  ए  क  समान  हैं  क्योंकि  अगर  कोई  एक  भी  हरिजन  थानेदार या  कलेक्टर  बन  जाता है

 तों  जो  भी  ऊंची  जाति  वाले  लोग  कुछ  अपवादों को  छोड़  उन  की  आंखों में  वह  कंकड़ी  की  तरह

 गड़ने लग  जाता  है  ।  लेकिन  इस  के  साथ  साथ  मं  यह  कह दूं  कि  जो  पिछड़े  हरिजन  वे

 मन  में  इतनी  उमंगें  ले  लेते  हैं  जसे  एक  शेर  मार  कर  शायरों  कुछ  करने  को  नहीं  रह  गया  ।

 wa  वह  तबियत  बदल  जानी  चाहिये  क्योंकि  ७  करोड़  हरिजनों  में  मुश्किल  से  ७०  हजार  हरिजन

 ऐसे  जिनको  थोड़े  बहुत  इस  सरकार  के  द्वारा  फायदा  हुमा  है
 ।

 बाकी  लोगों
 को

 नहीं  gare

 तो  wa  कसे  उठाये  जायें
 ?

 इस  के  बाद  में  बाकी  चीजों  को  छोड़  देता  हूं  कि  सांढ़े
 छः

 एकड़  से  कम  खेती  की  लगान  कम

 मातृ  भाषा  बिजली  का  दाम  कम  लेकिन  एक  चीज  की  तरफ  ध्यानजरूर खींचना

 श्र  वह  यह  कि  तन्ख्वाहें  की  गैर  बराबरी  कम  हो  जानी  चाहिये  ।  ग्राम  प्राथमिक  भ्रध्यापक.को २  रू०

 रोज  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति  को  सुविधाओं  समेत  कम  से  कम  २०० या

 २५०  रु०  रोज  मिल  जाते  हैं  ।  यह  कम  होनी  चाहिये  ।
 मैं  यह  बात  बिल्कुल  निश्चित देखता  हूं  कि

 विकास  जितना  ज्यादा  देश  में  होता  है  चला  जायेगा  ,  नगर  हमने  जाति  के  आधार  को  नहीं  बदला  तो

 गैर  सरकारी  की  प्रथा  चलती  जायेगी
 ।

 विकास  का  भारत  जाति  प्रथा  के  रहते  हुए

 गर  बराबरी  का  बढ़ना  होगा  ।  तो  परिवारों  वगैरह  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्राप  का  समय  हो  गया  है  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  जरा  सा  समय  श्राप  दें
 तो

 मेरी  बात  पुरी  हो  जायेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  माफ  कीजिये  |  बैठ  जाइये  ।  श्री  तुला  राम  नहीं  हैं  |

 Sto  राम मनों ट्र  लोया  :  मैं  पांच  मिनट  में  खत्म  कर  देता  |

 श्री  रतनलाल नहीं  हैं  । उपाध्यक्ष  महोदय

 श्री प०  ला०  बारूपाल  )  :  उपाध्यक्ष  मैं  श्राप  का  बहुत  शुक्रगुजार हूं  कि

 श्राप  ने  मझे  झ्रनुसूचित  जाति  ae  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जाति  कमिश्नर  की  सन्  4&R0-8Y

 FER I-F  की  रिपोर्ट  पर  बोलने  का  समय  दिया
 |

 मैं  कुछ  बातें  श्राप  के  सा

 ऊ  साम

 रखना  चाहता

 मूल  अंग्रेजी  में



 १२  १८८१४  अनुसूचित जाति  तथा  अनुसूचित  शभ्रादिम  जाति  २९१७

 ग्रा युक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 are  विशेषकर  ग्रा  छत  की  बात  सदन  में  कही  जाती  है  ।  मेरी  मान्यता  है  कि  जब  तक  जाति

 प्रथा  वर्ण  व्यवस्था  रहेगी  जब  तक  भ्रन्तर्जातीय  विवाह  इस  देश  में  नहीं  तब  तक  यह

 जाति  प्रथा  खत्म  नहीं  होगी  ।  हमारे  बहुत  से  सदस्यों  ने  श्राप  के  सामने  बयान  फ्रेश  किये  हैं  ।  मैं

 जमीनों  के  बारें  में  कहना  चाहता  हुं  कि  ग्राम  तक  हरिजनों  को  काश्त  के  लिये  जमीनें  नहीं  मिलती

 यह  बात  बिल्कुल सही  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  जमीन  तब  तक  मिलने  वाली  नहीं  है  जब  तक  हमारा

 ऐसा  कानून  रहेगा  ।  तक  सीलिंग  की  बात  कही  जाती  है  ।  मैंने  राजस्थान  के  समाचापत्नों  में  पढ़ा

 कि  राजस्थान में  सीलिंग  के  लिये  भूमि सुधार कानून  कराया  |  लेकिन  हमारी  सरकार  ने  वही  किया  कि

 जो  बड़े  बड़े  जमीदार  पहले  के  हैं  उन  के  पास  तो  ३०  स्टैंडर्ड एकड़  र  हेंगी  ।  जो  जमीन  बचेगी  उसे  सरकार

 नीलाम  करेगी  ate  भमिह्दीनों  को  केवल  पांच  एकड  जमीन  देगी  ।  बतलाईप्े कि इस तरह हमारा fe  इस  तरह  हमारा

 विकास कैसे  हो  सकता  है
 ?

 मैं  चाहता  हुं  कि  हर  एक  किसान  जो  स्वयं  काश्त करता  उस  के
 पास

 बराबर जमीन  होनी  चाहते  |  हमारे साध  राम  जी  ने  जमीन  की  बात  कही  ।  वे  प्रा दि वासियों  के  लिये

 रिज  करने  की  बात  कहते  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  क्रिश्चियन  ate  मुसलमानों  के  जितने  कब्रिस्तान

 बने  हुए  उनके  लिये  जितनी  जमीन  रिजर्व  रहेगी  उतनी  भी  हरिजनों  के  पास  नहीं  है  ।  ७

 देख  लीजिये  |  इस  तरह  की  बातें  चल  रही  हैं  ।

 हमारी  बहन  जी  ने  कह  कि  भंगियों  की  बड़ी  दुर्दशा  भंगियों  की  afar  होनी  चाहिये  |  यह

 चीज  जरूरी  है  लेकिन  भंगियों  की  म  क्ति  हो  सकती  है
 ?

 मेरी  बहन  ने  के  लिये  तो  कहा  कि

 अरत  को  काम  नहीं  करना  लेकिन  नगरों  काम  न  कर  तो  शाम  को  रोटी  के  लाले  पड़  जायेंगे

 वे  रोटी  कहां  से  खायेंगे  |  देश  के  अन्दर  बड़ी  बड़ी  संस्था  यें  मैं  समझता  हुं  कि  राज  विलेज  इंडस्ट्रीज

 एंड  खादी  के  पास  इतना  बड़ा  काम  उसे  इतना  रुपया  गवन  मेंट  से  मिलता  लेकिन  उन्होंने

 भंगियों  के  लिये  मेहतरानी  को  कोई  बरखा  चलाना  नहीं  सिखलाया  |  इतना  रुपया  ले  कर  उन  को

 कोई  काम  दे  देते  तो  मैं  समझता  कि  उन्होंने  बड़ा  काम  किया  है  ।

 तीसरी  चीज  हमारी  बहन  जी  ने  पानी  के  बारे  में  कही  ।  हरिजनों  को  एक  साथ  HAT  पानी

 भरना  चाहिये  ।  एक  साथ  हरिजनों  के  केंद्रों  से  पानी  भरने  की  बात  तो  दूर  जेसा  लोहिया  साहब

 ने  उदाहरण  हमारे  एक  THT  श्री  कालू  राम  जिस  ने  पानी  पिलाने  का  प्रयत्न  गोली

 से  मार  दिया  गया  ।  एक  ही  इस  तरह  के  बहुत  से  उदाहरण  हैं  ।  २४  जून  को  मूला  राम  के  नाम

 का  एक  हरिजन  जब  वह  पानी  भरने  गया  तो  उस  को  भी  गोली  का  शिकार  बनाया  गया  ।  इस

 तरह  से  राजस्थान  के  प्रकार  सैकड़ों  उदाहरण  मिल  जायेंगे  ।  हमारे  ग्राम  कहते  हैं  कि  हमें  रोटी

 मिलनी  कपड़े  मिलने  चाहियें  ,  हम  भिखमंगों  की  तरह  भीख  नहीं  मांगेंगे  ।  हम  की  कपड़ा रोटी

 दे  यही  काफी नहीं  ।  हमे  कपड़ा  रोटी  के  साथ  इज्जत  भी  चाहिये  ।

 चाहत  है  द्रव्य  मद्धम धन  मान

 उत्तम  चाहत  है  मान  जाके  धन  सम्मान 1”

 मनुष्य  के  पास  इज्जत  न  हों  तो  रुपया  चाहे  कितना  ही  हों  ।  हम  को  खाली  रुपये  कैसे  से  मोह  नहीं

 हम  चाहते
 हैं

 कि  देश
 के

 अ्रन्दर  गरीब  कौर  का  बराबर  सम्मान  बढ़े
 ।

 दूसरा  उदाहरण areal  जी  ने
 दिया

 कि
 राज

 ईसाई  मिशनरी यह  करते  वह  करते
 दस  तरह  से  ईसाई  बनाये  जाते  हैं  ।  लेकिन  आखिर  ईसाई  लोग  क्यों  बनते  श्राप को  इसका  उदाहरण

 देता हूं



 र११८  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  ३  १९६३

 आयुक्त  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 [At  प०  ला०

 हिन्दु प्र ों  में  ane  dear  न  होती

 तो  भारत  में  are  तबाई  न  होती

 भ्रमर  प्यार  दिल  से  को

 तो  यह  कौन  ईसाई न  होती  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  श्राप  की  बनाई  हुई  है
 ?

 श्राप  ला०  मैं  उद्धरण दे  रहा  हूं
 ।

 मेरी  बनाई  हुई  नहीं  है  ।  afar ग्रह  लोग  क्यों

 ईसाई  बनते  हैं
 ?

 कटा  कर  के  चोटी  न  बनते  बिधर्मी

 इन  प  यों  दब  दबाई  न  होती

 पाठ  गीता  का  उन  को

 तो  कुरां  बाइबिल  की  पढ़ाई  न  होती  ।

 मंदिरों  में  इन्हें  गर  रुकावट  न  होती

 तो  मस्जिद  में  सुरती  लगाई  न  होती

 weal  धर्म  का  जो  उपदेश  देते

 यह  की  गर्दन  कटनाई  न  होती  |

 नगर  हिन्दू  समाज  हम  को  अपनाता  तो  यह  तबाही
 न

 लेकिन  हिन्दू  समाज  ने  जो  पाप  किया  है

 उस  का  प्रायश्चित  वह  नहीं  करते  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  भ्राखिर  कोई  ad  परिवहन  करता

 है  तो  क्यों  करता  है
 ?

 कोई  खद  तो  करता  नहीं  है  ।  एक  महावरा है

 पापी  न  कभी  हरि  पापी  यश  न  लेय

 जसे  ७ अदुझा खत का खेत  खाव  न  सावन  देय  ।

 qe  तो
 श्राप  लोग  करते  नहीं  दूसरे  कुछ  करते  हैं  तो  उनके  लिये  कहते  हैं  कि  यह  लालच  देते  हैं

 यह  देते  वह  देते  हैं  ।  जब  आदमी  भूखा  होगा  तो  वह  दिल  से  खाने  की  कोशिश  करेगा  ।

 यहां  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  योजना  कमिशन  में  हरिजन  होना  चाहिये  ।

 श्री  रामेदवरानन्द  :  मैं  एक  बात  पूछना  चाहता  हूं  ।  क्या  रामदासिये  वाल्मीकियों  को  लड़कियां

 देते  हैं
 ?

 क्या  बाल्मीकि  लोग  ढेयों  को  देते  हैं  या  श्राप  दूसरों  की  ही  बात  करते  हैं  ।  जरा  उत्तर  दीजिये  ।

 यह  सारे  हिन्दुद्मों  के  अन्दर  पड़ा  हुमा  है  ।  जो  हिन्दू  है  उस  के  भरी  है  यह  बीमारी  |

 श्री हू  ला०  बारूपाल  :  बीमारी  श्राप  लोगों  की  पैदा  की  हुई  वह  ऊपर  से  नहीं  हुई

 है  ।  स्वामी  कम  से  कम  इस  को  समझना  चाहिये  |  स्वामी  जी  ने  मझे  छेड़ा  तो  मैं  व्यक्तिगत

 बात  के  ऊपर  झा  जाऊंगा  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  योजना  कमिशन  की  बात  तो  दूर  रही

 मेरी  मान्यता  है  कि  हरिजनों  की  जो  प्रॉब्लम्स  हैं  उन  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  यहां

 हमारी  मंत्रिणी  जी  बड़ी  हुई  हैं  वे  भी  एक  हरिजन  हैं  ।  लेकिन  जो  हमारी  गवर्नमेंट  का  हेल्थ  डिपो  मेंट

 विकास  का  डिपार्टमेंट  वित्त  का  डिपार्टमेंट  sare  मिनिस्टरों  को  बसंत  नहीं  है  हरिजनों  की  बात

 को  समझने  कीं  तो  कम  से  कम  प्रत्येक  डिपार्टमेंट  कां  एक  अधिकारी  यहां  होना  चाहिये  ।  खाली  होम

 डिपाटंमेंट  क्या  करेगा  |  हरिजनों  की  ऐसी  समस्या  है  जिस  का  प्रत्येक  विभाग  से  सम्बंध  है  ।



 १२  १८८५  )  श्रतुसुचित  जाति  तथा  भ्र तु सुचित  ख़ादिम  जाति  २११६

 चक  के  प्रतिवेदनों के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री उ०  त्रिवेदी  :  मंत्रिमंडल तक  में  तो  मिनिस्टर  नहीं  है  उन  का

 श्री  प०  Alo  बारूपाल  मैं  राजस्थान  की  बात  कर  रहा  था  |  मैंने  की  एक  कटिंग

 पढ़ी  कि  हमारे  उच्च  न्यायालय  में  किसी  ने  ग्रपील  की  थी  ।  उस  कपिल  के  आधार  पर  जो  रिजर्वेशन

 रहा  करता  था  उस  के  लिये  कह  दिया  गया  कि  कोई  रिजर्वेशन  पेन्सिल  नहीं  रहेगा  ।  एक  साल  के  लिये

 रहेगा  दूसरे  साल  में  खत्म  कर  दिया  जायेगा  |  कहने  के  लिये  कहते  हैं  कि  पूर्वी  झ्रादमी  हरिजनों  में

 नहीं  मिलता  लेकिन  यह  गलत  बात  है  कौर  नाममक्तिन  बात  है  ।  बल्कि  यह  ईमानदारी की  बात  नहीं

 है  ।  area  नियत  करता  है  बह  ईमानदारी  से  नहीं  करता  ऐसे  उदाहरण  भी  हैं  ।  लेकिन  मैं

 इस  में  ज्यादा  नहीं  जाना  चाहता  |  इस  संसद  में  इतने  आदमी  दूसरे  लोग  हैं  ।  मेरी  एक  आदमी  से

 व्यक्तिगत  बात  हुई  तो  उस  ने  कहा  कि  नो  मेरे  पास  भेजते  हो  तो  कम  से  कम  ऐसा  करो
 कि

 कोई

 दूसरी  जाति  के  लोगों
 को

 इन  चूढ़ी  चमारों को  भर  कर  क्या
 करोगे

 |  यह  हालत  है  दफ्तरों

 की
 ।

 दूसरे इस  सदन  में  यह  भ्रान्ति पैदा  कर  दी  गयी है  कि  सरकारी  सहायता से  कुछ  खास  वर्ग

 फायदा  उठते  NUN & |  ैं  पूछना  चाहता  हूं
 कि

 वे  कौन

 सी  जातियां हैं  जो  इस  प्रकार  फायदा  उठा  रही

 श्राप  देख  लीजिए
 कि

 इस  मुल्क  में  बहु  संख्यक  कौन है
 जो

 कुछ  सरकार  से  मिलता  है
 वह

 जनसंख्या  के  आधार  पर  मिलता  है  ।  उस  जाति  ने  क़ुर्बानी  भी  ज्यादा  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  बाहर  वर्षा  हो  रही  है  ।  वे  दस  मिनट  भ्र  ले  कर  भाषण  समाप्त

 कर  सकते ह  ।

 श्री  प०  ला०  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  हरिजन  स्कूलों  में  पढ़ते  हैं  जैगर  वे  पानी  पी

 लेते  हैं  तो  उनको  दण्ड  दिया  जाता  है  ।  इसके  मैं  दो  तीन  उदाहरण  दे  सकता  दो  तीन  हरिजन  मास्टरों

 ने  मुझ  से  शिकायत  की  कि  जिस  स्कूल  में  हम  पढ़ाते  हैं  उस  का  हेडमास्टर  ब्राह्मण  हैऔर  उस  ने  हम  पर

 हमला  कराया  हम  को  नौकरी  से  निकलवाना  चाहता  हे  ।  नि  उदाहरण  मेरे  पास  हैं  |

 राजस्थान  में  हम  श्रमसेवी  संस्था  के  लोग
 जो

 काम  करते  हैं  उस  के  लिए  हम  को  सात

 महींने  तक  एड  नहीं  मिलती  |  इस  तरह  यह  काम  कैसे  होगा  ?

 श्री  रामेदवरापन्द  :  मेरी  बात  का  जबाब  चाहिए  ।  जब  तक  ये  बाल्मीकी के  लड़के  को

 अपनी  लड़की  नहीं  देंगे  तब  तक  यह  नीचे  ऊपर  की  बात  नहीं  टूट  सकती  |  जब  शाप  तरफ  से

 नहीं  तोड़ते
 तो

 कुछ  गिने  चुने  लोग  इस  को  नहीं  तोड़  सकेंगे  |  मुझे  गलत  न  समझें  |

 SATE  महोदय  :  श्राप  को  भी  समय  मिलेगा  |

 श्री  प०  ला०  बारूपाल  :  मैं  पहला  व्यक्ति  हूं  अपनी  में  जिस  ने  जाति  के  बाहर

 लड़की  का  विवाह  करना  चाहा
 |
 मैंने  पाय  समाज  द्वारा  शिक्षा  प्राप्त  उन्होंने मुझे  जनेऊ

 पढ़ाया  लिखाया
 ।
 मेरे  एक  लड़की  हुई

 ।  तो
 जब  वह  विवाह  योग्य  हुई  तो  मैंने  ध्  समाज  में

 जा
 कर

 कहा
 कि

 मैं  किसी  आ  समाजी  के  साथ  इसका  विवाह  करना  चाहता  हूं  ।  उस  समय  मुझ  से  कहा

 गया  कि  देख़  भाई  इस  के  कोई  लड़का  देखेंगे  प्र ना थाल  में  जिसके  मां  बात  का  पता  नहीं  ।  इस

 पर  मझे  बड़ा  गस्सा  मैंने  जनेऊ  तोड  कर  फेंक  दिया  कौर  चला

 अंग्रेजी  में
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 agra  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  रामेइबरानन्द  :  अपनी  लड़की  माननीय  सदस्य  बालमीकी  को  देने  को  तैयार  हैं  या  नहीं  ।

 मेरी  बात  का  जबाब  नहीं  देते  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्वामी  ज  ATST  |  इस  तरह  काम  नहीं  हो  सकता  ।  चाहे तो  कल

 श्राप  को  मिलेगा

 क्रि प०  ला०  बारुपाल  :  स्वामी  जी  की  स्थिति  तो  यह  है

 भरम्या  मूंडमुडादे  भरम्या  लेवे  खबर  नहीं  गत  मुक्त  AST  करे  |

 खिड़की  खड़का  ना  घड़  का  मिटा  न  फड़का  मिटा  न  मम  का  तब  क्या  फकीरी  ले  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  वे  व्यक्तिगत  आप  न  करें  |

 श्री
 रामदेवरा

 नन्द  :  मैंने  कोई  गलत  बात  कही  है
 ?

 यह  सदन  में  बोलने  लायक  बात  नहीं  है  ।

 कया  यह  सज्जन  सदन  के  लायक  हैं  ।  मैंने  कोई  व्यक्तिगत  अ्राक्षेप  नहीं  किया  है  |

 श्री
 प०  ला०  बारूपाल :  मैं  यह  साबित  कर  सकता  हूं  कि  मैंने  as  समाज  में  कहा  कि  मैं  प्रगति

 लड़की  ६  समाजी  को  देना  चाहता  हूं  |

 श्री  रामंदवरानन्द  :  मैंने  इस  बात  का  उत्तर  मांगा  है  कि  श्राप  बाल्मीकी  को  लड़की  देना  चाहते

 हो
 ?

 श्री  प०  ला०  जहां  तक  हरिजनों  के  उत्थान  का  सवाल  मैं  राजस्थान के  बारे  में

 हता  हूं  कि  वहां  का  हरिजन  बहुत  पिछड़ा  gar  है  ।  उन  लोगों  के  पास  जो  जमीन  है  उस  की  बेदखलियां

 हो  al  बड़े  बड़े  जमींदार  उनकी  जमीनों  को  ले  रहे  हैं  |  मेरा  मंत्री  जी  से  निवेदन  है  कि  वहां

 पर  जो  काम  किया  जाए  वह  प्रच्छी  तरह  से  किया  जाए  |

 aa  मैं  विलेज  इंडस्ट्री  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  हम  लोग  बुनाई  का  काम  करते  खादी

 का  काम  करते  लेकिन  मुझे  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  राज  वह  काम  भी  हमारे  हाथ  से  छिन

 गया  है  |  खादी  बोड़े  ने  वह  काम  य  हाथ  में  ले  लिया  है  ।  एक  जाल  सा  बिछा  दिया  है  ।

 इन  के  प्रयत्न से  ५०  करघों  की  जगह  सौ  करघे  हो  जाते  तो  हम  समझते  कि  इन्होंने  हमारे  काम  की

 sata  की  ।  लेकिन  gar  यह  है  कि  हमारे  यहां  पचास  के  तीस  करघे  ही  रह  गये  ।  वहां  भाई  भतीजाबाद

 चल  रहा  है  प्रौढ़  काम  को  इस  तरह  बांटा  है  कि  हम  को  काम  मिलता  ही  नहीं  ।  बहुत  झगड़ा  करने

 के  बाद  उन्होंने  हम  को  प्रमाण  पत्र  दिए  हैं  शौर  कुछ  काम  देते  हैं  लेकिन  हम  को  काम  बहुत  कम  मिल

 पाता है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  खादी  बोर्ड  की  एक  एजेंसी  बीच  में  झा  गयी  उसको  खत्म  किया

 जाए  |  मेरा  निवेदन  है  कि  इन  खादी  की  संस्थाओं  को  जो  सरकार  की  तरफ़  से  लोन  मिलता  है  कि  न

 मिलना  चाहिए  क्योंकि  इन  में  भ्रष्टाचार  लाखों  रुपये  का  गवन  होता  है  ।
 यह  रोजमर्रा

 की
 बात  है

 ।

 इस  तरफ  ध्यान  दिया  जाए  ।

 स्वामी  जी
 की

 बात  के  कारण  कुछ  विषयांतर  हो  गया
 ।

 इस  के  लिए  मुझे  क्षमा  करेंगे

 दूसरे  भी  बोलना  चाहते  इसलिए  मैं  समाप्त  करता  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  सदन  की  बैठक  कल  ११  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  होती  है  ।

 इसके  पहचान  लोक  सभा  को  ४  सितम्बर  १९६३/१३  १८८४५

 के  ११  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।
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